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 लोक-सभा  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 yan  के  मौखिक  उत्तर

 दिल्ली  में  देशी  चिकित्सा  प्रणाली

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ाद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 में  यूनानी  और  होम्योपैथिक  चिकित्सा  प्रणाली  के  लिये  उपलब्ध  विमान  सुविधाओं  का

 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  क्या  कोई  कारवाई
 की

 गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 हां  ।  दिल्ली  राज्य  सरकार ने  इस  काम  के

 लिये ६  REUSE  को  एक  समिति  नियुक्त  की  थी
 ।

 समिति  ने  wa  तक  कोई  प्रतिवेदन  नहीं

 भेजा है  ।

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  इस  समिति  ने  क्या  व्यवस्था की  जिसके  द्वारा  यह  सर्वेक्षण किया

 जा  रहा है  ?

 चन्द्रशेखर  :  पण्डित  रामेश्वर  दयाल  के  सभा पत् त्व  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई

 है  कौर  १४  प्राय  सदस्य हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  माननीय  उपमंत्री  को  कोई  सूचना  प्राप्त  हुई  है
 कि

 इस
 समिति

 द्वारा  कार्य  area  कर  दिया  गया  है
 ?

 fatten  चन्द्रशेखर
 :

 उसकी  एक  या  दो  बैठकें  हो  चुकी  हैं
 ।

 fat  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  जिसके  यह  समिति

 झपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करेगी  ?

 गंभीरता  चन्द्र दा खर  :  जहां  तक  मुझे  मालूम
 ऐसी  कोई  समय-सीमा नहीं  है  ।

 अंग्रजी  में
 ।
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 केरल  में  ग्राम  स्वास्थ्य  योजनायें

 1११७०.  श्री  श्र०  Fo  गोपालन :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  केरल  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ager
 के  नियंत्रण

 पीने  के  भ्रच्छे  जल  के  संभरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  क्या  सरकार  उसकी  एक  प्रति  नभानपटद्च  पर  रखेगी
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( stterett  चन्द्र दो खर )  कौर  केरल  सरकार से  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  agua  के  नियंत्रण  अर  पीने  के  श्रच्छें  जल  के  संभरण  के  सम्बन्ध में  भारत

 सरकार  को  कोई  नई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 |

 fat प्र्०  क०  गोपालन  :  क्या  सरकार  ने  मलेरिया  नहरुआ  के  नियंत्रण  के  लिये  कोई  योजना

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसी  राष्ट्रीय  agent  नियंत्रण  काय

 क्रम  को  जारी  रखेंगे  |  इसके  पहली  पंचवर्षीय  योजना  केन्द्रीय सरकार  का  भाग  es

 लाख  रुपये  था  कौर  राज्य  सरकारों  का  अंशदान  ४१६६  लाख  रुपये  था  |  वह  कार्यक्रम  जारी  रखा

 जायेगा  |
 म

 समझता  हूं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ६००  लाख  रुपये  से  कुछ  भ्रमित  का  उपबन्ध  है  |

 श्री Wo  क०  गोपालन  :  जारी  किये  गये  agent  नियंत्रण  केन्द्रों  तथा  इन  केन्द्रों  के  स्थापित

 किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  निकले  परिणामों  के  सम्बन्ध में  जान  सकता  हूं--अर्थात  क्या  इस  बीमारी

 में  कोई  कमी  हुई  है  या  वृद्धि हुई  है  ?

 चन्द्रशेखर
 हमने

 १३  नियंत्रण और  २२  सर्वेक्षण  केन्द्रों  का  किया

 जिनमें  से  विभिन्न  राज्यों  में  ११  नियंत्रण  केन्द्र  कोय  कर  रहे  उन  राज्यों  में  १८

 सर्वेक्षण  केन्द्र  भी  कार्य  क्र  रहे  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  पिछले  भाग  में  यह  कार्य  आरम्भ  किया

 गया  था  इस  कार्य  के  परिणाम  इतने  शीघ्र  नहीं  जाने  जा  सकते  ।

 श्री  Ho  Ho  थामस  विचार  यह  था  कि  उसी  शिखाधार  पर  नहरू  की  समस्या  को  हल  किया

 जिस  पर  कि  मलेरिया  की  समस्या  को  किया  गया  था  |  किन्तु  जब  तक  राज्य  स्तर  पर  कोई

 वाही  नहीं  की  गई  जैसे  डी०  डी०  टी ०  छिड़कने  इरादी  का  कार्य  किया  गया  था  ।  इसका ठीक  कारण

 कया  क्योंकि  जैसा  कि  झ्रापको  विदित  है  केरल  में  की  बीमारी  का  सब  से  अधिक  प्रकोप  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो वर  :
 हम  जानते  हैं  कि  केरल  उन  क्षेत्रों  में  से  है  जहां  फैला  हुमा  है

 |

 इसी  कारण  हमने  क्षेत्र  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  केरल  राज्य
 में

 एरणाकुलम  में  एक  प्रशिक्षण

 केन्द्र  भी  स्थापित किया  जो  कि  agent का  नियंत्रण  करने के  लिये  आवश्यक  है  ।
 जब  हमने  भूतपूर्व

 त्नरावनकोर-कोचीन  राज्य  के  क्षेत्रों  में  नियंत्रण  कार्य  का  विस्तृत  सर्वेक्षण  किया  हमें सफलता मिली

 है  |  पिछले  सप्ताह  ही  मंत्रालय  के  कुछ  अधिकारी  केरल  राज्य  में  गये  इससे  वहां  की  जनता  प्रसन्न  थी

 ग्रोवर  ag  कहती  है
 कि  वह  अरब

 अधिक
 प्रसन्न  है

 |

 श्री  दामोदर  मेनन  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  केरल  सरकार  ने  केन्द्र  को  कोई  नवीन  योजना

 प्रस्तुत नहीं  की  है  ।  क्या  केन्द्र  न  केरल  राज्य  को  मलेरिया  नियंत्रण  प्रौर  पीने  के  जल  के  संभरण  के  लिये

 कोई  एकीकृत  योजना  प्रस्तुत  करने  को  कहा  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्र दो वर  हमने  उससे  ने  को  कहा  है  कौर  कभी  उसकी  प्रतीक्षा  की  जा

 रही
 है  ।

 ०» ि  में  |
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 श्री ao  स०
 थामस  :

 विचार  विस्तृत  छिड़काव  के  द्वारा  मच्छर  मारना  जसा  मलेरिया

 के  मामले  में  किया  जाता  है  ।  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  पर्याप्त  कर्मचारियों  के  अभाव  के  कारण  इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  विस्तृत  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  कया  मैं  माननीय  उपमंत्री  से  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  वह  उन

 योजनाओं  के  कार्यान्वित  किये  जाने  के  लिये  निदेश  देंगी  ?

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  विस्तृत  छिड़काव  किया  जा  रहा  है  कौर  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 कार्यवाही की  गई  सदस्य  की  सूचना  के  लिये  मैं  कह  सकती  हूं  कि  PEUN-NE A में  तीन  मैडिकल  अफसरों

 और  पांच  agent  निरीक्षकों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ।  REUE-VY  में  दो  agent  निरीक्षकों  को

 प्रशिक्षण  दिया  गया  ate  छः  निरीक्षक  इस  समय  भारतीय  मलेरिया  पुरानी

 दिल्ली  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 योजना  गोष्ठियां

 Saito
 ao

 faga  राव
 :

 T¥Q QR.
 श्री  वेलायुद्ध  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  योजना  गोष्ठियों  के  दक्षिण  प्रादेशिक  सम्मेलन  द्वारा  जिसका  सत्र

 १९५६  में  त्रिवेन्द्रम  में  समाप्त  हुआ  सभी  राज्यों  में  योजना  गोष्ठियां  बनाई  जाने  सम्बन्धी  सिफारिशों

 के  सम्बन्ध में  विदित  ak

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  निर्णय  क्या  है
 ?.

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं०  कौर  PENS  में  त्रिवेन्द्रम

 में  हुए  योजना  गोष्ठियों  क  दक्षिण  प्रादेशिक  सम्मेलन  ने  सभी  राज्यों  में  योजना  गोष्ठियां  बनाये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  की  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  देश  के

 विभिन्न  भागों  में  विश्वविद्यालयों  are  उनके  भ्रंगभूत  कालेजों  में  पहले  ही  बहुत  सी  योजना  गोष्ठियां  बना

 ली  गई  हैं  ।  योजना  गोष्ठियों  की  केन्द्रीय  कार्यपालिका  समिति  जिसकी  एक  बैठक  १९४५६  में

 त्रिवेन्द्रम  में  हुई  योजना  गोष्ठियों  के  कार्य  का  समन्वय  करने  के  लिये  क्रिया  साधनों  पर  विचार  किया

 समिति  की  सिफारिशों  में  से  एक  यह  थी  कि  योजना  गोष्ठियों  के  कार्य  का  समन्वय  करने  के  लिये

 राज्य  स्तर  पर  एक  निकाय  स्थापित किया  जाना  चाहिये  ।  दक्षिण  प्रादेशिक सम्मेलन  में  इस  सम्बन्ध

 मैंगलोर  केन्द्रीय  कार्यपालिका  समिति  की  अरन्य  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  निर्देश  किया  गया  था  ।  मैं  यह

 भी  बता  दूं
 कि

 केन्द्रीय  कार्यपालिका  समिति  की  सिफारिशों  की  जांच
 की

 जा  रही  है  कौर  उन्हें

 संभव  सीमा  तक  कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  ।

 गीत  ब०  विट्ठल  राव  :  शीघ्र  निर्णय  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  क्योंकि  इन  योजना

 गोष्ठियों की  उपयोगिता  स्वीकार की  जा  चुकी  है  ?

 श्र  zat  नं०  मिश्र  :  मैं  प्रगति  के  लिये  बहुत  उत्सुक  हूं  ।  जहां  तक  कि  योजना  गोष्ठियों

 के  कार्य  का  सम्बन्ध  हम  शीघ्र  प्रगति  करने  के  लिये  यथासंभव  सभी  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 गीत त०
 ब्र  विट्रुल राव राव

 :
 क्या  इन  योजना  गोष्ठियों  को  बनाने  में  सरकार  पर

 कोई
 वित्तीय

 उत्तरदायित्व  भ्राता  है  ?

 ह  2
 aq  सभी  बातों की  जांच  की  जा

 शमी  इया०
 नं०  मिश्र  :  वहू

 बहुत
 कम  परन्तु  इंस  समय

 मल  wash  में  ।
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 श्री  न०  मा०  लिंगम  योजना  गोष्ठियों  की  गतिविधियों  को  योजना  आयोग  के  वृहत  कार्य

 में  कसे  सम्मिलित  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  ato  त०  मिश्र  :  इसके  लिये मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उस  पत्रिका  की  कौर  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं  जो  हमने  प्रकाशित  की  है  गौर  जो  इस  समय  माननीय  सदस्यों  के  हाथों  में  है  ।

 उसमें  बताया  गया  है
 कि

 योजना  गोष्ठियों  का  कार्य  क्या  वे  कैसे  बनाई  गई  हैं  कौर  योजना  आयोग  उन्हें

 कैसे  उपयोग  में  लाना  चाहता  इरादी  ।  परन्तु  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  योजना  गोष्ठियों  द्वारा  चर्चा  के

 फलस्वरूप  जो  कुछ  निश्चय  हमारे  पास  भेजे  जाते  हम  उन  पर  समुचित  विचार  करते  कौर  जहां

 संभव  होता  उनके  स्वीकार  करने  का  प्रयत्न  करतें  हैं  ।

 होम्योपैथी

 TF  LLG.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि

 क्या  बम्बई  प्रौढ़  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  होम्योपैथी  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा  करने  WIT

 स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  करार  प्रारम्भ  किया  रोक

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  इन  केन्द्रों  के  लिये  कोई  सहायता  अनुदान  मंजूर  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  बम्बई  सरकार  ने  बम्बई  में  होम्योपैथी

 के  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  श्र  गवेषणा  केन्द्र  को  अभी  नहीं  किया  है  ।  जहां  तक  पश्चिम  बंगाल

 का  सम्बन्ध ऐसा  नरेन्द्र  प्रारम्भ  करने  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  ने  सरकारी  होम्योपैथिक  बम्बई  में  होम्योपैथी  के

 लिये एक  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  केन्द्र  प्रारम्भ  करने  के  हेतु  बम्बई  सरकार  को  ३८,०२०  रुपये  की  एक

 धनराशि  की  मंजूरी  दी  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  सहायता  अनुदानों  के  अतिरिक्त  होम्योपैथी  को  प्रोत्साहन  देने  के

 लिये  कोई  ax  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यदि  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  अन्य  संस्थाओं  में  होम्योपैथी  सम्बन्धी

 गवेषणा  कार्य  से  है  तो  चालू  वर्ष  में  गुडी वाडा  के  आंत्र  प्रांतीय  मैडिकल  कालेज  प्रौढ़  अस्पताल  प्रौढ़

 मिदनापुर  के  मिदनापुर  अस्पताल  कालेज  में  से  प्रत्येक  को  १०  गवेषणा  बिस्तर  स्थापित

 करने  के  लिये  २०,०००  रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 महिला  ग्राम  सैनिकों

 1*११७३. श्री  झूलन  सिह  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 महिला  ग्राम  सेविकाश्रों  को  गृह  अर्थशास्त्र  का  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  में  तक  कया

 प्रगति  हुई  श्र

 योजना  में  अंशदान  के  रूप  में  सरकार  द्वारा  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  झ्शा  :  और  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७२  |

 श्री  झूलन  सिह  :  इस  समय  राज्यवार  कितने  केन्द्र  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 डा०  ह  शाण  देशमुख :  मेरे  पास  सारी  सुची  है
 |

 शंध्या  महोदय
 :

 क्या  सूची  लम्बी  है
 ?

 oes @  #
 To  डा०  देशमुख

 7
 ev  राज्य  में  २७  केन्द्र  हैं  |  wis  में  दो  श्रीराम  में  एक

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इसकी  आवश्यकता  नहीं  है  |

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 क्या  इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  परिचित  ग्राम  सेविकाओं  ने

 दक्षता  को  बढ़ाया  है  FAT  वे  उनको  सौंपे  गये  प्रदेश  से  बाहर  कोई  कार्य  करती  हैं  ?

 पं०  दा०  देशमुख  :  यह  प्रशिक्षण  दक्षता  में  वृद्धि  करने  के  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  यह

 प्रशिक्षण  यह  देखने  के  लिये  दिया  जा  रहा  है  कि  हम  जिस  काम  की  उनसे  करते  हैं  उसे  वे  कर  पव  |

 महिलाओं  सम्बन्धी  यह  योजना  ait ही  कार्यान्वित  की  गई  है  ।  air  कोई  निश्चय .  नहीं  किया  जा

 सकता  है  |

 श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  इन  सभी  प्रशिक्षण  ग्राम  सेविकाओं  को  सरकारी  नौकरी  दे  दी  गई  है

 अथवा वे  घरों  में  ही  काम  हैं  ?

 प०  झा  देशमुख  वे  सब  सरकारी  सेवा

 श्री
 भक्त

 दर्शन  :  कया  यह  सत्य  है
 कि

 इन  केन्द्रों  में  गृह-विज्ञान  की  जो  शिक्षा
 दी  जा  रही  है  वह

 उन  महिलाओं  द्वारा  दी  जा  रही  है  जिनको  पिछले  दिनों  हवाई  द्वीप  में  शिक्षा  मिलती
 ar  श्र  इस

 लिये  वे  यहां  जाकर  केवल  हवाई  बातें  सिखला  रही  प्रयास  काम  की  कोई  बात  नहीं  सिखला

 Sto पूठ  शा०  देखा  :  हवाई  AT  हवा  पर  नहीं  है  भूमि  पर  है  कौर  वहां  पर  उनकी  शिक्षा

 हुई  है  ।

 श्रीमती  जयश्री  :  इस  प्रशिक्षण  को  देने  के  लिये  क्या  न्यूनतम  होनी  चाहिये  ?

 पूठ  शाण  देशमुख :  यदि  सम्भव हो  तो  हम  मैट्रिकुलेटों को  लेना  चाहते हैं  ।  यदि  वे

 न  तो  फिर  हम  मिडिल  स्कूल  परोक्ष  उत्तीर्ण  महिलाओं  तक  को  ले  लेते  हैं  ।

 नमून ेके  मकान

 T*R QO,  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  UH  :

 क्या  श्रीवास  और  संभरण  मंत्रालय  ग्राम्य  विभाग  से  सामुदायिक  परियोजना

 क्षेत्रों  के  ग्रामों  में  अपनाये  जाने  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  के  नमूने  के  मकानों  के  डिज़ाइन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  क्या  राज्य  सरकारों ने  ad  परियोजना  क्षेत्रो ंके  लिये  उन  नमूनों  इरादी  और

 ब्योरे  को  स्वीकार  कर  लिया  तौर

 मंत्रालय  द्वारा  ग्राम्य  आवास-व्यवस्था  के  बारे  में  कोई  प्रक्रिया  पुस्तिका  प्रकाशित  की

 गयी  है  ?

 विकास  मंत्री  go  कु०  :  कौर  शौर

 संभरण  मंत्रालय  द्वारा  ग्राम्य  प्रावास-व्यवस्था  संम्बन्धी  प्रक्रिया  पुस्तिका  में  विभिन्न  प्रकार  के  नमूनों

 के
 मकानों  के  डिजाइन  प्रकाशित  किये  गये  ौर  वह  पुस्तिका  इस  मंत्रालय  के  हारा  समस्त  विकास

 ग्रा युक्त ों
 ग्रोवर

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  परिचालित  की  गयी  है  ।

 ये  डिज़ाइन  तथा  विशिष्ट  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  आधारभूत  सामग्री  के  रूप  में

 प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।  भ्र  उन्हें  स्थानीय  प्राथमिकताओं  तथा  परिस्थितियों  के  भ्रनुसार

 सीमा  तक  श्रीनाथ  जाता  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में  ।

 Specification
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 श्री  स०  रहे  सामन्त  :  क्या  किसी  खण्ड  के  लिये  भ्रावंटित  राशि  में  से  कुछ  प्रतिशत  राशि  मकानों

 के  निर्माण  पर  खे  की  जाती  है  कौर  क्या  सरकार  ने  मकानों  के  बनवाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 निदेश  दिये  हैं  ?

 श्री  सु०  खण्ड  :  सामुदायिक विकास  खण्ड  में  ७५,०००  रुपये  की  छोटी
 सी

 राशि
 की

 व्यवस्था
 की  गई  है  जिसे  या  तो  ग्राम्य  आवास  के  लिये  अथवा  अन्य  प्रकार  के  प्रवास-निर्माण  के  लिये  व्यय  किया

 जा  सकता  है  ।  जब  भो  ग्राम्य  आवास  की  प्रा वश्य कता  होती  है  तो  खर्चे  प्राय-व्यस्क  की  इस  मद  में  से  लिया

 जाता है  ।
 राज्य

 सरकारों  से  यह  कह  दिया  गया  है  कि  जहां  तक  हो  ग्राम्य  नमूनों  के  अनुसार  ही

 मकान  बनाये  जायें  ।

 श्री स०  चे  सामन्त  :
 क्या  और  संभरण  मंत्रालय  में  किये  जाने  वालें  कार्य

 के  लिये  अतिरिक्त  परिवहन  मंत्रालय  भी  steer  स्थित  अ्रपनी  सड़क  गवेषणा  संस्था  द्वारा  मकानों  के

 डिजाइनों  के  बारे  में  कोई  सहायता  कर  रहा  है
 ?

 fat तु०  ह०  डे
 :

 इसकी  मुझे  जानकारी नहीं  है  |

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह
 :  क्या मैं  जान  सकती  हुं  कि  इस  प्रकार  के  घर  गांवों  में

 कम
 से  कम

 कितनी  कीमत  में  बन  सकते  हैं  ?

 श्री  सु०  पड  प्रति  मकान  के  लिये  हमने  ७४५०  रुपये  की  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  की  है  ।

 Tat  To  Alo  लिंगम  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  ौर  संभरण  मंत्रालय

 के  विभिन्न  राज्यों  में  ग्राम्य  श्रीवास  योजनायें  के  लिये  केवल  AAT  TAT  के  रूप  में  प्र  ु

 fet  जाते  हैं  ।  क्या  सामुदायिक  परियोजना  मंत्रालय  ने  यह  काम  राज्य  सरकारों  पर  ही  छोड़  देने  के

 स्थान  पर  इस  भ्राता-सामग्री  की  सहायता  से  कोई  ऐसा  डिजाइन  निर्धारित  किया  है  जो  कि  समस्त  देश

 के  विभिन्न  क्षेत्रों
 के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध  हो  सके  ?

 सु०  क०  डे  :  विभिन्न  राज्यों  में  स्थिति  विभिन्न  प्रकार  की  है  शर  कभी-कभी  तो  ag  विभिन्न

 जिलों  att  तहसीलों  में  भी  विभिन्न  होती  है  ।  यह  असम्भव  है  कि  केन्द्र  द्वारा  कोई  विद्वेष  डिजाइन

 निर्धारित  कर  दिया  जाये  जोकि  सारे  देश  में  लागू  हो
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कभी  बतलाया  कि  ७४५०  रुपये  में  एक  घर  बनेगा  ।  क्या

 कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  देखा  है  कि  गांवों  में  ७५०  रुपये  बचें
 करने

 वाले  लोग  कितने  है ं?

 उनके  लिये  सरकार  क्या  सोच  रही  है  ?

 श्री सु०  कु०  डे
 :

 यह  राशि  उन  लोगों  के  लिये  है  जो
 कि

 was  मकान
 के

 लिये  रुपया  खर्च

 नहीं कर  सकते  ।  यह  राशि  उन्हें  दीर्घकालीन  ऋण  के  रूप  में
 दी

 जाती  है  ।

 इंजन  डिब्बे

 TRON.  श्री  डाभी  :  कया  रेलवे  मंत्री  १३  PEXG  को  पूछे  गये  तारांकित
 प्रशन  संख्या

 २१३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिमी  रेलवे  की  छोटी  लाइनों  के  इंजनों  तथा  डिब्बों  में  कितनी  कमी  कौर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  प्रभी  तक  कितने  इंजन  ate  डिब्बे  प्राप्त  हुए  हैं  तथा  कितने  प्राप्त  किये

 जायेंगे  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 इंजन  Ro

 डिब्बे

 मूल  wast  में  ।
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 भारतीय  रेलों  के  समस्त  छोटी  लाइनों  के  विभागों  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 छोटी  लाइनों  के  ८१  ६३३  सवारी  डिब्बों  तथा  ४०२१  माल  डिब्बों के  नए  डिब्बों  शादी  द्वारा

 बदल  देंने  की  व्यवस्था  की  गयी  गौर  उसमें  से  पश्चिमी  रेलवे  को  अपना  उचित  भाग  मिलेगा

 श्री  डाभी  :  क्या  ये  इंजन  डिब्बे  पर्याप्त  क्योंकि  बहुत  से  इंजन  तर  डिब्बे  पुराने  हो  गये  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  खा  हमें  war  है  कि  वे  पर्याप्त  होंगे  ।  निश्चय  ही  उनकी  संख्या  इतनी  नहीं है

 जितनी हम  चाहते  हैं  ।  तो  भी  इन  परिस्थितियों  में  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 बाढ़  से  हुई  क्षति

 1* ११७८.  डा०  राम  gun  सिंह  :  व्या  सिंचाई  ate  faq  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  देव  के  सभी  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  का  एक  सर्वेक्षण  करने
 प्नौः

 उन  क्षेत्रों  में  हाल  ही  में

 निर्मित  सड़कों  श्र  जलाशयों  को  जो  क्षति  हुई है  उनके  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित

 करने के  लिये  कोई  प्रस्थापना

 क्या  किसी क्षेत्र में  इन  निर्माण-कार्यों से  बाढ़ों  की  भयंकरता  अ्रघिक  बढ़ गयी

 यदि  तो  वे  कौन-कौन से  क्षेत्र
 ल  से  के  ३

 क्या  उन  क्षत्रों  में  बाढ़  के  पानी  को  आसानी  से  बह  जाने  देने  के  लिये
 शरर  अधिक पुल  तथा

 पुलिया  बनाने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  सन०  :
 इस  प्रकार  के  सर्वेक्षण  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  द्वारा  किये  जा  चुके  प्रिया  किये  जा  रहे  हैं  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  प्रौढ़  पंजाब  के  जिनके  कि  उत्तरों  की  wt  तक

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  केवल  साम  सरकार  तथा  दिल्ली  प्राधिकारियों ने  ही  यह  उत्तर  दिया  है  कि  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  बांधों  के  निर्माण  से  कुछेक  स्थानीय  क्षेत्रों  में  बाढ़  की  तीव्रता  कुछ  बढ़  गयी  है  ।

 रोक  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७३  |  |

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  जो स्टेटमैंट  )  टेबल  पर  रखा  गया  उससे  ज्ञात  होता  है  कि

 आसाम
 में

 करीब  ६५  स्क्वायर  मील  में  कौर  दिल्ली  के  कुछ  क्षेत्रों  में  बाढ़  की  कठिनाई  बहुत  ज्यादा

 बढ़  गई  हालांकि  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  थोड़ी  सी  ही  बढ़ी  है  ।  तो  कया  इन  बांधों  को  बनाते

 इस  दिक्कत  को  नहीं  महसूस  किया  गया
 ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र
 :

 इन  दिक्कतों  को  साफ  तौर  पर  देखा  गया  उनके  बारे  में  कोई  घृधलापन

 नहीं  क्योंकि  कुछ  दिक्कतें  तो  लाजिमी  तौर  पर  होनी  ही  थीं  ।  जहां  तक  दो  तटबंधों  के  बीच  की  बस्तियों

 का  सवाल  उनको
 भो

 तकलीफें  होनी  ही  थीं
 ।

 उन
 बस्तियों

 के  बारे  में  सोचा  जा  रहा  है  कि

 उनको  उठा  कर  किन  दूसरी  जगहों  पर  ले  जाया  जाये  ।  इसके  लिये  कुछ  सुरतें पैदा  की  जा  रही  हें  ।

 इसी  तरह  से  श्रासाम  में  बांध  बनने  के  पीछे  जो  तकलीफें  हुई  वह  लाजिमी  थीं  दौर  उनके  बारे  में

 भी  राहत  देने  की  सुरतें  सोची  जा  रही  हैं  ।

 श्री  फिरोज़  गांधी  :  इन  नहरों  शर  बांधों  की  वजह  से  रेलवे  लाइनों  को  जो  नुकसान  हो  रहा

 इसके  बारे  में  भी  क्या  प्लानिंग  कमिशन  ने  गौर  किया  है  कौर  क्या  इस  बात

 पर  विचार  किया  है  कि  इन  दोनों  विभागों  के  ग्रन्थ  कोऑर्डिनेशन  )  होना  चाहिए  श्र

 नहरें  और  बांध  बनाने  के  पहले  इस  पहलू पर  भी  गौर  कर  लिया  जाना
 चाहिये

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।



 ov  मौखिक  उत्तर  १४  १९५६

 श्री  इया०  नं०  जी  इन  विभागों  के  बीच  भी  कोश्नौडिनेशन  हो  इसके  बारे  में  सोचा

 जाता  है  ।  बल्कि  अब  तो  सड़कों  पर  जो  ब्रिज  हैं  या  पुल  या  रेलों  पर  जो  पुल  उन  सभी  को

 एक  साथ  मिलाकर  पूरे  नक्शे  में  दिखाया  जाए  उसके  लिए  कई  राज्य  सरकारों  ने  कमेटियां  भी

 बनाई हैं  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 यह  जो  स्टेटमेंट  है  इसमें  बड़-बड़  बांधों  के  बारे  में  जैसे  ब्रह्मपुत्र  वगेरह

 पर  सूचना
 दी

 गई  है
 ।

 दूसरे  राज्यों  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  जी  ने  कुछ  नहीं  बताया
 कि  वहाँ  जो

 छोटे-मोटे  बांध  बनाए  गए  हैं  चाहे  नदियों  पर  सिंचाई  की  व्यवस्था  करने के  लिए  बनाये  गये  हों

 चाहे  किसी  कौर  कारण  से  उनके  कारण  बाढ़  की  दिक्कत  बहुत  बढ़  गई  है  ।  ऐसे  क्षेत्रों  के  बारे  में

 अब  तक  सुचना  संकलित  क्यों  नहीं
 की

 गई  है  ग्रोवर  कब  तक  माननीय  मंत्री
 इस  सुचना  को  यहां

 पेदा कर  सकेंगे  ?

 श्री  इया०  न०  मिश्र  :  माननीय  सदस्य  खास  तौर  पर  किसी  क्षेत्र  के  बारे  में  कहें  तो  में  कुछ  कह

 सकता gt  लकिन एक  विशाल  पैमाने  पर  सारे  दश  की  छोटी-मोटी  योजनाओं के  बारे  में  यदि  वह

 जानकारी  चाहते  हैं  तो  इसको  एकत्र  करने  में  काफी  दिन  लग  सकते  हैं  ।  wet  तक  जितना  ब्योरा  मिला

 वह  उनके  सामने  पेदा  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  aft  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  कोई  खास  मिसाल  पेश  की  जाये ।  में

 बताना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  का  बांध  बनाया  गया  है  दौर  इसकी  वजह  से  जो  यमुना  ब्रिज

 है  उसके  ऊपर  हो  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  बांध  को  बनाने  से  पहले इस  बात

 पर
 गौर  किया  गया  था  कि  इस  पुल  के  ऊपर  इसका  पड़  सकता  है

 ?

 डा०  इया
 ०

 न०  मिश्र
 :  में  अधिकारपूर्वक इसके  बारे  में  कह  सक, ८५  ऐसी  स्थिति में  नहीं

 हूं
 ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  इससे  रेलवे  मंत्रालय  का
 भी

 ताल्लुक  है  ।

 श्री  फिरोज़  गांधी
 :

 में  केवल  इतना  पूछना  चाहता  हूं  कि  शाहदरा  बांध  बनाने  के  पहले  रेलवे  मंत्रालय

 से  इजाजत ली  गई  थी  उससे  पूछा  था  कि  यह  बांध  बनाया  जाये  या  न  बनाया  जाये
 ?

 डा०  दया०  न०  मिश्र
 :  इसके  बारे  में  में  सुचना  चाहूंगा

 |

 डा०
 राम  सुभग सिंह  :  साननीय  मंत्री  जी  ने  कहा

 कि
 किसी  जगह  का  नाम  बताया

 तो
 में  सुचना  दे  सकता  हूं

 ।
 प्रभी  हाल  ही  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  शर  बिहार  के  पश्चिमी  जिलों  में  खास  तौर

 स  शाहबाद  वग  रह  म  बाढ़ों  के  कारण  सैंकड़ों  गांव  जलमग्न  हो  गये  थे  कौर  फसलों  को

 बहुत  ज्यादा  हानि  पहुंची  थी  ।  क्या  माननीय  मंत्री  निश्चित  रूप  से  बता  सकते  हैं  कि  बांध  बनाने  की

 बजह  से  या  नई  नहरें  बनान  की  वजह  स  जितने  गांव  डूब  उन  गांवों  की  रक्षा  क  लियें  श्रगली  बरसात  के

 मौसम  के  पहले  कोई  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी  या  नहीं
 ?

 श्री  2IfTo  लग  मिश्र  :  यह  प्रश्न  काफी  पहलु ग्र ों  को
 लेकर  एक  साथ  चलता  में  इसके  बारे  में

 उसस  ज्यादा
 कुछ  नहीं  कहू  सकता  कि  जो  मैं  अरपन  मुख्य  उत्तर  में  बता  दिया  है

 ।  जिन
 राज्य

 सरकारों

 न  हमारे  पास  सुचनायें  भजी  हूँ  व  सारी  मेंने  माननीय  सदस्य  के  सामने  रख  दी  हैं  ।  बाकी  सरकारों

 ने  भी  तक  कोई  सूचनायें  नहीं  भजी  हैं  ।

 जहां
 तक

 राहत  पहुंचाने  की  बात  में
 यह  कह  सकता हूं  कि  राहत  पहुंचाने की  हर  मुमकिन  कोशिश

 की  जायेगी  |
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 घाट  स्टोर
 *

 Sacks  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  twa  मंत्री ग्रह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  महेन्द्रू  घाट
 स्टीमर  स्टेशन  पर  होनें  वाली  बहुत  अ्रधिक  भीड़  को

 कम  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  गई

 यदि  तो  वह  योजना क्या  शौर

 उसे  कब  लागू  किया  जा
 रहा  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  हां  ।  महेन्द्रू घाट

 स्टीमर  स्टेशन पर  भीड़  की  रोकथाम  के  लिये  स्टेशन की  एक  नयी  इमारत  बनाने की  योजना  तैयार की

 गयी  थी  ।  इसके  लिये  मौजूदा  घाट  स्टेशन  के
 पास

 पी०  डब्ल्यू०  डी०  के  सुपरिष्टेण्डिग  इंजीनियर

 का  बंगला  प्रो  दपतर  लेने  का  विचार  है  ।  इस  सम्पति को  लेने  के  लिये  बिहार  सरकार  से  बातचीत

 रही  है  यह  रेलवे  प्रशासन  को  मिल  स्टेशन  की  नयी  इमारत  बना  दी  जायेगी  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  रेलवे  मंत्री
 जी  भी

 वहां  रह  चुके  हें
 ।

 में  यह  जानना

 चाहता  हं  कि  यह  चीज  कब  फाइनेलाइज  होगी  कौर  कितना  समय  पत्र-व्यवहार  में  लगेगा  ?.  वहां पर  लोग

 बहुत  ज्यादा  कष्ट  में  हैं  प्रौढ़  खास  तौर  से  नार्थ  बिहार  वाले  तो  बहुत  ही  कष्ट  में  हैं  ।  कब  तक  श्राप  इस

 मसलें  को  हल  यह  में  जानना  चाहता

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हम  इस  मसले  को  हल  करने  के  लिये  बड़े  बेताब  हैं  लेकिन  यह  जो  ज़मीन

 देनी  है  यह  तो  बिहार  सरकार ने  देनी  है  ।  जरगर  माननीय  सदस्य  वहां  भी  हमारी  कुछ  मदद  कर  सकें  तो

 हम  बहुत  मसरूर  होंगे  |

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 हमारे  रेल  मंत्री  जी  भी  यहां  पर  हें  शर  बिहार  के  चीफ  मिनिस्टर  साहब

 भी  यहां  ये  दोनों  मिल  कर  इस  मसले  को  हल  क्यों  नहीं  कर  लेते  ।  इससे  नाथे  बिहार  की  कोई  दो

 करोड़  जनता
 को

 बहुत  कष्ट  हो  रहा  है
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  राम )  में  बिहार  गवर्नमेंट  को  लिखूंगा  कौर  कहूंगा

 कि  ae  इस  बात  का  जल्दी  निश्चय  करें  जिससे  कि  हमें  जमीन  मिल  जाये  ताकि  हम  स्टेशन  को  बड़ा

 बना  सकें  ।

 रेलवे  के  अस्थायी  कमंचारी

 1*११८०.  श्री  बहादुर  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 )  क्या  मंत्रालय  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  लिपिक  तथा  प्राविधिक  wear  कर्मचारियों के

 अ्रावेदन  पत्र  अन्य  मंत्रालयों को  न  भेजें  शर

 यह  रोक  किस  कारण  से  लगाई  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  हां
 ।

 रेलवे  की
 भ्र पनी  विकास  योजनाश्रों को  ही  कार्यान्वित  करने  के  लिये  अनुभवी  कर्मचारियों

 की  ग्रत्यधघिक  कभी  |

 श्री  बहादुर सिह  :  जबकि  और  किसी  मंत्रालय  में  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  तो  यहां  ऐसा

 प्रतिबन्ध  लगाने  का  क्या  विशिष्ट  कारण  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  स्वयं  रेलों  की  ही  बड़ी  योजनायें  हैं  कौर  हम  अस्थायी  व  स्थायी दोनों  प्रकार  के

 कर्मचारियों  की  भर्ती  करने  के  लिये  विशेष  कार्य
 वाही  कौर  रहे  हैं  ।

 दन  afefettoat ——  में  जव  तक  दूना
 ्. भ्रंग्रेजी  में  ।
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 कर्मचारी  त्यागपत्र  देना  एवं  ग्रोवर  कहीं  आवेदन  करना  न  तब  तक
 हम  अपने  कर्मचारियों

 को  छोड़ना

 बहुत  नापसन्द  करेंगे  ।

 fat त०
 ब०

 faga  राव
 :

 रेलों  में  इतने  विकास  कार्य  के  होते  हुए  वे  were  कर्मचारियों
 को

 रेलवे  विभाग  में  ही  क्यों  स्थायी  नहीं  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यह  एक  पृथक  प्रश्न  परन्तु  उस  पर  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है
 ।

 पश्चिमी  बंगाल  के  बांध

 +

 श्री  झलक सिंह  :

 1११८१.  श्री  gto  ato  मुकर्जी  :

 श्र  to  हि०  बसु

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्योषज्ञ  सूत्रों  से  प्राप्त  होने  वाले  इन  समाचारों  की  उनका  ध्यान  झ्राकर्षित

 किया  गया
 है  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  हाल  की  बाढ़ों  से  बांधों  तथा  उनकी  संचालन  सम्बन्धी  त्रुटियां

 प्रकट हुई

 क्या  इसके  बांधों  पर  होने  वाले  प्रभाव  का  प्राधिकृत  निर्धारण  कार्य  करने का  विचार

 ax

 क्या  वह  साधारण  रूप  में  उत्तरी  भारत  की  कौर  विशेषकर  पश्चिमी  बंगाल  की

 निस्सारण  व्यवस्था  का  तत्काल  सर्वेक्षण  करवायेंगे  ?

 उपमंत्री  दया०  ao  :  सरकार को  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  मिली है
 ।

 ऐसा  कोई  निर्धारण  कार्य  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 यह  काम  उत्तर  कौर  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकारों  ने  पहिले  ही

 आरम्भ कर  दिया  है  ।

 श्री  झूलन  सिंह
 :

 क्या  सरकार  परिश्रमी  बंगाल  में  पिछली  बार  श्रायी  इन  असाधारण  बाढ़ों  का

 कोई  असाधारण  कारण  ज्ञात  कर  सकी  है  ?

 fat  इया
 ०  त०  fast:  शब्द  की  परिभाषा  कुछ  कठिन  है  ।  में  यह  कह  सकता

 हं  कि  इसका  मुख्य  कारण  उस  विशिष्ट  काल  में  भ्रत्यधिक  वर्षा  का  होना  परन्तु  कुछ  कौर  कारण

 भी  हैं  कौर  मेरा  ख्याल  है  कि  उन  सबका  यहां  उल्लेख  करना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  है  |

 श्री  क७  क०  बसु  :  क्या  यह  सच  है  कि  मुरली बांध  दुर्गापुर  बांध
 के  फाटक  एकदम

 खोल

 दिये  गये  थे  जिससे  पानी  बहुत  तेजी से  पाया था  कौर  परिणामस्वरूप  उस  क्षेत्र में  बाढ़  गई  थी  ?

 यह  बात  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 श्री  ato  to  मिश्र  मुझे  यह  सुचना  पहली  बार  मिल  रही  है  ।

 शिक्षण Fo  Fo  बसु
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 निचले  दामोदर  क्षेत्र  में  नहर  के  निर्माण  के  कारण  पानी

 निकालने  वाली  कुछ  साधारण  नालियां  aris  बन्द  हो  गईं  कौर  इसके  परिणामस्वरूप इन  नहरों  की

 तरफ  वाले  क्षत्र  में  बाढ़  गई  ?

 श्र  इया
 ०  न०  मिश्र  :  स्थान वृत्त  सम्बन्धी  समस्त  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  परन्तु  ख्याल

 यह  है  कि  यह  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  क्षेत्र  में  प्र साधारण  रूप  से  भ्रमित  शीघ्रता  के  कारण

 हुआ था
 t

 मूल  sas  में
 ।
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 श्री |: ०  क०  ...  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  के  प्रधान  मंत्री  के  उस  समय  दिये  गये  अभिवेदन

 की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  जबकि  वह  ठण्डी  परगना  गये  थे  कौर  जिसमें  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है

 कि  २६  सितम्बर को  मसनजोरਂ  बांध  से  एकदम  पानी  छोड़ने  के  कारण  ठण्डी  क्षेत्र  में  बाढ़

 गई थी  ?

 श्री इया  ०  नं०  सिर  :  यह  सूचना  मैं  माननीय  सदस्य  से  प्राप्त
 कर

 रहा  हूं  कि  कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत

 किया गया  था  ॥

 यह  प्रधान  मंत्री  को  गया  था  ।
 श्री  स०  Fo  मत

 माननीय  मंत्री  प्रधान  मंत्री  नहीं अध्यक्ष  महोदय

 श्री  साधन  गीत  परन्तु  यह  संयुक्त  उत्तरदायित्व है

 महोदय  मैं  इस  बात  पर  विवाद  नहीं  कर  रहा  ।  माननीय  मंत्री  यह  कहते  हैं  कि  उन्हें

 इस  बात  का  पता  पहली  बार  माननीय  सदस्य  से  लग  रहा  है  ।

 श्री दें
 To

 नायर  :  कया  यह  सच  नहीं  है
 कि

 प्रदनास्पद  इन  बांधों  के  निर्माण  के  पूर्व
 सम्बन्धित

 क्षेत्रों  में  जल  विज्ञान  कौर  भतत्व  विज्ञान  सम्बन्धी  सामग्री  एकत्रित  करने  के  लिये  विधिवत  अ्रध्ययन

 थीं  किया गया  तथा  सरकार  के  पास  जो  सामग्री  थी  वह  श्रव्य स्थित  ढंग  से  संग्रह  पर  आधारित  थी
 ?

 श्री  इया०  नें ०  मिश्र  :  में  यह  धारणा  स्वीकार  नहीं  करता  ।  जहां  तक  ऐसा  करना  आवश्यक

 व  सम्भव  वहां  तक  सारी  सामग्री  के  एकत्रित  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 tal 2 6५  क०  मत  क्या  सरकार  ने  मसनजोरਂ  बांध  से  एकदम  पानी  छोड़ने  के  फलस्वरूप

 उस  स्थान पर  २००  एकड़  के  क्षेत्र  में  जमी  हुई  रेत  को  हटाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  इया ०  न०  मिश्र  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  भ्रावश्यक  कार्यवाही  कर

 रही  होगी  |

 मद्य निषेध  जांच  समिति

 *
 ११८४.  श्री  भक्त  दर्शन  :  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  wile  नियत  मद्य निषेध  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  बाद  तैयार  किये

 गये
 कार्यक्रम

 को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  नं०  मिश्र  मद्य-निषेध  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करने

 के  बाद  तेयार  किये  गये  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  ने  जो  कदम  उठाये

 हें  उनका  ब्योरा  सभा  कालेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या
 9%  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  ब्योरे  में  बतलाया  गया है  कि  दिल्ली के के  मद्यपान-गाहों

 तथा  थियेटरों  में  जनता  में  मद्यपान  पर  पाबन्दी  लगा  दी  गई  है  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  are

 है  कि  इस  कागजी  पाबन्दी  के  बावजूद  sit  तक  इन  सार्वजनिक  स्थानों में  मद्यपान  का  खुला  प्रयोग  हो

 रहा  है--भद्दा  प्रदर्शन  हो  रहा  है  sie  खास  तौर  पर  यूनेस्को  सम्मेलन  के  WATT  पर  तो  खूब  मद्यपान

 किया  गया  ?  क्या  गवर्नमेंट  इस  बारे  म  कोई  सख्त  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रहो  है
 >

 शो  इया ०  नं०  मिश्र  :  में  तो  ऐसा  मानना  चाहुंगा  कि  कानून  का  अच्छी  तरह  से  पालन  हो  रहा  है

 जसा  कि
 माननीय  सदस्य  जानते  कानून  के  पालन  में  बहुत  सी  कठिनाइयां  कम  से  कम  शुरू  की

 हालतों  में  बहुत  होती  हैं  प्रौर  वे  भी  धीरे-धीरे  खत्म  हो  जायेंगी  |  जहां  तक  यूनेस्को  कांफ्रेंस  का  सम्बन्ध

 जिसका  कि  माननीय  सदस्य  ने  हवाला  मैं  समझता  हूं  कि  उसमें  सम्मिलित  होने  के  लिये  हमारे

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 जो  माननीय  भ्र तिथि  बाहर  से  जाए  उनके  बारे  में  खास  तौर  पर  कुछ  सुविधायें  रखनी  होंगी  ग्रोवर  उनको

 इस  प्रश्न  से  मिलाना  मुनासिब  नहीं  होगा  |

 श्री  भक्त  ददन
 :

 क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  है
 कि

 यूनेस्को  सम्मेलन  के
 अवसर  पर

 जो  विदेशी  अतिथि  are  हुए  उनके  बहाने  से  बहुत  से  भारतीय  लोगों  ने  भी  उनको  दी  जाने  वाली

 सुविधाओं  का  दुरुपयोग  किया  शौर  खूब  मद्यपान  किया
 ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र  :  यह  मुमकिन  है  कि  ऐसा  gar  हो  |

 at  भक्त  दिन  इस  समिति  ने  यह  एक  सिफारिश  की  थी  श्र  गवर्नमेंट ने  पंचवर्षीय  योजना

 में  उसको  स्वीकार  भी  किया  है  कि  लोगों  को  मद्य निषेध  के  प्रति  प्रेरित  करने  के  लिये  जहां  तक  हो

 एंड  हैल्दी  साफ्ट
 का

 निर्माण  किया  जाये  कौर  उनका  प्रचार  किया
 जाय

 क्या  मैं  जान
 सकता

 हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  इया ०  नं०  मिश्र
 :

 उस  समिति की
 रिपोर्ट  के  मुताबिक  हम  लोगों

 ये  सिफारिशें  राज्य

 सरकारों  के  ध्यान  में  ला  दी  हैं  कौर  मेरा  ख्याल  है
 कि

 वे  इस  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  करती  होंगी
 ।

 श्रीमती  कमलेन्दुसति  श्ञाह  :  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  जिन  स्थानों  पर

 मद्यपान
 किया  जाता  उनको  रात  के

 ग्यारह
 बजे

 के
 बाद  खुला

 न  रहने  दिया  जाये  ?

 श्री इया  ०  ao  मिश्र
 :

 मैं  नरन  नहीं  सुन  सका  |

 fae  महोदय
 :

 माननीय  सदस्या  अपना  दोहरा  सकती हैं

 कमलेन्दुमती  शाह
 :

 क्या  सरकार इस  बात
 पर  विचार

 कर  रही  है  कि  इन  स्थानों

 को  रात्रि  के  ग्यारह  बजे  के  बाद  खुला  नहीं  रखा  जायेगा  ?

 महोदय  :  walt  कोई  भी  नाइट  क्लब  नहीं  होना  चाहिये  ।

 कमलेन्दुमति श्ञाह  :  क्या  सरकार  ऐसा  प्रबन्ध  करनें  का  विचार  कर  रही हैं
 कि

 रात्रि
 के  ११  बजे  के  बाद  किसी  भी  क्लबਂ  या  होटल  को  खुले  रहने

 की
 अनुमति

 न  दी
 जाये

 ?

 महोदय
 :

 यह  कार्यवाही  करने  के  लिये  सुझाव  मात्र  है  ।

 श्री  इया
 ०

 नं०  मिश्र  :  हां  ।

 टिड्डियों  के  बारे  में  अनुसंधान

 *
 ११८६.  श्री प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  टिड्डियों  के  बारे  में  एक  aaa  भवन  बनाने  के  लिये  राजस्थान  में  कोई  जमीन  ली

 गई  कौर

 इस  भवन  का  निर्माण  कब  कराया  जायेगा  ?

 कृषि  मंत्री  Go  झा  :  एक  स्थान  पसन्द  कर  लिया  गया  है  कौर  थोड़े

 समय म  ही  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  |

 ज़मीन  प्राप्त  होने  के  बाद  शीघ्र  ही  भवन  बना  लिया  जायेगा  ।

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  इस  पर  कितने  रुपये  खर्चे  किये  जायेंगे  अर  संस्थान  के  कौन-से

 wll.
 ~

 हिस्से मैं  यह  भ्रनुसंघानशाला  खोली  मन  गी  ?
 एएल पटापट-नथ

 मूल  में  ।
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 डा०  पं०  का  देशमुख :  इस  स्टेशन  पर  कुल  खर्चा  २,£  5,20  रुपये  का  होगा  कौर  सेकंड

 फाइव ईयर  प्लैन  (  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना )  में  इसका  प्राविजन  )  किया  गया  उसमें  से

 2,YG,o00  रुपया  रीजनिंग  )  है  कौर  १,४०,०००  रुपया  नान-रिकरिंग  )  है  ।

 पाकिस्तान से  नहरी  पानी  की  कीमत

 1*  ११८९.  श्री  गिडवानी
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दोनों  देशों  के  बीच  हुए  करार  के  पाकिस्तान  सरकार  ने  नहरी

 पानो  की  कीमत  करनी  बन्द  कर  दी

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  की  सरकार  को  कोई  पत्र  भेजा

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  gat  ग्रोवर

 यदि  तो  वह  उत्तर  कया  है  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  :  ४  १९४८  के  करार  के  भ्रनुसार  पाकिस्तान

 सरकार  को  नहरी  पानी  के  लिये  ऐसे  श  व्यय  gar  करने  होंगे  जो  प्रधान  मंत्री  द्वारा  उल्लिखित  किये

 जायेंगे  |  पाकिस्तान  ने  इसके  एक  भ्रंश  का  जो  कि  टंकण  प्रलाभ  तथा  माधोपुर  हेडवर्क्स  झर  दाखा  नहरों

 में  लगी  पूंजी  ब्याज  देने  से  सम्बन्धित  विवाद  खड़ा  किया  है  ।  PEC  से  पाकिस्तान द्वारा

 विवादग्रस्त  राशि  की  भ्र दाय गी  रोकी  गई  है  ।

 हां
 ।

 ate  पाकिस्तान  सरकार  से  केवल  अ्रन्तरिम  उत्तर  ही  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 पाकिस्तान  ने  oat  तक  कुल  कितना  बकाया  रुपया  देना  हैं
 ?

 शी  इया ०  do  मिश्र  शीष  के  अ्रन्तगंत  बकाया  राशि  Po, CY, Se  रुपये

 @  |  शीष  के  भ्रन्तगेंत  बकाया  राशि  WR, o5,Foy  रुपये  हे  |

 श्री  गिडवानी  :  यदि  पाकिस्तान  यह  राशि  न  दे  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्री  इया ०  न०  मिश्र  :  हम  इस  सम्बन्ध  में  इतने  निराशावादी  अथवा  आलोचना  करने  वाले  नहीं

 हो  सकते  यद्यपि  समय  काफी  बीत  गया  तथापि  हम  ara  करते  हैं  कि  यह  हिसाव  सन्तोषजनक

 रूप  से  तय  हो  जायेगा  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  सदस्यों  की  चिन्ता  तथा  अधैर्य  को  समझते  हैं  ।

 श्री  गाडगिल  :  क्या  यह  धन  उन्हें  दिये  गये  पानी  की  कीमत  है  ?  क्या  यह  विचार  उचित

 नहीं  है  कि  मूल्य  न  दिये  जाने  पर  वस्तु  रोक  दी  जायें
 ?

 श्री  इया०  to  मिश्र  :  यह  एक  सुझाव  है  साथ  हो  इसमें  एक  विचित्र  व्यंग  भी  है  ।  माननीय

 सदस्य  ऐसा  व्यंग  करने  के  योग्य  हैं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  केवल  यह  पुछ  रहे  हैं  कि  यह  बकाया  राशि  वसूल  करने  के

 लिये  विशेष  उपचार  रूपी  उपाय  क्यों  न  किये  जायें  ।  माननीय सदस्य  यह  पुछ  सकते  हैं  कि  बकाया  राशि

 वसूल  करने  के  लिये  अरन्य  उपायों  का-उपयोग  क्यों  नहीं  किया  जाता  ?

 tat  दया०  नं०  far  :  हमनें  अभी  इसकी  आशा  नहीं  छोड़ी  है  कि  वर्तमान  तरीका  सफल  नहीं

 होगा

 हुक्म  सिंह
 :  १८

 लाख  से  भी  अधिक  की  विवादास्पद  राशि  को
 न

 देने  के  लिये

 बहाना किया  गया  है  ?

 प्रंग्रेजी
 म
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 अन्त
 तक

 का  ति श्री  इया०  Ao  मिश्र  :  १९५६ के  अन्त  तक  चकाया  जा  चका है  ।  मेरे  विचार  से

 इस  सम्बन्ध में  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।

 सरदार  हुक्म  fag  १८  लाख  से  भी  अ्रधिक  रुपये  अविवादास्पद  राशि  के  रूप  में  जमा  हो

 चुके  हैं  ।  पाकिस्तान  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  क्या  पाकिस्तान  सरकार ने  इसे  न  देने  के  लिये  कोई

 बहाना  बनाया  है
 ?

 श्री  इया०  न०  मिश्र  :  मेरे  विचार  से  यह  केवल  प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामला  है  ।  भ्र न्य था  इसमें

 कठिनाई  नहीं  है  ।  जून  के  अन्त  में  दी  जाने  वाली  किश्त  दी  जा  चुकी  है  तथा  मेरे  विचार  से  अन्य

 किस्तें  भी  शीघ्र  दे  दी  जायेंगी  ।

 सामाजिक  परियोजनाओं  सम्बन्धी  डा०  टेलर  का  प्रतिवेदन

 1*₹१९६०.  श्री  रघुबीर  सहाय  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  २८  १९५६  को  पूछे

 गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  जो  कि  डा०  टेलर  के  प्रतिवेदन पर  सरकार  की

 प्रतिक्रिया के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रतिवेदन का  अध्ययन  करने के  कोई  अन्तिम  विनिश्चय  किये

 यदि  हां  तो  वे  क्या  हैं

 क्या  विकास  कार्यों  का  संचालन  करने  के  लिये  नये  maser  जारी  किये  गये

 )  यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल  पर  रखी  कौर

 क्या  इस  प्रतिवेदन के  sar  की  विकास  कार्य  सम्बन्धी  नीति  किसी  स्थिति

 पर  उसको  क्रियान्वित  करने  की  पद्धति  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  विचार  है
 ?

 विकास  मंत्री  स०  हि०  डा०  टेलर  के  प्रतिवेदन  सम्बन्धी

 कार्यवाही  के  बारे  में  निम्नलिखित  प्रक्रिया  निश्चित  की  गई  है

 (१)  इस  प्रतिवेदन  तथा  अन्य  मूल्यांकन  प्रतिवेदनों  में  उल्लिखित  मुख्य  निष्कर्षों  एवं  सिर्फ़  रनों

 से  सम्बन्धित  मंत्रियों  की
 विकास  समिति  तथा

 सलाहकार
 जिसमें  प्रत्येक  राज्य  के

 मुख्य  विकास  श्रावित  मंत्री  तथा  विभागीय  प्रधान  द्वारा  विचार

 किया  जायेगा  |

 प्रतिवेदन  की  महत्वपूर्ण  बातों  पर  शिरकत  राज्यीय
 गोष्ठियों  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 उन  विशिष्ट  बातों  पर  जिनके  सम्बन्ध  में  प्र  जांच  करनें  की  प्रा वश्य कता  नहीं

 राज्य  सरकारों  को  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 (7)  शर  यह  प्रतिवेदन  राज्य  सरकारों  तथा  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  दोनों

 के  विचाराधीन  है  ।  जिन  बातों  पर  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  की  सहमति  उन्हें  सामान्य  अ्रनदेशों

 के  रूप  में  समाविष्ट  कर  लिया  जायेगा  ।  तथा  उन्हें  इस  विशेष  प्रतिवेदन  तथा  इस  वर्ष  प्राप्त  हुए  ग्रन्थ

 प्रतिवेदनों  पर  eas  रूप  से  विचार  होने  के  पश्चात  जारी  कर  दिया  जायेगा  ।

 नीति
 में

 कोई  आधारभूत  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  किन्तु  कार्यक्रम  के  कुछ  विशेष

 पहलु झर ों
 पर  afr

 जोर  देने  के  सम्बन्ध  ™e 4,  समायोजन  किया  जायेगा
 देगा  ।

 1

 पाल  wast  में  ।



 १४  १९५६  मौखिक  उत्तर  ११८१

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :

 माननीय  मंत्री  जी  उत्तर  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  डा०  टेलर  द्वारा  व्यवत

 किये  गये  विचारों  को  यथोचित  महत्व  दिया  जा  रहा  है
 ।

 भ्रपने  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २०  पर  उन्होंने कहा  है  :

 धारणा  है  कि  अतिरिक्त  प्राधिकारी  अ्रतिरिक्त  शासन-व्यवस्था  तथा  प्रचार  के  तरीके

 ठोस  सामुदायिक  विकास  या  विस्तार  के  तरीकों  के  प्रयोग  में  सहायक  सिद्ध  नहीं  हुए  हैं
 ब

 क्या  इसका  निष्कर्ष  यह  निकलता  है  कि  हमने  wa  तक  सामुदायिक  विकास  पर  जो  कुछ  भी  व्यय

 किया  वह  व्यर्थ  गया  है  ?

 श्री  सु०  क४०७  डे  :  जैसा  माननीय सदस्य  जानते
 प्रजातन्त्र

 की  विकास  प्रक्रिया  बहुत  धीमी

 होती है  |  यह  ara  करना  उचित  नहीं  है  कि  सामुदायिक  संगठन  में  रातोंरात  परिपूर्णता at

 सकती है  |

 राम  प़्भर ष्झे  सिह
 :  यहां  क्या  किसी  सिद्धान्त  को  प्रतिपादित  करना  श्रावक  है  ?  एक  स्पष्ट

 उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 tat  रघुबीर  सहाय
 :
 मैं  माननीय  मंत्री

 जी
 का  ध्यान  डा०  टेलर  के  प्रतिवेदन  में  एक  कौर  वाक्य

 की  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  पृष्ठ  ३०  पर  यह  कहा  गया  है
 :

 दिक्षा  संगठनकर्त्ताप्रों  का  कार्य  पूर्णतया  उस  प्रकार  से  विकसित  नहीं  eat  है  जैसा  कि

 सोचा  गया  था  ।'

 इस मत  की  दृष्टि  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  इन  संगठनकर्त्ताश्नों का  उचित  चुनाव  करने  भर

 उन्हें  उचित  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  क्या  पग  उठायें  जा  रहे  हैं  जिससे  कि  वे  अधिक  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकें  ?

 श्री सु०  Fo  डे
 :

 यह  एक  नया  विषय  है  जिसका
 कि

 अभी  भारत  में  पूरी  तरह  विकास  होना

 है  ।  उचित  प्रशिक्षकों  की  नियुक्ति  द्वारा  तथा  पाठ्यक्रम  में  समन्वय  द्वारा  शर  भर्ती  के  लिये  भ्राताओं

 में  समन्वय  द्वारा  सुधार  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 |

 श्री  रघुबीर  सहाय  :  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  डा०  टेलर  की  इस  टिपणी  की  कौर  दिलाना

 चाहता हुं  :

 मिला  मुझे  इस  समय  यह  प्रतीत  होता  है  कि  विकास  कार्यक्रम  की
 श्र  खला  में  जिला

 कार्यालय  कर्मचारीवर्ग  सब  से  कमजोर  कड़ी  है  15.0

 यदि  ऐसा  तो  कया  मैँ  जान  सकता  हुं  कि  इस  कठिनाई  के  निवारण  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये

 हैं  प्रिया  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 श्री  स० झ  Fo  डे  :.  टेकनीकल  अनुभव  रातों-रात  विकसित  नहीं  हो  जाता  ।  जिला  संगठन  को

 सभी  टेकनीकल  मामलों  में  सुदृढ़  करने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  थान  पिल्ले  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  प्रजातन्त्र  विकास  प्रक्रिया  बहुत  धीमी है  ।

 क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  इस  बात  का  अनुमान  जान  सकता  हूं  कि  सामुदायिक  परियोजनाओं  पर  श्री

 तक  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया  है  तर  उसका  फल  प्राप्त  तथा  कितना  रुपया  बर्बाद  गया  है  ?

 श्री  सु०  - / ०  डे  :
 यह  प्रतूभा' च्झे  लगाना  बहुत  कठिन है  कि  कितना  प्रतिशत  धन  बर्बाद  gars  ।

 प्रत्येक  उपक्रम  चाहे  वह  व्यवसायिक  ही  या  थोड़ा  बहुत  नष्ट  होता  ही  कौर
 सामुदायिक

 विकास  कार्यक्रम  में
 भी

 कुछ  हुआ  होगा
 ।

 किन्तु  हमें  विश्वास  है  कि  यह  यथासम्भव  कम  से  कम

 fat  थातू  पिल्ले
 :

 क्या  परिणामों को  जानने  के  लिये  हमारे  पास  कोई  व्यवस्था  है
 ?

 सर्दी

 तो  इस  जांच  का  परिणाम  क्या  रहा  है  ?

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 डे  :  योजना  के  अन्तर्गत  एक  मूल्यांकन  संगठन  है  जो  कि  समस्त  कार्यक्रम

 का  मूल्यांकन  करता  है  |
 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  में  एक  प्रशासनिक  सुचना  विभाग  भी  है  जो  कि

 विभिन्न  राज्यों
 से  प्राप्त  प्रतिवेदनों  के  आधार  पर  स्वतन्त्र  रूप

 से
 विचार  निर्धारण  करता  है  ।  दोनों

 परिणामों की  जांच  की  जाती  है  ।  इसके  प्रधान  कार्यालय  से  जो  निरीक्षक  अधिकारी  क्षेत्र

 म
 जाते  वे  भी  भ्र पने  विचार  प्रकट  करते  हैं  ।

 बनिहाल  सुरंग

 PLE
 {  मुरदार  ese इक़बाल  fae  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  बनिहाल  सुरंग  की  पहली  ट्यूब  की  खुदायी  पुरी  हो  चुकी  है

 यदि  तो  क्या  इस  सुरंग  के  जरिये  यातायात  प्रारम्भ  हो  गया

 दूसरी  सुरंग  कब  पूरी  होगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  seria  )

 सुरंग  का  पश्चिमी  ट्यूब  सीमित  हलके  मोटर  यातायात के  लिये
 २२  १९५६

 को  खोल  दिया  जायेंगा ।

 सन्  १९४५८  तक

 सरदार  श्रकरपुरो  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  वेस्ट  टनल  पर  कितना

 खर्चें  प्राया है  प्रौर  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  का  कितना  है  काइमीर  सरकार  का  कितना

 श्री  श्रमदान  :  यह  सुरंग  राष्ट्रीय  राज  मार्ग  पर  है  ।  इसलिये  समस्त  व्यय  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  वहन  किया  जाता  र्था  १९५६  तक  LOX  लाख  रुपये  व्यय  हो  चुके  हैं  ।

 डंगरपर-बांसवाडा-रतलाम  रेलवे  लाइन

 *
 22ER  श्री  भोला भाई  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २५  १९४५६  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १४१४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डूंगरपुर-बांसवाडा-रतलाम रेलवे  लाइन  का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  इस  बीच  दुरू  हो

 गया  ar

 यदि  तो  क्या  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  में  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार

 ने  प्रयत्न किया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  हां
 ।

 यातायात  झ्र  प्रारम्भिक

 इंजीनियरिंग सर्वे  हो  रहा है  ।

 हां  ।  सर्वे  को  हिदायत  दी  गयी  है  कि  जहां  ज़रूरत  पड़े  जनता का  सहयोग

 प्राप्त  करें  |

 सर्वे  कब  तक  समाप्त  होगी  प्रौढ़  जनता  का
 श्री  भीखा भाई  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  रेलवे  सर्वे

 सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  तरीके  भ्र पना ये  गये  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  उम्मीद है  कि  सर्वे  अप्रैल  सन्  ५७  तक  खत्म  हो  जनता  का

 सहयोग  तब  हासिल  किया  जायेगा  जब  जरूरत  पड़ेगी

 पम  अंग्रजी  में  ।
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 श्री  भोला भाई  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  फायनल
 लोकेशन

 सर्वे  कब  स्टार्ट होगी  ?

 श्री  शाहनवाज़  :  इस  सर्वे के  बाद  |

 श्री  भीखा भाई  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 पिछड़े  प्रदेश  होने  के
 जो

 इंडस्ट्रियल  परपजेज

 के  लिये  रेलवे  लाइन्स  खोली  जा  रही  हैं  उनके
 उसको  प्राथमिकता

 दी
 जायेगी

 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  बाद  में  सोचा  जायेगा
 ।

 मछली  पकड़ने  की  नौकरों

 1११९३.  श्री वें  दिवा राव  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  गत  मानसून से  ga  दो  मछली  पकड़ने
 की

 नौकायें  प्रदर्शन  के
 लिये

 मंगलोर  भेजी

 गयी

 इन  प्रदर्शनों  का  क्या  परिणाम

 क्या
 मैसूर  राज्य

 में  किसी  बन्दरगाह  पर  ऐसी  नौकायें  स्थायी  रूप  से  रख  जाने  का  कोई

 प्रस्ताव

 क्या  गत  मास  में  मीन-क्षेत्र के एक  विशेषज्ञ  डा०  हेडिंग  ने  पश्चिमी  घाट  पर

 स्थित  कुछ  मछली  पकड़ने  के  केन्द्र  देखे

 क्या  डा०  हेडिंग  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया
 कौर

 प्रतिवेदन में  drag  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  (Sto  पं०  झा०  देशम स्तर  )  हां  |  मद्रास  सरकार  द्वारा  |

 इससे  मछली  उत्पादन में  प्रतिरूपी  बढ़ी  है  तथा  इसके  प्रदर्शन  से  मछुआरों
 Westerly क  मध्य  यह  विश्वास  बना  है  कि  यंत्री कृत  नावों  द्वारा  पकड़ना  निश्चित  रूप  से  उनकी  व्तेमान

 प्रणाली से  year  है  |

 हां  ।

 हां  ।

 (=)  at  तक  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  ao  दिवा राव  :  क्या  प्रश्न  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  प्रतिनिधान  के  सम्बन्ध  में

 म तर ४ *  सरकार  को  कोई  उत्तर  दिया  गया है  ?

 १डा०  प०  साथ  देशमुख  :  हां  |

 pat  ao  शिवाराव  :  भाग  शौर
 के  उत्तर के

 सम्बन्ध
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 डा०  हार्डिंग  को  यह  निदेश  दिया  गया  था  कि  मीन-क्षेत्रों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  सहकारी  स़्थान

 की  सम्भावनाश्रों HY  जांच  करें  ?

 प०  देशमुख :  हां  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  थी  कौर  उनके  बाद  वहां

 एक  विक्रय  विशेषज्ञ  काम  कर  रहें  हैं  ।  उनके  प्रतिवेदन की  सभी  प्रतीक्षा  है  ।

 श्री त्र ०  प०  सायर  :  क्या  डा०  हार डिग को  केरल तट  से  दूर  अभी  तक  अरपरयंवेक्षितवेज  बैंक

 के  मीन  क्षेत्र  को  वाणिज्यिक  ऑ्राधार  पर  विकसित  करने  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये

 नियुक्त किया  गया  था  ?

 ar |  में  ।
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 Go  दा  देशमुख  :  मुख्य रूप  से  उन्हें  इस  सर्वक्षण को  जारी  रखने  तथा  सहकारी  श्राघार

 पर  मछली  विक्रय  की  व्यवस्था  सम्बन्धी  एक  या  दो  अग्रिम  परियोजनायें  प्रारम्भ  करने के  लिये

 नियुक्त किया  गया  था

 श्र  श्रच्युतन :  भाग  का  उत्तर  माननीय  मंत्री  नें  स्वीकारात्मक दिया  ।  क्या मैं  जान

 सकता  हूं  कि  मछली  पकड़ने की  ये  नौकायें  केवल  मंसुर  राज्य  में  अ्रवस्थित पत्तनों  को  ही  उपलब्ध  कराई

 जायेंगी  केरल  राज्य  के  अरन्य  भागों  को  भी  उपलब्ध  होंगी  जिससे  कि  वहां  के  मारे  श्रीनगर

 प्राप्त कर  सकें  ?

 Go  1-11 6५  दीवाने  यह  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  का  रंग  है  ।  उसमें  जहां के  लिये

 भी  उपबन्ध  हैं  वहीं  ये  उपलब्ध  कराये  जायेंगे  ।

 दामोदर  मेनन  :  इस  समय  ये  दोनों  नौकरों

 प०  lo  दामन  मेरा  ख्याल  है  वे  दक्षिण  कन्नड़  में  काम  कर  रहे

 कलकत्ता  निगम

 T*  ११६४.  श्री  स०  क०  मत  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  कलकत्ता  निगम  ने  राज्य  सरकार  के  जरिये  जल  सम्भरण  परौ  नाली  व्यवस्था  के

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  भेज  कौर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  (attaat  चन्द्रशेखर )  कौर  भारत  सरकार को  feat

 बंगाल  सरकार  से  जल  सम्भरण  तथा  सफाई  के  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  निगम  के  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नवदीं

 हुए
 ह  ।

 TAY  साधन  गप्त  क्या  कलकत्ते  में  जल  सम् भरण  में  विधि  करने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  कोई  राशि  उपबन्धित
 की

 गयी  है  ate  यदि  तो  क्या  कलकत्ते  में  जल  सम्भरण
 की

 बहुत  कमी  की

 दृष्टि  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  शीघ्र  ही  भारत  सरकार  को  योजनायें  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कट्टा

 गया  है
 ?

 fatter  चन्द्र दो खर  :  एक  पत्र  भेज  कर  राज्य  सरकार  से  निगम  के  जल  सम्भरण  तथा  सफाई

 सम्बन्धी  प्रस्ताव  भेजने  को  कहा  गया  पाद  उस  पत्र  में  यह  भी  कह  दिया  गया  था  कि  निगम  को  इस

 कार्य  के  लिये  २२५  लाख  रुपये  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ।  किन्तु  सभी  तक  हमें  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  ह्ञझ्ा  है
 |

 fat  साधन  गप्त  पत्र  कब  ७,  गया  था
 ?

 चन्द्रदाखर  २२  १९४५६  को  ।

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  प्रादेशिक  केन्द्र

 [*  ११९६.  शी  weal  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  केरल  सहित  देश  के  विभिन्न  भागों  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  प्रादेशिक

 चन्द्र  खोले  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  था

 यह  कब  तक  क्रियान्वित किया
 शौर

 यदि  नहीं  किया
 तो  क्यों  '

 मंत्री  प०  झा०
 :

 हा  |

 qa  ५ ग्रंग्रेजी  में  ।
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 प्रस्ताव  फिलहाल  त्याग  दिया गया  है  ।

 भारत  में  कृषि  गवेषणा  तथा  शिक्षा  पर  संयुक्त  भारतीय-प्रक्रिया दल  द्वारा  की  गयी

 इस  सिफारिश  के  sare  कि  केन्द्रीय  संस्थाओं  को  प्रादेशिक  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  नहीं  करने

 चाहियें  तथा  राज्यों  में  गवेषणा  कार्य के  लिये  पहले  से  उपलब्ध  सुविधाओं का  प्रयोग  करना  चाहिये

 अथवा  उन्हें  पौर  विकसित  करना  चाहिये  यह  प्रस्ताव  त्याग  दिया गया  है  ।

 श्री  श्रच्युतन
 :

 इस  कार्य  के  लिये  जो  राशियां  निर्धारित  की  गयी  थीं  कया  वे  wa  प्रस्ताव  के  त्याग

 दिये  जाने  पर  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  गवेषणा  कार्य  के  लिये  दी  जायेंगी  ?

 पृ०  दा
 ०  देशमुख  चूंकि  उपबन्ध  मौजूद  है  इसलिये  जब  हम  राज्य  सरकारों के  हक़ीक़त

 विद्यमान  केन्द्रों  में  विस्तार  करेंगे  तो  इस  राशि  से  धन  निकालेंगे ।

 श्री  श्रच्युतन
 :

 समस्त  कार्य  लिये  कुल  कितनी  राशि  आवंटित
 की

 गयी  थी  कौर  क्या  उक्त

 सिफारिश  को  कार्यान्वित  किया  जायेगा  तथा  विद्यमान  केन्द्रों  के  अतिरिक्त  एक  भी  अन्य  केन्द्र  नहीं  खोला

 जायेगा  ?

 पृ०  Mo  देशमुख :  में  समझता  हूं  कि  यदि  राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  विद्यमान

 केन्द्रों को  ही  विकसित  किया  जायेगा  तो  वे  कदाचित  उतने  ही  wes  हो  जायेंगे  जितने  कि  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  चलाये  गये  वह  केन्द्र  होते  जिनका  कि  विचार  किया  गया  था  ।

 at  विनती  मिश्र  :  बिहार  में  कोई  एग्रीकल्चरल  रिसने  इंस्टीच्यूट  खोलने  की  योजना  है  कि

 नहीं  ?

 डा०  पृ०  Mo  देशमुख  :  कभी  नहीं  खोला गया  है
 ।

 यह  प्रपोजल था  कि  हम  कुछ  री  जनूल  सेंटर्स

 खोलें  जो  हमारे  इंस्टीच्यूट  की  ब्रांचेज़  हों  मगर  अभी  यह  सिफ़ारिश  की  गई  है  कि  ऐसा  करना  ठीक

 नहीं  होगा  कौर  बेहतर  यह  होगा  कि  जो  स्टेट्स  के  रीजनल  स्टेशंज  हैं  उन्हीं  को  डेवलप  करना  अच्छा

 होगा  ।

 यात्रियों  को  सुविधायें

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद

 श्री  डाभी  :

 श्री  यू०  रं०  कृष्ण :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरे
 दर्जे

 के
 यात्रियों  को  डिब्बों के  भीतर  मिलने  वाली  वर्त्तमान  सुविधाओं  की

 जांच  करने  के  लिये  कोई  समिति  बनाई  गई  शर

 यदि  बनाई गई  तो  इस  समिति के  निर्देश-पद  क्या  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।

 सभा  के  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  ७५]

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  यह  समिति  तीसरे  दर्जे  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों के  लिये

 सोने  की  जगह  की  आवश्यकता  श्र  उसकी  मांग पर  भी  विचार  करेगी ?

 श्री  wera  खां  :  जी  2  श
 os  दस  समिति 1  Bh हू

 Qu  ws  निर्देश-पदों
 में  शामिल  नहीं  है  ।

 मूल  wast  में  ।
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 श्री  भागवत  झा  ग्रानाई  :  क्या  इस  समिति के  लिये  ऐसी  कोई  समय-सीमा  निश्चित  की  गई  है

 जिसके  भीतर वह  पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दे
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  ऐसी  कोई  समय-सीमा  नहीं  रखी  गई  परन्तु  ऐसी  ara  है  कि  इस

 माह के  तरंत  तक  वह  प्रतिवेदन मिल  जायेगा

 श्री  त०  धन  बिगुल  राव  :  इस  तीन-व्यक्तियों  की  समिति  के  सदस्य  उत्तर  रेलवे  खण्ड

 के  हैं  ।  क्या
 मैं  इससे  यह  समझ

 लूं  कि  अन्य  खण्डों  की  अपेक्षा  उत्तर  रेलवे  खण्ड
 में  यात्रियों  को

 अधिक  सुविधायें  हैं
 ?

 श्री  ज्ञानवान  खां  :  हम  रेलवे  अधिकारियों  में  कोई  भेदभाव  नहीं  करते  ।  वे  परिस्थितियों

 को  निप्पक्ष  रूप  से  देखने  में  काफी  समर्थ  हैं  ।

 श्री  बेला यु धन  :
 क्या  समिति  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बों  में  अच्छे  नल  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 जांच  करेगी  क्योंकि  इस  समय  इन  नलों  से  पानी  लेना  बहुत  कठिन  उन्हें  खोलने के  लिये  दो

 अ्रादमियों  की  ताकत  चाहिये--क्या  पहले  दर्ज  के  समान  नल  लगाये  जायेंगे  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :  इस  पहलू पर  विचार  किया  जायेंगा  |

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  क्या  सरकार  रेलवे  प्राय-व्ययन  में  इस  समिति  की  उन

 x  ठ 1 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  इरादा  रखती  है  जो  के  द्वारा  की  जाएँगी  ?

 agra  खां  :  हां  ।

 श्री  डाभी
 :

 क्या  जनता
 को  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  राय  व्यक्त  करने  का  मौका  दिया

 गया  था  ?

 शाहनवाज़  खां  :  जनता  को  अपना  राय  व्यक्त  करने  का  काफी  मौका  है--खण्डित  समितियों

 द्वारा  अश्वा  सीधे  फरियाद  करके  |

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  अथवा  सामान्य  निर्वाचन  में  ।

 पौधों  का  बचाव

 TQ 2&s.  श्री  झूलन  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण

 qa  एशिया  कौर  प्रशांत  में  पौधों  के  बचाव
 सम्बन्धी  करार

 के
 भ्रन्तर्गत

 सरकार  संसार  के  दूसरे  भागों

 से  चट  पौध  नापाक  बीमारियों  को  रोकथाम  के  लिये  ae  इस  क्षेत्र  के भीतर  भी  उनका  फैलना  रोकने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  प्रिया  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  ato  देशमुख )
 लोक-सभा  के  पर  विवरण  रखा  हुआ  है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७६  |

 pat  झूलन  सिंह  :  क्या  सरकार  नें  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  ये  पौध  नाशक  कीट  प्रौढ़  बीमारियां

 किस  हृद  तक  फैली  हैँ  जिसके  कारण  इन  सुविचारों  के
 लिये  पहले  ही  इतना  धन

 खर्चे  किया  जा  चुका

 हैनान  am  भी  खर्च  करने  का  विचार  है
 ?

 मुंडा  Fo  ऐसा  देशमुख  ये  पौध  नाशक  कीट  ae  बीमारियां  किस  मात्रा  में  फैली

 इसका  वर्णन  करना  कठिन  है  ।  परन्तु  जो  कुछ  हमनें  किया  है  अ्रत्यधिक  वांछनीय  है  क्योंकि  एक  छोटा

 नाशक  कीट  भी  करोड़ों  रुपयों  की  चीजों  कौर  पौधों  को  हानि  पहुंचा  सकता  है
 ।

 ~~)  स खर्चे के  प्रांकड़े

 नहीं  मालूम  जो  किया  गया  है  परन्तु  ऐसा  करना  अच्छा  होगा

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 1*  ११६९६.  श्री  श्र०  कठ  गोपालन :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  केरल  राज्य  में  मीन-क्षेत्रों  का  विकास  करने  के  लिये  इस  दृष्टि  ने

 कोई  योजना  है  कि  उस
 राज्य  का  समुद्र  किनारा  लम्बा

 केरल से  झींगा  तथा  अन्य  प्रकार  की  कितनी  मछलियां  बाहर  भेजी  जाती

 केरल  में  कितने  मत्स्य-पालन  क्षेत्र  ak

 केरल  में  भीतरी  मत्स्य-पालन  के  विकास  की  क्या  सम्भावनायें

 कृषि  मंत्री  Go  का  हां  ।

 afar  निर्यात  लगभग  निम्नलिखित  है

 (१)  सूखी  मछली  Yoooo J  बने  |

 (2 ON  )  am  में  रखी  गई  झींगा  मछली  १०० से  १४०  टन  तक  के  बीच  में  ।

 (3)  wea  मछलियां  स्वयं  केरल  के  लिये  पर्याप्त  रूप  मे  नहीं  मिलतीं  ।

 पांच  खारे  पानी  के  मत्स्य-पालन  क्षेत्र  ।

 समुद्री  मत्स्य-पालन  क्षेत्रों  की  तुलना  में  बहुत  कम  हैं  |

 £. हू ०  कठ०  गोपालन  :  भाग  का  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया है
 ।  क्या

 मैं  जान
 सकता

 क  मत्स्य-पालन  क्षेत्रों  के विकास  के  लियें  कौन-कौन-सी  योजनायें  हैं  ?

 Fo  Alo  देशमुख  :  केरल  में  मत्स्य-पालन  क्षेत्रों  क ेविकास  की  योजनाओं  में  S22  लान

 रुपये  खर्चे  होने  का  अंदाजा  इस  रकम में  से  ve  लाख  रुपयों  की  रकम  पूर्ववर्ती  त्रावणकोर-कोचीन

 की  योजनाओं  के  लिये  कौर  ER  लाख  रुपयों  की  रकम  मालाबार  के  लिये  रखी  गई  है  जोकि

 पहले  मद्रास  राज्य  मे ंथा  ।  ५२९  लाख  रुपयों  की  रकम  वाली  योजनायें  निम्नलिखित  हैं  ।  इसमें  €  मरें

 हैं
 ।

 यदि  श्राप  उन्हें  जानना  चाहते हैं  तो  में  उन्हें  बताता  हूं
 ।

 tora  महोदय  :  €  स्थान ?

 Go  Mo  देशमुख  वे  €  मरें  हैं  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  एक  पढ़ें  ।

 कब ०  र  ० डा०  प०७  झा  देशमुख  :  समुद्र  किनारे
 पर  मूछों  के  लिये  क्वाटर  बनाना

 tat  बेलायुधन  :  अच्छा  होगा  यदि  हमें  विवरण  दिया  जाये  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  कृपा  कर  सभा-पटल  पर  विवरण  रखें  शौर  माननीय  सदस्य

 उसे  पढ़  सकते  हैं  ।

 पृ०  डा०  देशमुख  :  हां  |

 श्री दें  उठ  नायर  :
 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  केरल  राज्य  के  भीतरी  मत्स्य-पालन  ब, १०  की  प्रगति

 तरह से  विकास  किया  जाये  तो  उससे  मछलियों  के  सम्बन्ध सम्बन्ध  में  केरल  की  सारी  श्रावइ्यकता पूरी  हो  जायेगी

 तथा  समुद्र में पकड़ी  गई  सारी  मछलियां  बाहरਂ  नी
 जा  सकेंगी  प्रौर  इससे  लोगों  को  बहुत  श्रमिक  फायदा

 होगा  |
 pies  aac  a



 ११८८  लिखित  उत्तर  १४  PEUE

 प०  का  देशमुख  :
 मैं  इतनी टूर  नहीं  जाना  चाहता प्रौर  न  ही  अपने  मित्र  के  समान  इतना

 श्राशावादी  हो  सकता  ।  परन्तु  सम्भावनायें  निश्चित  ही  हैऔर  हम  इन  सम्भावनाश्रों  का  विकास  करने

 के  लिये  उत्सुक हैं  ।

 श्री  बेलायुधन  :  क्या  उस  राज्य  में  मछलियों  को  अच्छा  बनाये  रखने  के  लिये  एक  दी ता गार

 यदि  खोला  गया  है  तो  क्या  वह  राज्य  के  भ्रमित  है  अ्रथवा  किसी  गैर-सरकारी  व्यक्ति

 => को  दिया  गया  ्

 प०  Mo  देशमुख  में  प्रश्न  की  पूर्वे  सूचना  चाहूंगा ।

 श्री  पृ०  नायर  :
 क्या  उस  योजना में  जो  माननीय  मंत्री के  ध्यान  में  उन  समुद्री  मूछों

 की  परिस्थितियों  को  सुधारने  के  लिये  कोई  fata  आधार  हैं  जो  मानसून  की  कठिनाइयों  के  कारण

 ३  या  ४
 माह

 समुद्र
 में  नहीं  जा

 सकते
 ौर  अपना  गुजारा  करने  के  लिये

 बेबस
 हो  जाते  हैं

 प०  वाण  देशमुख
 :
 में  अपने  माननीय  मित्र  को

 यह  बता  सकता  हूं  कि  ER  लाख  रुपयों

 की  जो  रकम  रखी  गई  है  वह  मछली  मारने  के  क्षेत्रों
 के  मछुओं  की  सहकारी  संस्थाओं  की

 आदर्श  मछली  बाज़ारों  के  बड़े-बड़े  जलाशयों  के  उपयोग  कौर  मछली  सेंथने

 वाले  मात्रा  को  घटी  हुई  दरों  पर  नमक  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  शादी  के  लिये  ही  इन  सभी

 उपायों  से  मछत्रों चट  को  मदद  मिलेंगी  |

 भ्रष्टाचार  निरोधक

 पश्चिम  रेलवे

 1*१२००.  श्री  डाभी  :
 कया  रेलवे

 मंत्री  २७  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 न
 ८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  परिचय  रेलवे  के  भ्रष्टाचार  निरोधक  संगठन

 नें  प्रभी  तक  क्या  कार्य  किया है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  भा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७७  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मंगई  बाढ़  नियंत्रण  योजना

 *
 ११७६.  श्री  रा०  न०  सिह  :  क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है.कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कहने  पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  नें  बलिया  भभोर  गाजीपुर

 के  पास  मंगई  नदी  पर  वाढ़  को  रोकने  के  लिये  जो  बांध  बनाया  जा  रहा  उसका  निर्माण  कार्य  स्थगित

 कर  दिया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जिन  क्षेत्रों  के  लोगों  ने  मंगई  नदी  पर  बांध  बनवाने  की  मांग की
 थी

 उन्होंने  एक  ऊंची  सड़क  बनवाने  का  सुझाव  दिया  कौर

 क्या  सरकार  को  पता है  कि  कभी  तक  उस  क्षेत्र में  सिचाई  के  प्रयोजन के  लिये या  बाढ़

 स  गांव  श्र  फसलों  के  बचाने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इमाम  नन्दन
 :  से  अपेक्षित  जानकारी  का  विवरण

 सदन  की  मेज़  पर  र
 निल  स

 दिया

 है
 ।  [afd

 परिशिष्ट  ४,
 अनुबन्ध  संस्था  छ  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 1*  ११७७.  श्री दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  taxa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  बड़ी  लाइनों  के  इंजनों  कौर  डिब्बों  क  संग्रह  की  वेतनमान  स्थिति  क्या
 »

 ौर id

 क्या  वेतनमान  संग्रह  पर्याप्त  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां )  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७६  |

 यात्रियों  के  यातायात  की  मांग  को  पूर्णतया  पुरा  करने  के  लिये  भ्र पर्याप्त  है  |

 भाटक  दलाल  सन् था

 ठाकुर  युगल
 किशोर  fag :

 1*११८२.
 बाबू  राम  नारायण  सिंह  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  बम्बई  इरादी  स्थानों  पर  एक  भाटक  दलाल

 ara  है  जो  पोत वणिक ों  तर  जलयान-झ्रभिकर्ताश्ों
 के

 बीच  माल  के  यातायात  तथा  स्थान  झ्रावंटन  के

 बारे  में  पढ़ी  करती

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  सन् था  की  सदस्यता सीमित  है  जिससे  कि  संधा  के  सदस्य  दलाली

 के  मामले  में  एकाधिकार  बनाये  हुए  हैं

 क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  भाटक  दलाल  सन् था  के  दलाली  के  एकाधिकार  को  बनाये

 रखने के  कारण  एक  ही  फर्म  के  हाथ  में  विभिन्न  नामों  पर  एक  सेड्रिक  जगहें  इकट्ठी हो  गई  अर

 इस  संधा  को  उन  जहाजों में  जगह  देने  के  सम्बन्ध में  सरकार की  क्या  नीति  है  जो  भारत

 सरकार  की  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  हां  ।

 यह  सच  है  कि  संधा  के  नियमों  में  सीमित  सदस्यता  उपबन्धित  है  परन्तु  विहित  प्रणाली

 के  अनुसार  नये  सदस्यों  के  का  भी  उपबन्ध  है  ।

 एसा  प्रतीत  होता  है  कि  कलकत्ता  सन् था  ने  भागीदारों  की  संख्या  के  आघार  पर  प्रत्येक  फर्म

 से  एक  से  अधिक  सदस्य  लिये  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  कं  ध्यान  में  कदाचित  ईरान  शिपिंग  कारपोरेशन  के  जहाज  होंगे
 ।  यदि

 ऐसा  है  तो  कारपोरेशन  से  माल  भेजने  की  बुकिंग  उसके  ०७५  दलालों  द्वारा  की  जाती  अन्यथा

 भारत-सुदूर  पुर्व  के  व्यापार  को  छोड़  कर  जिसमें  कलकत्ता  भाटक  दलाल  सन् था  के  द्वारा

 माल
 बुक  किया  जाता  शेप  जगहों के  लिये  माल  उस  व्यवस्था  के  अनुसार बुक  किया  जाता  है  जो

 पदों  र  दलाल  सुधारों  के  बीच  व्त्तेमान  है  ।

 रेलगाड़ियों का  देर  से  जाना

 1*११८३.  श्री  चल  रा०  चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मछलीपट्रम

 से  नरसरावपेठ प्रानेवार्ल  रेल  गाड़ियों  के  हमेशा  देर  से  भराने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता
 है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 ८०  |

 मूल  में  ।
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 बिहार  के  फार्स  प्रबन्ध  गवेषणा  केन्द्र

 1११८४.
 श्री  मु०  इस्लामुद्दीन

 :  कया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार के  कृषि  महाविद्यालयों  में
 फार्म  प्रबन्धक  गवेषणा

 केन्द्र  खोले  जाने
 का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कब  ?

 मंत्री  do  शा०  झर  फार्म  प्रबन्ध  की  पहली  अध्ययन

 माला  के  प्रयोजनार्थ  भारतवर्ष  को  विभिन्न  फसलों  के  ware  पर  ६  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  बांटा  गया  था  ।

 ये  ्रध्ययन-मालायें  प्रारम्भ  हो  चुकी  हैं  कौर  उन  श्रध्ययन-मालाओओं  के  लिये  चुने  गये  स्थानों  में  बिहार  का

 कृषि  महाविद्यालय नहीं  है  ।  जब  ata  विस्तार  का  निर्णय  किया  तब  बिहार  में  यह

 अध्ययन  शुरू  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  क्रिया  जायेगा  ।  ऐसा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  घिन  हो

 सकता  है  ।

 रल  के  डिब्बों  की  त्रुटि
 खिड़कियां

 1*₹१८७.  श्री  काजरोल्कर  :  व्या  toad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ये  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  रेल  के  डिब्बों  में  खिड़कियों के  फट्टों  के
 अचानक

 गिर  जाने  से  यात्रियों  को  गहरी  चोटें  oars  क्योंकि  उन्हें  ठीक  स्थान  पर  जमाये  रखने  की  व्यवस्था

 यात्रियों  को  इस  खतरे से  बचाने के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  नहीं  ।  किन्तु  यात्रियों  की  अपनी

 असावधानी  के  कारण  कुछ  रेलों  पर  एक-दो  घटनायें  हुई  हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 परियोजनाओं  कौर  परियोजना-पदाधिकारी

 *
 ११८८.  श्री  qo  do  सोनिया  :  कया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अन्तिम  मूल्यांकन  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  १३  पर  की  गई  सिफारिश  के  अनुसार

 द  की  सफलता  का  निश्चय  करने  के  लिये  कोई  कसौटी

 यदि  तो  वह  कसौटी  क्या  शौर

 यदि  तो  कसौटी  निश्चित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  क्०  हां  ।

 ~

 (१)  प्रोग्राम  में  वास्तविक

 (२)  जनता  का  कौर

 (३)  सरकारी  खर्च  में  तरक्की

 प्रइन  नहीं  उठता  ।
 —————  कराना  a  गवय

 मूल  ग्रंग्रेजी  में  ।
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 हावड़ा-नागपुर  सवारी  गाड़ी

 1*११९४.  श्री  कामत
 :

 क्या  सर्व  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 बया  उनका  ध्यान

 ~  -  म
 2  PEYR  के  दिल्ली  में  प्रकाशित  एक  चिट्ठी  ५, “विशेष  यात्रा  की  aire  दिलाया

 गया  जिसमें  यह  श्री  रोप  लगाया  गया  है  कि  एक  पहले  दर्जे
 का

 डिब्बा  एक
 रेलवे

 पदाधिकारी
 के  परिवार

 के  लिए  रक्षित  किया  गया  था  कौर  उसे  ताला बन्द  करके  रखा  गया  था  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्ञाहनवाज्ञ  :  हां  ।  इस  मामले
 की

 जांच  की  जा

 रही  है
 ।

 बीज  के  गोदाम

 1*१२०१.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2EYR-YY  में  बीजों  के  गोदाम  बनाने  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की

 5.  जाकर इस  राशि  से  कितने  गोदाम  बनाने  का  |

 इनके  लिये  कौन-से  स्थान  चुने  गये  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  झा०  CCEY  लाख  रुपये
 ।

 र्थ  |

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कृषि  प्रशिक्षण  के  लिये  रॉकफेलर  श्रधिछात्रवृत्तियां

 1१२०२.  श्री  विभूति  मिश्र  कया  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रॉकफेलर  प्रतिष्ठान  ने  कृषि  प्रशिक्षण  के  क्षेत्रों  में  कुछ

 भारतीय  स्कूलों  को  अनुदान  देने  की  घोषणा की  कौर

 यदि  तो अनुदानों  के  विशेष  पहलू  कया  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  Fo  दा  देशमुख  अर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है
 ।  [  दखिये  परिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८१  |

 उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  से  रक्षा

 *
 १२०३.  श्री  रा०  न०  fag  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बांध  निर्माण  योजना  को कार्यान्वित  करने  के  परिणामस्वरूप  कभी

 हाल में
 जो

 भयंकर  बाढ़ें  थीं  उसके  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिलों  की  जनता उस  योजना  के  विरुद्ध

 हो
 गई

 क्या  यह  सच  है  कि  बांध  या  गोल  बांध  पूर्वी  जिलों  के  लिये  उपयुक्त  नहीं
 कौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 वहां  के  लोग  बाढ़  से  बचने  के  लिये  गांव  को  ऊंचा  करने
 की  योजना

 को  पसन्द करते  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  नहीं  ।

 बांधों  का  निर्माण  बिना  ara  विचारे  नहीं  किया  जाता  बाध  वहीं  बनाये  जाने हैं  जहां

 उनको  उपयोगी  समझा  जाता  है  |

 राज्य
 सरकार  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  इस  विषय  में  वहां  की  जनता  एकमत  नहीं  कुछ  लोग

 गांव  को  ऊंचा  करने  की  योजना  के  पक्ष  में  हैं  रोक  कुछ  तटबंधों  द्वारा  बाढ़  रक्षा  को  अधिक  अच्छा

 समझते हैं  जबकि  पहली  योजना  से  केवल  गांवों  के  मकानों  की  रक्षा  होती  बांध  गांव  के  निवासियों

 शर  उनक
 खेतों  की  भी  रक्षा  करते  हैं  ।

 मन्दर  ee  णणनगसयं  ——

 faa  waist  में



 ११९२  लिखित  उत्तर  १४  PEXE

 सुन्दरबन  का  विक़ास

 1*१२०४.  श्री स०  चं०  सामन्त :  क्या  योजना  मंत्री  ३०  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित
 प्रदर

 संख्या  २००२  MIT  २०  ENE  को  पूछे  गये  ता  रांकित  प्रदान  संख्या  १४०  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  से  सुन्दरबन  कौर  २४  परगना  के  विकास  ग्रोवर  उनमें  बाढ़

 नियन्त्रण  की  योजना  के  बारे  में  श्रावक  जानकारी  प्राप्त  हुई  है

 यदि  कितनी  राशि  की  मंजूरी  दी  गई  कौर

 ZENE  में  कितना  काम  हाथ  म  लिया  जायेगा  और  पुरा  किया  जायेगा
 ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  से  wet  राज्य  सरकार  से  जानकारी

 प्राप्त  नहीं  हई  ।  उपलब्ध  होने  पर  यह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  सेवक  समाज

 2Qo¥  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 परियोजना  क्षेत्रों  में  भारत  सेवक  समाज  ने  किस  प्रकार  का  सहयोग  दिया  है
 ?

 विकास  मंत्री  सु०  कण  भारत  सेवक  समाज  युवक  सामाजिक  सेवा

 कम्प  ate  विद्यार्थी  कम्प  प्रायोजित  करता  जिनमें  ग्राम  नालियों  wie  औषधालयों  कौर

 पुस्तकालयों  के  लिये  सामदायिक  इमारतों  जैसे  स्थानीय  विकास  निर्माण  कार्यों  के  लिये  श्रमदान  दिया  गया

 हैं  ।  समाज  ने  कार्यक्षम  में  भाग  लेने  के  लिये  लोगों का  उत्साह  बढ़ाने  में  भी  सहायता दी  है  ।  तक

 संभव  समाज  के  सदस्य  खंड  मंत्रणा  समितियों  शर  गोष्ठियों  की  बैठकों  में  भी  भाग  aa  हैं  ।

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  क्षेत्र  में  जल-संभरण

 प१२०६  श्री च०  रा०  चौधरी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नागार्जुनसागर  परियोजना  क्षेत्र  में जल-संभरण  योजना  के  भ्रन्तगंत  (  १)  पदाधिकारियों

 शौर क  क्वार्टरों  (२)  श्रमिकों के  कैम्प  क्षेत्रों  में  जल-संभरण  के  लिये  कितने  नलों  की  व्यवस्था

 जल-संभरण  योजना  कितनी  सफलता  से  चल  रही  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  श्रमिकों  ate  कर्मचारियों  के  लिये  नलों  की

 वास्तविक  संख्या  दनि  उपलब्ध  नहीं  पदाधिकारियों  कौर  कर्मचारियों  के  सब  xa ator Tr  में  जल-संभरण
 गी

 व्यवस्था  है  ।  श्रमिकों  के  कैम्पों  में  थोड़ी  थोड़ी  दूर  पर  सार्वजनिक  पानी  के  खम्बे  बनाये  गये  हैं
 ।

 वर्तमान  जल-संभरण  योजना  अस्थायी  है  ।  चूंकि  वर्तमान  व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं  समझी

 इसलिये  दोनों  किनारों पर  प्रतिदिन  १०,०००  गैलन  तक  साफ  किये  हुए  पानी
 के  संभरण  की

 एक  स्थायी  योजना  बनाई  जा  रही है  ।

 art रेलवे  HAA  शौर  हड़  इष्य

 ठाकर  ana  किन्नौर  fag

 १२०७  {  श्री  देवगन

 श्री  कामत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 १९५६  में  ata  हड़तालों  में  भाग  लेने  के  अपराध  में  बहुत-से  रेलवे

 कर्मचारियों  की  सेवा  में  विध्न  पड़  गया eee  काणा  जला  नन्

 न् (मल ्  अंग्रेजी  में  ।



 १४  १९५६  लिखित  उत्तर  Rees

 यदि  at,  at  खण्डवार  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  कया

 क्या  श्रम  संघ  ने  कोई  मांग  की  है  कि  कथित  हड़ताल  की  वैधता  या  अ्रवेधता  के  बारे  में

 प्रौढ़
 उस

 में  सम्बन्धित  कर्मचारियों  के  वास्तविक  भाग  के  बारे  में  एक  संयुक्त  जांच  की  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 ८  २;]

 जी  कछ  मामलों  में  ।

 कोई  जांच  आवश्यक  नहीं  समझी  जाती  क्योंकि  प्रत्येक  मामले  में  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  उन्होंने

 अवैध  हड़ताल  में  भाग  लिया  था  |

 स्टेशन

 Ros.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  रेलवे  मंत्री  १  2e4s Hh Taree के  ग्र तारांकित  संख्या  &R

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कुछ  wea  रेलवे  स्टेशनों  को  हिल  स्टेशनों  की  सूची  में  सम्मिलित  करने  के  जिस  wea  पर

 है विचार  किया  जा  रहा  था  क्या  इस  बीच  उनके  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  की  एक  प्रति  लोक-सभा  के  टेबल  पर  रखी  श्र

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब  का  क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  हां  ।

 यह  फैसला  किया  गया  है  कि  उन  पहाड़ी  स्टेशनों  की  सूची  में  नये  स्टेशन  शामिल  न  किये

 जिनके  लिये  रियायती  वापसी  टिकट  जारी  किये  जाते  हैं  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 बीकानेर-दिल्ली  मेल

 *22QOE,  श्री  प०  Alo  बारूपाल  -:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बीकानेर-दिल्ली

 मेल  में  ती  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  स्लीपिंग  कार  की  व्यवस्था  कब  तक  कर
 दी

 जायेंगी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  इस  समय  प्रयोग  के  तौर  पर  कुछ  खास

 गाड़ियों में  तीसरे  दर्जे  में  सोने  की  जगह  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 इसलिये  ol
 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह  सुविधा  दिल्ली-बीकानेर  डाकगाड़ी  कौर  दूसरी

 गाड़ियों  में  कब  तक  दी  जा  सकेगी  ।

 रेलवे  सम्पत्ति  को  सुरक्षा

 १२१०.  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 को

 रेलवे  के  डिब्बों  में  हों  को  नष्ट  करने  प्रो  हानि  के  अन्य  कार्यों
 की

 सूचनायें

 faa

 a
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  बहुत-से  डिब्बों  में  गद्देदार  स्थान  तोड़-फोड़  दिये  गये  हैं

 aoe!

 मर  म्रंग्रेजी में  ।

 १पहाडी  स्थान |



 २१  लिखित  उत्तर  न  YEYQ

 इसे  रेलवें  सम्पत्ति  को  नष्ट  होने  से  बचाने  कौर  रेलवे  यात्रियों
 को

 न्यूनतम  सुविधायें

 देने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  हां  ।

 टूटे  हुए  स्थानों  के  कारण  कभी-कभी  यात्रियों  को  भ्र सुविधा  होती  है  किन्तु  शुरू  के  स्टेशनों
 पर

 टूट  हुए  गद्दों  ale
 की

 शीघ्रता  से  मरम्मत  करने  कौर  खोये  हुए  साज़  सामान  को  लगाने  की  झाडी

 की  जाती  है  ।

 सेब  रेलवे  पर  सुरक्षा  व्यवस्था  कड़ी  कर  दी  गई  है
 ।

 यादों  में  खाली  डिब्बों
 को  ताले  लगाये

 जातें  हैं  शर  यादों  में  पहरे  के  लिये  सैनिक  नियुक्त  किये  गये  हैं  झ्र  उन्हें  गाड़ियों  के  साथ  जाने  के  लिये

 भी  भेजा  जाता है  ।  गाड़ियों  के  गार्डों  को  भी  निदेश  दिये  गये  हैं  कि  वे  गाड़ियों  के  खाली  डिब्बों  पर

 नज़र  रख  ।

 रेल-समद्र  समन्वय  समिति

 १२११.  Ht  @o  च  सोनिया  क्या  परिवहन  मंत्री  २१  PREYS  के  तारांकित  प्रदान

 सख्या  १८१  क  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कयों

 को

 Sete  तापित

 की

 स्पाट  साल  हो  गई  दै
 )  यदि  तो  कब  प्रौढ़  सरकार  उस  पर  क्या  कार्यवाही  कर  रह  भ्रौर

 )  यदि  तो  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  हो  जायेगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान  अभी  तक  नहीं  मिली  है

 सवाल  ही  पेदा  नहीं  होता  ।

 arent  है  कि  रिपोर्ट  ग्रगले  साल  के  शरू  तक  प्राप्त  हो  जायेगी  ।

 चीन  से  चावल

 T¥QQLR:  श्री  भीखा भाई  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चीन-भारत  करार  के  प्रस्तुत  चीन  से  चावल  का  एक  लदान  प्राप्त
 हुमा

 क छह  सर

 लि  तो  कितने  ate  लदान  प्राप्त  होने  है a  uit यदि  हां

 हां  |  दो  लदान  प्राप्त  हो  चुके  ह कृषि  मंत्री  पं०  alo  देशमुख )  :  हां

 इस  मास  कौर  अगले  मास  के  दौरान  में
 ६  ate  लदान  प्राप्त  होने

 की
 है  ।

 रेलवे  कंडक्टर-गार्डो  के  लिये  वर्दियां

 १२१३  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  रेलवे  पर  कंडक्टर-गार्डों  को  वर्दियां  देने
 के

 लिये  शभ्रादेश  किस  तिथि  को  जारी

 किये
 ~

 गय
 ~

 थ
 ु

 वर्दियां  दी  गई क्या  इन्हें  क्रियान्वित  किया  गया  है  क्या

 क्या  वर्दियां  जाड़ों  और  गर्मियों  के  लिये  दी  प्रौढ़

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक
 तो  इसके  कारण  क्या  हैं

 ?

 तथा  परिवहन
 उपमंत्री  ाहसवाज़

 -b-
 é (EAS  eee

 मल  diet  में  ।



 १४  PeUE  लिखित  उत्तर  ReEY

 नहीं  ।

 हां
 ।

 गर्मियों
 की

 वर्दियां  अगली  गर्मियों  में  दी  क्योंकि area  बहुत  देर
 से  जारी  किये

 vor ट
 गय  थे  कौर  श्वेत  2  स  वर्ष

 क्रियान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  था
 ।

 इस  वर्ष  जाड़ों  में  वर्दियां  देने  का  विचार

 freq  इसमें  विलम्ब  sor  है  प्रौढ़  इसके  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 तग भद्रा  बाध

 १२१४.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  सिंचाई ate  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की

 करेंगें कि

 क्या  तुंगभद्रा  बांध  कार्यक्रम  के  अनुसार  @eUE  के  न्यस्त  तक पूरा  हो  जायेगा

 (a (a

 क्या  बांध-बिजलीघर  भी  दिसम्बर  १९४६  के  पन्त  तक  पूरा  हो  शर

 यदि  तो  इसके  कारण

 उपमंत्री  इया ०  नं०  भ्रघिप्लवन  मार्गਂ  के  १३  मेहराबो ं*

 क  कपाटों  को
 लगाने

 की
 व्यवस्था

 को
 छोड़कर

 |

 बांध  की  दाहिनी  ar  का  बिजलीघर  कार्यक्रम के  अनसार  १९५६ के  अन्त

 तक  चाल  जायगा  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  यात्री  सुविधायें

 1१२१४.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  उन  सब  | gfaarat  का  पूरा  सर्वेक्षण  कर  लिया  है  जिनकी  परिचम  उत्तर

 पूर्वोत्तर  कौर
 दक्षिण

 रेलवे  के  स्टेशनों  पर  आवश्यकता  कौर

 यदि  हां  ,  तो  सर्वेक्षण  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  तथा  उत्तर

 पूर्वोत्तर  श्री  दक्षिण  रेलवे  के  स्टेशनों  की  श्रावक  सुविधाओं  का  पूरा  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  ।

 पंजाब  में  गव्यशाला  विकास  योजना

 १२१६.  श्री  दी ०  चल  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्तावित  गव्य शाला  विकास  योजना  से  पंजाब  राज्य  को  कितना  लाभ  होगा
 ?

 कृषि  मंत्री  पर  Mo  सभा-पटल
 पर  विवरण रखा  जाता  है  ।  |  देखिये

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८३ |

 लाख  का  उत्पादन

 TFL  थ्री  विनती  सिर
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 बिहार  में में क्या  सरकार  विभिन्न  राज्यों  में  प्रौढ़  विशेष रूप  से  MOUS  लाख  उत्पादन  के  विकास

 की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  योजना  का  स्वरूप  क्या  है  तथा  यह
 कितनी  अवधि  में  पूरी  हो  जायेगी

 ?

 tra  अग्रज

 Spill  way

 Span
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 वि
 मंत्री  प्  शा०  तका ज  हां

 ।

 ब्रॉड  लाख  ब्राइडल  होस्ट  पौधे  का  सर्वेक्षण  कौर  न्य  लाख  विस्तार  कार्यों  की

 स्थापना  क  जरिये  PEKo-L 2  में  देश में  १६  लाख  मन  लाख  उत्पादन  करना  इस  योजना का  उपाय

 है  ।

 त्रिवेन्द्रम  मेडिकल  कालेज

 श्री  त्०  क०  गोपालन
 r* ears

 श्री  ई  Ho  थामस

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 कया  त्रिवेन्दम

 के

 मेडिकल  कालेज  के  कार्य-संचालन
 की  जांच की  गई  मरार

 यदि  हां  ,  तो
 क्या  परिणाम हुए  हैं  ?.

 उपमंत्री  चन्द्र  बाखर  )  इसका  उत्तर  स्वीकारात्मक  |

 लोक-सभा  के  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या  ८४  |]

 रेलवे  स्टेशनों  पर  फलों  की  बिक्री

 ठाकर  युगल  किशोर  fag

 ge. <
 बाब  राम  नारायण  सिंह

 को  cary

 श्री  कामत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  स्टेशनों  पर  बिकने  वाले  फलों  की  कीमत

 सरकार  a  क्या WEN  |  ह  क  कि दे  | बाजार  से  भ्रमित न  होने  इस  बात  के  सु निइ चयन के  लिये  कार्यवाही  की

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कुछ  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  स्थानीय  बाजार

 फलों  की  दरें  रोजमर्रा  कौर  दूसरे  स्टेशनों  पर  कभी-कभी  मालूम  करनें  के  पश्चात  रेलवे  स्टेशनों  पर

 इनकी  कीमत  निश्चित  की  जाती  है  ।

 वाणिज्यिक  विभाग  के  ऑ्रधिकारियों  द्वारा  बाधा  निरीक्षण  शौर  आकस्मिक  जांच  इस  भ्राता

 से  की  जाती है  कि  स्टेशनों  पर  कीमतें  बाजार  की  अपेक्षा  अनचित  रूप  में  ज्यादा न  हों

 बीकानेर  स्टेशन  को  हटाना

 *
 १२२०.  श्री  Alo  बारूपाल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  क्रासिंग  की  कठिनाई
 को

 टूर  करने  के  लिये  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन को  हटाने  की

 कोई  जना  कौर

 यदि  तो
 कब

 तक  उसके  पूर्ण  होने
 की

 झा  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 शाहनवाज़  :  राज्य  सरकार  से  एक  सुझाव  मिला  है

 जिसमें  कहा  गया है  कि  बीकानेर  शहर  से  गुज़रने  वाली  रेलवे  लाइन  का  रास्ता  बदल  दिया  जाये  |  इस

 पर  विचार हो  रहा  हैं  ।

 अभी  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 ।

 5.2 आव

 मूल  अग्रज ी  a



 १४  १९५६  लिखित  उत्तर  2489.0

 रेलवे  यात्री  सुविधाएं

 [*  १२२१.  श्री  काजरोल्कर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  कई  रेलवे  कम्पार्टमेंट में  स्नानकक्ष  के  नल  इस

 प्रकार  लगे  हैं  कि  जैसे  ही  उन्हें  खोला  जाता  है  यात्रियों  पर  पानी  ढुल  जाता  है  प्रौढ़
 वे

 भीग  जातें

 कौर

 क्या  सरकार  यात्री  हित  की  दृष्टि  से  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिये  प्राधिकारियों को

 अनुदेश  देने का  विचार  रखती है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज  :  सभा-पटल  पर  विवरण

 रखा  जाता है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  waar  संख्या  प्  |

 हाल  ही  में  नियुक्त  की  गई  सुविधा  समिति  इस  विषय  की  भी  जांच  करेंगी  |

 नौवहन  सम्बन्धी  लक्ष्य

 1*  ८९४५.  श्री  शासन  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  नौवहन  नीति  समिति  द्वारा  १६४७  में  निर्धारित  २०  लाख  टन  जहाजों

 के  लक्ष्य  की  तीं  तृतीय  योजना  अवधि  के  अंत  तक  पुरा  करने  की  तराशा  रखती  है  जिसके  लिये  कि  दस

 लाख  टन  से  अधिक  जहाजों  के  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता

 क्या  सरकार  तृतीय या  चतुर्थ  पोत  निर्माण शाला  बनायें  बगैर  ही  तृतीय  योजना  अवधि  के

 धात  १९६१  में  इसे  पुरा  कर  लेगी
 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  तथा  तृतीय  योजना  वर्धी  में

 नौवहन  विकास  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कौर  न  यह  बताना  संभव

 हैं  कि  इसकी  पूर्ति  किस  प्रकार  होगी  ।

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  सेवा

 1९१३.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  दिल्ली सड़क  परिवहन  सेवा  मार्गों  पर  बस  के  किराये  की  निर्धारित  दरें  कया

 क्या  यह  सच  हैं
 कि

 कुछ  मार्गों  पर  बस  की  दरें  निर्धारित
 दरों

 से  भिन्न

 यदि  तो  इन  मांगों  के  नाम  प्रौढ़  दरों में  अन्तर  की  ग्रोवर

 इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्र लगे शन )
 :  दिल्ली  परिवहन  सेवा  की  बसों  की  निर्धारित

 दरें  नीचे  दी  जाती  हैं
 :

 20  ५.2 ह  पा०ਂ

 प्रति  दो  मील  तक

 प्रति  तीसरे  और  चौथे  मील  के  लिये

 पांचवें  मील  के  लिये

 छठा  मील
 कौर  उसके

 प्रति  मील

 faa  भ्रंग्रेजी में  ।
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 से
 विभिन्न  बस्तियों  को  महत्वपूर्ण  स्थानों  से  जोड़ने  वाले  अधिक  दूरी  के  arat Gz पर

 एक्सप्रेस
 सेवा  चलती  है  ।  मार्गों  पर  एक्सप्रेस  सेवा  के  रियायती  दरों  पर  निर्धारित  किराये  नीचे  दिये

 जात हू  a

 Pratt  रियायर्त
 मार्गों का  ब्योरा  अन्तर

 किराया  द
 _s_ न  a

 तिलक  नगर  से  केन्द्रीय  सचिवालय

 लाजपतनगर  से  केन्द्रीय  सचिवालय  ‘C
 R-8/

 Sai

 कालका  जी  से  केन्द्रीय  सचिवालय  ¥,

 कालका जी  सें  कनाट  प्लस  श्रोडियन  ध

 मालवीयनगर से  रेलवे  स्टेशन च ह  ~  \9-8/  ३-१/२

 कालका  जी  से  रेलवे  टाउन  द-र/२  २-१/
 चिराग  दिल्ली  से  दिल्ली  9

 कुछ  मामलों  दो  sera  —-—— ata  मार्गों  पर  समान  सैक् दानों  के  लिये  किराये  की  दरें  निर्धारित  दर

 से  भिन्न हैं
 ।

 इसका

 ब्योरा  नीचे  दिया  जाता है
 :

 व्  क
 ज

 क्रम  मार्ग  —
 ्

 नन

 TFATAT  का  ब्योरा  सख्या  अन्तर  के

 कारण
 करन

 (2)  पहाड़गंज  से  कनाट  सरकस  २१  संख्या  १५  के  मार्ग

 र
 हाडा जर  रियायती

 किराया  है  ।  इस
 vies

 का  akcd
 2

 कि  मार्ग  के

 od
 क

 गंज  से

 पहाड़गंज से  १  मार्केट तक  एक

 (  गोलाकार  होकर  )  ना  किराया  था  ४

 कश्मीरी गेट  से  द्वारा  र  ) (2)
 जीत  त्रों

 Oc
 हू  oe

 २४  मुफस्सिल एवं
 =

 तौर
 2

 वाल अधिक  द

 J  यात्रियों  क

 (3)  assay  गेट  से  तिपहिया  कालेज  CF  ३.  |  arate  भ्रमित

 दूरी के  लिये

 र  2-2/ J

 थ

 किराया  eq

 मार्गों की  अपेक्षा

 कम  निर्धारित

 (%)  मोती  नगर  से  तिलक  नगर  १६

 \
 र  किया  जाता  है

 १
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 कृषि  तथा  पशुपालन  ate

 [€१४.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २४  १९६५६  को  पूछे  गये  म्रतारांकित

 प्रशन  संख्या  ८८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  कृषि  तथा  पशुपालन  बोर्ड  की  फसलों  कौर  मिट्टी  से

 सम्बन्धित  दाखा  की  ग्यारहवीं  बैठक  का  प्रतिवेदन  उसक  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 मंत्री  प०  दा०  देशमुख )  कृषि  तथा
 पशुपालन  बोर्ड  की  फसलों  कौर  मिट्टी

 से  सम्बन्धित  दाखा  की  ग्यारहवीं  बैठक  का  प्रतिवेदन  उसके  गर चाट  प्राप्त  हो  गया  हैं  ।  उसके  साथ  की

 सिफारिशों  की  प्रतिलिपि  सबम्रिहित  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८६]

 उत्पन्न  नहीं  होता हैं  ।

 रोहतक-पानीपत  रेलवे  माग

 1९१४.  राम  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३  2ENe HT IS TA को  पूछे  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या

 १७१४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 रोहतक-पानीपत के  ध्वस्त  रेल-मार्ग  का  निर्माण  हो  गया  है

 यदि  तो  कार्य  कब  आरम्भ
 कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  )  मोटे  रूप  में  ४७,१७,२३  रुपये  की

 अनुमानित  राशि
 हाल  ही

 में  स्वीकृत की  गई  है
 |

 कार्य  ATM  करने

 तने

 के  लिये  प्रारम्भिक

 व्यवस्था कर  दी

 गई  है  ।  PEXQ—  में  दस  लाख  रुपये  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  है

 ३१  hes  तक  |

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 रेलवे  इंजन

 1€१६.  श्री  फिरोज़  गांधी  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४७-४८

 2E¥G-VE,  2 EVE-Yo,  PE YXO-Y2,  PY 2-UR  PEYR-KR  PEY3-UW  PEUw-KY  कौर

 PEYY-“LE  में  माग  पर  प्रयुक्त  रेलवे  इंजन  ग्रौसतन  कितने  वर्ष  काम  दे  सकेंगे

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्लगेशन )  :
 लोक-सभा  के  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता है  ।

 [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  naga  संख्या  ८७  |

 यव  दिक  तथा  यानी  चिकित्सा  को  शिक्षा

 ELV.  Wo  नथानी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा ८  करेंगी  कि  उन

 विद्यालयों  शर  कालेजों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  आ्राथुवेदिक  तथा  यूनानी  चिकित्सा  की  दिक्षा  दी  जाती

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :  नीचे  लिखे  विशव्रविद्यालयों/कालजों  में  शभ्रायुर्वेदिक

 तथा  यूनानी  चिकित्सा  की  शिक्षा  दी  जाती  ह

 अन्

 १.
 कालेज

 श्राफ
 इंटीग्रेटिड  मेडिसन

 शौर  आन्ध्र  के  लिये  ares  ।

 मूल  अंग्रेजी  म  |
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 गवर्नमेंट  आयुर्वेदिक  हैद  राबाद  |

 निज़ामीया  तिब्बी  हैदराबाद  |

 श्री  वेंकटेश्वरा  भ्रायुर्वेदिक  विजयवाड़ा  ।

 प  श्री  राम  मोहन  आयुर्वेदिक  गन्तूर भ्  |

 भ्राता

 agate  गोहाटी  ।

 बिहार

 5  गवर्नमेंट  श्रायुवेदिक  पटना  ।

 प  एस०  एन०  वाई०  श्रायुवेदिक  भागलपुर  |

 €  आयोध्या  शिवकुमारी  श्रायुवंदिक  मूंगेर  |

 १०.  शिव  गंगा  श्रायुवेदिक  दरभंगा  |

 88.0  गवर्नमेंट  तिब्बी  पटना  |

 मध्य  प्रदेश

 १२  गवर्नमेंट  रायपुर  |

 १३  गवर्नमेंट  ग्वालियर  ।

 पजाब

 98  गवर्नमेंट  आयुर्वेदिक  पटियाला  |

 gy.  दयानन्द  श्रायुवेदिक  जालन्धर  |

 उडीसा

 १६  सदाशिव  संस्कृत  पुरी  । झ

 29.  विद्याभपण  संस्कृत  बोलंगीर  |

 Is  पाल  कीमेदी  संस्कृत  कालेज  |

 केरल

 g  श्रायुवेद  त्रिवेन्द्रम  |

 xo  संस्कृत  ि  थ्रापुनीथुराए  |

 २१  माधव  आयुर्वेद  एरणाकुलम
 |

 २२  केरालिया  र श्रायर्वेद ्  कोहिनूर  |

 २३  बैद्य  कोट्यकल  |

 28  माधव  मेमोरियल  आयुर्वेद  किन्नौर  |

 पश्चिम  बंगाल

 4,  .  जामिनीभूपण  acer  श्रायुवंद  १७०,  राजा  दीपेन्द्र  कलकत्ता  |

 २६.  श्यामदास  वैद्य शास्त्र पीठ  206/32  ऊपर  सरकुलर  कलकत्ता  |

 २७.  विश्वनाथ  झ्रायुर्वेद  €४,  करें  कलकत्ता  |

 असर

 Pans  गवर्नमेंट  कालेज  श्राफ  इंडियन  मैसूर  |

 २६  तारानाथ
 आयुर्वेद  बेल्लारी  ।
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 राजस्थान

 श्रायर्वेदिक  जयपुर  |

 १  झायर्वेदिक  उदयपुर  )
 |

 ्  पर सु रामपुरिया  श्रायुवंदिक  सरकार  |

 रे  सनातन  घर  श्रायुवंदिक  बीकानेर  |

 दि  तिब्बिया  जयपुर  |

 तर  TIA

 ३  श्रायुवेदिक  बनारस  हिन्दू  af  बनारस |

 ग्रा युवे दिक
 देहरादून  |

 3.0  स्टेट  भ्रायुर्वेद
 |

 35  ललित हा रि  अ्ायर्वेदिक  पीलीभीत  |

 RE  गुरुकुल  भ्रायुवंदिक  हरिद्वार  |

 66  ऋषिकल  श्रायवंदिक  हरिद्वार  |

 ष्  झांसी  श्रायवदिक  झांसी  |

 ४२  बंदेलखण्ड  ग्रायवेदिक  झांसी  |

 82  तिपहिया  सलीम  भ्र ली गढ़  ।

 यानी  मेडिकल  इलाहाबाद  |

 y  तकमिल-उत-तीन  लखनऊ  |

 ६  भारत  तिपहिया  सहारनपुर  |

 बम्बई

 a)  श्रायुवद  पूना

 CS
 सुधा  भ्रायुर्वेद  बम्बई

 नागपुर  नागपुर  |

 Yo  पोस्ट  ग्रेजुएट  शभ्रायवद  शिक्षा  जामनगर  |

 १  Alto  मेडिकल  कालेज  |

 ५२  made  अहमदनगर  |

 श्रेय-प्रांगण वैदिक  सतारा

 a  अ ०  एच०  नाज़र  सूरत  |

 ्  जोराभाई  शंकर भाई  महाभुज  रात  आयुर्वेदिक  मेडिकल  नदियाद  |

 गप  ग्रायवेंद  महाविद्यालय  पूना  |

 ७  कर नाटक  श्रायवेंद  बेलगांव  |

 Ys  शुद्ध  आयुर्वेद  हुबली  |

 शद्ध  झ्रायवद  afar ।

 ६०  बद्ध  झ्ापवंद  बीजापुर  |

 द्  बद्ध  अआयव प् न्  बड़ोदा  |

 दिल्ली

 ६२  अ्रायवदिक  व  यानी  तिथब्बिया  दिल्ली  |

 जामिया  तिथब्बिया  दिल्ली  |

 qv  बनवारी  लाल  श्रायर्वेदिक  दिल्ली  |
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 सहकारों  चीनी  मिलें

 EMs  श्री  ह०  Wo  नथुनी  :  क्या  खाद्य  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान

 में  चीनी  की  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  कितनी  सहकारी  समितियों  से  झ्रावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कौर

 कितने  लाइसेंस दिये  गये  हैं
 ?

 खाद्य  मंत्रो  प०  BATo  :  कवल  एक  ग्राव दन  प्राप्त  हंग्ा है  |

 कभी  तक  कोई  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया  है  |

 उबर

 reve.  श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  खाद्य  कौर  कि  मंत्री  यह ्
 प्रिया aa  ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  नाइट्रोजन  वाले  उर्वरकों  की  कितनी  मात्रा  श्रायात की  जाती

 किये  हए  नाइट्रोजन  वाले  उर्वरक  तथा  देश  में  तैयार  किये  गये  ऐसे  उर्वरकों  की  की  मतों

 में  प्रति  टन  कितना  अन्तर

 किन  देशों  से  भारत  इन  उर्वरकों  का  आयात  करता

 क्या  जिन  देशों से  उर्वरकों  का  किया  जाता  उनकी  प्रति  टन  कीमत  बराबर  होती

 हया  भिन्न  होती  कौर

 किन  देशों  से  आयात  अधिकतम  कीमत  पर  होता  है  कौर  किन  से  न्यूनतम  कीमत
 पर

 मंत्री  पं०  जाण  १९५६  में  निम्न  मात्रा  का  arma  किया  जा

 रहा ह

 अमोनिया  सल्फेट  00,000

 afrat  २३,९००

 एमोनियम  सल्फेट  नाइटेट  28, R00

 ह  क  अक

 आयात  किये  गए  उर्वरक  की  लागत  तथा  भारतीय  सामान  BT

 कारखाने  का  श्रौसत भाड़े  सहित  श्रौसत  कीमत

 मलय
 वक  क  ग

 रुपय

 एमोनिया  सल्फेट  3३०१५

 क्रिया  &Xo  (  इस  समय
 भारत म

 एमोनियम  सल्फेट  Yo  उत्पादन

 नहीं  होता  | ी
 ह

 पूर्वी  जर्मनी  तथा  —_—-= afeay  जर्मनी  |

 लागत  व  भाड़े  सहित  कीमत  भिन्न-भिन्न  है  शौर  बदलते  हुए  समुद्रीय  भाड़  पर  मुख्यतया

 अधारित  |
 कलित

 मल  मभ्ंग्रेजी  में  ।
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 (=)  अमोनियम  सल्फेट  के  बारे  में  मे  रिका  से  लागत  व  भाड़े  सहित  कीमत  भ्र धिक तम  है  कौर

 इटली  ५ प्रा  वाले  माल  की  कीमत  न्यूनतम  है  यद्यापि  भ्र मे रिका में  जहाज  में  लादने  की  लागत  सहित

 कामत सबसे  कम  ह  ।

 यायी  तथा  अमोनियम  सल्फेट  नाइटेट  कमरा  इटली  तथा  जमनी  से  खरीदे  गये  थे  ।

 नगर  श्रायोजन  तथा  प्रादेशिक  योजनायें

 1९२०.  श्री  राम  कृष्ण :  कया  योजना  मंत्री  २०  १९५६  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ८४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  नागरिक  तथा  प्रादेशिक  विकास  की  योजनायें

 को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  are

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  दया०  न०  दामोदर घाटी  प्रदेश  के  सर्वेक्षण  की  एक

 योजना  को  हाल  ही  में  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  अनुमोदित  किया  गया  है  ale  चालू  वर्ष  के  दौरान  में  १  लाख

 रुपय  की  एक  रकम उस  प्रयोजन  के  लिये  मंजर  की  गई  है  ।

 समस्त  योजना  पर  लगभग  ८७  लाख  रुपये  की  लागत  ५ # १  जिसमें  २  लाख  रुपये की  राशि

 दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  दी  जायेगी  कौर  शेष  रकम  योजना  आयोग  द्वारा  दी  जायेगी  ।  सर्वेक्षण तीन

 वर्ष  तक  चलेगा |

 परिवार  आयोजन

 FER
 श्री  दो ०  do  फार्मा

 श्री  देवेन्द्र  नाथ  सर्मा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  १९५६-५७  के  लिये  समस्त  देश  के  लिये  परिवार  आयोजन  की  ब्योरात्मक  योजना

 तैयार कर  ली  गई  शर

 यदि  तो  राज्यवार कितना  धन  ग्रावंटित  किया गया  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )  :  हां  ।

 योजना के  लिये  2EXG  के  लिये  ३०  लाख  रुपये की  व्यक्त  की  गई  है  किन्तु  अभी

 राज्यवार  आवंटन  नहीं  किये  गये  हैं  ।  राज्यों  को  श्रमदान  उनके  द्वारा  स्थापित  fea  गये  परिवार

 प्रायोजन  क्लिनिकों  के  ग्रा घार  पर  दिये  जाते  हैं  ।

 पंजाब  में  भूमिहीन  मजदूर

 1९२२.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६-५७  के  लिये  पंजाब  में  भूमिहीन  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिये  राज्य  को  कितनी  मात्रा  के

 WTA  तथा  ऋण  मंजूर  किये  गये  हैं
 ?

 कृषि  मंत्री  (Sto  प०  ato  2,230,000  रुपय  का  एक  अ्रनदान तथा  QRY,oeo

 रुपये  का  एक  ऋण  मंजर  किया  गया  है  ।

 ढोर  तथा  गव्यद्ाला  विकास

 1९२३.  श्री  दी०  न  शर्मा  :  क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५६-५७

 क  दौरान में  पंजाब
 राज्य  को  ढोर  तथा  विकास  के  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  ?

 मल  att में  ।
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 कृषि  मंत्री  पं०  ao  PENT-VIV  के  दौरान  ढोर  सुधार  योजनाओं  पर

 १,€३,£२०  रुपये  केन्द्रीय  सहायतानुदान  के  रूप  में  तथा  €,७५०  रुपये  ऋण  के  रूप  में  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 इसक  अतिरिक्त  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  ने  ढोर  सुधार  समस्याओं  की  गवेषणा  के  लिये

 ३,०  २,२६८  रुपयें  की  योजनायें  मंजर  की  हैं  ।  गव्यद्याला  विकास  सम्बन्धी  योजनायें  अभी

 तय-सरकार से  प्राप्त  नहीं  हई  हैं  ।

 पंजाब  को  प्रथम  योजना  में  आवंटन

 थी  alo  Wo

 TRAY  सरदार  इक़बाल  fag

 सरदार  श्रकरपरी

 योजना  मंत्री  सभा-पटल  पर  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  रखने  की  प्पा  करेंगे  कि  पंजाब

 राज्य  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  विभिन्न  शीर्षों  के  प्रस्तुत  कितनी  रकमों  के  शअ्रनदान तथा ऋण तथा  ऋण

 दिये  गये  कौर  ३१  CeXe  तक  कितनी  राशियों  का  वास्तव  में  प्रयोग  किया  गया
 ?

 योजना  उपमंत्री  ( »it  इया०  ao  :  प्रावव्यक  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  कौर  जब

 उपलब्ध  हो  जायेगी  तो  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 राष्ट्रीय  विस्तार  सवा  कायक्रम

 TEI.  को  दी०  च०  क्या  सामदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रधान  देश  में  स्थानीय  प्रशासन  को  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  क्रियान्वित  करने  के  लिये  उत्तरदायी  बनाया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  योजना  को  सफलता  कौर  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्य

 वाही  करने  का  विचार  है
 ?

 विकास  मंत्री
 सु०  Fo  श्रीमान  ।  पंचायतों  से  आरम्भ  किया

 गया हैं  ।

 निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है

 (2%)  राज्य-सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  पंचायतों  तथा  अन्य  स्थानीय  स्वायत्तशासी  निकायों

 के  ग्राम  विकास  कार्य  के  पहलू  पर  जोर  दिया  जाये
 ।

 (२)  पंचायत  के  पंचों  को  विकास  कार्य  करने  के  लिये  तत्पर  करने  का  प्रबन्ध  किया
 जा  रहा

 @  |

 (३)  समस्त  खण्ड  मंत्रणा  समितियों  में  श्री  पंचायतों  को  प्रतिनिधित्व  दिया  जा  रहा  है
 |

 {
 \  इस  बात  पर  सहमति  हो  गई  है  कि  पंचायतें  सहायतानुदानों  में  ग्राह्म  मदों  के  बारे

 में

 २,०००  रूपये  तक  की  सीमा  के  विकास  कार्य  तथा  क्रियान्विति  )  करने  के

 लिये  अधिकृत की  जायें  ।

 (५)  एक  व्यवस्था यह  की  गई  हे
 कि  प्रतिवर्ष

 प्रति  खण्ड
 में  सामुदायिक  विकास  खण्ड

 के  गहन  काम  के
 बाद

 की
 अवस्था

 में  २५,००० रुपये  सम्पुर्णतया  पंचायतों  तथा

 mea  स्थानीय  निकायों  द्वारा  ही  व्यय  किये  जायें  ।

 (६)  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 में  एक  संयुक्त  सचिव  नियुक्त  किया  गया  जिसका  काम  केवल

 स्थानीय  शासन  के  मामलों  विशेषकर  पंचायतों  के  मामलों
 को

 निपटाना  होगा
 ।

 नन  हि

 tra  sist  में  । में  |
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 यात्री  साग  दीपक

 &२६.  श्री  झूलन  fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  काफी  विद्यापीठ  तथा  अरन्य  राष्ट्रीय  विश्वविद्यालयों  के  स्नातकों
 उनको

 विभिन्न  रेलों  पर  यात्री  मार्ग  दर्शकों  को  सौंपे  गए  काम  के  बारे  में  संतप्त  कौर

 क्या  इन  स्नातकों  इस  काम  में  भ्र पना  पूरा  समय  तथा  शक्ति  का  पूर्ण  उपयोग करने  के
 क

 बारे  में  कोई  शभ्रभ्यावेदन भेजा  है
 ्

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  हां  जो  काम  उन्हें  सौंपे  गये  थे  ।

 (aq)  नहीं  ।

 राजस्थान  में  जल-सहमरण  तथा  जल  निस्सारण  योजनायें

 (€  २७  श्री  करणी  सिह  जी

 श्री प०  Ato  बारुपाल

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 ) 2eyv-¥2  १९५३  ५४,  तथा  QEYS-YY  में  राजस्थान  नगरीय  जल-सहमरण

 तथा  जल  निस्सारण  योजनाओं  के  लियें  कितनी  धनराशि  का  aco  दिया  कौर

 यह  ऋण  किन  योजनाओं  के  लिये  दिया  गया  था  तथा  इन  वर्षों  में  कितनी  धन  साथी  की  उपयोग

 किया  गया
 ?

 उपमंत्री  az  राष्ट्रीय  जल-सहमरण  तथा  सफाई

 म  PEYWHYY  में  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  इसलिये  PEKR-YZ  तथा  REXZ-UY  में  राजस्थान

 के  लिये  नगरीय  जल  सम् भरण  तथा  जल  निस्सारण  योजनायें  के  लिये  ऋण  देने  का  yea  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  १९५४-५५  में  भी  राजस्थान  को  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  था  ।

 श्रोज्षकावार में  विस्तार सेवा  खण्ड

 rec.  श्री  वेलायधन  :  नया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गे  कि

 केरल  राज्य  के  श्रोज़कावार में
 राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खण्ड
 पर  अरब

 तक  कूल  कितना धन

 व्यय  किया  गया  कौर

 यह  धन  किन  मदों  पर  व्यय  किया  गया
 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  Go
 (  REVS TH 2 तक  २

 CS  लाख  रुपय े।

 कृषि  देहात  की  समाज  संचार

 तथा  देहाती  शिल्प तथा  उद्योग

 नेय्यातिन्करा  में  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  व  साम  दाधीच  परियोजना

 ree.  श्री  बे लाय धन  वया.सामदाधिक विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 केरल  राज्य  के  नेय्यातिन्करा  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  व  सामुदायिक  परियोजना  में

 पदाधिकारियों  शादी
 के  वेतन  समेत  कुल  कितना  धन  तक  व्यय

 वहां  काम  करने  वाले  पदाधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 खण्ड  में
 कितनी  गाड़ियों  का

 इस्तेमाल  किया  जाता

 मूल  ंत्रेजी  में  ।
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 वहां  समाज  सुधार  के  कौन  से  काम  किये  गये

 (=  )  देहाती  जनता  के  लिये  कितने  नये  मकान  बनाये  गये  कौर

 ऋण
 के

 रूप
 में  कितनी

 धनराशि  किन  कार्यों के  लिये  दी  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  क्०  :  ३१  १९५६  तक  CQ  लाख

 रुपये  ।

 परियोजना  कार्यपालिका

 खण्ड  विकास  पदाधिकारी

 सह-इंजीनियर  vee

 ग्रीक  )

 कृषि  पदाधिकारी

 समाज  दिक्षा  संगठनकर्ता

 सहकारी  निरीक्षक

 दालिहोत्री  पदाधिकारी  १

 स्टाक मैन

 xq
 न  देने

 वालें
 पतूनों

 के  फार्म  प्रबन्धक

 ग्राम  सेवक  ३०

 ग्राम  सेविका

 ६

 स्त्रियों  के  कल्याण  केन्द्रों  का  सामुदायिक  मनोविनोद  युवक  क्लब

 के  क्लब  ,  युवा  कृषक  वयस्क  साक्षरता  ग्राम्य  पुननिर्माण  सांस्कृतिक  तथा

 समाज  सेवा  तथा  दल  |  ये  ग्राम्य  स्वास्थ्य तथा  कार्यक्रम  के  अधीन  कार्यों  के

 अतिरिकत  चिकित्सा  सहायता  का  उपबन्ध  नये  कुं  का  तथा  पुराने  कारों  की

 जल  निस्सारण  की  गांवों  की  गलियों  पर  इवेंट  पा खानों  का  तथा  बिना

 qu  के  चूल्हों  का  शादी  ।

 (=)  so

 औद्योगिक  ऋण  2-08  लाख  रुपये

 कृषि  ऋण  XY  लाख  रुपये

 रेलवे  यात्री  मार्ग  दर्शक

 1९३०.  श्री  भोला  भाई
 :

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 विभिन्न  रेलों  पर  जब  तक  कुल  कितने  रेलवे  यात्री  माग  दक  नियुक्त  किये  गये  ;

 यात्री  art  दर्शकों कितनी  नियुक्त की
 ौर

 उनके  कार्य  किस  प्रकार  के  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेददान )  २२०  |

 ४५२  ।

 यात्री  मार्ग  दरक  का  मुख्य  कार्य  यात्रियों  की  तथा  मुख्यतया  तीसरे  दर्जे  के

 यात्रियों  की  सहायता करना  है  जिससे  इस  बात  का  प्रबन्ध  हो  सकें  कि  tara  सीमा में  तथा  गाड़ियों में

 मिल  sat  में
 ।
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 पान की  खेती

 1९३१.  श्री  दिवनंजप्पा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पान  की  खेती  की  योजनाओं  की  भारतीय-कृषि  गवेषणा  परिषद्  की

 उद्यान  विद्या  समिति  ने  नई  दिल्ली  में  २५  PEUG  को  जांच की

 यदि  तो  किन  राज्यों  में  इस  समय  पान  की  खेती  हो  रही  है

 इस  समय  कुल  कितने  एकड़  खेती  हुई  शहरों

 क्या  इस  खेती  की  सुधार  की  कोई  योजना  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 tate  मंत्री  पं०  शा०  जी  उत्तर-प्रदेश  मद्रास  तथा  मध्य-प्रदेश  की

 पान की  खेती  सम्बन्धी  गवेषणा  की  योजनाओं पर  उद्यान  विद्या  समिति  ने  REXe  में  विचार

 कर  लिया था

 भारत  के  अ्रधिकांश  भागों  में  पान  बोया  जाता  हैं  ।

 कोई  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 पान  की  उत्तम  किस्म  बनाना
 विभिन्न  राज्यों  से  प्राप्त  योजनाओं  के  कार्य

 की
 मुख्य

 तथा  पान  के के  रोगों  को  रोकने  के  लियें  प्रभावोत्पादक  ढंग  निकालना  है  ।

 केरल  में  खाद्यान्नों  की  दुकानें

 16३२.  श्री  बेलायधन :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केरल  राज्य  में  तक  खाद्यान्नों  की  बिक्री  के  लिये  कितनी  थोक  की  तथा  कितनी  खुदरा

 दुकानें  खोली  कौर

 राज्य  में  खाद्यान्नों  के  कितने  गोदाम  हैं

 मंत्री  प०  ato  देशमुख  )  थोक  कीः  दुकानें  gee ३

 खुदरा  दुकानें  R,€35

 v9  जिनमें से  rg  केन्द्रीय  सरकार  के  गोदाम  हैं  तथा  दोष  राज्य  सरकार  के  गोदाम  हैं  |

 केरल  राज्य  में  शीत  भांडागार  संयंत्र

 F833.  को  श्र०  कठ  गोपालन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  राज्य  में  एक  शीत  भांडागार  संयत्र  स्थापित  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो संयंत्र  किस  स्थान  पर  रोक

 संयंत्र कब  प्रारम्भ किय  जायेगा  तथा  यह  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  होगा  अथवा  सरकारी

 क्षत्र  में  2

 मंत्री  Go  ao  हां  ।  संयंत्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 त्रिचूर  तथा  क्वि लोन  में  ।

 एरणाकुलम तथा  क्वि लोन  के  संयंत्र  PEYR-UU  कोट्टायम

 का  संयंत्र  PENS-KE  तथा  टीचर का  संयंत्र  PEXE—GoO  में  चाल  हो  जायेगें  ।  सभी  संयंत्र  सरकारी

 क्षत्र  म  हाग  |  ह
 न  ee

 ि
 ?

 मूल  अग्रजा
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 पेरोटान  द्वीप  के  लिये  लाइटहाउस

 1९३४.  श्री  गाडिलिंगन  गौड  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  बम्बई  के  पेरोटान  द्वीप  के  एक  ब्रिटिश  सार्थ  ने  एक

 हाउस  एसेम्बली बनाया

 यदि  तो  उसकी  कुल  लागत  कितनी  कौर

 (7)  लाइटहाउस-एसेम्बली  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 यंत्र  को  मैसर्स  स्टोन  ara

 लिमिटेड  ब्रिटेन  भारत  भांडार  लन्दन  के  महानिदेशक  द्वारा  श्राडेर  दिये

 जानें  पर  बनाया है

 २,१२,०००  रुपये

 यंत्र  की  मुख्य  बातें  यह  हैं
 :

 प्रकाशन  का  साकार--तीसरा  डर  ५००  एम/एम  फोकल  लेंग्थ

 पेंडेस्टल  का  प्रकार--मकेरा  फ्लोट

 प्रकाशपूर्ण--  एम/एम  पैट्रोलियम  श्रोटोफार्म  मैन्क्स  बर्नर

 प्रकाश  का  घुमाव--भार  द्वारा  संचालित  घमावदार  यंत्र

 लालटैन--८'-€-३/४"  डायमीटर

 ग्रापटिकल  (१)  स्थाई  प्रकाश पुंज  ८,८  ३,०००

 (२)  प्रकाश  की  एक  सेकन्ड  का  o' sy:

 (3)  प्रभावोत्पादक  दीखनेवाली  प्रकाश पुंज

 '४,€  ५,०००

 (¥)  दीखनें  की  दूरी--वातावरण  ट्रान्स मी दान  फैक्टर

 ०'६  से  १६  मील

 नरासाराघवपेट  स्टेशन

 TERY.  श्री च०  रा०  चौधरी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 नरासारावपेट

 स्टेशन  पर  जहां  स्टेशन  के  कर्मचारी  काम  करते  हैं  उन  बद्री नस  में  तथा  प्लेटफार्म  पर  क्या  पंखों  की

 व्यवस्था की  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )
 :  प्रभी

 तक
 नरासारावपेंट  स्टेशन  पर  पंखे

 लगाने का  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  क्षेत्र  में  मनोविनोद
 को

 सुविधायें

 TRIE.  श्री  प्व्०ठ  रा०  चौधरी  :
 क्या  सिंचाई

 कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  नागार्जन सागर  बांध  स्थान  तथा  इस  परियोजना के  कार्य  क्षेत्रों  के  कर्मचारियों  को

 काम के  कुछ
 मनोविनोद  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  बोर्ड  द्वारा  भारत  सेवक  समाज  कार्य  को  कितना  प्रोत्साहन

 मिला  हैं  तथा  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हुए
 ?

 nn  मनत  क

 मूल  wast  में  ।
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 उपमंत्री  इया०  नं०  कौर  परियोजना  प्राधिकारी  सिनेमा

 रिकार्डों  का  संगीत  जैसी  मनोविनोद  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  की  दौर  ध्यान  दे

 रहे  हैं  ।

 इस  समय  लगभग  २०  लाख  रुपये
 की

 भूमि
 की

 खुदाई  का  काम  भारत  सेवक  समाज  को

 सौंपने  का  विचार  है
 ।

 नहर  के  बायें  किनारे  पर
 2:3

 लाख  रुपये  के  मूल्य  की  खुदाई  का  कार्य  उनको

 दिया  जा  चुका  है  तथा  प्रारम्भ  हो  चुका  हैं  |

 भारत  सेवक  समाज  को  निम्नलिखित  सुविधायें  दी

 (१)  जल  सफाई  तथा  चिकित्सा के  प्रबन्ध  किये  जायेंगे  |

 (2)  परियोजना  प्राधिकारी हारा  ऋतु  के  कार्य  के  २५  प्रतिशत  का  afar  धन  दिया  जायेगा
 |

 (३)  कोई  प्रत्याभूत  अथवा  बयाना  नहीं  लिया
 जायेगा  ।

 (४)  कार्य
 की

 ऋतु  के  समाप्त  हो  जाने  पर  कुल  प्रेमी  धन  वापिस  होगा
 |

 नागार्जुन  सागर  परियोजना  क्षेत्र  में  उचित  मलय  की  दुकानें

 1९३७.  श्री  चचा  tro  चौधरी  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 प्राधिकारी  नागार्जुन सागर  परियोजना  क्षेत्र  में  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खोलने  का  कार्य  कर  रहे  हैं  जिससे

 उस  क्षेत्र  में  खाद्यान्नों  के  मूल्य  बढ़  जाने  नागार्जुन  सागर  परियोजना  क्षेत्र  के
 कर्मचारियों

 को  बिना

 किसी  रुकावट  के  खाद्यान्न  मिल  सकें  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  मिश्र )  :  हां  ।  नागार्जुन  सागर  नियंत्रण  बोर्ड के  कहने  पर

 नलगोंडा  के  जिलाधीश  परियोजना  क्षेत्र  में  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खुलवाने  के  लिये  कार्य  कर  रहा  है  |

 विकास  श्रायुबतों का  सम्मेलन

 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :

 Tec.  sit  देवगन  :

 श्री  कामत  :

 क्या  सामुदायिक विकास  मंत्री  ५  १९५६  को  पुछ गये  ग्र तारांकित प्रदान  संख्या  १३३२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विकास  ग्रा युक्त ों  के  सम्मेलन  की  कौन  सी  सिफारिशें  श्री  तक  कार्यान्वित  हो  चुकी

 wa  तक  कौन सी  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  नहीं  हुई  ake

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक विकास  मंत्री  सु०  कु०
 :  से

 राज्य  सरकारों  के  सम्बन्ध  में  विकास

 आयुक्तों  के  गत  सम्मेलन  की  राज्यों  में  कार्यान्वित  हो  रही  हैं  ।  इस  कार्यान्वित के  सम्बन्ध

 में
 राज्यों

 से  प्रतिवेदन  मांगे  गये  अरब  तक  केवल  दो  राज्यों  ने  झपने  प्रतिवेदन भेजें  हैं  ।  विकास

 ग्रायुक्तों के गत के  गत  सम्मेलन  की  केन्द्रीय  सरकार  के  बार  में  सिफारिशें  केवल  पांच को  छोड़  कर  सभी

 कार्यान्वित हो  चुकी  हैँ  ।  वे  पांच  ये  (2)  खादी  ara  में  प्रशिक्षण  कों  का  (2)  ख़ादिम  जाति

 क्षेत्रों  क
 लिये  (  ३)  प्रशिक्षण तरीकों  तथा  प्रशिक्षण  प्रविधि की  (४)  प्राम  सेवकों

 atte के  लिये  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  तथा  (५)  ग्राम  सेवकों  के  रिकार्डों  का  पुनरीक्षण/सिफारिशों

 कीं  इन  पांचों  मदों  को  लागू  करने  का  कार्य  किया  जा  रहा  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 बिहार  में  भूमिहीन  मजदूरों  का  पुनर्वास

 1€३९.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५  १९५६  को  पूछे  गये

 तारांकित
 wet  संख्या  १४४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  में  भूमिहीन  मजदूरों  के  पुनर्वास की  योजना  तब  सें  के
 नमी द  ी  कि  |  सरकार  को  प्राप्त

 WT

 उस
 प्रयोजन

 के
 लिये  बिहार  राज्य  को  १६५६-५७  में  कितना  अनुदान  कौर  ऋण  मंजूर

 किया  गया है
 ?

 कृषि  मंत्री  Go  गया  ७ ददमुख ) ि  बिहार  सरकार  से  कभी  तक  कोई  योजना  प्राप्त

 नहीं  हुई है
 |  भूदान  की  १  लाख  एकड़  जमीन  पर  भूमिहीन  मजदूरों  के  पुनर्वास  के  लिये  बिहार  भूदान

 समिति
 ने

 १  करोड़  रुपये  वित्तीय  सहायता की  मांग  की  है  ।

 इस  प्रदान  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 मेलਂ  का  पुनर्नवीकरण

 1६४०.  श्री  स०  इस्लामुद्दीन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  क्या  कानपुर  कौर

 सिलिगुड़ी  के  बीच  कभी  हाल  में  चालू  की  गई  सीधी  रेलगाड़ी  का  नाम  मेलਂ  के  बजाय

 मेलਂ  रखने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 इलाहाबाद  कौर  सिलीगुड़ी  के  बीच  नई  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी

 TRV.  श्री  म०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गाजीपुर  कौर  छपड़ा  के  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये

 इलाहाबाद  कौर  सिलीगुड़ी  के  बीच  एक  नई  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  चाल  करने  कौर  उसे  एक्सप्रेस

 नाम  देने  का  सरकार  का  विचार  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे  कर्मचारियों के  काम  करनें  के  घंट

 1९  ४२.  श्री  वेलायुधन
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टिकट  ait  पासंग  लिपिकों  की  श्रेणियों  के  लिये  कोई  उचित  काम  विश्लेषण

 किया
 गया

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  श्रेणियों  के  कर्मचारी  श्रब  भी  बहुत  अधिक  काम  कर  रहे  हैं  ग्रोवर

 ८-१/२  घंटे  के  बजाय  १०  घंट
 काम  कर  रहे  ग्रोवर

 कया  यह  भी  सच  है  कि  इन  कर्मचारियों  को  दोपहर  के  भोजन  की  कोई  ae  नहीं  दी  जाती

 ह

 मूल  wa
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशत )  हां  ।

 या  से  सविश्वामਂ  वर्गीकरण  के  अनुसार  सामान्यतया

 कर्मचारी  ८  से  5-9/2  घंटे या  १९  घंटे  काम  करते  हैं
 |

 कर्मचारियों  की  कार्य-सूची  में  दोपहर  के  भोजन  की  छुट्टी  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  जो  काम

 के  घंटे  विनियमों  के  ग्रनुसार  बनायी  जाती  हैं  |

 रेलों  के  टिकट  शौर  पार्सल  कलक

 16४३.  श्री  बेला यु धन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टिकट  कौर  पार्सल  क्लर्कों  की  श्रेणियों  में  हरनेक  स्थायी  कौर  अ्रर्थायी  पद  खाली

 पड़े हुए  1...

 क्या  यह  सच  हैं  कि  छुट्टी  &  लिये  रक्षित  कर्मचारियों  से  इन  रिक्त  पदों  पर  काम  लिया

 जाता  जिसका  परिणाम  यह  होता  हैं  कि
 उनके  कारण  कर्मचारियों  को

 छुट्टी  नहीं  दी  जाती  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  नहीं  ।

 a

 छुट्टी  के  लिये  रक्षित  कर्मचारियों  से  कभी-कभी  काम  लिया  जाता  है  परन्तु इस  कारण

 कर्मचारियों  की
 छुट्टी  सामान्यतया  स्वीकार  नहीं  की  जाती  |

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  छुट्टियां

 1६४४.  श्री  बेलायुधन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 टिकट  तौर  पार्सल  लिपिकों  को  राजपत्र  घोषित  छुट्टियां  नहीं  दी  जातीं  कौर  न  ही  उनके  बजाय  उन्हें  कोई

 क्षतिपूर्ति  दी  जाती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  में  यात्रियों  को  सुविधाएं

 1९४५.  श्री  संगण्णा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  स्टेशनों  पर

 स्वच्छ  पेशाबघर  कौर  शौचालयों  जैसी  यात्री  सुविधायें  देने  के  विपय  में  सुधार  करने  की  कोई  व्यवस्था

 की  ौर

 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 :  कौर
 दूसरी  पंचवर्षीय योजना

 रेल  के  यात्रियों  की  सुविधाओं  जैसे  प्लेटफार्म  स्वच्छ
 पेशाबघर

 भ्र ौर  शौचालय  शादी  की
 ~

 दिये  गये  हैं  ।  अलग-प्रलग काम काम व्यवस्था  पर  खर्च  के  लिये  दक्षिण-पुल  रेलवे  को  कुल
 eR

 करोड़

 प्रत्येक  स्टेशन
 की  आवश्यकताओं की  तुलनात्मक  ्र  mee  यात्री  सुविधा  समिति  के

 परामर्श  से
 मंजूर  किये  जायेंगे  ।

 मूल  अंगेजी
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 मलाबार  के  पर  बिजली  लगाना

 1€४६.  श्री  Fo  गोपालन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  हैं  कि  सरकार  को  मलाबार  के  मुख्य  रेलवे  स्टेशनों पर  बिजली

 लगाने  के  लिये  भ्र पर्याप्त  विद्युत्  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  कौर

 यदि  तो  उन  शिकायतों  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 प्रत्येक  मामले  बिजली  लगाने  में  सुबीर  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 एजहीमलाई  का  पत्तन

 16४७.  श्री  श्र०  Fo  गोपालन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  जानती  है  कि
 केरल  राज्य

 के
 मलाबार  जिले  में  कन्ननूर  के  at  cadres

 में  एक  प्राकृतिक  बन्दरगाह

 यदि  तो  क्या  दूसरी  योजना  की  अवधि  में  या  उसके  बाद  इस  पत्तन  का  विकास  करने  का

 सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  शआर  छोटे  पत्तनों का  विकास

 करना  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  होता  है  |  केरल  सरकार  ने  यह  सूचित  किया है  कि

 मलाई  में  कोई  प्राकृतिक  बन्दरगाह  नहीं  कौर  बह  उसके  विकास  की  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  नहीं

 कर  रही हैं  ।

 पन्तालयिनि  पर  डाक  गाड़ियों  का  रुकना

 1€४८.  श्री  श्र०  कठ  गॉपालन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  पन्तालयिनि स्टेशन स्टेशन  पर  डाक  गाड़ियां  रोकने  के  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन

 प्राप्त हुए
 ौर

 यदि  तो  उस  विषय  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  हां  ।

 इस  स्टेशन  पर  एक्सप्रेस गाड़ियों  के  ठहरने  की
 व्यवस्था

 करने  के  लिये
 पर्याप्त  यातायात

 का  कोई  उचित  आधार  नहीं  |

 tal  में  चिकित्सा  कमंचारोगण

 1६४९.  श्री  साधन  गुप्त  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलों  में  चिकित्सा-कर्मचारियों  की  सेवा  निवृत्ति  की  wry  ५५  से  बढ़ाकर  ६०  वर्ष

 कर  दी  र

 (a)  यदि
 तो  कब  ?

 ै ७ 1रलव  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नहीं  ।

 प्रश्न
 प्  ल०  जा  अ  ee नहीं  होता

 ।

 मूल  Aaa  मे  ।



 १४  १९५६  लिखित  उत्तर  १२१३

 औषधि  अधिनियम

 1६४५०.  श्रीमती  जयश्री  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि  किसी  राज्य  ने

 श्रौपधघि  2 Vo  को  संशोधित  करने  के  लियें  कोई  प्रस्थापना  भेजी  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री
 :  अ्रधिनियम  के  संशोधन  की  प्रस्थापनायें  मद्रास

 कौर  बम्बई  सरकार  से  निम्न  रूप  में  प्राप्त  हुई  हैं  :

 बम्बई  :

 राज्य  सरकार  ने  सुझाव  दिया है  कि  ग्रोस्ज़ी  YE So  की  धारा  २२  का  संशोधन

 किया  जाये  ताकि  wa  करो  आरोपी  निरीक्षकों  को  यह  विश्वास हो  कि  नकली  औषधियां  बनायी

 जाती  तो  उन्हें  ग्रिल  ,  व्यंग  चित्र  ब्लाक  इरादी  ale  उस  मकान  को  जब्त  करने  की  शक्ति

 दी  जा  सके

 मद्रास

 (१)  राज्य  सरकार ने  सुझाव  दिया है  कि  जब  म्रौपधियां  निम्न स्तर  की  सिद्ध  हो  जायें  तब  उन

 श्रौपधियों  को  जब्त  करने  के  लिये  औषघि  अधिनियम  Reo,  की  धारा  ३१  का  संशोधन  किया

 (२)  राज्य  सरकार  ने  प्रस्ताव  किया  है  कि  राज्यों  के  सरकारी  विश्लेषकों  का  प्रमाणपत्र  केन्द्रीय

 रोधी  प्रयोगशाला के  निदेशक  द्वारा  जारी  किये  गये  प्रमाणपत्र  से  रद्द  भलें  ही  न  हो  किन्तु  प्रतिपक्षी

 की  प्यार  से  उसे  साक्ष्य  समझा जाय  श्र  न्यायालय  बिना  भेदभाव  के  समान  पर  प्रमाणपत्रों

 की  शुद्धता  पर  विचार  करे  ताकि  मामले  का  उसके  गुणदोपों  के  भ्राता  पर  निश्चय  किया  जा  सके  ।

 प्रस्थापना  में  श्रौपधि  28 Vo  की  घारा  २५(४)  के  संशोधन  का  सुझाव है
 ।

 बलों  में  भोजन  व्यवस्था

 1९४५१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  क्षेत्र  में  वाल्टेयर-रायपुर  रेलवे  लाइन  के  स्टेशनों

 पर  उपहार-गृह  कौर  चाय  के  स्टाल
 चलाने  के  लिये  लाइसेंस  फीस

 की  दर  बहुत  ज्यादा

 यदि  तो  लाइसैंस  फीस  किस  कसौटी  के  आधार  पर  निर्धारित  की  जाती

 सीतानगरम्  जैसे  महत्वपूर्ण  स्टेशन  पर  उपाहार-गृह  या  चाय  का  स्टाल  न  होने  के  क्या

 कारण  अर

 सरकार  को  उसके  लिये  कोई  मांग  प्राप्त  हुई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  नहीं  ।

 लाइसैंस
 फीस  साधारणतया स्टेशन  का  यातायात के  परिमाण  स्टेशन  पर

 रुकने  वाली  गाड़ियों  की  संख्या  को  ध्यान  में  रखते  हुये  निर्धारित  की  गयी  है  ।

 सा तान गरम  स्टेशन  पर  उपाहार-गृह  के  लिये  कोई  औचित्य  नहीं  है
 ।  २  भ्रम या  ३  डाउन

 रेलगाड़ियों  में  से  कोई
 भी

 वहां  भोजन  के  समय  नहीं  पहुंचती
 ।

 सीतानगरम्  स्टेशन पर  चाय  का  एक  स्टाल  है  जो  १६५६  से  खाली  पड़ा  क्योंकि

 कोई  भी  उपयुक्त  ठेकेदार  उसे  चलाने  के  लिये  तैयार  नहीं  हो  रहा  यद्यपि  दो  बार  आवेदन  पत्रों  की

 मांग  की  गयी है  ।

 ae  फिर  तीसरी  बार  भी  आवेदन  पत्र  मांगे गये  हैं  ।

 नहीं  ।
 नट  नएनए  आलस

 pea  ee ree Wasty  में
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 गुज़ारी  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 1९५२.  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोरापुट  जिले  के  गुज़ारी  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  का  काम

 प्रस्थापित  वंश धारा  नदी  परियोजना के  कारण  बन्द  कर  दिया गया

 यदि  तो  कया  जिले
 में  are  कहीं  स्थानान्तरित  करने की  कोई

 प्रस्थापना

 att

 वह  जगह  कौन सी  होगी

 सामुदायिक  बिकास  मंत्री  कु०  नहीं

 तर  wa  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सोनपुर  मेला

 TERR.  ठाकरे  युगल  किशोर  सिंह  :
 क्या  राव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 इस  वर्ष  कौर  पिछले  दो  वर्षों
 में  सोनपुर  के  मेले  में  उत्तर-पूर्व  रेलवे से  कितने  यात्री  जाये

 इस  कप  शर  पिछले  दो  वर्षों  विशेषकर  यात्री  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  रेलवे  की  कौर

 से  क्या  सामान्य  व्यवस्था  की  गयी  थी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  कौर  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर
 जाता

 है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८८  |

 कटिहार  ज़िदान  से  गाड़ियों  का  देर  से  चलना

 1९४५४.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 sar  कटिहार  जंक्शन
 से

 चलने
 वाली  कुछ  गाड़ियां  घण्टों

 देर
 से  चलती  अरार

 }
 )  यदि  तो  गाड़ियां  देर  से  चलने  की  इस  अ्रनियमिता  के  विरुद्ध  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 सम्बन्धित  सवारी  गाड़ियों  के
 ठीक

 समय  पर
 श्रांत-जाने

 में  सुधार  करने
 के

 सम्बन्ध

 में  काफी  प्रयत्न  किया  गया  हैं  ।  सभी  यात्री  सुविचारों  जिसमें  गाड़ियों  का  ठीक  समय  पर  जाना  जाना

 शामिल  सुधार  करने
 की

 दृष्टि  से  कटिहार  स्टेशन
 पर

 एक  वरिष्ठ  भ्रमणकारी रखा  जा  रहा  है  ।

 बीकानेर  स्टेशन  पर  यात्री  सुविधायें

 GY.  श्री  पृ०  Alo  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्मो  को  बढ़ाने  कौर  उन  पर  छत  बनाने

 तथा  प्रतीक्षालयों  कौर  तांगा  स्टार  के  निर्माण  के  लिये  भूमि  भ्रमित  करने  के  लिये  कोई  योजना

 ate

 a

 यदि  े  उसके  कब
 तक  पूर्ण  हो  जाने  की  ome

 ह

 म्रंग्रेजी
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बीकानेर  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  के

 विस्तार  की  कोई  योजना  नहीं  लेकिन  PEYG—-KXY  में  उस  पर  छत  लगाने का  कार्यक्रम  बनाया

 गया  है  ।  म्यूनिसिपल  ate  को  लिखा  गया  है  कि  स्टेशन  के  सामने  की  जमीन  तांगा व  मोटर  झ्रड्डा

 बनाने  के  लिये दे  लेकिन  भ्र भी तक  उन्होंने  इसकी  मंजूरी  नहीं दी  है  ।

 तराशा है  ३१  १९४५८  तक  प्लेटफाम पर छत पर  छत  की  व्यवस्था हो  जायेगी  ।

 भटिण्डा  कौर  बीकानेर  रेलवे  लाइन

 €  ४५६.  श्री  | हू ०  ना०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भटिण्डा  कौर  बीकानेर  के  बीच  बड़ी  लाइन  बिछाने  की  कोई  योजना  कौर

 यदि  तो  वह  कब  तक  क्रियान्वित  हो  जायेगी
 ?

 tara  तथा
 परिवहन  उपमंत्री  नहीं  ।

 )  सवाल नहीं  उठता  |

 बीकानेर  दाहर में  रेल  के  फाटक

 EAC)  श्री प०  Alo  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बीकानेर  शहर  में  रेल  के  कितने  फाटक

 )  बीकानेर ate  लालगढ़  के  बीच  प्रति  दिन  जाने  वाली  यात्री  रेलगाड़ियों  तथा

 शूटिंग  मजदूरों  की  इंजनों ट्रालियों  की  औसत  संख्या  कितनी

 है  कौर  रेलवे  बुकिंग  गेट  से  होकर  जाने  वाला  रास्ता  एक  दिन  में  कितनी  बार  बन्द  होता

 बीकानेर  कौर  लालगढ़  के  बीच  यात्रा  करने  के  लिये  रेलगाड़ियों  को  कितना

 समय  लगता

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  फाटकों  के  सामान्यतया  पन्द्रह  से  लेकर  बीस  मिनट  ae  कई  बार

 लगातार  घण्टे  तक  बन्द  रहने  के  फलस्वरूप  सड़कें  बन्द  रहती  हैं  कौर  लोगों  को  तकलीफ  होती है

 इसके  कारण  प्रति दिन  हजारों  नागरिकों  का  घण्टों  नुकसान  होता

 प्रतिदिन  सड़कें  कुल  कितने  घण्टे  बन्द  रहती

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवें  बुकिंग  गेट  के  बन्द  रहने  के  कारण  लोग  समय  रहते  स्टेशन  नहीं

 पहुंच  पाते  वांछित  से  यात्रा नहीं  कर

 यदि  उपरोक्त  प्रश्नों  का  उत्तर  स्वीकारात्मक तो
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 वाही  करना  चाहती  हैं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  ५  समपार  जिनमें  से  ३  पर  चौकीदार

 हूं  ौर  २  पर  नहीं  ।

 माल  गाड़ियां

 २

 मजदूरों  की
 रेल  ड़ियां

 ट्रालियां

 दिन  भर  में  औसतन  ३७  बार  फाटक  बन्द  किया  जाता  है  |

 मूल  wait  में ।
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 गाड़ियों  को  बीकानेर  alt  लालगढ़  के  बीच  तौर  पर  दस-पन्द्रह  मिनट  लगतें

 ह  |

 (Ft)  चौकीदार वाले  समपारों  के  फाटक  गाड़ी  गुजरने  के  समय  ५  सें  Yo  मिनट  तक  बन्द
 a

 रखें  जाते  हैं  ।

 दिन  भर  में  लगभग  ५  घण्टे  सड़कें  बन्द  रहती  हैं
 ।

 जनता  के  स्टेशन  पहुंचने  में  कोई  रुकावट  नहीं  होती  ।  फाटक  बन्द  ने  पर  वे  हास्पिटल

 रोड  के  लम्ब  रास्ते  से  होकर  या  समपार  की  चकरी  से  होकर  फाटक  को  पैदल  पार  करके  जा  सकते

 है ँ|

 बीकानेर  ate  लालगढ़  के  बीच  रेलवे  लाइन  का  रास्ता  बदलने  शर  बीकानेर  स्टेशन

 को  दूसरी जगह  हटाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है

 मरता  रोड  स्टेशन  मन्दिर

 €५८.  श्री  प०  ला०  बारूपाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ६०  वर्ष  पूर्व  हरिजनों  द्वारा  मेहता रोड  स्टेशन  के  निकट  बनाये  गये

 श्री  रामदेव  जी  के  मन्दिर  की  चहारदीवारी  जोधपुर  के  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  के  कार्यालय  के

 से  बिना  पूर्व-सूचना  के  गिरा  दी  गयी

 क्या  स्थानीय  हरिजनों  ने  इसके  विरोध  मे  अभ्यावेदन  के  लिये  कुछ  तार  भेजे

 कौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नहीं  ।

 तथा  हां  ।  इस  मामले  की  जांच  की  गयी  थी  ।  मेरता  रोड  में  रेलवे  की  जमीन

 पर  एक  मन्दिर है  जो  ३०  साल  पहले  बनाया गया  था  caus  में  इस  मन्दिर  का  विस्तार

 करने के  उद्देश्य  से  कुछ  स्थानीय  लोगो ंने  एक  पक्का  कमरा  बनाना  शुरू  किया
 ।  इस  पर  रेलवे  ने  तुरन्त

 कार्रवाई  की  कौर  उस  कमरे  को  उन्हीं  लोगों  से  गिरवा  दिया  गया  जो  उसे  बना  रहे  थे
 ।

 लेकिन  पुराने

 मन्दिर  पर  हाथ  नहीं  लगाया  गया  ।  वह  ज्यों  का  त्यों  बना है  ।

 दिल्ली  के  सामुदायिक  विस्तार  सेवा  खण्ड

 SVS.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सामुदायिक  विस्तार  सेवा
 खण्ड  विभाग

 ने
 दिल्ली  के  कितने  ग्रामो ंमें  गत

 ४  वर्षों  में

 पक्की  गलियां  बनवाई  और

 इस  सम्बन्ध  में  सहायता  के  रूप  में
 दी

 गयी  राशि  का  ब्यौरा
 कया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  कु०  :

 थीं  ।  गलियों  की  पूरी-पूरी  तादाद  मालूम  नहीं  ।

 १०२

 गांवों  में  पक्की  गलियां  बनाई

 गई

 मल  wast  में
 ।
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 कुल  इमदाद की  रकम  Vey  sks  रुपये  है  जिसकी  तफसील  नीचे  है  :

 ae  |  अलीपुर  ब्लाक  |  नजफगढ़  ब्लाक  |  शाहदरा  ब्लाक|  सेहरोली  ब्लाक  |

 ग्रामों  रकम  ग्रामों  रकम  ग्रामों  रकम  ग्रामों  रकम  ग्रामों
 |

 रकम

 रु०
 की

 रु०  की  रु०
 की

 रु०  की  रु०

 सख्या  संख्या  सख्या  संख्या
 |
 ।

 ना
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 पड  RoR  ड  RATES
 े SEERR  VE

 SEX  १३  मेरे
 PH, Kok

 नोट  PEYR-KR  में  कोई  रकम  नहीं  दी  गई  ।

 दिल्ली में  सामुदायिक  भवन

 Reo.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  सामुदायिक विकास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत
 ४  वर्षों

 में  दल्ली  विस्तार  सेवा  खण्ड  के
 क्षेत्र  में  अरब  तक  कुल  कितने  सामुदायिक

 भवन  बनाये  गये  हैं  जिनके  निर्माण  के  लिये  सहायता
 दी

 सहायता  के  रूप  में  दी  गयी
 राशि  का

 ब्योरा  कया

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  स० द  कण
 :  ७९

 कुल  २,०१,२६२  रुपये  की  रकम  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  थी  जिसकी  तफसील  नीचे

 दी  गई  है  ः

 ag  ]  अलीपुर  ब्लाक  |  नजफ़गढ़  ब्लाक  |  शाहदरा  ब्लाक  |  महरौली  ब्लाक  |  कल

 sia  रकम  रकम  पालों  रकम  चौपालों  चौ  रकम

 |  की  रु०  की  रु०  Ro  सु०
 |

 संख्या  संख्या
 at

 सख्या
 की

 सख्या
 को

 _  | संख्या
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 ८०,१०२

 ६३,९८५  १३.  रख १२  ३२,६३०

 नोट  :  १९४२-५३  में  कोई  खच  नहीं  किया  गया  था  |

 उखाड़ी गई  रेलवे  लाइनें

 1९६१.  श्री  काजरोल्कर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  are  वर्षों  में  कितनी  रेलवे  लाइनें  उखाड़ी  गई

 प्रत्येक
 लाइन  के

 उखाड़े
 जाने  के  कारण  कया  थे

 ?

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।



 ev
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन
 )  पिछले

 ८
 वर्षों  में  उनमें  से  कोई  भी

 रेलवे
 लाइन  नहीं  उखाड़ी  गई  जो  जनता  के  यातायात  के  काम  में  जाती  हूँ  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  |

 ग्रांट  रोड  स्टेशन

 16६२.  श्री  काजरोल्कर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित है  कि  पश्चिम  रेलवे  पर  बम्बई  नगर  के  बीच  दाहर  में  स्थित

 ग्रान्ट  रोड  स्टेशन  पुराना  हो  गया  हैं  शौर  अब  इस  योग्य  नहीं  रह  गया  कि  इतनी  अधिक  संख्या  में

 यात्री  उस  पर  आसानी  से  कौर  शीघ्रतापूर्वक  जा

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  बाहर

 जाने

 का
 मार्ग

 सं

 होने  श्र  प्रतीक्षालयों  की  कमी  तथा  यात्रियों  को  अरन्य  सुविधायें  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  उन्हें

 अ्रत्याधिक  wafer  होती

 क्या  स्टेशन  का  झ्राधुनिकीकरण  करने  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 नहीं  ।  १९४५५ में  एक  शिकायत यह  की  गई  थी  कि  स्टेशन  के  नीचे  प्लेटफार्म

 त्यागी पर जो  सरकार की  चकरियां  बनी  हुई  हैं  उन्हें  एक  साथ  ही  खुला न  रखने  के  कारण

 marae होती  है
 ।  दोनों  सरकार  की  बकरियों  को  खुला  रहने की  व्यवस्था  करके

 यह चीज  तत्काल

 ही  ठीक कर  दी  गई  थी  ।

 नहीं  ।  इस  स्थिति पर  wea  स्टेशनों  के  साथ-साथ  यथासमय उन्हें  नये  नमूने
 की  बनाने

 की  सम्भाव्यता  वांछनीयता  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 रेलों में  खतरे  को  जंजीर का  दुरुपयोग

 1  सरदार  इक़बाल  सिंह
 :

 1६३.
 सरदार  भ्रेकरपुरी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष  में  अरब  तक  प्रत्येक  खण्ड  में  विभिन्न  रेलों

 पर  जंजीर  का  दुरुपयोग  करने  के
 लिये  कितने  व्यक्तियों  का

 चालान  किया
 गया  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  १९५६  से  १९४६

 के  दौरान  में  खतरे  की  जंजीर  का  दुरुपयोग  करने  पर  ठ  पक्तियों  का  चालान  किया  गया  उन

 की  संख्या :

 क  दि मध्य  ४७

 catayr
 हे  ६  ७  श्र

 दे

 दक्षिण-प्ले  98

 पूर्वी  Yo

 पश्चिमी  २४

 दक्षिण  १०२

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यात्री  सुचित्रा यें

 TREY.  श्री  भोला  भाई  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यात्रियों  वाले  डिब्बों  में  इस  समय  यूरोपीय ढंग  के  कमोडों  को
 भारतीय

 ढंग  के

 शौचालयों  में  बदल  देने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  कौर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 कुछ  डिब्बों  में  पहले से  ही  ऐसे  शौचालय  बने  हुए  हैं  जिनमें  कमोड व  मल पात्र

 ऐसे  शौचालयों में  कौर  afr  सुधार  करने  के  बारे  में  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 मौलवी-टंकारा रेलवे  लाइन

 TERY.  Blo  ज०  Ao  पारिख  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सौराष्ट्र  के  टंकारा  की  जनता  के  पास  से  मोरवी  तौर  टंकारा

 के  बीच
 की

 विद्यमान  तंग  लाइन  को  बदल  कर  उसमें  सुधार  कर  उसे  छोटी  लाइन  बना  देने  उसे

 राजकोट  तक  बढ़ा  देंने  के  बारे  में  कोई  ज्ञापन  अ्रथवा  प्रार्थना  प्राप्त हुई  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  हां  ।
 ~

 यह  प्रस्ताव  वित्तीय  दृष्टि  से  उचित  नहीं  अधिकतर  यातायात  सड़क  से

 होता है  |

 सड़क

 1९६६.  श्री हेम  राज  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  aut  के  दौरान  में  मध्य  प्रदेश  की  पहाड़ी  सड़कों  पर  अधिक
 .

 में
 ay

 ~

 हुई  कौर

 यदि
 तो

 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  कौर  कितने  लोग  घायल  हुए
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 |  है जहां तक  हिमाचल  राज्य  यातायात  की  मोटर  गाड़ियों

 प्रकार से  है  :

 (१)
 मृत्यु  संख्या

 xe

 ८9 (२)  घायल  व्यक्तियों की  संख्या

 गर-सरकारी  व्यक्तियों  की  मोटर  गाड़ियों  के  बारे  में  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  हैं  जो

 समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 लक्ष्मीपुर हाल्ट  स्टेशन

 1९६७.  श्री  ही०  ato  मुकर्जी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 ५५. ७
 क्या  पूर्वी  रेलवे  के  लक्ष्मीपुर  हाल्ट  को  झंडी  दिखाने  वाले  नज  में  बदल  देनें  के  बारे  में

 भ्रान्ति रूप  से  स्वीकृति  दे  दी  गई

 यदि  तो  झंडी  दिखाने  वाले  कथित  स्टेशन  का  बनना  कब  से  प्रारम्भ  करने  का  निश्चय

 किया  गया  है
 ?

 मल  wast
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 १९५७-५८  के  निर्माण  कार्यक्रम में  इस  कार्य के  लिये  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।

 रेलवे  बोड़ें

 Teas.  श्री  भोला  भाई  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से  पहले  रेलवे  बोले  कार्यालय  में  तृतीय  श्रेणी  के  कुल  कितने  कर्मचारी

 प्रौढ़

 )  स्वतन्त्रता प्राप्त  हो  जाने  के  चाह  यह  संख्या उसकी  तुलना
 में

 कितनी हो  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  ५६०  (३१-७-४७  |

 १,०१२  (३०-११-५६

 इंजन  तथा  डिब्बा  बिलासपुर

 Tee.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUY,  PeYYy  १९४५६  में
 अब  तक  दक्षिण-पुल  रेलवे के  इंजन  तथा  डिब्बा

 बिलासपुर  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारी  नियुक्त  किये  गये  कौर

 fazed  किये  गये  लोगों  में
 से  प्रनुसूचित  जातियों  ae  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के

 कितने  प्रतिशत  व्यक्ति  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  तथा  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८६  |

 पठानकोट-श्रमृुतसर  ब्रांच  लाइन

 Reo.
 श्री  रघुनाथ  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३०  १९४५६ को  रात  में  पठानकोट-श्रमृुतसर  ब्रांच  लाइन

 की  एक  ha’ fthar- 1 od  हटा  दी  गयी  थी  कौर  एक  गैंगमैन  के  प्रयास  से  वहां  eden  नहीं  होने

 कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  कौर  जांच  की  गयी है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  तथा  २८-११-५६  की  दोपहर

 को  लगभग  १  बजे न  कि  ३०  PEXG  की  रात को  जैसा  कि  सवाल  में  कहा  गया  है--निरीक्षण
 x

 करते  हुए  चाबी  रखनें  वाले  ने  देखा
 कि

 उत्तर  रेलवे  के  बटाला  कादियां  सेक्शन  में  ७/१२-१३ मील  पर

 फिश-प्लांटों  का  एक  जोड़ा  चारों  फिश बोल्ट ों  समेत  गायब हू  |  उसने  फौरन  पटाखे रख  कर  परौ  खतरे

 का  सिगनल  दिखा  कर  उस  जगह  का  बचाव  किया  ।  सभी  सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  को  इस  घटना  की

 सूचना  तुरन्त  दे  दी  गयी  प्रौढ़  बटाला  के  सहायक  रेलपथ  निरीक्षक  ४  To  बी०
 क्यू  गाड़ी  से  वहां

 के

 लिये
 रवाना  हुए

 ।  पटरी
 को  ठीक

 करने  के  बाद  उन्होंने  २८५-११-५६  को  शाम
 के  ६  बज  कर

 १८  मिनट  पर  उस  जगह  से  गाड़ी  गुजरने  की  इजाजत दी
 ।  चौकसी

 के  लिये इस  क्षेत्र  में  एक  गति

 दस्ता  नियुक्त  कर  दिया  गया
 ।

 रेलवे  पुलिस  अपराधियों  को
 खोजने

 कौर  उनके  इरादे  का
 पता  लगाने

 के  लिये  जांच  कर  रही है  |

 मूल  भरंग्रेजी में  ।
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 रतोपल  रेलवे  cea

 1  श्री  न०  to  मुनि स्वामी  :

 1९७१
 "att  रामचन्द्र  रेड्डी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रानीपत  रेलवे  स्टेशन  को  मद्रास  और  बंगलौर  के  बीच  मुख्य  लाइन  पर  लाने  के  लिये

 अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  AK

 क्या  rE 20  में  ही  ऐसा  करने  का  प्रस्ताव किया  गया  था
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  दक्षिण  रेलवे  ने  इस  प्रस्ताव  की  जांच
 ||

 को  किन्तु
 वित्तीय  रूप  से  यह  उचित  नहीं  समझा  गया  |

 इस  प्रस्ताव  पर  eR  से  समय-समय पर  विचार  किया  जाता  रहा  है  |

 मूल  waist  में  ।
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 Q—-—TRANT AT  के  अतिरिक्त

 कार्यवाही )

 लोक-सभा

 १४  PERS

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १)

 १२  मध्याह्न

 सभा  का  कायें

 श्री
 गाडगिल  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जीवन  बीमा  निगम  कर्मचारियों  की

 शिकायतों  पर  की  जाने  वाली  २३  घंटे  की  चर्चा  कब  होगी  ?

 faa  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  सब  अध्यक्ष  महोदय

 के  हाथ  में  है  वे  जब  चाहें  मेरी  सेवायें  उपस्थित  हैं  ।

 भिनाय  महोदय  :  माननीय  संसद-कार्यो  मंत्री  ने  कहा  था  कि  आगामी  सप्ताह  इसके  लियें  कोई

 दिन  निश्चित  किया  जायेगा  ।  इसके  लिये  सोमवार  रख  लिया  जाये  ।  मैं  इसके  सम्बन्ध  में  संसद्-कार्य

 मंत्रो  से  भी  परामर्श  करूंगा  |

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 :  मुझे  सभा  को  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्न  सन्देशों  की  सूचना  देनी  है  :

 (१)  राज्य  सभा  अपनी  १२  PEXE  की  बैठक
 में

 मोटर  गाड़ी  )

 १९५६  जिसे  लोक-सभा  ने  २६  १६५६  को  पारित  किया

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गयी  है  1.0

 (२)  राज्य  सभा  ने  अपनी  ११  PEXK  की  बैठक  में  प्रेस  परिषद्  PENS

 को  पारित  कर  दिया  1.0

 प्रेस
 परिषद्  विधेयक

 :  मैं  प्रेस  परिषद्  FeXs  को  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 अल
 पर  रखता  हु  ।

 अंग्रेजी  में  ।

 ११०१
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 साधु  तथा  अन्य  '  तथा  श्रनुज्ञ  )  विधेयक  सम्बन्धी  याचिका

 सचिव  :  मुझे  यह  सूचना  देनी  है  कि  श्री  राधा  रमण  के  साधु  तथा  सन्यासी  .(  रजिस्ट्रेशन शरर
 = अरा  है a  १९५६  के  बारे  जो  २७  EUs  को  प्रस्तुत कियां  गया  था  एक  हस्ताक्षर

 वाली  याचिका  प्राप्त  हुई  है
 ।

 विवरण

 साधु
 तथा  सन्यासी  तथा  अनुज्ञापन  )  विधेयक

 तर  सम्बन्ध
 में  याचिका  :

 राज्य याचिका  संख्या  हस्ताक्षर  वाले
 ee  जिला  या  नगर

 ७८  तिरूनेलवेली  जिला  मद्रास १

 प्राक्कलन  समिति  ar  प्रतिवेदन

 चौंतीसवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  ब०  गो०  मेहता  )
 :  wear  मैं  परिवहन  मंत्रालय के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन

 समिति  का  चौंतीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 केरल  राज्य  विधान  मण्डल  का  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्री  (afsa  गो०  ब०
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  केरल  राज्य  विधान

 मण्डल  की  विधान  बनाने  की  शक्ति  राष्ट्रपति  को  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भानुमती

 दी  जाय  ।

 श्रिया  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 केरल  राज्य  विधान  मण्डल  की  विधान  बनाने  की  शक्ति  राष्ट्रपति  को  देंने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 ato  ब०  पंत  :  मेँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 प्रादेशिक
 परिषद्  धाक

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कुछ  संघीय  क्षेत्रों  में  प्रादेशिक

 परिषदों  की  स्थापना  करने  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  झ्र नुम ति  दी  जाय  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत  यह  है  :

 कुछ  संघीय  क्षेत्रों  में  प्रादेशिक  परिषदों  की  स्थापना  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करनें  की  अ्रनुमति  दी  जाय  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 गो०  ब०  पंत  :  मैं  विधेयक  को  पुर:स्थापित**  करता  हूं  ।

 अंग्रेजी  में  ।
 rrr
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 **राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  किया  गया  |
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 संघ  उत्पादन  शुल्क
 )

 संशोधन  विधेयक

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  तक  कृष्णमाचारी )  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  कि

 संघ  उत्पादन  शुल्क  )  १९५३  अर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कि  संघ  उत्पादन  शुल्क  )  १९५३  ध  द
 मौर

 भाग  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  aa
 अनुमति  दी  जाय  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 Kk  करता  हूं  ।

 हिन्द  दत्तक-ग्रहण  तथाਂ  भरण-पोषण  विधेयक

 महोदय  :  सभा  १३  १९५६  को श्री  Fo
 पाटनकर  द्वारा  प्रस्तुत

 इस  प्रस्ताव  पर  ग्राम  विचार  करेगी

 fega
 में  दत्तक-ग्रहण  तथा  भरण-पोषण  सम्बन्धी  विधि  का  संशोधन  कौर  समेकन  करने

 वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  12.0

 इसके  लिये  पहले  ६  घंटे  निश्चित  ३  घंटे  ४५  मिनिट  का  समय  लिया  जा  चुका  है  ।  एक  घंटे  का

 समय  उपाध्यक्ष  द्वारा  दिया  जा  चुका  है  ।  इसलिये  चर्चा  के  लिये  ३  घंटे  १५  मिनिट  होंगे  ।  कौर  विवाद

 ३०  पर  समाप्त  कर  देगें  |  मंत्री  महोदय  उत्तर  के  लिये  कितना  समय  लेंगे
 ?

 तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  :  केवल  २०  मिनिट  |

 अध्यक्ष  महोदय  १३  घंटा
 सामान्य

 चर्चा  कर  लें  ।  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  का  समय

 इसके  अतिरिक्त  होगा  |  और  लगभग  १४  घंटा  विधेयक  के  अन्य  वाहनों  के  लिये  रहेगा  ।

 tat  fro  चं०  चटर्जी  जब  यह  घोषणा  हुई  कि  श्री  पाटनकर  असैनिक  उड्डयन

 मंत्री  भी  होंगे  तो  विचार  था  कि  वह  श्री  हिंदियों  का  लिहाज  परन्तु  निराशा  विचार  था  कि

 विमानों  में  उड़  कर  उनका  दृष्टिकोण  विशाल हो  जायेगा  परन्तु  यह  तो  डाक्टर  भ्रम्बेदकर  से
 भी  बढ़

 गये  ।  इस  प्रकार का  दत्तक-ग्रहण  विधेयक  तो  उन्होंने  भी  प्रस्तुत  नहीं
 किया  था  ।  कौर

 मैं
 पंडित  ठाकुर  दास

 भार्गव  तथा  दूसरे  मित्रों  से  सहमत  हूं  कि  यह  समय  के  भ्रनुकूल  है  ।  स्वयं  मंत्री  महोदय  ने  राज्य  सभा  कहा

 है  कि  इंस  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  पारित  होने  पर  लड़की  को  गोद  लेना  उतना  श्राम  नहीं  होगा  जितना

 रहा है  ।  महामहोपाध्याय कोने  ने ने  धर्मशास्त्र  के  इतिहासਂ में  के  सम्बन्ध  में  निबन्धकारों

 की  समालोचनाएं  दी  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध  में  बम्बई  att  बंगाल  के  रीति-रिवाज में  भी  भेद है  ।  विधवा

 दत्तक-प्रेरण  नहीं  कर  सकती  |  महाराष्ट्र  रोक  बंगाल  के  रीति  रिवाज  में  at  meat  है  ।  इसके  बावजूद

 कोई  अधिक  श्रनिष्चितता नहीं  रही  ।  मैं  कहता कहता हूं  कि  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  में  केवल  हिन्दुग्मों के  लिये

 ही  कानून  ठीक  बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।  यदि  ग्रुप  समाज  के  हित  में  पुत्र-पुत्रियों  का  दत्तक-ग्रहण  चाहतें

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 *भारत के  असाधारण  दिनांक  PE PRUE  भाग २,  ग्रनभाग २  प्रकाशित  |

 रामापती  की  सिफारिश  से  पर:स्थापित  किया  गया  ।
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 भरण-पोषण  विधेयक

 १४  gay

 fas  चं०  चटर्जी

 हैं  तो  इसके  लिये  सभी  सम्प्रदायों  पर  लागू  होने  वाला  एकरूप  कानून  बनाइये  संविधान  तौर

 निदेशक  तत्त्वों  के  विरुद्ध  हैं  ।  केवल  हिन्दुप्नों  के  लिये  ही  क्यों  कानून  बनाया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  की

 कोई  मांग  भी  तो  नहीं  थी  ।  वैदिक  काल  से  लेकर  राज  तक  किसी  ने  भी  लड़कियों  को  गोद  लेने  की

 बात  न  कही  कौर  सुनी  है  कौर  न  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  कभी  मांग  ही  हुई  है  |

 पाध्या  महोदय  :  हिन्दू  विधि  के  अन्तर्गत  गणिका  पुत्री  को  गोद  ले  सकती  है  ।

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी  :  मैं  सामान्य  हिन्दू  समाज  की  चर्चा  कर  रहा  हूं  ।  यह  प्रथा  गीतकारों  में

 ही  शर  ग्राम तौर  पर  इसे  ठीक  नहीं  समझा  जाता  था  ।  प्रगतिशील  समाज  कौर  उच्च  न्यायालयों  ने

 इसकी  निन्दा  ही  की  है  ।  दत्तक-ग्रहण  we  कोई  अ्रावश्यक  भी  नहीं  था  परन्तु  शायद  वह  अपने  मतदाताश्रों

 को  बताना  चाहते  हैं  कि  हिन्दू  संहिता  की  अन्तिम  कड़ी  भी  पुरी  कर  दी  गयी  है  ।  यदि  arg  धर्मनिरपेक्ष

 राज्य  की  बात  करते  हैं  तो  झ्रापको  सभी  नागरिकों  के  लिये  संहिता  बनानी  चाहिये  न  कि  केवल  हिन्दुओं

 के  लिये  ही  ।  शर  यदि  हिन् दुश् नों  की  एकरूपता  आपका  लक्ष्य  है  तो  परस्पर  विरोधी  रीति  रवाजों  को  समाप्त

 करिये  ।  यदि  पुराने  रीति  रवाज  चालू  रहे  तो  इस  संहिता  का  क्या  लाभ
 ?

 दत्तक-ग्रहण  के  खण्ड  ७  में  कुछ  नवीनता  भी  है  :

 कोई  भी  हिन्दू
 जो  नाबालिग पुत्र

 और  पुत्री  को  गोद  ले  सकता  परन्तु

 यदि  उसकी  पत्नी  जीवित  है  कौर  वह  संसार  को  त्याग  कर  सन् यासिन  नहीं  हो  उसने

 हिन्दू  धर्म  नहीं  त्यागा  अथवा  किसी  साधिकार  श्रदालत  द्वारा  पागल  घोषित  न  की  गयी

 हो  तो  उसकी  राय  आवश्यक है  ग्

 मैं  संसद्  से  पूछता  FAT  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  आवश्यकता है
 ?  इससे  मुकदमेबाजी  होगी

 कौर  परिवारों  के  झगड़े  बढ़ेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 खण्ड
 ८

 मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  |

 श्री  पाटनकर  :  अधिनियम  की  योजना ag  है
 ।  खण्ड  ७  के  साथ  खण्ड  ८  उसमें  कहा गया  है

 कि  हिन्दू  पुरुष  किसी को  गोद ले  सकता  परन्तु  यदि  उसकी  पत्नी है  तो  इस  दत्तक-ग्रहण में  उसकी

 सहमति  होनी  भी  श्रावश्यक है
 ।

 अर्थात  खण्ड  ७  का  सम्बन्ध  इस  बात  से  है  कि  क्या  कोई  हिन्दू  पुरुष

 दत्तक-ग्रहण कर  सकता  है  ।  इस
 सम्बन्ध  में  तो  उपबन्ध  रखा  जा  चुका  है

 ।
 wa  हम  हिन्दू  स्त्रियों

 द्वारा  दत्तक-ग्रहण  करने  की  बात  को  लेते  स्वाभाविक  है  कि  जिस  स्त्री  का  पति  जीवित

 उसके  मामले  को  छोड़ना  पड़ेगा  |  यदि  पति  जीवित  तो  जब  तक  कि  उसका  विवाह  सम्बन्ध

 समाप्त  न  हो  जाये  पत्नी  कदापि  दत्तक-ग्रहण  नहीं  कर  सकती  ।  केवल  ऐसी  स्त्री  को

 ग्रहण  करने  की  aaa  होगी  जो  स्वस्थ  मस्तिष्क  की  भ्र वयस्क  नहीं  अविवाहित  अथवा

 यदि  ag  विवाहित है  तो
 उसका  विवाह  सम्बन्ध  समाप्त  हो  गया  है  या  उसके

 पति  का  देहान्त हो

 चुका  पति
 ने  पूर्णरूपेण  संसार  को  त्याग  दिया  है  या  उसने  धर्मपरिवर्तन कर  लिया  या

 वह  किसी  सक्षम  न्यायालय  द्वारा  विकृत मन  वाला  घोषित  किया  जा  चुका  हो  ।  खण्ड  ८  को

 खण्ड  ७  के  साथ  ही  पढ़ा  जाये  ।  तब  मुझे  विश्वास  है  कि  मेरे  विधि  जीवि  मित्र  इस  बात  को  अच्छी  प्रकार

 से  समझ  सकेंगे  |

 श्री  नि०  चे  चटर्जी  :  जी  हमने  समझ  लिया  है  ।  यदि  उस  विधि  के  अधीन  एक  विवाहित

 स्त्री  को  जिसके  पति  ने  अन्य  धर्म  स्वीकार  कर  लिया  दत्तक-ग्रहण  करने  का  अधिकार  दिया  गया

 तो  यह  ठीक  ही  है  ।
 ह

 मूल  अंग्रेजी  में ।



 १४  PEUG  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  220%

 भरण-पोषण  विधेयक

 श्री  पाटनकर  .:  कभी-कभी  कोई  पति  धर्म  परिवहन  कर  लेता  उसकी  कोई  सन्तान  नहीं

 होती  |  ऐसी  स्थिति  में  यदि  उसकी  पत्नी  दत्तक-ग्रहण  करना  चाहें  तो  उसे  वैसा  करने  की  शभ्रनुमति  है  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यदि  कोई  विधवा  दत्तक-ग्रहण  कर  सकती  है  तो  विवाहित  स्त्री  क्यों

 नहीं  कर  सकती  ?

 नि०  do  चटर्जी  :  एक  विधवा  स्त्री  तो  दत्तक-ग्रहण  कर  सकती  है  ।  एक  विवाहित  स्त्री

 जिसके  पति  जीवित  वह  भी  दत्तक-ग्रहण  कर  सकती  है  परन्तु  किन्ही  विशेष  शर्तों  के  अधीन  ।  मैं
 यह

 पूछना  चाहता  हुं
 कि

 ad  लगाने
 की

 क्या  आवश्यकता  है
 ?

 ये  सभी  शर्तें  विधेयक  के  खण्ड
 ७

 में  निहित  हैं
 |

 जहां  तक  मैं  समझता  हूं  इन  शर्तों
 से  तो  कठिनाइयां  बढ़  जायेंगी  ।

 मैं  समझ  नहीं  सका
 कि

 यह  खण्ड  रखा

 क्यों  गया  है  ?  मुझे  तो  यह  प्रतीत  होता  है  कि
 सरकार  दत्तक-ग्रहण  करनें  के  पीछे  जो  धार्मिक  भावना

 है  उसे  मिटा  कर  धर्म  निरपेक्ष  भावना  को  प्रचारित  करना  चाहती  है  ।  यदि  यही  बात  है  तो  दत्तक-ग्रहण

 करने  का  निर्णय  करने  का  काम  पति  को  ही  सौंप  दिया  जाये  ।  वह  दत्तक-ग्रहण  करने  से  पहले  स्वाभाविक

 रूप  से  भ्र पनी  पत्नी से  परामर्श  तो  लेगा  परन्तु  यदि  इस  बात  को  एक  दावते के  रूप  में  बना  दिया

 तो  उससे  कई  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 मंत्री  जी  यदि  इंस  रीति  को  धर्म  निरपेक्ष  बनाना  चाहते  हैं  तो  वे  उसे  धर्मनिरपेक्ष  बनायें  शोर

 खण्ड  ११  के  उपबन्ध  को  छोड़  ग्रन्थ  उससे कई  प्रकार  की  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  उससे

 मुकदमें  बाज़ी  के  मामले  बढ़  जायेंगे  ।  मैं  कई  प्रकार  के  उदाहरण  दे  कर  यह  सिद्ध  कर  सकता  हुं  कि  इसके

 कारण  से  कई  बार  मुकदमे  चले  शरर  अ्रनेकों  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  |  |  वैसे  तो  हमारी  धार्मिक  दृष्टि

 से  दत्तक-ग्रहण  करने  की  तह  में  बड़े  पवित्र  तथा  भ्राध्यात्मिक  विचार  परन्तु  यदि  श्राप  उस  भावना  से

 सहमत  नहीं  तो  फिर  और  देनेਂ  से  सम्बन्ध  रखने  वाला  इतना  व्यापक  उपबन्ध  बनाने  की  आवश्यकता

 ही  कया
 तब  तो  पण्डित  ठाकुर  दास  भार्गव  के  सुझाव  को  मान  लेना  ही  अच्छा  है  ।  Tg  इसके  लिये

 एक  पंजीबद्ध  विलेज  करा  लें  और  मामला  खत्म है  ।

 खण्ड  १६  दत्तक-ग्रहण  करने  से  सम्बन्ध  रखनें  वाले  पंजीबद्ध  दस्तावेजों  सम्बन्धी  धारणा  से

 परन्तु  उन  कागज़ों  को  प्रमाणित  सिद्ध  करने  के  लिये  कई  गवाहों  की  आवश्यकता  होगी  कौर  फिर  उसके

 परिणामस्वरूप  कई  प्रकार  की  उलझनें  उत्पन्न  हो  जायेंगी  |  इसलिये  यदि  श्राप  इस  उपबन्ध  के  धार्मिक

 पहलू  पर  ही  कुठाराघात कर
 देना  चाहते  हैं  तो  say  को

 ही  समाप्त  कर  सारी

 प्रक्रिया  को  धर्मनिरपेक्ष  बना  दीजिये  ait  इस  उद्देश्य  के  लिये  एक  रजिस्टर  रख  दीजिये  ।

 जब  भी  किसी  को  गोद  जाता  है  तो  उस  समय  सम्पत्ति  देने  का  विचार तो  होता ही  है  ।  इसके

 लिये  एक  पंजीकृत  fate  का  कोई  महत्त्व  नहीं  तौर  साथ  ही  इस  पर  कोई  अधिक  व्यय  नहीं  रखता

 परन्तु  इस  पर  यह  शर्ते  होनी  चाहिये  कि  इसे  तीन  मास  के  इन्दर-भ्रमर  दरज  करा  दिया  जाये  ।

 लड़कियों  के  गोद  लेने  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  उपबन्ध  से  मेरा  मौलिक  मतभेद  है  ।  विवाह

 के  पहचान  तो  लड़की  का  गोत्र
 बदल  जाता  है  ।  वह  पूर्णरूपेण  दूसरे  परिवार  से  सम्बद्ध हो  जाती

 गौर  उसका  मूल  गोत्र  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रहता ।  यह  बात  हिन्दू  समाज  में  oe  तक  नहीं  सुनी

 गई  |  गोद  लिया  gat  लड़का  तो  परिवार  को  निरन्तर  चलाये  रखने  के  लिये  होता  जबकि  गोद  ली  गई

 लड़की  विवाह  के  बाद  दूसरे  परिवार  में  चली  जाती  है  तथा  प्रत्येक  विचार  से  उस  परिवार  की  एकांगी

 हो  जाती है  ।

 जैसा  श्री  टेक  चन्द्र
 जी

 ने  कहा  मैं
 इस

 बात  की  कौर  श्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  कि  गोद

 ल्
 x

 वाले  पुरुष  शर  दत्तक-ग्रहण  की
 गई  लड़की  की  ay  में

 काफ़ी
 meat  होना  चहिये  |  यदि  ary  का

 tar  अंग्रेजी में  ।

 व  Registered  deed,
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 नि०  चं०  चटर्जी |

 अधिक  अन्तर  न  हुआ  तो  उससे  कई  प्रकार
 की

 बुराइयों  के  पैदा  हो  जाने  का  डर  है  मेरा  यह  सुझाव

 है  कि  पहले  तो  लड़की  को  दत्तक-ग्रहण  करने  की  व्यवस्था  ही  न  गौर  यदि  झ्रापने  करना  ही  है  तो  पुरुष

 शर  लड़की  की  च  में  झ्र धिक  होना  चाहिये  ।  नहीं  तो  उससे  कई  बुराइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी

 अतः  इस  सभा  से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  बात  पर  गम्भीरता  से  विचार  करे  ।

 गभ्रथ्यक्ष  महोदय  :  इस  बात  के  परित्राण  की  भी  तो  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  जिससे

 लड़कियां  अनैतिक  कार्यों  के  लिये  खरीदी  न  जा  सकें  ।

 tait  नि०  do  चटर्जी  :  मेरा  कहना  तो  यह  है  कि  दत्तक-ग्रहण  करने  वाले  पुरुष  दत्तक-ग्रहण

 की  गई  लड़की
 की

 शरायु  में  काफ़ी  अन्तर  होना  चाहिये
 ।

 साननीय सदस्य  :  उदाहरणार्थ ५१  ३६  वर्ष  की  वायु  ।

 महोदय
 :

 पुरुष  किसी  भी  वायु  में  बूढ़ा  नहीं  होता
 |

 श्री  राघवाचारी  :  इन  सन्तति  निरोधक  उपचारों के  दिनों  में  आपको  चिन्ता

 क्यों है  !

 श्री  fro  do  चटर्जी  :  जहां  तक  सम्बन्धी  अध्याय  का  इसमें  ऐसी

 कई  त्रुटियां  हैं  जिनकी  कौर  ध्यान  देना  आवश्यक  है  ।  खण्ड  १८  के  उपखण्ड  (२)  में  लिखा  शुभ्रा  है  कि

 किसी  भी  हिन्दू  पत्नी  को  भरण-पोषण  के  सम्बन्ध में  उस  समय  तक  afar  ज़ब  तक

 कि  उसका  पति  उसे  जानबूझ  कर  उसकी  इच्छा  के  विरुद्ध  छोड़  देता  या  वह  उस  स्त्री  के  साथ

 पूर्ण  व्यवहार करता  है  जिससे  वह  आपको  असुरक्षित  समझ  कर  छोड़  देती  है  ।

 wa  ये  बातें  ऐसी  हैं  जिनका  निर्णय  करना  बड़ा  कठिन  कार्य  है  ।  इसमें  कई  प्रकार  की  उलझनें  उत्पन्न

 हो  जायेंगी |  अत्याचार  होता  है
 तो

 उसे  यदि  कोई  हिन्दू  स्त्री  ऐसा  करती  है  कि  उसे  पति

 से  पृथक  रहने  का  अधिकार  होना  चाहिये तथा  साथ  ही  उसे  पोषण  भत्ता  भी  मिलना  चाहिये  wie  यदि

 उसके  पति की  ३,०००  रुपये  या  ४,०००  रुपये  प्रति मास  हो  तो  उसके  अपने  विचारानुसार उसे

 अधिकार  है  कि  वह  कुछ  wea  बातों  की  भी  माँग  करे  जिनका  उसे  अधिकार है  ।  उनके  पुरा
 न

 होने  की

 अवस्था  में  उसे  अपने  पति  से  अलग  होने  तथा  भरण-पोषण  भत्ता  मांगने  का  अधिकार  है
 ।

 अब
 मैं

 रोका
 ध्यान  खण्ड  १८  (२)  के  उपखण्ड  की  ओर  जिसमें  लिखा

 गया  है  कि  कोई  ऐसा  कारण  हो  जिससे  उसका  पृथक  रहना  न्यायोचित  सिद्ध  होਂ  ।  मेरे  विचार  से

 इस  खण्ड  को  हटा  दिया  जाय  भ्रमण  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दी  जाय  कि  शब्द  से  क्या

 तात्पय  है  ।  पत्नी  को  संभावित  अत्याचारों  से  बचाने  की  पर्याप्त  व्यवस्था  कर  ली  गई  है  ।  इसलिये

 इस  पोषण  अध्याय  पर  अधिक  ध्यान  दिया  जाय  |

 आ्रापने  हिन्दू  संहिता  के  ser  भागों  को  भी  भूतलक्षी  नहीं  बनाया  है
 ।

 इसीलिये  राज
 भी

 एक
 से

 अधिक  विवाहों  को  मान्यता  प्राप्त  है  ।  ra  यदि  इनमें  से  कोई  पत्नी  अपने  पति  का  परित्याग  कर

 देवे  alt  कहे  कि  खण्ड  १८  (२)  के  अधीन  वह  पृथक्  रहना  चाहती  है  तो  बेचारे
 पति  को  उसे

 पोषण  भत्ता  देना  होगा  ॥

 प्रिय  महोदय
 :

 यह  भी  संभव  है  कि  वह  जानबूझ  कर  एक  विवाहित  व्यक्ति  से  विवाह  कर  ले
 कौर  अन्त  में  उसे  त्याग  कर  निर्वाह  भत्ते  की  मांग  करे  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 :

 परन्तु  भविष्य
 में  ऐसा

 नहीं  होगा  ।

 मूल  में  ।
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 भरण-पोषण  विधेयक

 पति  नि० do  चटर्जी  :
 ara  ठीक  कहते  यदि

 एक  जिसकी  परनी  मौजूद  किसी  अन्य

 स्त्री  से  विवाह  करना  चाहता  तो  उसे  अनुचित  दण्ड  दिया  जायेगा
 ।
 मेरे  विचार  से  यह  उपयुक्त  नहीं है

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  ने  भी  एक  महत्वपूर्ण wea  उठाया  है  कि  गोद  लेते  समय  अधिकतम

 क्या  हो  सकती  है  ?  झ्रापने यह  च्े  e  वर्ष  रखी  ऐसे
 भी

 मामलें  जहां  पन्द्रह  वर्ष  के  पश्चात्

 भी  गोद  लिये  जाने  पर  बड़े  भ्रच्छे  सम्बन्ध  स्थापित  हुए  हैं  ।  इसलिये  इस  पर  विचार  करना
 ~O  —

 है
 कि

 गोद  लेने  के  लिये  कोई  अधिकतम  वायु  निश्चित
 की

 जाय  या  नहीं
 ।

 महोदय  :  खण्ड  १०  (४)  में  यह  लिखा  gar  है  कि  जब  तक  ऐसी  रीति  या  रिवाज  न

 हों कि  १५  वर्ष  बीतने  के  बाद  ही  गोद  लिया  जायਂ  मेरे  विचार  से  इस  खण्ड  के  रहते  हुए  कोई  कठिनाई

 नहीं  होनी  चाहिये  ।

 चीनी नि०  चं०  चटर्जी
 :

 में  सभा  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  a  हिन्दू  संहिता  लागू  करना

 चाहते  हैं  तो  रीतियों  को  एक  कौर  रख  दें  ।  हिन्दू  विधि  परम्परागत  रीतियों  का  ही  संकलन  भ्र ौर

 विकास  है
 ।

 रीतियां  तथा  रीवाजों  के  प्रचलन  से  भिन्नता
 पदा  हो  जाती  है  ।  इन्हें  हटा  देना  ही

 उचित  होगा  कौर  विधि  को  संहिताबद्ध  करके  उसमें  एकरूपता  लानी  चाहिये  |  प्रिया  हमारा  मुख्य  उद्देश्य

 ही  पुरा  नहीं  होगा  तथा  इस  प्रकार  का  विधान  व्यथा  होगा  |

 meat महोदय  :  खण्ड  ११  (५)  में  कहा  गया  है
 :

 बच्चे  को  दो  या  दो  से  अधिक  व्यक्तियों  द्वारा  एक  ही  समय  में  गोद  नहीं  लिया  जा

 सकेगा  ।''

 इसका कया  है  ?  क्या  इसका  यह  was  कि  उसी  बच्चे  को  एक  दूसरे  के  बाद  क्रमवार  गोद

 लिया जा  सकता  है  ?  उदाहरण  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  बच्चे  को  गोद  लेता  है  तो  उस  व्यक्ति

 को  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  सम्पत्ति  देने  का  प्राधिकार  इस  स्थिति  में  क्या  इस  खण्ड  के  प्रतीत  इस  बच्चे

 को  अधिकार  होगा  कि  वह  किसी  wea  पिता  द्वारा  दत्तक  रूप  में  स्वीकार  किया  जाय  ?  मैं  इस  बात

 पर  माननीय  मंत्री  के  विचार  सुनना  चाहूंगा  |

 श्री  पाटनकर  :  दो  या  दो  से  अधिक  व्यक्तियों  द्वारा  उसी  बच्चे  को  एक  ही  समय  में  गोद  नहीं

 लिया  जा  सकेगाਂ  यह  खण्ड  इसलिये  रखा  गया  है  कि  देश  के  कुछ  भागों  में  हिमुष्यायन  नामक  एक

 रिवाज  प्रचलित है  जिसके  द्वारा  उसी  बच्चे  को  दो  व्यक्तियों  द्वारा  गोद  में  लिया  जा  सकता  है  ।  हम  इन

 सब  उलझावों  को  दूर  करना  चाहते  थे
 ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 :

 हमने  at  श्री  चटर्जी  के  भाषण  को  सुना  है
 ।

 वह  एक  सुविख्यात  वकील  हैं

 और  स्याह  को  सफ़ेद  तथा  सफ़ैद  को  स्याह  सिद्ध  कर  सकते  हैं  |

 श्री  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  गोद
 ली

 जाने  वाली  कन्या  तथा  जो  व्यक्ति  उसे  गोद  लेता
 इन

 दोनों
 की

 ्  में  प्र समानता  होनी  चाहियें
 |

 जहां  तक  मुझे  मालूम  है  केवल  जीवन  के  alae  प्रक्रम में  ही  कोई

 बच्चा  न
 होने  पर  कोई  पुरुष  बेटे  या  बेटी  को  गोद  लेता  है  ।  इसलिये  मेरे  विचार  में  इसमें  कोई  आपत्ति

 नहीं  होनी  चाहिय े।

 मैं
 इस

 विधेयक  का  स्वागत  करती  हूं
 ।

 मैं  श्री  चटर्जी  के
 इस

 कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  यह  विधान
 संविधान  के  विरुद्ध है

 ।  हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम  शौर  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  को  जब  हम
 पारित  कर

 चुके
 हैं तो  दत्तक-ग्रहण  और  पालन-पोषण

 सम्बन्धी  a
 विधेयक  के  सम्बन्ध  में

 a  ai ey

 मूर  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 विधेयक

 [  श्रीमती  सुषमा  सेन |

 आपत्ति  की  जाती  है  ।  यदि  इसमें  कोई  त्रुटि  होती  तो  मुझे  विस्वास  है  श्री  चटर्जी  जसे  विशेषज्ञ  उसे

 अवद्य ही  बता  देते  ।

 श्री  नि०  चे  चार्जों
 :  यदि वह  समानता चाहती  हैं  तो  उन्हें  विवाहित  स्त्रियों

 के
 अघिकार  की

 भो  मांग  करनी  चाहिये  ।  इसमें  एक  विवाहिता  स्त्री  के  बारे  में  विभेद  किया  गया  है  ।  एक  विवाहिता  स्त्री

 जिसका  पति  जीवित  है  ate  जो  oly  तक  हिन्दू  गोद  नहीं  ले  सकती  है  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन  मैं  श्री  चटर्जी  से  सहमत हूं  ।  यदि  संभव  हो  तो  विधेयक में  उसी
 प्रकार

 संशोधन करना  चाहिये  ।  प्रवर  समिति  में  २४  सदस्य  थे  कौर  उसके  प्रतिवेदन  में  केवल  एक  श्रीमती

 टिप्पण है  ।  फिर  भी  मैं  नहीं  जानती  कि  इतना  विरोध  किस  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  मेरे  विचार  से  केवल

 श्री  चटर्जी  के  द्वारा  आय  के  बारे  में  बताई  गई  अ्रसमानता  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  टेक  चन्द  ने  कल  कहा  कि  हम  हिन्दू  विधि  तथा  रस्मोरिवाज  पर  कुठाराघात  कर  रहे  मेरे

 वचार  से  यह  ah  उचित  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  को  पारित  करने  का  यह  सर्वोत्तम  समय

 गुज़ारे  के  सम्बन्ध  में  जो  खण्ड  वह  वास्तव  में  प्रशंसनीय  है  ।  चीन  में  जो  इतना  पिछड़ा gar
 स्त्रियों

 को  समान  भ्र धि कार  दे  दिये  गये  हैं  ।  इसलिये  we  यह  समानता  दूर  कर  देनी  चाहिये  जिससे  स्त्रियां

 देश  को  प्रगति  में  भ्र पना  पूर्ण  सहयोग  दे  सकें  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  व  जिला  खेरी  पश्चिम )  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  बिल  को

 पेश  करते  हुए  ऐडाप्शन  लेने  )  के  हर  पहलू  को  हमें  समझाया  प्रौढ़  आपने  यह  भी  बतलाया कि  यह

 कोई नई  बात  नहीं है  ।  प्राचीन  भारत  के  इतिहास  में  ऐसी  मिसालें  (  उदाहरण )  पाई  जाती  हैं  जहां  लड़कियां

 गोद ली  गई  हैं  ।  हमने  हाउस  में  श्रानरेबल  मैम्बर्स  की  तकरीरें  ज्यादातर  कानूनी  कौर  कुछ  गुस्से  से

 भरी  हुई
 ।

 बात  यह  है  कि  जब  कभी  भी  समाज  में  परिवर्तन  इतना  जबरदस्त  होता  है  जो  सारे  हिन्दू  धम

 की  जड़ों  को  हिला  तो  एक  जलजला  जाता  है  ।  श्रसल  में  जो  कुछ  भी  समाज  में  परिवर्तन  होना

 चाहिये  था  वह  धार्मिक  बेसिस  से  अलग  होना  चाहिये  था  ।  कानन  समय  के  अनुसार  बदलना  मुनासिब  होता

 है
 ।

 ग्राम  हाल  में  हमने  सक्सेना  ला  पास  किया  है
 ।  शर  भी

 मैरेज
 व

 डाइवोर्स

 व  तलाक  )  के  कानून पास  किये  हैं  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  इस  सामाजिक  उलट  फेर  को
 प्रेक्टिकल

 mx  रियलिस्टिक  नजर  से  देखें  ।  कानन  बनाने  व  जोद  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  बल्कि

 होश  से  हमें  हर  पहलू  को  देखना  कौर  समझना  है  ।

 स्त्री
 का

 सामाजिक  इतिहास  कुछ  दुःखदायी  है  ।  स्त्री  की  स्थिति  समाज  इसमें  कोई  दाक  नहीं

 कि
 बहुत  गिरी  हुई  है  site  उसे  हमको  बदलना  as eal

 समाज  की  उन्नति  तभी  हो  सकेगी  जब  स्त्री  की  उन्नति

 होगी  ।  जिस
 देश

 के  स्त्री  श्र  पुरुष  एक  समान  होते  एक  कानून  उन  पर  लागू  होता  वहीं  देश  फलता

 प्रौर  फूलता है
 ग्राम  बढ़ता है  ।  जब  तक  स्त्री व  पुरुष

 की

 '

 सामाजिक
 व

 afar  स्थिति  एक  जैसी

 न
 होगी  यह  सब  झगड़े  बराबर  लगे  रहेंगे  ।

 इस  बिल  के  क्लासें  )  मैंने  पढ़े  ।  पढ़ते  समय  कुछ  कंफ्यूजन  इसमें  जरूर  दिखाई  देता
 खास

 तौर  पर  जहां  कहा  गया  है  कि  पंद्रह  साल  की  उम्र  तक  लड़का  या  लड़की  गोद  ली  जा  सकती  है  प्रौढ़  २१

 साल  की  उम्र  रखी  गई  है  गोद  लेने  वाले  की  ।  इस  पर  जो  दलीलें  हुईं  वह  परेशानी  की  थीं  क्योंकि  यह  डर

 है  कि  कहीं  इस  का एब्यूज़  प्रयोग  )  न  किया  जाये  ।  यह डर  जा  )  लेकिन  समाज  की  दशा

 तो  are  भी  इतनी  गिरी  हुई  है  कि  बगर  इस  कानून  को  लागू  हुए  समाज  में  हम  बहुत  सी  बुराइयां  देख  रहें

 @
 मैं  समझती

 हूँ  कि
 जरगर  हम

 पन्द्रह  और
 इक्कीस  साल  का  जिक्र

 न
 लाते  तो  ज्यादा  बेहतर  होता

 ।  गालिबन

 पन्द्रह पन्द्रह  साल  इसलिये  रखे  गये
 कि

 अक्सर  शादीशुदा  लोगों  के  बच्चे  ही  गोद
 लिये  जाते  लड़की  गोद

 मूल  अंग्रेजी में  ।



 १४  १९५६  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  ११०६

 भरण-पोषण  विधेयक

 लेना  कोई  पाप  नहीं  है  लेकिन  जो  भ्र ौर तें  बिना  स्याही  गोद  फिर  शादी  करेंगी  तब  जरूर  गोद  लिये

 हुए  बच्चे  की  मुश्किल  दिखाई  देती  कौर  शादी  के  बाद  कहीं  बच्चा  हुआ  तो  कुदरती  तौर  पर

 गोद  लिये  हुए  बच्चे  का  प्यार  कुछ  कम  हो  जायगा  ।  इसी  तरह  की  कौर  बातें  भी  होंगी  जो  हमें  हल  करनी

 चाहियें  ।

 मेंटिनेंस  )  के  बारे  में  विडोड  डाटर  इन  ला  पुत्रवधु  )  की  पोजीशन  इस

 बिल  में  कुछ  asia  बदकिस्मती  से  भ्रमर  कहीं  बहु  विधवा  होती  होते  बिल  कहता है  कि  ग्राम  उसके

 पास  मेंटिनेंस  का  कोई  जरिया  नहीं  है  तो  उसका  फादर  इन  ला  उसके  मेंटिनेंस  का  जिम्मेदार  नहीं

 है  ।  यह  चीज  ज़रा  मेरी  समझ  के  बाहर  है  क्योंकि  इन  बातों  में  हम  ज्यादातर प्रेम  देश  में  मारल  लाज

 बिधि  बरतते  हैं  ।  मेरी  राय  में  विधवा  को  हक  होना  चाहियें  फादर  इन  ला

 की  प्रापर्टी  में  भी  ।

 ला  का  नक्शा  जब  हमारे  सामने  भ्राता  है  तब  हम  देखते  हैं  इस  बिल  को  प्रौढ़  सक्सेना  ला

 को
 साथ  रख  कर  एक  अजीब  कंफ्यूजन  सा  होता  है

 ।

 इस  बिल  में  दो  चीजें  दिखाई  देती  हैं  ।  एक  तो  स्त्री  को  गोद  लेने  का  कानूनी  हक  मिला  है  गौर  दूसरे

 लड़की  का  गोद  लिया  जाना  ।  यह  दोनों  परिवर्तन  समाज  के  लिये  फायदेमंद  हैं  ।  लेकिन  प्रभी  तक  मासेज

 )  में  हिन्दू  धर्म  कायम  पुत्र  की  चाह  ज्यादा  है  क्योंकि  मरने  के  बाद  उसी  को  पिंड  देनें  का
 अधिकार

 है
 ।

 यह  धार्मिक  विचार  हमारी  नस-नस  में  भरा  sar  है  |  हमें  पुरा  विश्वास  है  कि  हमारे  समाज  में  बहुत

 जल्द  परिवर्तन  होंगे  जो  कि  मिनिस्टर  साहब  चाहते  हैं  ।  नगर  एक  यूनिफार्म  सिविल  कोड  होता  तो  यह

 सारी  मुश्रिकों  हो  जातीं  ।

 मैं  मिनिस्टर  साहब  को  धन्यवाद  देती  हूं  प्र  तराशा  करती  हूं  कि  वह  हमारे  सारे  संकट  को  दूर

 करेंगे  श्र  मुमकिन  हो  तो  इस  बिल  को  रिकार्ड  भी  करेंगे  ताकि  हमारी  परेशानियां दूर  हों  ।  यह

 बिल  हिन्दू  कोड  का  आखिरी  हिस्सा  है  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  जिस  खूबसूरती  से  ौर  बिल  हिन्दू  कोड  के  हमारे

 इस  हाउस  में  पास  हुए  उसी  तरह  से  यह  बिल
 भी

 पास  हो  क्योंकि  इसकी  बहुत  जरूरत  है  ।

 श्री  क्र  पृ०  गोंडल  :  यह  विधेयक  हिन्दू  विधि  को  संहिताबद्ध  करने  के  लिये  अन्तिम

 विधेयक है  ।  इसके  भ्रमित
 को

 गोद  लेने  का  नया  सिद्धान्त  लागू  किया  गया  है  ।  इसके सभी  खण्डों

 में  दत्तक-ग्रहण की  विभिन्न  बातों को  बताया  गया है  परन्तु  यह  कहीं  भी  नहीं  दिया  गया  है  कि

 दत्तक-ग्रहण का  क्या  अर्थ  है  ।  किसी  भी  खण्ड  में  यह  नहीं  दिया  गया  है  कि  गोद  लेने  का  अधिकार

 किसको  होगा  ।  इसलिये  हमें  यह  जानने  के  लिये  एक  विधवा
 गोद

 ले  सकती  है  अथवा  नहीं  पुरानी  हिन्दू

 विधि  को  ही  ८  बोलना  पड़ेगा  ।

 मैं  दूसरी  बात  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  एक  विधवा  शारिवा  विधुर  किसी  को  गोद  लें  लेगा  तो

 उसकी  क्या  स्थिति  होगी  ।  पुरानी  हिन्दू  विधि  में  जब  एक  विधवा  किसी  को  गोद  लेती  थी  तो  वह  लड़का

 उस  विधवा
 क

 पति  का  लड़का  ही  मान  लिया  जाता  था  क्योंकि  यदि  पति  जीवित  होता  तो  उसकी  इच्छा

 से  ही  वह
 उसको  गोद

 ले
 सकती  थी  ।  परन्तु wa  ऐसी  व्यवस्था की  गई  है  कि  विधवा  पति  द्वारा  अपनी

 वसीयत  में  प्रकट  की  गई  इच्छा  के  विरुद्ध  भी  किसी  को  गोद  ले  सकती  है  ।  परन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  किया
 गया  है  कि  यदि  विधवा  पति  की  इच्छा  के  विरुद्ध  जिसको  उसने  किसी  वसीयतनामे  में  व्यक्त  किया  है  तो

 वह  लड़का  पिता  का  पुत्र  माना  जायेगा  अथवा  नहीं  |

 एक
 समांशी  परिवार  में  दत्तक  लड़का

 भी
 समांशी  हो  जाता  है  परन्तु  खण्ड  १३  में  कहा  गया  है  कि

 गोद  लेने  पर  गोद  लेने  वाले  व्यक्ति
 का

 सम्पत्ति  को  बेचने  का  अधिकार  समाप्त  नहीं  हो  जाता  है  ।  यह  भी

 स्पष्ट
 किया

 जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में
 मैंने  कुछ

 संशोधन
 प्रस्तुत  किए  हैं  ।

 मूल  भ्र ग्रेजी  में  ।



 १११०  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  १४  १९५६

 भरण-पोषण  विधेयक

 श्री  तेलकीकर  सर्वप्रथम  मैं  माननीय  विधि  मंत्री  को  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  करने

 के  लिये  बधाई  देता  हूं  |  कुछ  सदस्यों  को  लड़की  को  गोद  लेना  कुछ  प्रजीब  लगेगा  ।  भारत  में  कुछ  भागों

 में  पुरुषों  को
 अधिक  महत्ता  है  तथा  कुछ  भागों में  स्त्रियों  को  ।  जैसे  मुझे  बताया  गया  है  कि  मलाबार

 में

 जमाई  को  प्रगति  सास  के  घर  जाकर  रहना  पड़ता  है  जबकि  प्राय  भागों  में  वधु  को  ard  पति  के
 घर

 जाकर  रहना  पड़ता  इसके  अतिरिक्त  लड़कियों को  गोद  लेने  की  प्रथा नई  नहीं है  क्योंकि  देवदासी

 लड़कियों को  गोद  लेती  थीं  ।  इसलिये  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  को
 पारित

 कर
 देने  पर

 कोई  नई
 चीज  नहीं  हो  जायेगी  ।  परन्तु  फिर  भी  कुछ  कठिनाईयां  अवद्य  उत्पन्न  हो  सकती  हैं  ।

 क  ON

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  तथा  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  को  गोद  लेने  के  विरोधी  हैं
 ।  प्रवर

 समिति  ने  इस  विधेयक  के  नए  उपबन्धों  पर  विचार  किया  था  तथा  संक्षेप  में  उन्होंने  यह  निर्णय  किया  कि

 गोद  लेने  वाले  पिता  अथवा  माता  तथा  गोद  लिये  जाने  वाले  पुत्र  अथवा  पुत्री  की  प्रार्थी  में  २१  वर्ष का  अस्तर

 होना  चाहिये  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  यह  एक  cae  के  रूप  में  होना  चाहियें  तथा  नहीं  होना

 चाहिये  ।

 मैंने कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  खण्ड  ६  में  गोद  लेने  का  अधिकार  शब्द हैं  ।  मेरे  विचार से
 यदि  इन  शब्दों  का  निवेदन  किया  गया  तो  हमें  फिर  धर्मशास्त्र  का  सहारा  लेना  पड़ेगा  जिससे  विधेयक  का

 उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जायेंगी  |

 फिर  एक  अर  कठिनाई है  ।  खण्ड  ७  के  भ्रनुसार  कोई  हिन्दू  पुरुष  जो  अवयस्क न  हो  लड़का  या

 लड़की  गोद  ले  सकता  है  ।  यह  जो  अ्रवयस्क  न  होਂ  पर्याप्त  नहीं  है  ।  फिर  खण्ड  ११  में एक

 उपबन्ध  है  कि  यदि  गोद  लेने  वाला  पुरुष  हो  ate  जिसे  गोद  लिया  वह  स्त्री हो  तो  गोद  लेने

 वाला  पुरुष  गोद  ली  जाने  वाली  स्त्री  से  कम  से  कम  २१  वर्ष  बड़ा  हो  ।  खण्ड
 ७

 में  भी  कुछ  संशोधन

 जरूरी  हैं  ।

 मेरे  दो  संशोधन हैं  ।  एक  खण्ड
 ८

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  उसमें  भी  ये  शब्द  हिन्दू  स्त्री
 जो

 स्वस्थ  चित्त
 की  हो  ae  झ्र वयस्क  नहीं  होਂ  पर्याप्त  नहीं  यदि  वह  कोई  लड़का  गोद  लेना

 तो  एक  कौर  दाते  यह  जरूरी  है  कि  गोद  लेने  वाली  माता  प्रौढ़  गोद  लिये  जाने  वाले  पुत्र  में  २१  वर्ष का

 अन्तर होना  चाहिये  |
 यदि  ये  संशोधन किये  जायें  तो  सम्पूर्ण  विधेयक  प्रगतिशील  होगा

 प्रौर
 वर्तमान  युग

 \
 के  भ्रनुरूप  होगा

 ।
 मैं  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat  बर्मन  (  उत्तर  बंगाल--रक्षित--श्रनुसुचित  जातियां  )
 :  मैं  इस  विधेयक

 का  इस

 कारण  स्वागत  करता  हूं  कि  इससे  हिन्दू  विधि  की  पुस्तकों  are  अनेक  न्यायिक  foray  को

 सरल  बना  दिया  जा  रहा  है  ।  हिन्दू  विधि  को  संहिताबद्ध  करने  की  यह  अंतिम  कड़ी  होनें  से  इसका  विशेष
 स्वागत  है  ।

 पुत्रियों  के  सम्बन्ध  हमने  पहले  के  अधिनियमों  में  उनका  स्थान  पुत्र  के  बराबर  मान  लिया  है
 ait  इसलिये  यहां  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  होनी  चहियें  |

 आगे  विशेषकर  खण्ड
 ७

 की  कौर  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।.  उपखण्ड  (१)

 शर  (२)  के  उपबन्धों  के  rare  यदि  किसी  का  लड़का  हो  भी  तब  भी  वह  लड़की  गोद  ले  सकता  है  ।

 मेरी  यह  है
 कि

 हिन्दू  शास्त्रों  के  अधीन  पुत्र  गोद  लेनें  की  विधि  कुछ  धार्मिक  विश्वासों  के  आधार

 पर  हिन्दू  प्रथा  में  प्रचलित  की  गयी  है  ।
 हिन्दू  शास्त्र

 और
 हिन्दू  विधि  के  झ्रनुसार  वह  धार्मिक  आधार  यह

 है
 कि

 पुत्र  पिता  की  मृत्यु  के  बाद  पिंडदान  शादी  धार्मिक  संस्कार  करेगा  झर  इसी  कारण  यदि  उसका
 कोई

 पुत्र  हो  तो  उसे  दूसरा  पुत्र  या  पुत्री  गोद  लेने  का  अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  ।  किन्तु जब  पुत्र  और

 पुनी  का  स्थान
 बराबरी  का

 मान  लिया  गया  तब  हमें  यह  उपबन्ध  अवश्य  ही  मान  लेना  चाहिये  कि
 एक

 अंग्रेजी  में  ।



 १४  १९४५६  ११११ हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा
 भरण-पोषण

 व्यक्ति  को  पुत्र  या  पुत्री  में  से  किसी  को  भी  गोद  लेने  का  भ्र धि कार  किन्तु  जब  उसे  कोई  लड़का
 या

 लड़की

 हो  तब  दत्तक-ग्रहण  की  आवश्यकता  मैं  नहीं  समझ  पाता  |  इस
 दत्तक-ग्रहण  से  यह  लाभ  बताया  जाता है

 कि  एक  उसका  प्रत्यक्ष  वंशज  होगा  जिसे  वह  अधिक  से  अधिक  प्यार  कर  सकता  है  ।  वह  उद्देश्य  तो  तब

 पूरा  हो  जाता  है  जब  वहू  लड़का  या  लड़की  किसी  को  गोद  लेता  है  ।  उसके  लिये  उपबन्ध  भी  किया  गया

 किन्तु  बेईमान  विधेयक  के  भ्रनुसार  वही  व्यक्ति  फिर  एक  लड़का  फिर  एक  लड़की  गोद  ले  सकता

 यह
 न

 केवल  अनावश्यक  है  बल्कि  उससे  कुछ  गड़बड़ी  भी  पैदा  होगी  ।  मेरा  एक  aaa है
 कि  उपखण्ड  (2)  कौर  (२)  द्वारा  दिये  गये  अ्रधिकार  गोद  लेने  वाले  पिता  या  माता  केवल  लड़का  या

 लड़की  गोद  लेकर  ही कार्यान्वित करें  ।  यदि  उसे  पहले  से  कोई  लड़का  हो  या  उसने  गोद  लिया  तो  उसे

 लड़की  गोद  लेने
 की

 ऋतुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इसमें  सभी  मामले  श्री  जायेंगे
 सनौर

 साथ  ही  हम  अपनी  प्राचीन  प्रथायें  कायम  रखेंगे  प्रौढ़  पुत्र  तथा  पुत्री  को  समान  अधिकार  देंगे
 ।

 wal  तक  दाय  भाग  में  कोई  लड़की  गोद  नहीं  ली  जा  सकती  थी  किन्तु  अरब  वह  गोद  ली  जा  सकेगी
 ।  शीराज़ा

 है  कि  माननीय  मंत्री  इस  विषय  पर  विचार  करेंगे  |  हम  उसे  बहुत  प्रतीक  विस्तृत
 न

 बनायें  बल्कि  इस

 प्रकार
 सीमित  रखें  कि  वह  केवल  लड़का  या  किसी  एक  को  ही  गोद  ले  सके  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 कल  प्रस्ताव  रखते  समय  मैंने  विधयक  के  हरनेक  उपबन्धों  को  स्पष्ट  करनें  का
 प्रयत्न  किया

 था  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पोषण  सम्बन्धी  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  विद्यमान विधि  में  बहुत

 कम  परिवर्तन  किया  गया  है
 ae

 उसकी  बहुत  भ्रमित  आलोचना  नहीं  हुई  है
 ।

 दत्तक-ग्रहण  की  विधि  के  विषय  में  कई  प्रकार  की  शिकायतें  या  आलोचना  हुई  |  भ्राधुनिक  युग

 में  दत्तक-ग्रहण  सामाजिक  आवश्यकता  का  एक  विषय  बन  गया  है  कौर  इसलिये  हमने  ऐसा  कोई  उपबन्ध

 न
 रखने  का  प्रयत्न किया  है  जिससे  धार्मिक  उद्देश्य  से  गोद  लेने  वाले  व्यक्ति  को  गोद  लेने  में  बाधा  हो  ।

 मैं  उनकी  धार्मिक  भावनाओं  का  चादर  करता  हूं  ।  कौर  कोई  भी  माननीय  सदस्य  मुझे  ऐसी  कोई  भी  बात

 दिखा  सकते  हैं  जिससे
 कि

 उस  अधिकार  में  हस्तक्षेप  होता  हो  ।  मैंने  उनके  भाषण  ध्यान  से  सुने  हैं  प्रौढ़

 मैं  यह  कहूंगा  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  धार्मिक  विस्वास  के  अनुसार  गोद  लेना  चाहे  तो  यह  विधेयक  बाधक
 न  होगा  ।

 परन्तु  जैसा  कि  मैंने  बताया  दत्तक-ग्रहण  के  दो  पहलू  हैं  ।  दत्तक-ग्रहण केवल  धार्मिक  चीज  ही

 नहीं  है
 ।  इस  पर  विचार  करना  उचित  है  कि  आजकल  दत्तक-ग्रहण  बहुत  प्रतीक  प्रचलित  क्यों  है

 ?

 श्राप  देखेंगे  कि  अ्रधिकतर  मामलों  में  विधवायें  दत्तक  पुत्रों  को  गोद  लेती  हैं  ।  कम  से  कम  पिछले  कई  वर्ष

 से  मेरा  तो  यही  अनुभव रहा  इसका  कारण  यह  है  कि  विधवाओं  के  पास  थोड़ी  सी  सम्पत्ति  रहती

 है  जो  उनकी  मृत्य ुके  पश्चात्  दूसरे  लोगों  को  मिल  जाती  है  ।  किसी  स्त्री  के  विधवा  होते  ही  उसे  यह

 बताया  जाता  है  कि  वह  किसी  को  गोद  लें  ले  ।  इसलिये  जब  कभी  ऐसा  होता  वें  लोग  इसका  विरोध  करने
 लगते

 जिन्हें  विधवा  की  मृत्यु  के  रिचार्ज  उसका  धन  मिलता  |  दुर्भाग्यवश विधवा  पर  इतना  दबाव

 डाला  जाता  है
 कि

 वह  किसी  की  गोद  ले  लेती  है  ate  फिर  वायु  पर्यन्त  पछताती  है
 ।

 मेरे  वकील  मित्र

 जानते  हैं  कि  विचारों  या  परिस्थितियों  के  बदल  जाने  के  फलस्वरूप  ६४ प्रतिशत मामलों  में  मुकदमेबाजी
 ५ १५  बन

 होती  जब  किसी  लड़के  के  माता  पिता  उसे  किसी  विधवा  द्वारा  गोद  लिये  जाने  देते  हैं  तो  उन्हें  यह

 रहती  है  कि  उनका  लडका  सम्पत्ति का  उत्तराधिकारी होगा  यद्यपि  वह  सम्पत्ति  के  स्वामी  का  बेटा  नहीं
 है  ।

 विधवा यह  सोचती  है  कि  वह  सम्पत्ति की  मालिक  होने  की  किसी को  गोद  ले  ले  तो  उस

 सम्पत्ति  पर  ate  अच्छे  अधिकार  मिल  जायेंगे  ।

 तो  ऐसी  परिस्थितियों  में  दत्तक-ग्रहण  होता  है  ।  तो  यह  तो  स्पष्ट  है  कि  अधिकतर  मामलों  में  यह

 दत्तक-ग्रहण  धार्मिक  दृष्टिकोण  से
 QICOTIVI  स zhosnr  ्

 नहीं  बल्कि  स्वेता  aeTfap  किया  गया  है
 ।
 हुमा

 मूर  प्रंग्रेजी  में  ।
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 [  श्री  पाटनकर ]

 यह  कि  अदालतों में  जी  बढ़ी  ae  दूसरी  कठिनाइयां  भी  पैदा  हुईं  ।  इसलिये  विधान  बनाते

 समय  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  ।

 धार्मिक हेतु  के  अतिरिक्त  जिन  देशों में  दत्तक-ग्रहण  का  कोई  कानन  वहां  इसे  सामाजिक

 समस्याओं  को  हल  करने  के  उद्देश्य  से  भी  प्रयोग  किया  जाता  उदाहरण के  लिये  यह  एक  मनोरंजक

 पुस्तक  है  जो  कि  संघ  कत  राष्ट  के  सामाजिक  शर  श्रमिक  कार्य  विभाग  की  कौर  से  प्रकाशित  की  गयी

 इसमें  विभिन्न  sat  के  दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  क्रासनोव  का  तुलनात्मक  विशलेषण  है  ।  पुस्तक में  इस

 बात  को  काफी  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  धार्मिक दृष्टिकोण  से  नहीं  प्रत्युत  कुछ  सामाजिक  सदस्यों  को

 हल  करने  के  लियें  दत्तक-ग्रहण  आवश्यक है  ।  तो  वे  समस्यायें  कया  हैं  ?

 दुर्भाग्यवश ऐसे  लोग  संसार  में  हैं  जिनके  कोई  सन्तान  नहीं  कौर  दत्तक-ग्रहण  कर  अरपना  वंश

 चलाये रखना  चाहते  हैं  ।  उनमें  किसी  पुत्र  या  पुत्री  को  पालने  की  तीब्र  इच्छा  रहती  है
 ।

 इसके

 कुछ  देशों  में  जहां  दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  कानन  वहां  आधिक  तथा  दूसरी  परिस्थितियों  के  कारण

 थि  शौर  परित्यक्त  बच्चों  की  संख्या  काफी  जिनकी  देखभाल  करना  बड़ा  आवश्यक  है  ।  क्या

 हमने  भी  झ्र भी  हाल  ही  में  अपने  देश  के  कई  भागों में  शीश-गाहों  की  स्थापना  नहीं  की  जहां  पर  इस  प्रकार

 के  बच्चों की  देखभाल  की  जाती है
 ?

 इस प्रकार के  बच्चों को  देखभाल एक  समस्या  है  जिसका हल

 बड़ा  ग्रावश्यक  है  |  इस  प्रकार  की  बम्बई  में  एक  संस्था  श्रद्धा नन्द  अमरनाथ  आश्रम  है  ।  वहां  पर  सेकड़ों

 बच्चों  की  देखभाल  की  जाती  है  |  मुझे  बताया  गया  कि  यह  मांग  थी  कि  जो  मां-बाप  निसंतान

 वहां  से  बच्चे  लेकर  पाल  सकतें  हैं  ।  इसलिये  यहां  ही  नहीं  दूसरे  देशों  में  भी  यह  सामाजिक समस्या  है  ।

 जैसा  कि  इस  पुस्तक  में  उल्लेख  है  ।  इसमें  केवल  पश्चिमी  देशों  का  हो  उल्लेख  है  जेसा  कि  डेनमार्क

 सोवियत  उत्तरी  भ्र मे रिका  उत्तरा

 कनाडा  कौर  व्यक्त  राष्ट  अ्रमे रिका  कौर  ग्रन्थ  कई  देश  |  प्रथम  युद्ध  के  परिचित  युद्ध

 तक  के  समय  में  युद्धकालीन  स्थिति  के  कारण  कुछ  बच्चों  की  देखभाल  की  झ्रावश्यकता  थी  |  उनके  मां

 बाप  नहीं  रोक  उन्हें  मां-बाप  का  स्नेह  चाहिये  था  |  ऐसे  मां-बाप  भी  थे  जो  उनकी  देखभाल  कर

 सकते  थे  |  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  बहुत  थी  are  जिन  देशों  में  दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  कानून  नहीं  उन्हें

 बनाए  पड़ें  |

 यह  ठीक  है  कि  यह  धर्मनिरपेक्ष  कार्य  है  ।  ale  यह  क्यों  किया  उसके  सम्बन्ध  में  मेरी  बहिन

 श्रीमती  जयश्री  ने  ठीक  कहा
 है  कि  जो  लोग  पालने  के  लिये  बच्चा  लेना  चाहते  हों  उन्हें  दत्तक-ग्रहण

 द्वारा  बच्चा  मिल  जाना  चाहिये  |  परन्तु  यदि  वह  विधिवत  दत्तक-ग्रहण  न  कर  सकें  तो  कौर  कई

 नाइयां  खड़ी  हो  सकती  हें  |  इसलिये  वहू  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  होनी  चाहियें कि

 ग्रहण  को  विधि  अनुसार  स्थापित  किया  जाये  ॥

 अरब  में  इस  संयुक्त  राष्ट्र  वाली  पुस्तक  से  कवल  एक  कंडिका  पढ़ता  हूं

 प्रथम  युद्ध  के  पश्चात  जनमत  के  दबाव  से  कई  एक  यथार्थ  स्थितियों  को  नियमित  रूप

 देने  के  लिये  कुछ  देशों  ने  दत्तक-ग्रहण  विधियों  को  प्रथम  बार  लागू  किया  श्र  उन

 कानूनों  का  पुनरीक्षण  किया  गया  जो  समय
 क

 अनुकूल  नहीं  रहे  थे  ।  जहां  मूल  रूप  में

 दत्तक-ग्रहण  की  व्यवस्था  इसलिये  की  गयी  थी  कि  सन्तान हीन  लोगों  को  पुत्र  श्र  पुत्री

 प्राप्त  हो  परन्तु  wa  अधिकतर  यह  समझा  जाता  है  कि  जो  लोग  अपनें  वास्तविक

 माता-पिता  से  वंचित  उनके  लिये  यह  dan  स्नेह  की  व्यवस्था  करने  महान

 साधन

 मेरा  कहन  का  यह  अर्थ  कदापि  नहीं  कि  हम  केवल  इसी  दृष्टि  से  ही  यह  अधिनियम  बना  रहे

 इस  युक्ति  में  बल  है  कि  oo
 सारे  नन्हा  के  fart  दत्तक-ग्रहण  सामान्य  विधि रक  ६  क  |  ध ह  बनानी  चाहिये  । (NTS  के  च  द  ह  श
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 शायद  वह  समय  भी  सकता  है  जब  कि  ऐसा  करना  ही  पड़े  ।  परन्तु  जब जब  कि  हम  हिन्दुओं  के

 लिये  कानून  बना  रहे  जो  कि  देश  की  जनसंख्या  के  ८०  प्रतिशत  तो  क्या
 यह  होगा  कि  उन

 व्यक्तियों  को  जो  कि  धार्मिक  विचारों  के  कारण  गोद  लेना  चाहते  तथा  कामिक  विचारों  को

 सन्तुष्ट  करतें  हम  उन  लोगों  के  लिये  भी  व्यवस्था  करते हैं  जो  अन्य  विचारों से  बच्चों  को  चाहे  वह

 लड़का  हो  ग्रीवा  गोद  लेना  चाहते  क्योंकि  इस  प्रकार  के  ही  कुछ  हिन्दू  होंगे  जो  केवल  पिंड

 देने  के  लिये  ही  बच्चों  को  गोद  लेना  नहीं  चाहते  अपितु  कुछ  विचारों  के  कारण  गोद  लेना  चाहते  हैं

 इसमें  क्या  बुराई है  ?  उन  लोगों  की  आपत्ति  तो  समझ  में  जाती  है
 जो  कि

 धार्मिक  विचारों  के
 कारण

 दत्तक-ग्रहण करते  क्योंकि  उनका  विश्वास  है  कि  यह  धर्म  का  सार  है  कौर  स्वर्ग  में  जाने  के  लिये यह

 आवश्यक है  कि  उनको  पीछे  कोई  पिंड  दें  श्र  हम  इस  विश्वास  का  सम्मान  करते  हैं  ।  परन्तु इस

 विधान  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  जो  उन्हें  इस  उद्देश्य  से  दत्तक-ग्रहण  करने  से  रोके  ।

 इसलिये  दोनों  दृष्टियों  से  इस  विधान  को  देखना  चाहिये  ।  जैसा  कि  इससे  पूर्व  विस्तार  से  विधेयक

 के  विभिन्न  उपबन्धों  की  मैंने  व्याख्या  की  थी  कि  इसमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  जो  ऐसे  लोगों  के  विरुद्ध  जाती

 *  मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  पंजाब  की  उत्तराधिकारी  नियुक्त  करने  सम्बन्धी

 विधि  का  उल्लेख  किया  ।  मैं  जानता  हूं  कि  वह  बहुत  बड़े  समाज  सुधारक  दौर  इस  सम्बन्ध  में

 मैं  पंजाब  की  विधि  से  भी  परिचित  हूं  ।  वह  बहुत  बड़ा है  दौर  इसके  अन्तर्गत  नहीं  प्राता  |  मैं  उन्हें  विश्वास

 दिलाता  और  जितना  मुझ  से  हो  सका  है  मैंने  इसका  परीक्षण भी  करवाया  है  ।  जहां तक  उत्तराधिकारी

 नियुक्त  करने  का  प्रदान  है  ,  इससे  पंजाब  की  बात  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  कौर  वहां जो  कोई  भी

 उत्तराधिकारी  बनाना  चाहेगा  वह  नब  भी  बना  लेगा  ।  इस  मामले  पर  मैंने  कल  ही  विचार  किया

 गौर  इस  सम्बन्ध  में  मैं  अपने  माननीय  मित्र  से  बातचीत  करने  को  तैयार  हूं  ।  यह  दत्तक-ग्रहण  का  विधान

 पंजाब के  लोगों  के  उत्तराधिकारी  नियुक्त  करने के  मामले  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  करेगा  ।  फिर  भी  यह

 छोटी ही  बात  है

 इस  विधेयक  की  आलोचना  का  अधार  क्या  है  ?  पहले  तो  यह  सामान्य  युक्ति  दी  गयी  है
 कि

 हम  सारे  देश  के  लिये  एकरूप  विधान  क्यों  नहीं  प्रस्तुत  करते  |  जैसा  कि  मैं  पहले  ही  कई  बार  बर्ड

 नम्रता  से  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  इसे  करना  ही  पड़ेगा  |  हमारे  संविधान  में  नीति  के  निदेशक

 तत्त्वों
 का  जो

 अध्याय  उसका
 हम

 उल्लंघन  नहीं  कर  सकते  |  परन्तु क्या  यह  सरल
 बात  नहीं  होगी

 कि  पहले हम  इस  विधान के  सम्बन्ध  में  देश की  ८  ०  प्रतिशत  जनसंख्या  में  तो  एकरूपता  उत्पन्न कर  दें  ?

 कौर  क्या  संविधान  की  व्यवस्था  के  भ्रनुसार  जिस  भ्रांत  हम  जाना  चाहते  हैं  उस  कौर  यह  विधान  हमें  काफी

 नहीं  ले  जायेगा  ?  इसलिये  इस  युक्ति के  उत्तर  देने  में  मैँ  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  करूंगा  |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नन्दलाल  शर्मा  ने  मुझ  से  एक  प्रदान  पूछा  है  जो  वे  सदा  पूछते  हैं  कि
 जम्मू  और  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  कया  व्यवस्था  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  जो  भी  हिन्दू  विधान

 हमने  पारित  किये  वे  जम्मू  शर  काश्मीर  विधान  सभा  नें  भी  पास  किये  हैं  ।  कौर  मुझे  विशवास  है
 कि  इस

 ह्  विधेयक  के  पास  होते  वहां
 भी

 यह  पास  हो  जायेंगी  |  इसलिये  जम्मू  कौर  काश्मीर  के
 त न्  के  लिये  orem  विधान  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  जहां  तक  मुझे  वर्तमान  स्थिति

 का
 पता  है

 हमारे  सभी  विधान  उन्होंने  पारित  कर  दिये  हुए  हैं  ।

 लैण्ड
 ७  प्रौढ़  ८

 के  सम्बन्ध  में  आलोचना  की  गयी  है  ।
 खण्ड

 ७
 में  पुत्री  को  गोद  लेने  की  व्यवस्था

 मुझे
 एक

 मामले
 का  पता  मैं

 नाम  नहीं  लूंगा  ।  परन्तु  उस  महानुभाव  ने  दूसरे  सदन  में  यह  बात कही  ।  दूसर  सदन  के  एक  माननीय  सदस्य  हैं  जिनके  ISH  @  ौर  उन्होंने  कहा  कि  इसके  बावजूद
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 [  श्री  पाटनकर  |

 वह  लड़की  गोद  लेना  चाहते  हैं  ।  इसमें  क्या  बनाई  है
 ?

 यदि  कोई  ऐसी  बात  होती  जो  कि  लड़की को

 गोद  लेनें  के  रास्ते  में  रुकावट  डालती  तो  कौर  बात  थी  ।  परन्तु  जहां  तक  इन  लोगों  के  धार्मिक  विश्वासों

 wae  इनके  अधिकारों का  प्रदान  मेरे  विचार  में  वे  बिलकुल  सुरक्षित  हैं
 |

 मेंने  यह  भी  विद्वान  पंडित  जी  को  बताया  था  कि  पुना  के  एक  शास्त्री  नें  १८८०  में  एक  लड़की

 को  गोद  लिया था  ।  दत्तक  मीमांसा  इसकी  safes  देती  है  ।  शायद  कुछ  भागों में  कुछ
 विरोधी

 निर्णय हुए  मैँ  इसे  कवल  उसी  श्राधार  पर  ही  नहीं  लेता  ।  परन्तु  इस  प्रकार  की  व्यवस्था करने  में

 कोई  बुराई  नहीं  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  सका  कि  लड़की  के  गोद  लेने  से  प्र नै तिर  बातें  होने  लगेंगी  ।  य्

 कोई  ऐसे  बत  हैं  जो  लड़की को  गोद  लेकर  बनाई  तो  वे  वैसे  भी  ऐसा  कर  सकते  यह  कैसे हो

 सकता  है  कि  क्योंकि अब  गोद  लेने  की  ग्र नम ति  इसलिये  बुरी  बातें  बढ़  जायेंगी
 ?

 इससे  नर-नारी

 के  पवित्र  सम्बन्धों  पर  कैसे  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 तो  क्या  हम  इस  विचार  से  प्रारम्भ  करेंगे  कि  जो  कोई  भी

 लड़की को  गोद  बनाई  करेगा ?  क्या  इस  भावना  से  हम  इस  पर  विचार  करेगे
 ?

 में

 माननीय  मित्रों  से  यही  set  करूंगा  ।  बुरे  areal  भा  शिखरों  प्रति  भी  हैं  ।

 फिर  यह  आपत्ति  उठाई  गयी  कि  अविवाहित  को  दत्तक-ग्रहण  की  ग्र नम ति  क्यों  ?  में  उदाहरण

 ता  भारत  सरकार  की  सेवा  में  एक  सुशिक्षित  महिला  वह  एक  बार  मेरे  पास  भाई  |  उसकी

 बहिन  मर  गयी  उसके  माता-पिता  वहां  नहीं  इसलिये  उसे  झपने  बहिन  बच्चों  को  पालना  पड़ा  |

 उसने  उनका  पालन-पोषण किया  वे  उन्हें  गोद  लेना  चाहती  है  ।  उसने  मुझे  बताया  कि  यदि  वह

 इसे  विधिवत  कर  सके  तो  वह  बहुत  सुखी  होगी  ।  मैं  पूछता  समें  क्या  है  ?

 मान  लीजिये  एक  महिला  किसी  को  गोद  लेना  चाहती  इसमें क्या  बुराई  जब  कि  श्राप

 आदमी  को  यह  अधिकार  दे  रहे  हैं
 ?  फिर  यह  यक्ति  दी  गयी  कि  अविवाहिता  का  विवाह  हो  सकता

 उस  हालत  में  गोद  लिये  हुए  बच्चों  का  क्या  होगा  ।  यदि  जिस  महिला  ने  किसी  को  गोद  में  लिया  sar

 कौर  उसका  विवाह  हो  जाये  तो  वह  बच्चे  की  कुछ  व्यवस्था कर  देगी  ।  यह  क्यों  मान  लेते

 हैं कि  एक  गोद  लेने  के  बाद  यदि  किसी  महिला  का  विवाह  हो  जाता  है  तो  वह  गोद  लिये  बच्चे की

 बिलकुल  चिन्ता  नहीं  और  उस  दुर्भाग्यशाली  बच्चे  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  करेगी  ?

 अतएव  यह  सब  प्रदान  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कि  हम  उन्हें  क्या  करने  की  अ्रनुमति  देते

 वरन्  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  प्रचार  का  प्रदान है  ।  अधिक  उसी  पर  निर्भर  करेगा  ।

 हमारी  बहन  श्रीमती  शिवराज वती नेहर ूने  एक  विशेष  उदाहरण  दिया  था ।  भ्रंनुमान  कीजिये

 कि  एक
 १५

 वर्ष  की  लड़की है  ।  हमने  उपबन्ध  किया  है  कि  च्  का  अन्तर  २१  वर्ष  होना  चाहिये  ।

 पुरुष की  वायु  ३६  वर्ष  होनी  चाहिये  ।
 वे  कहती  हैं  कि  यह  बहुत  गलत  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता कि  यह

 सम्भव  नहीं  कि  वे  गलती  करें  ।
 परन्तु  यह  विचार ही  घृणास्पद  है  कि  कोई  व्यक्ति चाहे  उसकी

 कितनी
 भी

 हो  यदि  वह
 एक

 लड़की
 को

 गोद  लेता
 है  तो

 उससे  दुर्व्यवहार  करेगा
 |  यदि  वह

 दुर्व्यवहार  के  प्रलोभन  को  नहीं  रोक  तो  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी  विधि  के  बिना  भी  वह  ऐसा

 टेक  चन्द
 :

 प्रलोभन  उसके  रास्ते  में  क्यों  डालते  हैं
 ?

 श्री  पाटनकर
 :

 प्रलोभन  का  प्रदान  क्योंकि  वर्तमान  विधि  के  अधीन  जिसके  विषय में  किसी

 ने
 आवाज  नहीं

 उठाई  क्या
 ऐसे

 उदाहरण  नहीं  हैं
 ?  १६  वर्ष की  नवयुवती  विधवाएं  हैं  जिन्होंने

 ३५,

 ह
 ३४

 अथवा  ३०  वर्ष  के
 लोगों  को

 गोद  लिया है  1
 «एए

 या  ait  भी  विधि  अधीन  इस  प्रकार  की  आपत्ति
 ———  कि  क

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 भरण-पोषण  विधेयक

 की  जा  सकती है  कि  पुरुष  कौर  स्त्री  दुर्व्यवहार  कर  सकते  यदि  अप  areas  ही  qe

 कल्पना कर  लें  कि  लोग  दुर्व्यवहार  करने  वाले  स्त्री  पुरुष
 को

 रखना  चाहिये  ।  प्रलोभन

 क्या है  ?  क्या  बेटी  प्रलोभन है  ?  यदि  कोई  व्यक्ति  दत्तक  बेटी  के  पवित्र  नाम  पर  ऐसी  बातें  कर  सकता

 तो  हम  जानते  हैं  कि  वह  इस  से  बुरी  बातें  विधि  से  पूर्व  भी  कर  सकता  था
 ।

 इंगलैंड  में  प्रचलित  विधि  के  अ्रधीन  भी  जब  पहलें  पहल  विधेयक  लाया  गया  था  तो  सम्बन्धी

 कोई  नहीं  था  ।  परन्तु  हमने  सोचा  कि  चूंकि  हम  लड़कियों  को  गोद  देने
 की

 HaHa  दे  रहे

 यह  विचार  करना  लाभदायक  है
 कि

 वायु  में  कुछ
 wat

 होना  चाहिये
 ।  हमने  इंगलैंड में

 प्रचलित  अ्रधघिनियम  के  उपबन्ध  को  इस  श्रस्तरसहित  लिया  ।  गोद  लेने  वाले  व्यक्ति  तथा

 गोद  लिये  जाने  वाले  व्यक्ति  की  जरायु में  कुछ  भ्रातृ  होना  चाहिये |  पुरुष  अथवा
 स्त्री  में  कुछ  विभेद

 नहीं  होना  चाहिये
 ।

 दोनों  समान  रूप  से  सुव्यवहार
 हार  प्रथव  दुर्व्यवहार  कर  सकते हैं  ।

 हमनें  कहा  है  कि  यदि  पुरुष  लड़की  को  गोद  ले
 तो

 च  में  २१  वर्ष  का  भ्रातृ  होना  चाहिये
 |

 स्त्री  के  विषय  में  भी  यहीं  ad  रखी  गई  है  ।  हमें  तो  सौदा  करना  कुछ  भी वायु  निर्धारित की
 जायें

 बहुत  से  लोग  दुर्व्यवहार  कर  सकते हैं  ।  परन्तु  मुख्य यह  है  कि  कोई  सुत्र  निकालना  चाहिये  |

 हमने  सोचा
 कि  इंगलैंड में  इस  प्रकार का  एक  सूत्र  लागू  है

 |  उन्होंने  बहुत  अनुभव  प्राप्त  किया

 क्योंकि  दत्तक-ग्रहण
 न्यायालय

 में  होता है  ।  यही  आपत्ति  जो  यहां  उठाई  गई  है  उस  समय  उठाई

 जा  सकती थी  जब  का  भ्रातृ २५  वर्ष  निर्धारित किया  जाता  ।  मैं  समझता हं  कि  एक  संशोधन

 रखा  गया  है  कि  द  का  भ्रन्तर  Yo  वर्ष हो  |  माननीय  सदस्या  इस  पर  विचार  करें  कि  यदि  इसे  स्वीकार

 किया  तो  क्या  परिणाम  होगा  ।

 श्रीमती  दिवराजवती  नेहरू  :  एडाप्शन  )  की  उम्र  कम

 होनी  चाहियें  ।

 श्री  पाटनकर :  दत्तक-ग्रहण बच्चे  का  होता  परन्तु  कुछ  भागों  में  बड़े  लोगों

 को  गोद  लेनें  की  भी  प्रथा  है  ।  उस  प्रथा  का  भी  उपबन्ध  करने  के  लिये  मुझे  समझौता करना  पड़ा  है

 क्यों  ?  क्योंकि  एक  जाति  है  जिसकी  यह  धारणा  है
 कि

 उसे  केवल  एक  विशेष  org  के  ही  नहीं

 विवाहित  व्यक्तियों  को  भी  गोद  लेने  का  भ्र धि कार है  ।  दूसरी सभा  में  मुझे  एक  सदस्य ने  बताया  था

 कि  तुम्हें  विवाहित  व्यक्ति  के  दत्तक-ग्रहण  की  भी  अनुमति  देनी  चाहिये  |

 कुछ  समझौता  करना  पड़ा  |  हमें  कुछ  आंकड़े  निश्चित  करने  पड़े  ।  यह  विचार  किया

 गया  कि  आखिर  कुछ  प्रतिबन्ध  होना  हम  लोगों  को  सारा  परिवार  गोद  लेने  की  अनुमति  नहीं

 दें  सकतें
 |  १५  वर्ष  से  कम  ay  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  हम  इसे  १६,  १८  या  १४  में  परिवर्तित

 कर  सकते  हैं  |  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  फिर  भी  यही  आपत्ति  उठाई  जायेगी  ।  परन्तु  aia  इन

 सब  मामलों  में  हमें  कोई  मध्य  मार्ग  ढूंढ़ना  चाहिये  |  प्रवर  समिति  कौर  प्रत्येक  सम्बन्धित  व्यक्ति  ने  यह

 विचार  किया
 कि  १४

 वर्ष  उपयुक्त  वायु  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टेक  चन्द  ने  प्रारूप  सम्बन्धी  आपत्ति  उठाई है  |  वह  विशेषज्ञ  प्रारूप

 लेखक
 हैं  ।  दुर्भाग्यवश

 मेरे  प्रारूप  लेखक  बस  ऐसे ही  निस्संदेह  जो  विधेयक  भी  यहां  लाया  जाता

 है  उसकी  पूरी  जांच  करते  परन्तु  हमने  भरसक  प्रयत्न  किया  है  कि  प्रारूप  यथासंभव  पूर्ण  हो  कौर

 हमारे  श्रभिप्नाय
 को  व्यक्त

 करे  ।  परन्तु  आखिर  सभी  कुछ  त्रुटिहीन नहीं  हो  सकता  |  श्राप  इसे
 किसी  रूप  में

 वकील  उसकी  आलोचना  करेंगे

 मूल  अ्रंग्रेजी  में  ।

 at  |
 मैं  स्वयं  वकील  रहा  मैं  उनकी  आपत्ति

 i
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 [  श्री  पाटनकर
 |  a7 rt  fer को  केवल  इस  संकेत  के  रूप  में  लत Wl  हु  द् इस  पर  विचार  किया  जाये  कि  परिवर्तन की  आवश्यकता है

 अथवा  नहीं  |

 खण्डों  के  सम्बन्ध  में  प्रत्य  प्रक्षेपों  पर  उस  समय  विचार किया  जायेगा जब  उन  पर

 विचार  होगा  ।  जैसा  मैंने  पहले  कहा  दत्तक-ग्रहण के  सम्बन्ध  में  भी  मैं
 फिर

 यही  कहूंगा
 कि

 जहां  तक  मैं  इस  समस्या  पर  विचार  कर  सका  हूं  इसमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं
 की

 गई
 जिससे  धार्मिक  विचारों

 में  बाधा पेदा हो  या  ऐसे  व्यक्ति  की  भावना  में  बाधा  पदा  हो  जो  अपने  धम  के  अधीन  दत्तक-गबरहा  करना

 चाहता  परन्तु  यह  अवद्य  स्मरण  करना  चाहिये  कि  बहुत  से  हिन्दू  ऐसे  भी  हैं
 जो

 पुत्र  से  तपन
 लेन

 ~  &
 की  इच्छा  से  दत्तक-ग्रहण  नहीं  करते  क्योंकि  आजकल हम  देखते  हैं  कि  वास्तविक  पुत्र  भी  तर्पण  नहीं  देते

 ।

 यह  एक  भिन्न  बात  है  ।  हम  अ्रधिकाघिक  धर्मनिरपेक्ष  होते  जाते  हैं  ।

 लोग  कहते  हैं  कि  यदि  पुत्र  अथवा  पोता  तो  कौर  पुत्र  गोद  नहीं  लेना  चाहिये  ।  में  समझता

 ई  कि  यह  ठीक  है  ।  यह  उस  विचार  के  भ्रनुकूल है  जो  प्रायः  सभी  हिन्दु ग्न ों का  है  ।  यदि  पहले  ही  पुत्र

 है  तो  कयों  किसी  व्यक्ति को  कौर  पुत्र  गोद  लेने  की  अ्रनुमति  दी  जाये
 ?

 कहा  गया  कि  क्यों  नहीं
 ?

 अनुमान  कीजिये  कि  एक  पुत्र  बुरा  व्यक्ति  है  तो  उस  व्यक्ति  को  कौर  पुत्र  गोद  लेने  की  aia  क्यों
 न

 दी  जाये  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  प्राकृतिक  पुत्र  ने  उसे  इतना  कष्ट  दिया  तो  वह  व्यक्ति

 मिसी  झोर  गन  दुध  को
 कप

 में
 गोद  लेने  का  प्रयोग  नहीं  करेगा  ।  ऐसी  स्थिति  को  सुधारने के  कई  ढंग

 प्राकृतिक पुत्र  पाने  के  ५
 में  समता  हूं

 कोई  किसी  कौर  के  पुत्र  को  गोद  लेने  का  कार्य  नहीं

 करेंगा  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  संभव  नहीं  ।  ये  अपवाद  के  मामले  हैं  ।  हम  नियम के  ही

 श्रनयायी  हैं  ।  अतएव  मेरा  विश्वास  है  कि  जहां  तक  दत्तक-ग्रहण  की  विधि  का  सम्बन्ध  सिवाय  इसके

 कि  जो  हिन्दू  पुत्री  को  गोद  लेना  चाहते  हैं  उनको  अनुमति  दी  गई  है  कौर  कोई  नई  बात  नहीं  ।  में  समझता

 हूं  कि  इससे  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 मुझे  नित्य  प्रति  की  धमकियां  दी  गई  हैं  कि  मैं  हिन्द  धर्म  को  नष्ट  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हैं  ।

 मेरे  मित्रों का  wa  भी  यह  विस्वास  है  कि  दत्तक  मीमांसा  शास्त्र  नहीं  है  क्योंकि  इसमें  पुत्री  को  गोद  लेने

 की  अनुमति दी  गई  है  ।  मेरे  प्रश्न का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  फिर  मैंने  महाराज  दशरथ  का

 उदाहरण  दिया  जिन्होंने  अपनी  पुत्री  अपने  मित्र  को  दत्तक  दे  दी  थी  ।  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 पर  फिर  भी  यदि  महाराज  दशरथ  नरक  में  नहीं  गये  तो  मैं  भी  नहीं  जाऊंगा  ।  यदि  इस  विधेयक  को

 पारित  करने  के  कारण  मैं  नरक  में  जाऊंगा  तो  मुझे  चिता  नहीं  ।

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 वह  तो  लाखों  वर्ष  हुमा  था  ।

 पाटनकर  :  यदि  इस  जीवन  में  नहीं  तो  अरगल  जीवन  में  ast  यातना  सहनी  पड़ेगी  ।  मैं

 परिणाम  भुगतने  के  लिये  तैयार  हं  ।  वहां  मेरे  साथी  ग्रे  होंगे  क्योंकि  वहां  प्राचीन  महर्षि  श्र  लेखक

 गय ेहैं  क्योंकि  दत्तक  मीमांसा  का  लेखक  मेरी  तरह  we  व्यक्ति  नहीं  था  ।  मैं  प्रसन्न  साहचर्य  में  रहूंगा

 शर  मुझे  उस  परिणाम  का  कोई  भय  नहीं  ।

 ठाकुर  दास  भाग  वर्तमान  विधि  के  अनुसार  यदि  एक  व्यक्ति  एक  पुत्र  गोद  लेता

 है
 ग्रोवर

 त्पदचाः  उसका  अपना  पुत्र  हो  जाता  है  तो  सम्पत्ति  में  दत्तक  पुत्र  का  भाग  प्राकृतिक  पुत्र  से  कम

 होता  है  ।  लड़कियों  के  विषय  में  ऐसी  कोई  विधि  नहीं  है  क्योंकि  दत्तक-ग्रहण  की  अनुमति  नहीं  दी

 जाती
 थी  ।  इस

 सम्बन्ध
 में  कोई  उपबन्ध

 नहीं  रखा  गया  |
 «णा  नएनए  ee  सटे  gs

 sia  में  ।.
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 |  पाटनकर  :  जब  हम  खण्ड  की  शब्दावली  को  लेंगे  तो  इसकी  जांच  करेंगे  ।  मुझे  ज्ञात है  कि

 विधि  निजी  पुत्र  उत्पन्न  हो  जाने  पर  दत्तक  पुत्र  का  भाग  कम  हो  जाता  है  ।  किसी  बच्चे

 को  गोद  लेने  के  पश्चात्  किसी  के  पुत्र  नहीं  होता  ।  कोई  भी  दत्तक-ग्रहण  इतनी  लापरवाही  से  नहीं

 परन्तु  पुरुष  की  बात  छोड़  कर  स्त्री को  लीजिये  ।  भ्रनुमान  कीजिये  कि  एक  अविवाहित स्त्री

 एक  पुत्र  गोद  लेती  है  झर  बाद  में  विवाह  कर  लेती  है  कौर  उसके  शर  पुत्र  होते  हैं  sa  पति  के

 उन  अन्य  पुत्रों  को  पिता  के  भाग  में  कुछ  भी  मिले यह  भिन्न  बात  है  क्योंकि  वे  पिता  के  हूँ
 उत्तराधिकारी

 परन्तु  जहां  तक  स्त्री  की  सम्पत्ति में  उनके  भ्र धि कार  का  सम्बन्ध  मेरा  विचार  हे  कि  वह  दत्तक

 पुत्र  प्राय  बाद  म॑  पदा  हुए  पुत्रों  के  समान  भाग  पायगा  ।

 ठाकर  दास  भागने  :  वर्तमान  विधि  तो  यह  नहीं  है  |

 श्री  पाटनकर  :  इस  विधि  का  यह  प्रभाव  होगा  |

 ठाकर  दास  भार्गव  :  यदि  एक  ही  माता  पिता  के  प्राकृतिक  पुत्र  बाद  में  हों  तो  दत्तक

 पुत्र  को  प्राकृतिक  के  समान  भाग  नहीं  मिलेगा  ।  मेरा
 सुझाव

 था  कि  नई  विधि  में  ऐसा  उपबन्ध

 होना  चाहिये दि के  जिससे  दत्तक  पुत्र  ate  दत्तक  पुत्री  के  भागों  में  विभेद न  रहे  ।

 faery  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हनना  |

 खण्ड २  का  प्रवर्तन )

 pal टेक  चन्द  म  प्रस्ताव  करता

 कि  पृष्ट  पंक्ति  १८  में  निम्नलिखित  शब्द  हटा  दिये  जायें

 as  part  of  that  law’  विधि  के  भाग  स्वरूप ਂ]

 खण्ड
 २

 में  ये  दाऊद  भ्रापत्तिजनक  हैं  क्योंकि  इनसे  अ्रस्पष्टता  पैदा  होगी  ।  पंजाब  में  प्रथा  afar

 मान्य है  ।
 श्राप

 केवल  उस  प्रथा
 को  सम्मिलित  कर  रहे  हैं  जोकि  हिन्दू  विधि  का  भाग  हो  ।  यदि  इन  शब्दों

 को  हटा  दिया  जाये  तो  इस  विधि  के  प्रभाव  में  प्रघिकाधघिक  लोग  झा  जायेंगे  ।  भ्र न्य था  न्यायालय  में

 प्रशन  उत्पन्न  होगा  कि  पंजाब  के  हिन्द्ों  मुस्लिमों  शौर  ईसाइयों  पर  एक  रूप  से  लागू  होने  वाली  प्रथा

 हिन्दू  विधि  का  भाग  है  अ्रथवा नहीं  ।

 मुस्लिम  रोक  ईसाई  कृषि  प्रधान  जातियों में  प्रथा  ही  प्रधान  है  ।  वहां  दत्तक-ग्रहण  एक  धर्म

 निरपेक्ष  संस्था  है  ।  या  तो  श्राप  स्पष्ट  उपबन्ध  रखें  कि  दत्तक-ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  प्रथा  का  निराकरण

 किया जाता  इससे  विधि  में  स्पष्टता  ar  जायेंगी  ।
 परन्तु  इससे

 खण्ड  ४५  में  बाधा  करायेगी  ।  पंजाब

 के  ब्राह्मण  waa  राजपुत  सभी  हिन्दू  दशक-ग्रहण के  सम्बन्ध  में  उन  पर  प्रथा  सम्बन्धी  विधि

 लागू  होती हैं  जिसका  उद्गम  हिन्दू  विधि से  नहीं  ।  इस  प्रकार  पंजाब  की
 प्रथा  सम्बन्धी  विधि

 को  हानि  पहुंचा  रहे  या  तो  इसे  हिन्दू  विधि से  भिन्न  रूप  में  स्वीकार  कीजिए  या  इसे  मान्यता न
 दीजिये  ।

 way  थोड़ी  देर  हुई  माननीय  मंत्री  ने  कहा हालंकि  इस  विधि  से  पंजाब  की  प्रथा  सम्बन्धी  विधि  पर

 प्रभाव नहीं  पड़ेंगा  |  परन्तु  खण्ड  ४  में
 उपबन्ध  है

 कि
 इस  (ALA wp. afafaaa y.  के  लागू  होने

 के
 पल्लव 1 गर्चातु अ "५  कोई

 भी

 हिन्दू  सिवाय  इन  उपबन्धों  के
 न  कोई

 दत्तक दे  सकेगा  प्रौढ़  न  ले  सकेगा  इसलिये  यह  sq

 मल  अंग्रेजी  Wt
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 टेक  चन्द  ]

 उत्पन्न  होगा  कि  दत्तक-ग्रहण  करने  वाला  व्यक्ति
 हिन्दू  है

 ?  तब  उस  पर  इस  अधिनियम  का  प्रभाव

 पड़ेगा  ।

 इस  विषय  की  जांच  करनी  चाहिये  इन  शब्दों  को  हटाने  से  स्पष्टता  की आयेंगी  ।

 श्रिया  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  |

 श्री  ज़बान  मैं  समझता हुं  कि  श्री  टेकचंद  के  संशोधन  से  उनकी  बात  पुरी  नहीं  होती
 ।  दूसरी

 झोर
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उत्तराधिकारियों  की  नियुक्ति  दत्तक-ग्रहण  का  विषय  नहीं  ।  श्री  टेक  चन्द

 के  aaa  से  सहायता  नहीं  मिलती  |

 part  मूलचन्द  दुबे  श्री  टेक  चन्द  ने  जो  बात  कही  वह  तो  खण्ड  ४

 के  अन्तिम  शब्द  से  पूरी  हो  जाती  इसलिये  उनका  संशोधन  अनावश्यक  है  ।  खण्ड  ४  में  दत्तक-ग्रहण  की

 व्यवस्था  की  जा  चुकी  इसलिये  रीति-रिवाज  या  प्रथा  अब  प्रचलित  नहीं  रहेगी  |

 श्री  पाट संकर
 :

 मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  यह  खण्ड  २  ठीक  उसी  प्रकार  का  है  जैसा
 कि

 प्राय
 सभी  पारित  झ्र धि नियमों  के  सम्बन्ध  में  होता  है  ।  उसका  केवल  यही  है  कि  यह  उन  व्यक्तियों  पर  ही

 लागू  जिन्हें  आवेदन-पत्र  देना  होगा  ?  लेकिन  खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में  यह  संशोधन  प्रस्तावित  करने

 वालें  सदस्य  शायद  इस  बात
 से  चिन्तित  मालूम  पड़ते  हैं  कि  पंजाब के  उन  कुछ  लोगों का  कया  होगा  जिन्हें

 mat  उत्तराधिकारी  नियुक्त  करने का  अधिकार  मिला  हुभा है  मैं  आपको  एक  निर्णय  पढ़कर

 सुनाता हूं  ।

 यह  निर्णय  १९३१  में  लाहौर  के  जयलाल  ने  किया  था  :

 ्  इस  बात  को  भली  भांति  मान्यता  मिल  चुकी  है  कि  इस  प्रान्त  में  कृषक  जाति  का  कोई

 एक  HTH  रूप  में  एक  पुत्र  का  दत्तक-ग्रहण  करने  की  बजाय  रीति-रिवाज  द्वारा

 अरपना  एक  उत्तराधिकारी  नियुक्त  कर  सकता  कौर  यह  कि  ऐसे  एक  उत्तराधिकारी  को

 एक  दत्तक  पुत्र  के  अधिकार  नहीं  रहेंगे  बल्कि  वह  केवल  अपने  को  नियुक्त  करने  वाले

 व्यक्ति
 की

 सम्पदा  का  उत्तराधिकारी  ही  उसे  नियुक्ति कर्त्ता  के  परिवार  में

 प्रतिरोपित  gar  नहीं  माना  जायेगा  कौर  न  वह  अपने  प्राकृतिक  परिवार  के  अधिकारों

 ॥  ी
 a  वंचित  ही  किया  जायेगा

 मैं  इसे  जहां  तक  समझ  सका  वह  यह  है  कि  उत्तराधिकारी  की  नियुक्ति  एक  ऐसी  बात  है
 जो

 बिलकुलपस्पष्ट  प्रौढ़  मैं  नहीं  समझता  कि  दत्तक-ग्रहण  की  विधि  का  उस  पर  कोई  प्रभाव  क्योंकि

 वास्तव  में  उसमें  इसका  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  उत्तराधिकारी  को  दूसरे  परिवार  में  प्रतिरोपित

 नहीं  माना  जायेंगा  ।  व्यवहारिक  तौर  पर  तो  इसमें  कोई  कठिनाई  ही  नहीं  है
 ।

 वह
 तो

 बिलकुल  दूसरी

 ही  बात  है  |  उत्तराधिकारी  की  नियुक्ति  करना  कौर  किसी  लड़के  का  दत्तक-ग्रहण  करना  दो  AT-M

 बातें  हैं  ।

 खेद  है  कि  मैँ  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  ले०  जोगेश्वर  सिंह  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ४  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 मैं  यहां  शब्द  जोड़ना  चाहता हूं  ।  यह  इसलिये  श्राव्य है  कि  भारतीय  जनसंख्या

 का  एक  बड़ा  भाग  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  का  भी  है  ।  ये  afer  जाति  के  लोग  लगभग  हिन्दू  ही  लेकिन

 उनकी  अपनी  विशेष  रीति-रिवाज  श्र  प्रथा यें  हैं  ।  ने  इसाई  धर्म  को  नहीं  मानते  |  उनके  अधिकतर

 रीवाज़  हिन्दुओं  जैसे  ही  हैं  ।  वे
 जड़ात्मवादी  होते  इसलिये

 यदि  इसमें  यह  शब्द  नहीं
 जोड़ा

 जाये  तो

 मूल  अंग्रेजी  में  |



 १४  PENS  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  १११९

 भरण-पोषण  विधेयक

 वे  इसके  अन्तर्गत  नहीं  प्रा  सकेंगे  |  इसलिये  इस  विधेयक  में  उनके  अधिकारों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये

 भी  उपयुक्त  व्यवस्था  रहनी  चाहिये  ।

 श्री  पाटनकर  :  मैं  समझता  हूं  कि  जड़ात्मवादियों  को  भी  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित

 करना  कोई  कठिन  नहीं  होगा  यह  विधेयक  तो  हिन्दू  धर्म  के  हर  प्रकार  के  अनुयायियों पर  लागू  होता

 जैनियों  या  सिखों  पर  भी  ag  लागू  होता  यह उन  व्यक्तियों पर  भी  लागू  होता  है  जो

 पारसी  या  यहूदी  नहीं  हैं  |  मैं  समझता  हूं  कि  जड़ात्मवादियों  का  उल्लेख  करना  आवश्यक

 नहीं  वे  उपखण्ड  के  ग्रन्तर्गत झरा ही wl  ही  जाते हैं  |  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  |

 श्री  ले०  जोगेश्वर  सिंह  :  मैं  अपने  संशोधन  पर  नहीं  करता  |

 श्री  टेक  चन्द  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  २५  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  अ्रनुमति  से  वापिस  लिया  गया  |

 महोदय
 :

 यह  है
 :

 खण्ड  २  विधेयक  का  ग्रह  बने  द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 खण्ड  दे
 परिभाषा यें )

 पृश्नी  टेक  चन्द  :
 मैं  भ्र पने  संशोधन  संख्या  २७,  २८  कौर  २६  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मैंने  यह  संशोधन  संख्या  २७  परिभाषाओ्रों  को  पूर्ण  और  व्यापक  बनाने  के  उद्देश्य  से  ही  प्रस्तुत  किया

 है  ।  ऐसा  ae  हैਂ  शब्दों  या  सम्मिलित  शब्दों  के  प्रयोग  से  किया  जा  सकता  है  |

 जब  इसका  अर्थ  | 4  शब्द  प्रयुक्त  हों  तो  तात्पर्य  मानी  गई  परिभाषा  से  होता  है  जबकि

 इसमें  सम्मिलित  हैਂ  शब्दों  का  प्रयोग  यह  ज़ाहिर  करता  है  कि  मानी  गई  परिभाषा  के  आ्रान्तरिक  इसमें

 कुछ  ग्रोवर  as  भी  शामिल  किये  गये  ये  शब्द  अधिक  निश्चयात्मक  रहेंगे  ।  उपखण्ड  में

 करता  है  शब्दों  के  स्थान  पर  है  शब्द  रखे  जाने  चाहियें  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  २८  कौर  उसके  झ्रानुष॑गिक  संशोधन  संख्या  २६  में  ख़ादिम  जाति  समुदायों  या

 समूहों  के  रीति-रिवाज़ों  को  भी  मान्यता  देने  का  प्रयास  किया  गया  श्राप  परिवार  के  रीति-रिवाज़  के

 अतिरिक्त  sea  रीति-रिवाजों  को  छोड़े  दे  रहें  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  संख्या  २७,  २८  कौर  २४  प्रस्तुत  हुए  ।

 प्री  पाटनकर  :  इस  विधेयक  में  व्यवस्था  की  गई  है  कि  ate  पत्रावलियां
 १०११

 किसी  लियम  को  प्रकट  करती  हैं  ।  अपने  पारित  किये  हुए  अन्य  अधिनियमों  में  हम

 तौर  की  इसी  प्रकार  की  परिभाषा  कर  चुके  हैं  ।  इसके  प्रकट  करनाਂ  शब्द  भी

 करनाਂ  शब्द  से  अधिक  बरच्छा  है  ।
 सम्मिलित  करनाਂ  दाऊद  रीति-रिवाज  श्र  प्रथा के  क्षेत्र को  रिक

 कर  देता
 मैं  समझता हूं

 कि  माननीय  सदस्य  की  मंशा  यह  नहीं है
 ।  परिवार  के  सम्बन्ध  में  स्थिति

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 ११२०  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  १४  १९५६

 विधेयक

 [ at  पाटनकर |

 दूसरी ही  है
 ।  इस  सम्बन्ध

 मैं  मेनका  एक  उद्धरण  प्रस्तुतकर्ता  हूं
 मैं  प्रत्य  सभी  विनिर्णयों

 को
 उद्धत  नहीं  करना  चाहता  ।  सेन  ने  कहां है  :

 की  मान्यता के  लिये  निरन्तरता  भी  उतनी  ही  भ्रत्यांवश्यक  है  जितनी  कि  प्राचीनता +

 वहुत  ही  व्यापक  रूप  से  प्रचलित  किसी  भी  cara  रीति-रिवाज  के
 के  मामले  में  निरन्तरता

 का  भाव  यह  प्रमाणित  कर  देगा  कि  इस  रीति-रिवाज  का  कभी  ut  aa  अस्तित्व  नहीं

 था  ।  लेकिन यह  भी  कल्पना
 कर

 लेना  कठिन  है
 कि  एक  रीति-रिवाज  जो  एक

 बार
 प्रे

 तौर  पर  इतना  अधिक  स्थापित  हो  चुका  कह  एकाएक  समाप्त  हो  जायेंगी  ।''

 रीति-रिवाज  के  सम्बन्ध  मैं  यही  बताना  चाहता  था  ।  मेन  को हिन्द  विधि में  प्रो  कहा  गया

 है  कि  जब  ae  लगता  है  कि  किसी  एक  परिवार  के  सदस्यों  की  कुछ  वर्षों  तक  के  लिये  कुछ  कत्तव्य  सौंपे

 जाते  रहे  तो  उनको  उत्तराधिकार  विधि  कौर  अरन्य  विधियों  के  अधीन  मान  लिया  जायेंगी  |

 म॑  कहना  यही  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  परिवार  का  सम्बन्ध  इसमें  कुछ  भिन्नता  है  ।  उसके  मामले

 मे  स्थिति  दूसरी  ही  हो  जाती  है  ।  हमने  उस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  है  ।  में  नहीं  समझता

 कि  परिवार  की  निरन्तरता  समाप्त  हो  जाने  पर  भी  माननीय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  बात  को  कार्यान्वित
 '
 इन करना

 श्रावस्ती  होगा
 ।  फिर

 मैं  माननीय  सदस्य
 को

 श्रादवस्त  करता हूं  कि  हिन्दू  संहिता के
 सभी  भागों को  एक  ही  साथ  रखने  पर  शायद  एक  समय  ऐसा  भी  जायेगा  जब  हम  इन  सभी  बातों  पर

 विचार  करके  यह  देखेंगे  कि  इनका  क्या  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 में  माननीय  सदस्य  को  सुझाव  देता  हूं  कि  वे  अ्रपने  संशोधन  वापिस  ले  लें  ।  हम  यहां  इसी  का  प्रयास

 कर  रहें  हैं  कि  इसी  प्रकार  की  अनन्य  विधियों  में  हमने  जिस  ढंग  से  कार्य  किया  वही  ढंग  इसके  लिये  भी

 अपनायें  |  इसलिये,'हमें  न  तो  इसके  क्षेत्र  को  कौर  अघिक व्यापक  करने  का  ate  न  इसमें  हस्तक्षेप  ही

 करनें  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 श्री  टेक  चन्द
 :  में  अपने  संशोधनों

 को  वापिस  लेने  की  अनुमति  चाहता हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापिस  लिये  गये  |

 महोदय  प्रदान यह  है
 )

 खण्ड  ३  विधेयक  का  न्गा  बनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गय  ।

 खण्ड ४  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ५--(दत्तत-ग्रहण  इस  अध्याय  द्वारा  विनियमित

 fat  de  न्नम्द
 में  अपने  संशोधन  संख्या  ३२,  ३३,  ३४  प्रौढ़  ३५  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 संशोधन  द्वारा  मैं  माननीय  मंत्री  के  उद्देश्य
 को

 अ्रधिक  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा

 है
 कि

 वे  इस
 विधान  द्वारा  उत्तराधिकारी की  नियुक्ति के  रूप  में  होने  वाले  दशक-ग्रहण  में  कोई  परिवहन

 नहीं  करना  चाहते  ।

 श्री  पाटनकर  मैंने यह  नहीं  कहा  था  ।  मैंने ने  केवल  यदि
 कहा

 था  कि  वह  तो  दत्तक-ग्रहण  का  कोई

 नहीं है  ।  उत्तराधिकारी
 की  नियुक्ति  एक  बिलकुल  चीज है

 tra  vast  में  ।



 शुक्रवार  १४  LEYS  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  ११२१

 भरण-पोषण  विधेयक

 pa  दोक  चन्द :  शब्द  की  इतनी  अधिक  स्पष्ट  परिभाषा  नहीं  की  गई  है  कि  उसे

 दत्तक  को  अन्य  परिवार
 में  प्रतिरोपित  करनें  कले  दत्तक-ग्रहण  या  उत्तराधिकारी  नियुक्ति के  रूप  में

 होनें  वाले  में
 से

 किसी
 एक

 रूप  के
 लिये

 मान  लिया  जाये
 ।  मेंने  संशोधन  संख्या

 डेश  ie  |

 संशोधन  संख्या  ३३  द्वारा  खण्ड  ५  में  संशोधन किया  गया  है  ।  इस  खण्ड  में  नये  उत्तराधिकारी

 के  अधिकारों  पर  हो  जोर  दिया  गया है  ।
 मैं  चाहत हूं

 कि
 नये

 उत्तराधिकारी  के  नये  दायित्वों  का  भी

 उल्लेख  किया  जायें  |

 प्  अ्रधिकारों  कौर
 दायित्वों

 दोनों  हो  के  बारे  में  एकरूप विधि  बनानी  चाहिये  ।  संशोधन संख्या

 ३४  भों  इसे  लिये  रखा  गया  है  |

 संशोधन  संख्या  ३४  में  कहा  गया  है  कि  [vasa  किये  शब्दों  के  स्थान  पर

 or  incurredਂ  भार  सम्भाला  रखे  जायें  ।  इस  इन  दोनों

 में  विभेद  किया गया  है

 महोदय  संशोधन  संख्या  ३२,  ३३,  २४  कौर  ३५  प्रस्तुत

 यदि  संशोधन  संख्यां  ३२०को  मान  लिया  जाये  तो  उसके  झ्रनसार  पीठ  ३  पर at  सधन

 पंक्ति  १३  में  दाऊद  |  के  पश्चात  in  accordance  with  any  rule

 or  custom  or  usage  नियम  अथवा  रीति  या  प्रथा  के  रुख़सार  शब्द  जोड़ने  होंगे  ।

 इससे  भ्रध्याय  में  किये  गये  उपबन्ध  बिलकुल  ही  निरर्थक  हो  जायेंगे  ।  फिर  इन  उपबन्धों  की  व्याख्या

 करना  ही  कठिन  हो  जायेगा  ।  उन्हें  संहिताबद्ध  करने  का  मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि  दत्तक-ग्रहण  के  बारे  में

 प्रचलित  भ्रांतियों  को  दूर  किया  जाये  कौर  यह  निश्चित  कर  दिया  जाये  कि  किस  व्यक्ति को  दत्तक-ग्रहण

 का  अ्रधघिकार  है  किसे  दत्तक  में  किस  प्रकार  ग्रहण  किया  जा  सकता  है  ।  इसकी स्पष्टता के  लिये

 रिवाजों  के  रूप  में  भेद  तो  करना  ही  पड़ेगा  ।

 ठाकर  दास  भागने  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उत्तराधिकारियों  की  नियुक्ति  पर  यह

 दत्तक-ग्रहण  विधि  लाग  नहीं  लेकिन  न्यायालय  तो  इसे  नहीं  मानेंगे  ।  वे  तो  इसे  दत्तक-ग्रहण  के  तुल्य

 ही  मानेंगे

 1  उपाध्यक्ष
 महोदय

 माननीय  मंत्री  इस  धारणा  के  भ्र तु सार  चल  रहे  हैं  कि  हम  यहां जिस

 ग्रहण  की  बात  कर  रहे  हैं  वह  पंजाब  में  प्रचलित  उत्तराधिकारियों  की  नियुक्त  से  भिड़  है  ।  इसकी

 बया  गारंटी है  कि  न्यायालय  भी  इसकी  इसी  प्रकार  व्याख्या  करेंगे
 ?  दत्तक-ग्रहण में

 तो
 यह  दोनों ही  रूप

 सम्मिलित  हैं  ।  पंजाब के  माननीय  सदस्य  यही  कठिनाई  महसूस  कर  रहे  हैं  ।  क्या  इसे  कहीं  स्पष्ट  कर  देना

 प्रावध्यक  नहीं  है
 ?

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 मैं  यह  श्राइवासन  चाहता
 हुं

 कि न्यायालय  भी  उत्तराधिकारी  की

 नियुक्ति
 को  दत्तक-ग्रहण  से  भिन्न  मानेंगे  |  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिये  माननीय  मंत्री  को  ऐसा  संशोधन

 स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |  पंजाब  में
 उत्तराधिकारी

 की  नियुक्ति  ate  दूसरी  प्रकार  को ट दत्तक-ग्रहण  में

 विभेद  नहीं  किया  जाता  तथा  इस  सम्बन्ध  में
 भ्रांति  रह  जायगी

 ।
 विधेयक  में  कहीं  इसका  स्पष्टीकरण

 कर  देना  शभ्रावश्यक है  ।

 पाल  अंग्रेजी



 ११२२  १४  १९४५६ हिन्दू  दत्तक-ग्रहण
 तथा

 भरण-पोषण

 [  पंडित  ठाकर  दास  arta

 खण्ड ५  के  उपखण्ड  (२)  के  बारे  मुझे  यह  कहना  है  कि  इसे  स्वीकार  करके  हम  हिन्दू  विधि

 का  सिद्धान्त  पर  मानकीकरण  की  उपेक्षा  कर  देंगे  ।  मान  लीजिये  कि  दत्तक-ग्रहण  को  बहुत  अधिक

 काल  के  बाद  say  घोषित  किया  जाता  तो  फिर  पुत्र  अपने  प्राकृतिक  परिवार  का  उत्तराधिकार  ग्रहण

 नहीं  कर  सकेगा  |  हिन्दू विवाह  प्रतिबन्ध  १९२४  में  भी  ऐसी  ही  व्यवस्था की  है
 ।  उसमें इस

 सिद्धान्त को  माना  गया  है  ।  मान  लीजिये कि  ५०  वर्षों  के  बाद  किसी  दत्तक-ग्रहण  को  ager  घोषित  किया

 जाता  तो  उस  परिस्थिति  में  उन  परिवारों  के  लिये  बड़ी  कठिनाई  हो  जायेगी  ।  वे  उस  नयी  परिस्थिति

 में  भ्र पने  array  किस  प्रकार  उसके  उपयुक्त  बनायेंगे
 ?

 मेरे  विचार से  खण्ड  ५  (२)  के  सामान्य  उपबन्ध  से  कई  मामलों  में  कठिनाई  पैदा  हो  जायेगी
 ।

 कई  मामलों  में  यह  विधेयक  हिन्दू  विधि  के  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है  मामलों  में  केवल  गोद  लिये
 जाने  के  कारण  उत्तराधिकारी  व्यक्ति  को  सम्पत्ति  से  च्युत  नहीं  किया  गया  ।  यद्यपि  ऐसे  मामलों  की

 संख्या  श्रमिक  नहीं  तथापि  ऐसा  होता  अवश्य  है  ।  यह  मामला  व्यक्तिगत  सम्बन्धों  का  है
 ।

 मान  लीजिये  कि  एक  व्यक्ति का  एक  पुत्र  है  ।  वह  एक पुत्री  को  गोद  लेता है  ।  इसका  तात्पर्य है  कि  पुत्र के

 उत्तराधिकार पर  अवश्य  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसी  प्रकार  पुत्री  के  होते  हुए  किसी  लड़के  को  गोद  लेने

 से  पुत्री  के  अधिकारों पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इन  सभी  बातों  पर  गम्भीरतापूर्वक विचार  करना  चाहिये

 श्री  पाटनकर  :  जहां  तक  उत्तराधिकारी  नियुक्त  करने  का  प्रीत  मैंने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  है  ।

 मैं  पंजाब
 की

 विधि  के  बारे  में  श्रापके  तथा  न्य  माननीय  सदस्यों  के  समान  नहीं  जानता  तथापि  मेरा

 विचार  यह  है  कि  उत्तराधिकारी  की  पुत्र  के  गोद  लेने  जिसके  हेतु  यह  विधि  अधिनियमित  हो

 रही  बिल्कुल  भिन्न  है  ।

 माननीय  मित्र  के  रीति-रिवाजों  से  सम्बन्धित  पहले  संशोधन  को  ग्रहण  करने  खण्ड  का  प्रयोजन

 ही  पूरा  नहीं  होगा  ।  मैं  इसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  क्योंकि  यह  बिल्कुल  ही  दूसरा  मामला  है  ।

 खण्ड ५  के  उपखण्ड  (२)  के
 सम्बन्ध

 में  ने  जो  कुछ  कहा  है  मैं  उसे  पढ़ता  हूं  ।  मैं
 मेन

 लिखित  हिन्दू  विधि  के  पृष्ठ  २६९  का  जिक्र  कर  रहा हूं  ।  उसमें  लिखा  है  :

 में  मद्रास  उच्च  न्यायालय  ने  यह  निर्णय किया  था  कि  एक  प्राकृत  परिवार में  किसी

 व्यक्ति  के  भ्र मान्य  गोद  लेने  से  भी  उसके  अ्रधिकारों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  कौर  न  उसे

 गोद  लिये  गये  परिवार  में  पोषण  सम्बन्धी  कोई  अधिकार  होगा

 यह  एक  पोषण का  मामला  था  |

 कोई  हानि  नहीं  होती  है  न  ही  उसे  कुछ  प्राप्त  होता  है  ।  यह  ऐसे  हैं  जैसे  गोद  लेने का

 कार्य कभी  नहीं  gat हो  ।  मद्रास  उच्च  न्यायालय  द्वारा  स्वीकृत  दृष्टिकोण कि
 लिया  जाना  या  तो  सभी  प्रयोजनों  के  लिये  प्रभावकारी  हो  अथवा  शून्य  होਂ  में

 रिकता  तथा  सहज  गुप्ता  है  तथा  इससे  सभी  पक्षों  के  लिये  ठोस  न्याय  भी  हो  जाता  है  प

 इस  दृष्टिकोण  से  यह  व्यवस्था  रखी  गई  है  ।  जहां  तक  दायित्वों  का  प्रश्न  है
 वह  मामला  बिल्कुल

 दूसरा  है  ।

 मेरे  विचार  से  मेरे  माननीय  मित्र  इस  बात  को  समझेंगे  कि  हम  यहां  पर  जो  बात  रखना  चाहते  हैं

 वह  यह  है  कि  :

 हुए  दत्तक-ग्रहण  दत्तक-ग्रहण  करने  वाले  परिवार  ऐसे  व्यक्तियों  के  हित  में  कोई

 अधिकार  नहीं  जो  केवल  दत्तक-ग्रहण  की  अवस्था  में  उन्हें  प्राप्त  हो  सकते  हों  ।  उससे

 उसके  जन्मगत  परिवार  में  किसी  व्यक्ति  के  अधिकार
 समाप्त

 होंगे  ।””

 मल  ग्रंग्रेजी  में  ।



 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  ११२३

 भरण-पोषण  विधेयक

 जहां  दायित्वों  का  प्रश्न  है  यह  बिल्कुल  दूसरा  मामला  है  ।  मान  लीजिये  कि  एक  लड़का  के

 वार  में  गोद  लिया  गया  कौर  इस  प्रकार  उसके  कुछ  दायित्व  हो  गये  हैं
 ।

 मान  लीजिये
 कि

 लड़का  कोई
 ठेका  करता  है  ।  चाहे  दत्तक-ग्रहण  मान्य  हो  स्रष्टा  उसका  दायित्व  रहेगा  |  अ्रधिकार  दायित्व

 से  भिन्न  हैं  ।  मैं  प्राप्त  किये  गये  श्रमिकों के  सम्बन्ध  में  विंमान  विधि  को  संक्षिप्त  कर  रहा  हूं  चाहे

 ग्रहण  मान्य  हो  या  निर्माण  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  माननीय  मित्र  इससे  सहमत  होंगे  तथा  wat  संशोधन

 वापस ले  लेंगे  ।

 pat  लक्ष्मीना  )
 क्या  इस  विधेयक  में  दत्तक-ग्रहण

 भी  शामिल  ra  ?

 पृश्नी  पाटनकर  :
 सभी  प्रकार  के  दत्तक-ग्रहण  इस  विधेयक में  शामिल  कर  लिये  गये  हैं  ।

 श्री टेक  चन्द  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाना  चाहता था  किन्तु यदि  वे

 संतुष्ट  नहीं  हैं  तो  मैं  यह  संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लेता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  |

 महोदय
 :  प्रदान  यह  है

 :

 खण्ड  ४  विधेयक  का  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  -मान्य  दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  आवश्यक  बातें  ।

 श्री  की  प्०  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  खण्ड  ६  से  also  the  rightਂ

 अधिकार  भी  शब्द  हटा  दिये  जायें  ।  मेरे  विचार  से  इन  शब्दों  से  इस  विधि  का  प्रयोजन  ही  शुन्य

 हो  जाता  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  स्त्री  पति  अथवा  सर्दियों  की  अ्नमति झ  या

 सहमति  से  गोद  लेने  ae  शझ्रधिकार  देना  तब  also  the  rightਂ  अधिकार

 शब्दों  का  रखना  बिल्कुल  व्यर्थ  है
 ।  इन  दादों  से  स्थिति  बड़ी  द्विविधापूर्ण  हो  जाती है  तथा

 जटिलता

 पैदा  हो  जाती  है  ।  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करने  से  किसी
 को

 हानि  भी  नहीं  होगी
 ।

 महोदय  संशोधन  प्रस्तुत  |

 पत्नी  टेक  चन्द  :  मैं  अपने  मित्र  श्री  Ho  Yo  गौंडर  के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 शब्द  सापेक्षित  वह  कत्तव्य  से  सम्बन्धित  है  |  इस  शब्द  को  हटा  देना  ही  उचित  है  ।

 इससे  कोर्ड  कठिनाई  भी  पैदा  नहीं  होगी  ।  शब्द  जो  पहिले  ही  खण्ड  में  मौजूद  उसमें  सभी  बात

 जाती हैं  |

 ठाकुर  दास  भार्गव  :
 मैं  भी  अधिकार  शब्द  का  तात्पर्य  भली  भांति  नहीं  समझ  सका  ह

 आनुषंगिक  खण्डों  में  भी  शब्द  का  ही  प्रयोग  किया  गया  है
 ।

 क्षमता  कौर  अधिकार  शब्द  डाक्टर

 अम्बेडकर  के  विधेयक  में  मौजूद  थे  जिसमें  यहां  कभी  विचार  नहीं  किया  गया
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह

 पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  अधिकार  दाऊद
 का

 उपयोग  विधेयक  में  प्रत्यक्ष  भी  किया  गया  है  जिससे  इसका

 अर्थ  अधिक  स्पष्ट  हो  जाये
 |
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 भरण-पोषण  विधेयक

 श्री  पाटनकर  :  मैं  माननीय  मित्रों  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  खण्ड  ६  में  मान्य  दत्तक-ग्रहण

 की  आवश्यकतायें  उल्लिखित  हैं  ।  इसमें लिखा  है  कि

 दत्तक  ग्रहण  करने  वाले  व्यक्ति  को  दत्तक-ग्रहण  की  क्षमता  प्रौढ़  अधिकार  भी  होना  चाहिय े|

 खण्ड
 ७

 के  सम्बन्ध  में  यह  कहता  है  कि

 प्रत्येक  हिन्दू  पुरुष  को  पुत्र  अथवा  पुत्री  को  गोद  लेने  की  क्षमता  है  ।

 यह  क्षमता  है  ।  माननीय  मित्रों  को  ज्ञात  होगा  कि  हिन्दू  स्त्री  को  भी  दत्तक-ग्रहण  का  अधिकार

 प्राप्त है  ।  क्षमता एक  बात  है  ।  उदाहरणार्थ  एक  वयस्क  व्यक्ति  गोद  ले  सकता  है  ।  उसे  गोद  लेने  की  क्षमता

 खण्ड  ११  में  कहा  गया  है  कि  एक  पुत्र  के  रहते  हुए  वह  दूसरे  पुत्र  को  गोद  नहीं  ले  सकता  है
 ।

 क्षमता

 होने  पर  भी  उसे  भ्र धि कार  नहीं  है  तत्पश्चात  विवाद  का  आघार  समाप्त  करने  के  लिये  हमने  कहा  है  कि

 दत्तक-ग्रहण  तब  तक  मान्य  नहीं  होगा  जब  तक  कि  गोद  लेने  वाले  व्यक्ति  को  दत्तक-ग्रहण  की  क्षमता

 भ्रघिकार न  क्योंकि  क्षमता  अधिकार  से  भिन्न  है  ।  क्षमता  वहां  पैतक  है  ।  किन्तु  उसे  अधिकार  नहीं  है

 क्योंकि  उसका  एक  पुत्र  जीवित  है  ।  इसकी  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।  मेरे  माननीय  मित्रों  को

 ज्ञात  होगा  कि  यह  व्यर्थ  नहीं  है  ।  यह  मूल  विधि  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  हमें

 तदुपरांत  विवाद  के  लिये  कोई  गुंजाइश  नहीं  रहने  देनी  चाहिये  ।

 पत्नी  कु०  Fo  गौंडर
 :

 मैं  अपने  संशोधन  पर  खातर  नहीं  करत  तथा  सभा  की  झनम तति से  इसे

 ama  लेता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  seq  यह  है

 ‘fe  खण्ड  ६  विधेयक  का  at  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खण्ड ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गंया  ।

 खण्ड
 ७--  पुरुष  को  दत्तक-ग्रहण  सम्बन्धी  क्षमता )

 pat  टॉक  चन्द :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  २६  में  बाद  के

 च
 himਂ

 OTTk  साथ  "|  शब्द  रखे  जायें  ।  खण्ड  ७  का  आशय  हिन्दू  पुरुष  को  दत्तक-ग्रहण

 सम्बन्धी  क्षमता  का  उल्लेख  करना  अरब  उसे  दत्तक-ग्रहण  के  लिये  wat  पत्नी  की  सम्मति  लेनी  होर्ग

 किन्तु  पत्नी  को  सियासत भर  विकृत  मस्तिष्क  वाली  नहीं  होना  चाहिये  ।  na  इस  पर  एक  ATI

 है
 कि

 दत्तक-ग्रहण  पिता  की  व्यक्तिगत  इच्छा  से  हो  रहा  है  पत्नी की  अनुमति  झ्ावक्यक

 नहीं  है
 ।

 आपने  इस  बात  का  कहीं भी  उल्लेख  नहीं  किया  है  कि  सम्मति  लिखित  होनी  चाहिये  ।  ऐसी

 व्यवस्था
 न

 होने  से  बहुत  से  झगड़े  उठ  खड़े  होंगे  |  तोसरी  श्रापत्ति यह  है  कि  संभव  है  कि  पत्नी  पति  से  पाक

 दूसरे  व्यक्ति  के  साथ  रह
 रही

 हो  उनके  सम्बन्ध  मैत्रीपूर्ण  नहीं  हों  ।  इसलिये  मेरा  संशोधन  है  कि  पत्नी

 का  उसके  साथ  रहना  झा वक् यक  है  ।  wer  स्थितियों  में  पत्नी  की  सम्मति  आवश्यक  नहीं  है  ।  पत्नी  की

 सम्मति
 तभी  झ्रावश्यक होनी  चाहिये  जब  वह  पत्ति  के  साथ  रह  रही  हो  |

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  gar  ।

 पंडित ठाकुर  दास  भार्गव  :  इस  संशोधन के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवदन  यह  है  कि  पत्नी  की  सम्मति

 लेने  का
 नियम  श्रावश्यक  नहीं

 है  ।
 जहां  तक

 पति  से
 पृथक्

 रहने  वाली
 पत्नियों  का  सम्बन्ध  उनकी cr  ee

 अंग्रेजी में में



 १४  EXE  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  VQRA

 भरण-पोषण  विधेयक

 सम्मति  कभी  प्राप्त ही  नहीं  हो  सकती है  ।  इस  प्रकार  विधेयक  का  सारा  प्रयोजन  ही
 निर्थक  हो  जाता

 है  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  लाखों  पत्नियां  दत्तक-ग्रहण की  सम्मति देने  को  तै तैयार  नहीं  होंगी

 शरर  झाज  भी  लाखों  TMU MG Tate  feat  ऐसी  होंगी  जो  पत्री  को  गोद  लेना  चाहती  हैं  तथापि  उन्हें  यह  अघिकार

 नहीं  है  ।  प्रकार  विवाहिता  विद्वानों  तथा  म्रविवाहित  स्त्रियों  के  बीच  विभेद  किया

 गया  है

 मेरे  विचार से  विवाहित
 परतों

 अथवा  पत्तियों  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाना  बिलकुल

 अनुचित  क्योंकि  aa  पति  तथा  पत्नी  की
 सम्पत्ति

 पृथक-पृथक  होगी  |  ऐसी  स्त्रियों  की  संख्या

 बहुत  अधिक  होगी  जो  रों  को  गोद  लेना  चाहतों हैं  इसी  ware  Wa  पतियों  की  संख्या  भी  बहत  बड़ी

 हैं
 जो

 पुत्र
 को  गों  पद  पा  चाहतें  हैं  ।  उनके  मतभेद रा

 होते  हुए
 भी

 वे  पृथक  नहीं  रहते  हैं  तथा  उन्होंने
 विवाह fa

 wees we  पि हड्डीं किया  बना
 Ps  ।  उनमें से  किलो  को  भी

 दत्तक-ग्रहण  के  अधिकार  से
 वंचित  नहं

 करना  चा  rea  हम  सच  रकार  विभेद  कुर  व्  ive इत  बड़ा डी  गलती कर  रहे  हैं  |

 तक  we]  श्यव्तिनत  sey  है  तब  ग्राध्यात्मिक  र  धर्म-निरपेक्ष  दत्तक-ग्रहण  में  कोई  अ
 स्तर

 नहीं
 en

 चाहत  |  दत्तक-ग्रहण  हगे  के  पर्चा तह  आर्कटिक  परिवार  में  उसका  कोई  अधिकार  नहीं

 है  ।  घौर  वह  भविष्य में  झपने  प्राकृतिक  पिता का  पुत्र  नहीं  रहता  है  ।  तथापि  इस  विधेयक  के

 अनुसार
 गोद

 लेने  वाले  व्यक्ति  को  पूरा  भ्र धि कार  arm  क  ag  गोद  लिये  हए  व्यक्ति  को  दायच्यत

 कर  कता  हैं  तथा  एक  से  झधिक  व्यक्तियों  को  परिवार  में  शामिल  कर  सकता है  ।  जब  भाई  ५०

 वह
 का  हो  सकता  है  त्र  पिता को  शरायु  ७०  ज  हो  सकता है  कौर  उसका  अपने  बेटे  से  कुच  झगड़ा

 होन  को  स्थिति  में  वह  एक  लड़की  को  गोद  लेकर  वर्तमान  परिवार  की  सम्मति  के  बिना  उस  पर  एक

 नया  सम्बन्ध  झा रोपित कर  देगा  इस  प्रकार जहां  पहिले  कोई  भी  उत्तराधिकारी  नहीं  था  एक

 उत्तराधिकारी बीच  में  भरा  जायेगा  ।

 n

 इसलिये  विमान  परिस्थितियों  में  यह  आवश्यक  है  कि  श्राप  पत्नी  का  यह  वीटो लें ले ले  लें  श्र  पत्नी

 को  स्वतन्त्र  रूप  सें  गोद  लेने  का  अ्रधिकार  दें  ताकि  पति  पत्नी  दोनों  में  से  जो  कर  सकें  कौर

 लड़के या  लड़कियाँ  गोद लें  सकें  ।  इस  धारणा  को  छोड़ना  होगा  कि  गोद  लिया  गया  लड़का  पति  तथा

 पत्नी  की  व्यक्त  उत्पत्ति  होता  है  ।

 श्रीमती  जयश्री  :  पति  तथा  पत्नी  के  अलग  होने  से  परिवार  से  सम्बन्ध

 समाप्त नहीं  हो  जाता  है  |

 ठाकुर  दास  भार्गव  :  में  समझ  नहीं  पाया  कि  माननीय  सदस्य  ने  क्या  है
 ?

 Sto  राम  सुलग  fag  :  उन्होंने  कहा  है  कि  अलग  होना  परिवार  से  नाता

 तोड़ने के  तुल्य  नहीं  है  ।

 ठाकुर  दास  हन भा गव  हमने  उत्तराधिकार से  सम्बन्धित  विधि  में  कहा  है  कि  कोई  व्यक्ति

 जो  किसी  लड़के  या  लड़की  का  पिता  नहीं  उस  पर  पितृत्व  आरोपित  किया  जा  सकता  है
 ।

 उस

 समय  मेंने  कहा  था
 कि

 हम  प्रकृति  के  विरुद्ध  जा  श्ह्ह  |  प्रौढ़
 गराज  हम  क्या  देखते  हैं

 ?  एक  शझ्रविवाहित

 कन्या  एक  माता
 भी

 हो  सकती
 या

 तो  हिन्दू  विधि  को  ही  रखें  कौर  मूल  बात  को  ही  रखिये  या  जिस

 प्रकार  से  में  सुझाव  दे  रहा  वैसा  परिवर्तन  कीजिये
 |

 इसलिये  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  प्रयोजन

 के  लिये  पुरुष  तथा
 भ्रत्यथा  शाप

 उन
 व्यक्तियों

 —————  ao
 मूल  अंग्रेजी में



 ११२६  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  १४  PENS

 भरण-पोषण  विधेयक

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागने |

 के  साथ  अन्याय  करेंगे  जिनसे  उनकी  पत्नियां  wert  हो  गई  हैं  या  जिन  पत्नियों से  उनके  पति  wert हो

 गए  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  लड़कों  को  गोद  लेने  का  भ्र धि कार  या  क्षमता  नहीं  प्रदान  की  गई  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  पत्नी  तथा  पति  अलग-अलग  रूप  से  गोद  लेते  हैं  तब  गोद  लिए

 दोनों  लड़के  में  भाई  होंगे  ।

 ठाकर  दास  भागने  :  यह  तो  दामाद  की  नियुक्ति  की  भांति  एक  निजी  सम्बन्ध  होगा  ।

 परन्तु  हिन्दू  विधि  के  भ्रनुसार  हस्तांतरण  नहीं  होता  है  ।  wa  मान  लीजिये  एक  wae  लड़की

 एक  जाट
 लड़का  एक  ही  माता-पिता  द्वारा  गोद  लिये  जाते  हैं  तो  क्या  वे  रास  में  बहन  भाई  नहीं  होंगे

 ?

 महोदय
 :

 इस  विधि  के  अन्तर्गत  वें  भाई  बहन  हो  सकते  परन्तु कम  से  कम  दोनों

 की  सम्मति  तो  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  तू  किस  की  सम्मति  ?  निश्चित  रूप  से  भाई  कौर  बहन  की

 नहीं  ।

 महोदय  :  पति  तथा  पत्नी  की  सम्मति  ।

 ठाकुर  दास  aria  पत्नी  की  सम्मति  कहां है  ?  पत्नी की  पृथक ८  सम्मति  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कम  से  कम  माता-पिता  ने  उस  सम्बन्ध  में  सम्मति  तो  दी  है  ।  परन्तु  माननीय

 सदस्य  की  धारणा  के  अनुसार  सम्मति  के  बिना  भी  जाट  लड़का  तथा  ज़हीर  लड़की  भाई  बहन  बनाये

 जा  सकते  हैं  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  पहिले  केवल  एक  ही  जाति  या  एक  ही  धर्म  के  व्यक्तियों  को  गोद

 लिया  जा  सकता था  परन्तु  हमने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  है  इसके  पक्ष  में  |  मेरा  कहना  केवलਂ

 इतना  है  कि  विधि  को  विस्तृत  किया  जाय  ताकि  पति  तथा  पत्नी  पृथक  रूप  से  गोद  ले  सकें  ।  पत्नी  को

 का  भ्र धि कार  नहीं  देना  चाहियें  ।  पत्नी  यदि  इंगलैंड  में  रह  रही  है  पौर  पति  यहां  रह  रहा  है

 तो  पत्नी  को  यह  अधिकार  नहीं  देना  चाहिये  कि  वह  पत्ति  को  अपने  नियन्त्रण  में  रख े।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  महिला  सदस्यों
 को

 माननीय  सदस्य  के  शब्दों  पर  घोर  आपत्ति है

 ठाकुर  दास  भागने  :  यह  अच्छा  है  कि  हमने  उनके  दृष्टिकोण को  स्वीकार  कर

 लिया है  I

 श्री  शठ  Ho  थामस  :  यह  कलियुग है
 |

 ठाकर  दास  नागर  ये  सब  माननीय  मंत्री  की  श्राभारी  हैं  कि  लड़कियों  के  दत्तक-ग्रहण

 के  लिये  अधिकार  दिए  गए  परन्तु  वे  यह  नहीं  समझती  हैं  कि  मंत्री  महोदय  ने  स्त्रियों  से समानता  का

 अधिकार  छीन  लिया  है  ।  उन्होंने  पति  तथा  पत्नी  में  विभेद  किया  है  ।  पति  को  गोद  लेने  का  अधिकार

 दिया  गया  है  परन्तु  पत्नी  को  इस  अधिकार  से  वंचित  रखा  गया  पत्नी  को  केवल  का  अधिकार

 दिया गया  है  ।  यहां  समानता  समाप्त  हो  जाती  है  ।  न  केवल  इस  मामले  में  बल्कि  ग्रन्थ  कई  मामलों

 में  भी  इस  प्रकार  का  विभेद  किया  गया  है  ।  विधेयक  में  श्र  प्राग  aa  कर  मैं  इस  बात  पर  प्रकाश

 डालूंगा  ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  में  यह  जो  नियम  बनाया  गया

 है  कि  भ्रमर  पिता  किसी  बच्चे  को  गोद  तो  वह  बीबी  की  इजाजत  से  वही  इसमें  एक  अच्छी

 है--उत्तम चीज  क्योंकि
 स्त्री

 पुरुष
 की

 श्रद्धांजलि होती  है  कौर  घर
 की  मालकिन  होती  है  ।

 —_—
 प्रंग्रेजी  में  ।



 १४  १९५६  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  ११२७

 भरण-पोषण  विधेयक

 जानते  हैं  कि  यदि  उसकी  इच्छा  के  बिना  घर  में  कोई  काम  होता  तो  घर  में  कितनी  बिटरनैस

 ौर  झ्रद्यांति
 फैल  जाती  पिता  बच्चे  को  गोद  लेकिन  उस  बच्चे  को  पाले  पोसेगी  तो  माता  ही  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  यह  कहा  जा  रद्दा  है  कि  जब  अशान्ति  पहले  ही  मौजूद  हो  कौर  दोनों

 के  ०  ०  ०
 अ्रलाहिदा-श्रलाहिदा  रहते  हों

 श्रीमती  दिवराजवती  नेहरू  :  मुझे  मंजूर  है  कि  तब  कमेन्ट  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  लेकिन

 नगर  वे  इकट्ठे  रहते  तो  वाइफ  )
 की

 रिटन  कमेन्ट  सम्मति
 )  ली  जानी  चाहिये  ।

 मेरा  मत  तो  यह  है  कि  स्त्री  को  गोद  लेने  का  अख्तियार  पति  की  आज्ञा  से  हो  प्रौढ़  पुरुष  को  स्त्री
 की

 आज्ञा

 से

 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  लेकिन  sere  दोनों  श्रलहिदा  रहतें  तो  ?

 श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  :  तब  तो  बात  ही  दूसरी  है  ।  तब  तो  पुरुष  भ्र ौर  स्त्री  अपनी-अपनी

 पसन्द  से  गोद  ले  सकते  अ  उस  अवस्था  में  श्राज्ञा  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 वह  मेरा  समर्थन  करती  हैं  । पंडित  ठाकर  दास  भागने

 श्रीमती  दिव राज वती  नेहरू  :  इस  विधेयक  में  जो  कमेन्ट  की  बात  कही  गई

 वह  तो  उस  अ्रवस्था  के  लिये  जब  कि  पति  शर  पत्नी  इकट्ठे  एक  कुटुम्ब  में  रहते  हों  कौर  उन  दोनों  में

 मेल  हो  ।  भ्रमर  वे  अलग  हो  ख़ाविन्द  ने  बीवी  को  छोड़  दिया  या  बीवी  ने  ख़ाविन्द  को  छोड़

 तब
 तो  बात  दूसरी है  ।  लेकिन  मगर  वे  इकट्ठे  एक  कुटुम्ब  में  रहते  तो  दोनों

 की
 कमेन्ट  से

 जो
 बात

 वह  ज्यादा  ग्रच्छी  कौर  उत्तम  हैऔर  उसी  में  उनका  ौर  कुटुम्ब  का  हित  है
 ।

 भ्रमर  स्त्री  की  कमेन्ट

 के  बिना  कोई  बात  की  तो  वह  उस  कुटुम्ब  के  लिये  दुखदायी  ही  हो  सकती  सुखदायी  नहीं
 ।

 श्री  पाटनकर  :  यह  एक  बहुत  सीधा  सा  खण्ड  है  जिसकी  केवल  इस  कारण  इतनी  अनावश्यक

 म्रालोचना  की  गयी  है  कि  जिस  रूप  में  विधि  इसके  प्रधान  जब  पति  कौर  पत्नी  दोनो  विवाहित  जीवत

 व्यतीत  कर  रहे  हों  तो  केवल  पति  को  ही  लड़के  को  गोद  लेने  का  अघिकार  है
 ।

 पारिवारिक  जीवन  नितिन
 रूप  से  बना  इस  प्रयोजन  के  लिये  केवल  एक  यह  परिवर्तन  किया  गया  है  कि  यदि  पति  को  गोद  लेना

 है  तो  उसे  पत्नी  की  सम्मति  लेनी  चाहिये  ।

 किन्तु  मुझ  से  पूछा  गया  है  कि  के  जीवित  रहते  हुए  श्राप  पत्नी  को  भी  दत्तक-ग्रहण  करने  के

 ग्रन्थकार  से  कयों  वंचित  कर  रहे  हैं  ?
 '

 मेरा  उत्तर  केवल  यह  है  ।  जहां  तक  हमारे  समाज  का  सम्बन्ध

 जिस  रूप  में  राज  वह  मेरे  विचार  में  जब  दोनों  जीवित  तब  साधारणतया  दत्तक-ग्रहण  किया  जाता

 यदि  दोनों  सहमत  हों  तो  कोई  झगड़े  की  बात  न  होगी  ।  यदि  किसी  को  गोद  लिया  जाना  है

 तो  जैसा  कि  सुझाव  दिया  गया  है  मेरे  विचार  में  ऐसा  नहीं  होगा  कि  पति  द्वारा  तो  किसी  को  गोद  लिया

 जायेगा  कौर  पत्नी  किसी  अन्य  को  गोद  लेगी  ।  क्योंकि  किसी  व्यक्ति  को  विधान  पसन्द  नहीं  ।  इसलिये

 यह  केवल  इस  विधान  की  हंसी  उड़ाना  है  ।  उपबन्ध  की  हंसी  उड़ाने  की  बात  छोड़  कर  यदि  हम  गम्भीरता

 से  यह  समझने  का  प्रयत्न  करें  कि  इसका  आधार  कया  है
 तो

 हम  देखेंगे  कि  इसका  आधार  इस  प्रकार  का

 है  ।  मान
 कि

 विवाहित  पति  तथा  पत्नी  के  दुर्भाग्य  से  कोई  लड़का
 या

 लड़की  नहीं  है  कौर  वे
 गोद

 लेना  चाहते  हैँ  तब  क्या  यह  दोनों  के  हित  में
 न

 होगा
 कि

 वे  एक  दूसरे
 की

 सम्मति  से  ही  किसी को
 गोद

 लें
 ?

 ह #ा  सभी  प्रकार  के  झगड़े  खड़े
 हो  जायेंगे  ।  इसीलिये

 यहां  यह  उपबन्ध किया  गया  है  कि
 यदि  पटनी  जीवित  हो  तो  पति  को  उसकी  सम्मति  लेनी  चाहिये  ।

 मूल  में  ।
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 पाटनकर |]

 मने  Taga  माननीय सदस्य  को  सुना  है  |  हमें  सरलता  को
 अपनाना  चाहिये  ।  पति  तथा  परनी

 दोनों  के  मामले  में  यदि  वे  गोद  लेना  चाहते  हैं  तो  पति  को  गोद  लेने  दीजिये  ।  पत्नी को  अधिकार  नहीं  दिया

 a
 गया  है  ।  इस  सीमा  तक  यह  सच  है  कि  मैं  इसे  काफी  विस्तार से  नहीं

 ले  रहा  x
 द्  |  मैं  एस ्

 करना  नहीं  चाहता  न  ही  ऐसा  करने  से  समाज  के  हित  में  उचित  ही  होगा  ।  मैं  यह  चाहता  कि  NCB f

 या  लड़की  को  गोद  लेना  पत्ति  का  काम  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्राप़्ति यह  थी  कि
 जब

 पत्नी  अलग  रह  रही  हो  तब  क  एसा

 करना  सम्भव  है  कि  सम्मति मिल  जायेगी  ?

 श्री  पाटनकर  :  मेरे  माननीय  सत्र  श्री  टेक  चन्द  द्वारा  यह  प्रश्न पूछा  गया
 are

 पति
 के

 साथ
 रह  रही  है  परौ  साधारंपृतया  १०० में

 से  ce  मामलों
 में

 पत्नी  को  तलाक  नहीं  दिया

 तब
 वह  पत्नी  नहीं  होगी  विरोध  हो  सकता  है  कौर  वह  छोड़ कर  चली  जायेगी  |  ऐसे  भी  उदाहरण

 हो  सकते  हैं  जिनमें  पति
 ने

 न्यायिक  पार्थक्य  या  तलाक  लिया  हो  भर  पत्नी
 यह  कहें  कि

 वह
 अपने  पति

 से  सहमत  नहीं  है  तथा  इस  कारण  वह  छोड़  कर  जा  रही  इस प्रकार के  मामलों में  हम  ऐसा दूर
 छ  महीं

 चाहते  कि  जिस  से  स्थायी  रूप  से  यह  Ge  पैदा  हो  जाये  |  साधारणतया हमें  यह  नहीं  है
 कि

 यह  बात  न्यायिक  crater  या  विवाह  विच्छेद  के  स्तर  तक  पहुंचेगी  ।  इस  प्रकार के  बहुत  कम  मामले  हो

 सकते  हैं  ।  तब  मेरे  माननीय  मित्र  यह  कहेंगे  कि  पत्नी  ने  निर्वाह  का  दावा  किया  है  ।  उसका  उत्तर

 मैं  यह  दूँगा  कि  यदि  हम  रहने  की  इस  शर्ते  को  आरोपित  करते  हैं  तो  म  कह  नहीं  सकता  कि  समाज

 प् जिस  रूप  में  wa  वह  गठित  इसके  क्या  परिणाम  होंगे  ।  पति  यह यह  कहेगा  कि  में  रो  पत्नो  मेरे  साथ  नहीं

 है--वह  कहीं  चली  गई  होगी--भ्रमर  इसलिये मैं  गोद  ल  रहा  हूं  ।

 हमें  सामान्य  ढंग  से  बातों  को  देखना  चाहियें  ।  मेरे  विचार में  यहां  जो  उपबन्ध  किया  गया

 के  यदि  पत्नी  छोड़  रही  हो  तो  कठिनाई  इसे  स्वीकार  नहीं किया  जा  सकता  है  ।  मान  लोजिये

 कि  वह  अ्रलग  रह  रही  है  शौर  उसे  निर्वाह  के  लिये  खर्च  मिल  रहा  है  तो  हो  सकता  है  कि  वह  लड़के  को

 गोद  लेने  के  लिये  सहमत  न  हो  इस  प्रकार  दशक-ग्रहण  की  कार्यवाही  रुक  जायेगी  प्रखर  इस  से  अधिक

 कुछ न  होगा  ।  यदि
 हम

 इस  प्रकार  का  उपबन्ध  रखना
 चाहते

 हैं  कि  किसी  विशिष्ट  अवसर पर  वह
 अपने

 पति  के  साथ  wae  ही  रहती  हो  तो  मैं  कह  नहीं  सकता  कि  इससे  कितनी  अड़चनें  पैदा  हो  आयेंगी  ।

 हमें  उपबन्ध  पर  इस  दुष्टि  से  देखना  चाहिये  ।  हम  विधि  बना  रहे  हैं  कौर  हम  भ्रपवादस्वरूप  मामलों

 को  नहीं  ढुंढ  रहे  हैं  ।

 महोदय  माननीय  मंत्री  उस  परिस्थिति  की  उपेक्षा  कर  रहें  हैं  जहां  सभा  के  सभी

 सदस्य  पत्नी  तथा  पत्  के  अलग  रहने  के  सम्बन्ध  में  सहमत  हैं  |

 श्री  पाटनकर  :  वे  सहमत  नहीं  हैं
 ।

 वहां  पर  बैठीं  मेरी  माननीय बहन  कई  बार
 असम्भव

 दृष्टिकोण  अपनाती  हैं  या  किसी  न  किसी  बात  पर  जोर  देने  लगती  हैं  ।

 सिद्धान्त पर  सहमत  हूँ  कि  हमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये कि  जिससे  के  प्रदान

 परिवारों में  फट  पड़  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  प्यार  संशोधन  पर  जोर  नहीं दे  रहे  हं  ।

 श्री  टक  चन्द  में  अ्रपने  संशोधन  को  वापस  लेने  की  अनुमति  हु  |

 संशोधन  सभा
 की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया

 |
 तिलक

 मल  sat  में  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  ७  विधेयक  का  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  -दत्तक-ग्रहण  के  लियें  हिन्दू  eat  की  क्षमता )

 fat  कं ०  पृ०  गोंडल  :  इस  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  कुछ  व्याकरण  सम्बन्धी  त्रुटियों  को  ठीक  करने  के

 ्
 लिये  मैंने  संशोधन संख्या  १५  का  प्रस्ताव किया  है  ।  मेरे  विचार में  शब्द  ‘who’  द

 के  बाद  चाहिये  रोक  marriage
 ”

 तथा  husbandਂ  )

 के  स्थान  पर  ‘whose
 118111886'

 '
 तथा  husbandਂ

 पति  )

 होना  चाहिये  ।

 फ्ल्यू  पाटनकर
 :

 यह  खण्ड  जिस  रूप  में  हैं  ठीक  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  व्याकरण  को  दृष्टि  से  यदि  इसमें  कुछ  त्रुटियां  हैं  तो  उसे  ठीक  किया  जा

 सकता है  ।

 vat  टेक  चन्द  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :
 ~

 पृष्ठ  ४,  पंक्ति  १  में  Hinduਂ  शब्द  के  स्थान  पर
 “

 Hindu

 femaleਂ  शब्द  रख  दिया  जाय  |

 स्त्री  शब्द  विशेषण है  इसलिये  Hinduਂ के  स्थान  पर  femaleਂ  gaz

 होना  भ्र न्य था  इसका  wet  ae  होगा  कि  सारा  हिन्दू  समाज  स्त्रियों  पर  ही  सम्मिलित  है

 उसमें कोई  पुरुष  नहीं  ।
 bas

 संसार  को  त्याग खण्ड  ८  में  renounced  the  world  orਂ  (

 feat  शब्दों पर  मुझे  आपत्ति  उदाहरण  के  लिये  धर्म-परिवर्तन को  ही  लीजिये  ।  कोई  हिन्दू

 व्यक्ति  यदि  ईसाई  या  इस्लाम  धर्मे  ग्रहण  करता  है  तो  क्या  यह  अन्तिम  नहीं  है  ।  कोई  व्यक्ति  सन्यासी

 बन  गया  है  तो  वह  अपना  विचार  बदल  कर  का  परित्याग  भो  तो  कर  सकता है  |  इसलिये

 )  ae  अनावश्यक है  ।  मुझे  )  शब्द  पर  कोई

 आपत्ति नहीं  है

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  संसार  का  परित्याग  करने  के  बाद  वह  वापिस  सकता  है  ।  इसीलिये

 )
 et  रखा  गया  था  |

 महोदय  :  इस  बात  की  कया  गारंटी  है  कि  वह  वापिस  नहीं  भरायेगा  ?

 )
 शब्द  कॉफी  परन्तु  माननीय  मंत्री  को  स्वयं  शब्द  चुनने  दीजिये  ।

 yar  पाटनकर  :  मेरे  माननीय  मित्र  ने  Hinduਂ  (  इन्दर  )  ase  =

 प्रयोग  के  समय  कोई  आपत्ति  नहीं  की  थी  ।  इसलिये  मैंने  सोचा  कि  यदि  व्याकरण  की  एक  गलती  हो  ही
 we  है  तो

 यदि
 यह  गलती  भी  है  तब  भी  हम  इसे  जारी  रखें  ।

 जहां तक  व्याकरण का  सम्बन्ध  मैं  नहीं  मानता कि  मेरे  माननीय  मित्र  का  फैसला  इस

 सम्बन्ध  में  ग्रा खिरी  hae  है  शर  ase  विशेषण  है  जिसका  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 अन्त  में  किसी  स्त्री  द्वारा  लड़के  भ्रमणा  लड़की  के  दत्तक-ग्रहण  के  सम्बन्ध  में  श्राप  राव  समिति wR ५
 के  प्रतिवेदन

 में  देखेंगे  कि  लोगों  ने  अस्थायी  रूप  से  seat  ३  या  ६  वर्ष  के  लिये  संसार  का  परित्याग  किया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 पाटनकर ]
 था ।  मेरे  जिन  माननीय  मित्रों  की  इस  विषय  में  अभिरुचि  वे  प्रतिवेदन में  बताया  गया  ब्योरा

 देख  सकते  हैं  |  हमने  इसलिये  शब्द  का  उपयोग  किया  है  कि  इस  बात  को  एक  बहाना  न  बना  लिया  जाये  ।

 मुझे  एक  त्रिगन्दा  सन्यासी  की  बात  मालूम  है  जिसने  संसार  का  परित्याग  किया  था  कौर  कुछ  समय  बाद

 वापिस गया  परन्तु उसकी  पत्नी  ने  इस  दौरान में  किसी को  गोद  ले  लिया  ‘finally

 )  दाऊद  इसी  afore  से  प्रयोग  किया  गया  है  ।  अन्य  मेरे  विचार  में  समस्त  खण्ड  जिस  रूप  में

 है  वैसा  ही  रहना  चाहियें |

 महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  थम प्र पन  संशोधन पर  जोर  नहीं

 दिया  जा  भ्र  मुझे  उस  पर  मत  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ब  टेक  चन्द  :  हां  मैं

 इस  पर  जौर  नहीं  देता

 |

 rary  बंसीलाल  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  खण्ड  १०  (२)  तथा

 १४  (४)  को  एक  साथ  पढ़ा  जाये  तो  हम  देखते  हैं  कि  यदि  कोई  स्त्री  दत्तक  ग्रहण  करती  है  कौर  बाद  में

 विवाह  कर  लेती  तब  स्थिति  यह  है  कि  पत्नी
 ने  लड़के  या  लड़की  जैसी  भी  स्थिति  गोद

 ले  लिया है  ।  परन्तु  पिता  की  क्या  स्थिति  होगी  ?
 वह  एक  भूला  भटका  पिता  हो  जाता  है  ।  उसे  दत्तक

 ग्रहीत  होना  चाहिये  ।

 खण्ड
 १५

 को  देखने  से  एक  शौर
 कठिनाई  हमारे  सामने  कराती  है  ।  इसमें  ग्रहीता  या

 दत्तक-ग्रहीत्रीया  भ्रमण  कोई व्यक्तिਂ  दादों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  यदि  कोई  स्त्री  किसी  लड़के  या

 लड़की को  गोद  लेती है  फिर  विवाह  कर  लेती  है  तो  दत्तक  बच्चे  की  कया  स्थिति  होगी
 ?  जो  सौतेला

 पिता  है  वह  भ्र नंगी कार  कर  सकता  है  ।  इसलिये  कई  कठिनाइयां  उत्पन्न  होंगी  ।

 इसलिये  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  खण्ड  १०  में  यह  उपबन्धित किया  जाना  चाहिये  कि  पत्नी  अथवा

 किसी  स्त्री  के  किसी  बच्चे  को  गोद  लेने  पर  पति को  उसी  बच्चे को  गोद  लेने  के  सम्बन्ध मसें  कोई

 az  नहीं  होनी  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  हम  खण्ड
 ८

 पर  विचार  कर  रहे  इस  बात  का  इससे  क्या

 सम्बन्ध  है
 ?

 ै बंसीलाल  :  खण्ड  ८  खण्ड  संख्या  १०  १४ से  सम्बन्धित  ्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 पहले  खण्ड  ८  स्वीकृत  होने  खण्ड  १०  पर  हम  बाद  में  विचार

 करा |

 बंसीलाल  :  तो  फिर  में  उसी  समय  जब  कि  खण्ड  १०  पर  चर्चा  होगी

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  इस  सम्बन्ध में  मैं  भी  कुछ  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं
 ।

 मान  लो

 कि  कोई  भ्र विवाहित  पुरुष  एक  लड़के  प्रौढ़  एक  लड़की  को  गोद  ले  लेता  एक  भ्र विवाहित  स्त्री भी
 एक  लड़के  एक  लड़की  को  गोद  ले  लेती  भाग्यवश  उस  स्त्री  प्रौढ़  उस  पुरुष  का  बाद  में  विवाह

 टो  जाता  तो
 कया  वे  चारों  बच्चे  उस  परिवार  में  चले  कौर  श्री  प्रदान  है  कि

 उन
 बच्चों  की

 पांत  होने  पर  उनके  परस्पर  क्या  सम्बन्ध  होंगे
 ?

 फिर  क्या  उनमें  पे तक  सम्पत्ति  के  वारे  में

 झगड़ा  तो  उत्पन्न  नहीं  हो  जायेगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  उस  समय  विचार  किया  जायेगा
 ज  हम  खण्ड  १०  पर  चर्चा

 |

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 भरण-पोषण  विधेयक

 ठाकर  दास  भागने  :  यह  बात  तो  खण्ड  ८  पर  भ्राधारित  है  ।  इसे  स्वीकार न

 नहीं  तो  उससे  बड़ी  भ्रांति  फैल  जायेंगी  ।

 श्री  पाटनकर  उससे  कोई  भ्रांति  नहीं  फैलेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 गि  खण्ड  विधेयक  का  wi  बनें नर्व  mt
 i?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुन्ना

 खण्ड  ८*  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  €--(वे  व्यक्ति  जो  दत्तक  दे  सकते

 श्री  टेक  चन्द  द्वारा  संशोधन  संख्या  ४१,  ४२,  ४३,  ४४,  ४४,  ४६,  ४७  तथा  ४८  प्रस्तुत  किये  गये  ।

 श्री तक  चन्द  :  खण्ड €  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  खण्ड  है  ।  इसमें  एक  बच्चे  का  उसके  वास्तविक

 परिवार  से  नाता  तोड़  कर  दूसरे  परिवार  से  जोड़  देने  की  चर्चा  की  गयी  परन्तु  wea  यह  उत्पन्न  होता

 है  कि  भ्रपने  बच्चे  को  दूसरे  की  गोद  में  दे  सकने  का उत्तरदायित्व किस  को  दिया  जाये  ।  इसमें तो  श्रापने

 माता  ait  पिता  के  भ्र ति रिक्त  संरक्षक को  भी  यह  उत्तरदायित्व दे  दिया  है  ।  परन्तु  वैसा  करना

 उचित  नहीं  वैसा  करना  खतरे  से  खाली  नहीं  है  ।  मंत्री जो  यह  कहेंगे  कि  इसके  लिये

 न्यायालय से  भ्र नुम ति  लेना  शभ्रावश्यक होगा  |  परन्तु  यह  कोई  परिमाण नहीं  है  ।

 मान  लो  कि  कोई  अनाथ  बालक  अपन  सगे  भाई-बहनों  के  साथ  ही  रहा  उनका

 भावक  उस  बालक  विशेष  को  उस  के  भाई-बहनों  से  श्रलग  करके  किसी  कौर  निर्धन  व्यक्ति  को  सौंप

 देता  है  ।  दूसरें  स्थान  पर  जाकर  वह  बालक  बेचारा  निर्धनता  बड़ी  कठिनाइयों  से  जोवन  व्यतीत

 करता  परन्तु  वह  अपने  भाग्य  को  बदल  नहीं  सकता  |  माननीय  सदस्या  का  यह  कहना  है  कि  गोद

 देते  समय  न्यायालय की  शअ्रनमति की  आवश्यकता  परन्तु  न्यायालय  गलत  अनुमति  भी  तो  दे  सकता

 है  ।

 एक  कौर  उदाहरण  लीजिये  ।  मान  लो  कि  कोई  प्रचार  बच्चा  हैं  जिसका  चचा  बड़ा  धनवान

 परन्तु  यदि  उसका  संरक्षक  उसे
 किसी  और  व्यक्ति  को  सौंप  देगा  तो  वह  बेचारा  भ्रपने  चचा  की

 सम्पत्ति  से  वंचित  रह  जायेगा  ।  वह  रोता  रहेगा  परन्तु  कोई  भी  उसकी  सहायता  न
 कर

 सकेगा  ।
 re

 मूल  अंग्रेजी में  ।

 *खण्ड  ८  में  अध्यक्ष  महोदय  के  निदेश  के  अधीन  निम्नलिखित  को  प्रत्यक्ष  गलतियां  मान  कर

 शुद्धियां  की  गयीं

 (2)  )  शब्द  के  बाद  whoਂ  शब्द  छोड़  दिया  गया
 ft

 1)  x
 (२)  ”],

 CD")  तथा  ()"]  क

 बाद  (  )
 शब्द  जोड़  दिया

 marriageਂ  )  तथा  ‘th
 (3)

 >  husbandਂ
 (  )  के  स्थान पर

 ऋम  whose  marriage’
 विवाह” |  तथा  husband’

 रख  दिये  गये  । पति )
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 रण

 टेक  चन्द

 दत्तक-ग्रहण  करने  के  सम्बन्ध  में  तो  यथासम्भव  उदार  व्यवस्था  बनाइये  |  परन्तु  जहां तक  गोद

 का  सम्बन्ध  हमें  अधिक  सावधान  होने  की  आवश्यकता है  ।  इसका  अधिकार केवल  पिता  को

 या  सीता  को  ही  दीजिये  ।  संरक्षक  को  इस  बात  का  अधिकार  देना  बच्चे  के  प्रति  भ्र न्याय  करना  है  |

 जहां  तक  मेरे  अगले  संशोधन  का  सम्बन्ध  उसमें  मैंने  यह  निवेदन  किया  है  कि  यदि  कोई  पति

 कौर  पत्नी एक  दूसरे  से  सम्बन्ध  विच्छेद
 कर

 लेते  हैं  तो  उस  समय  बच्चे
 को

 गोद  देते  समय  उस  बिछड़ी

 हुई  स्त्री से  किसी  अन्य  पुरुष से  विवाह कर  लिया
 सम्मति  लेने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  बात  पर  भ्रमणी  प्रकार  से  विचार  किया  जाये  ।

 यदि  सम्मति लेनी  ही  हैं  तो  वह  लिखित  रूप  में  ली  नहीं  तो  बाद  में  कई  प्रकार  की  उलझन

 उत्पन्न हो  जायेंगी  ।  हो  सकता है  कि  १५  या  २०  वर्ष  उपरान्त  कोई  विवाद  उत्पन्न  हो  तो  उस
 समय

 उस  बच्चे  संचार  की  क्या  दशा  होगी
 ?  इसलिये  मेरा  यही  निवेदन  है  किं  यदि  are  सम्मति  लेना  ही

 चाहते हैं  तो  वह  लिखित रूप  में  ली  प्रौढ़  अच्छा  यही  है  कि  किसी  पंजीबद्ध  पत्र  पर  लौ  जाये  ।

 एक  अन्य  संशोधन  में  मन  कहा  था  कि  गोद  देने  के  सम्बन्ध  में  उसी  स्त्री  को  प्राधिकार  दिया  जाये

 जो  कि  wot पति  के  साथ  रह  रही  है  ।  मेरा  यह  संशोधन  विचारणीय है  ।  उसी  स्त्री को  यह

 अधिकार  दिया  जाये  जो  कि  ग्रसने  पति  के  साथ  रह  रही  है  ।

 यहां  पर  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  कार्य  पूर्ति  पर  मान्यीकरण  के  सिद्धान्त  को

 लागू किया  जाये  ।
 मंत्री

 जी  ने
 उसके

 महत्व  पर
 अधिक

 जोर  नहीं  दिया  है  ।  उन्होंने  हमारा  ध्यान

 मायने
 की

 पुस्तक  के  पृष्ठ  २६६  की  श्राकर्षित किया  मैं  भी  उनका  ध्यान  उसी  पुस्तक  के  पृष्ठ

 280.0  /  ees
 की  ब्नाकषित  करता  हूं  जिसमें  इस  सिद्धान्त

 की
 व्यवस्था

 है  |
 इस  सिद्धान्त को

 रिआया  जाये  ।

 पन्त  में  मैं  ग्रा पका ध्यान  खण्ड  की  व्याख्या  (१)  को  ate  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 बहुत  निर्दयता पूर्ण है  ।  उसमें  गोद  देने  का
 अधिकार

 ate  माताਂ  को  दिया गया  है  ।  मुझे  इसमें

 कोई  पत्ती  परन्तु  यह  स्पष्ट  कर  दिया  जाये  कि  यह  अधिकार  केवल  सगे  माता-पिता  को  होगा

 सौतेले  माता-पिता  को  नहीं  ।  नहीं  तो  सौतेले  माता-पिता  उसे  किसी  ate  व्यक्ति  के  हवाले  कर  देंगे

 श्र  वह  अभागा  व्यक्ति  दुःखमय  जीवन  व्यतीत  करता  वह  पुत्री  अथवा  मात्रा  स्नेह  से  वंचित

 रह  जायेगा  ।  स्त  सौतेले  माता-पिता  को  ऐसा  अधिकार  न  दिया  जाये  ।  मुझे  आशा  है  कि  मंत्रो  जो

 मेरे  इम  विचारों की  कौर  al  प्रकार  से  ध्यान  देंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 ठाकुर  दास  भागने  :  जहां  तक  माता  से  सम्मति  प्राप्त  करने  का  सम्बन्ध  मैं  इसके

 पक्ष  में  हूं  कि  क्योंकि  बच्चे  पर  माता  का  उतना  ही  अ्ंधिकार  है  जितना  कि  पिता  परन्तु  दूसरी
 आप  प्रचलित  TATA  भी  मान  रहे  उससे  तो  झ्रापके  कथन  का  विरोध  होने  का  भय  है  ।

 यदि  कोई  प्रचलित  प्रथा  इस  बात  को  अनुमति  देती  है  कि  १८  वर्ष  का  कोई  बच्चा  गोद

 दिया  जा  सकता  है  तो  क्या  उस  स्थिति  में  भी  माता-पिता  से  सम्मति  लेनें  की  श्रावस्यकता  होगी  |

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  सम्मति  लेने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  त्र  क्योंकि

 आपने  प्रचलित  रूढ़ियों  को  स्वीकार  कर  लिया  इसलिये  स्ब  इसमें  स्पो  व्यवस्था  कर  दी  जाय  कि  १८

 वर्ष  से  अविक  राय  वाले  लड़के  या  लड़को  के  सम्बन्ध  में  सम्मति  लेते  को  कोई  आवश्यकता  न  होगी

 जब  विधेयक  पर  विचार  किया  जा  रहा  उस  समय  मैंने  मंत्री  जी  से  निवेदन  किया  था  कि

 बच्चोंਂ  के  सम्बन्ध  में  भी  व्यवस्था  कर
 दौ  जाये

 |  कब  खण्ड  €  में  संरक्षकों के के
 सम्बन्ध  में म  एक

 aia अंग्रेजी  में  ।
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 उपबन्ध  अतः  इस  समय  मेरी  इस  बात  पर  भ्रमणी  प्रकार  से  विचार
 किया  जाये ।  देश  में  ऐसे  बहुत

 कम  लोग  हैं  जो  कि  किसी  बच्चे
 को  श्रीनाथ  जानकर  ही  अ्राश्रय  देते  हैं  ।  अघिकतर  लोग  किसी  बच्चे

 को  देख  कर  प्यार  करने  लगते  कौर  फिर  बाद  में  उसे  लेते  हैं
 ।  अतः  इस  बारे  में  विधेयक  में

 व्यवस्था की  और  ऐसे  ही  लोगों  को  उन  बच्चों  का  संरक्षक  माना  जायें
 ।  यह  कहना  गलत  है  कि

 केवल  उन्हीं  बच्चों  को  गोद  लिया  जा  सकता  है  जो
 कि

 नाथ  ऐसे  लाड़ले  बच्चों को
 भी  गोद

 लिया  जा  सकता  कौर  ऐसी  स्थिति में  उनसे  लाड़  प्यार  करके  भ्र पने  पास  रखने  वाले  व्यक्तियों को

 ही  उनका  संरक्षक  माना  जाये
 ।  अनाथों  को  भी  गोद  लिया  जा  सके

 '  *  '  '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमने  यह  निश्चित किया  था  कि  हम  तक
 इस  विधेयक  पर  चर्चा

 समाप्त कर  देंगे  ।  परन्तु  अभी  तक  हुई  क्या  इसे
 १४  या  २०  मिनट  में  समाप्त  कर  देंगे

 ?

 सरदार  श्र०  सि०  सहगल  हम  इस  पर  सोमवार  को  चर्चा  जारी  कर

 सकते &

 a.

 महोदय  :
 उस  दिन  के  लिये  कार्यक्रम  निश्चित  हो  चुका है  ।  यदि  सभा

 ६-२०  बजे तक  बैठने  के  लिये  तैयार  है  तो  हम  इस  चर्चा  को  ही  पूरा  कर  सकते  हैं  ।

 ठाकर दास  भागने  :  जी  हम  वैसा  कर  सकते  उस  पर  राज  ही  चर्चा  पूरी  हो

 जानी  चाहिये  क्योंकि  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  ।

 महोदय
 :

 मैंने  सदस्यों  को  भ्रपनी  बात  कहने  का  पूरा-पूरा  अवसर  दिया  है  ।  wa

 यह  सभा  पर  निर्भर  करता  है  कि  क्या  हम  '४  बजे  तक  वाद-विवाद  को  जारी  रखें  ?

 राम  सुलग  सिह
 :  इसके बाद  नहीं

 श्री  डाभी  :  जिन  खण्डों  को  निबटाया  जाना  है  उनके  सम्बन्ध  में  समय  बांट

 लेना  चाहिये  |  अ्रन्यथा  यदि  इसी  प्रकार  केवल  एक  ही  खण्ड  पर  वाद-विवाद  होता  रहा  तो  हम  शेष  खण्डों

 पर  वाद-विवाद न  कर  सकेंगे  ।

 fart  पाटनकर
 :
 मैं  यह  कहूंगा  कि  यदि  हम  प्राप्य  समय  को  विभिन्न  खण्डों  में  बांट  सकें  तो  हम

 उनके  प्रति  कुछ  न्याय  कर  सकेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  जल्दी  से  भाषण  समाप्त  कर  लें  ।

 ठाकर  दास  भार्गव  :  इस  धारा  में  सौतेले  माता-पिता  को  भी  शामिल  किया  जाना  चाहियें  ।

 तथा  माता  शब्दों  में  दत्तक  ग्रहीत  तथा  शतक-प्रतीति  का  भाव  सन्निहित  नही ंहै  ।  जब

 तक  सौतेले  माता-पिता
 को

 शामिल  नहीं  किया  जाता  तब  तक  यह
 व्याख्या
 अत्यन्त कठिन  है  क्योंकि  इस

 से  मामला  भ्रांति-उत्पादक  हो  जाता  है  ।

 पाटनकर  :  जहां  तक  इस  खण्ड  का  सम्बन्ध  है  वह  इस  विषय  सम्बन्धी  कानून  के  भ्रनुकूल  है

 कि  पिता  पुत्र
 को

 गोद  दे  सकता  है  कौर  यही  बात  उपखण्ड  (२)  में  रखी  गई  है
 |

 प्रयुक्त  शब्द  यह  है
 जीवित  है  तो

 गोंद  देने
 का  अधिकार  केवल  उसी  को  है  क्तु चयन  ऐसा  अधिकार  माता  की  सहमति  के  बिना

 प्रयुक्त  नहीं  किया  मैँ  समझता  हूं  कि  जो  कुछ  हमने  किया है  यह  उसक  प्रतिकूल  नहीं

 इसके बाद  प्रदान  यह  भ्राता
 है  कि

 इस
 समय  केवल  माता-पिता  ही  बच्चे

 को
 गोद  दे  सकते  हैं  ।

 मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  जहां  तक  विद्यमान  अधिनियम  का  सम्बन्ध

 है--इसके
 वारे  में

 तो

 wafaay  के  बारे  में  शिकायत  है  Wz  वास्तव  में  WATT  बच्चों
 को

 पैतृक  प्रेम  की n  ~

 a
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 भरण-पोषण  विधेयक

 पाटनकर |

 जरूरत  है  ।  इस  समय  कठिनाई  यह  है  कि  किसी  wary  को  वैध  रूप  में  गोद  नहीं  लिया  जा  सकता  क्योंकि

 केवल  माता  तथा  पिता  ही  बच्चे  को  गोद  दे  सकते  हैं  ।  इसलिये  इस  मामले  पर  विचार  किया  गया
 ।  उसी

 समय  यह  भी  देखने  की  बात  है  कि  श्रीनाथ  कई  प्रकार  के  होते  माननीय  मित्र  तथा  बच्चों  तथा  स्त्रियों

 सम्बन्धी  विधेयकों  के  बारे  जहां  ऐसी  बहुत  सी  शिकायतें  इन  बातों  पर
 चर्चा

 की  थी
 ।  इसलिये यह

 देखने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  करना  था  कि  ऐसे  भ्र ना थों  जिनको  पैतृक  प्यार  की  जरूरत  है  गोद  लिये  जानें

 योग्य  बनाया  जाये  ।  सब  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  जो  उपबन्ध  किया  गया  है  वह  यह  है
 द्वारा

 या  नियुक्त  अभिभावकਂ  ।  अन्यथा  जो  परिणाम  होगा  वह  यह  होगा  ।  कोई  भी  व्यक्ति
 जो  बच्चे

 का  पालन  करता  वही  वस्तुतः  उसका  अभिभावक होगा होगा  ।  यदि  हम  किसी  को  गोद  लेनें  का  भ्र धि कार

 देते हैं  तो  हम  जानते  हैं  कि  लोग  बच्चों  को  अर्थात  लड़के  तथा  लड़कियों  को  भेज  सकते  हैं  ।  इसीलिये

 हमने  कहा है  द्वारा  घोषित  या  नियुक्त  पी अ्रभिभावक  |  अ्रभिभावक  तथा  संरक्षक  भ्र धि नियम

 के  अ्रधीन  न्यायालय  द्वारा  नियुक्त  तथा  न्यायालय  द्वारा  घोषित  शब्दों  में  अन्तर  है  ।  श्राप  वयस्कों  के

 मामलें  में  यदि  माता  विधवा  हो  ale  अभिभावक  है  तो  वह  न्यायालय  से  यह  घोषणा  लें  सकती  है

 कि  ag  अभिभावक  है  ।  किन्तु  अनाथों  के  बारे  में  यह  कठिन  है  ।  हमें  दोंनों  बातों  पर  विचार  करना  पड़ता

 है  ।  साथ  ही  यदि  हम  भ्र ना थों  को  गोद  लिये  जाने  का  अधिकार  देते  हैं  तो  हम  विधि  को  इस  प्रकार  ढीला

 नहीं  बना  सकते  कि  लोग  दोबारा  इसका  दुष्प्रयोग  करें  कौर  हमें  दोबारा  एक  नई  समस्या  का  सामना

 करना  पड़े  |  इस  विचार से  हमें  अभिभावक  न्यायालय  द्वारा  नियुक्त  या  घोषित  कराना  चाहिये  ।

 हमने  निम्न  व्यवस्था  की  है  :

 उपधारा  (४)  के  अधीन  अभिभावक को  अनुमति  देने  से  पूर्व  न्यायालय  यह  देखेंगा कि

 दत्तक-ग्रहण  बच्चे  के  कल्याण  के  लिये  है  प्रौढ़  इंस  प्रयोजन  के  लिये  बच्चे  की  पर  ध्यान
 क  ०  ह

 रखते  हुए  उसकी  इच्छा  पर  पुरा  ध्यान  दिया  जायेगा

 इसके  बाद  कि  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  हमने  खण्ड  १०  में  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  एक

 व्यक्ति  १५  at  की  ्  में  अवयस्क  होता  है  ।  किन्तु  कई  मामलों  में  इस  प्राय सेचक  भी  अधिक  के  लोगों  को

 गोद  लिया  जा  सकता  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  स्पष्टतया  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  उपबन्ध  जैनियों  के  लिये

 किया  गया  है  जिनके  बारे  में  न्यायालयों  ने  यह  कहा  है  उनमें  विवाहितों
 को  भी

 गोद
 सकता

 bat

 है  ।  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया
 कि

 उनका  ag  रिवाज  रखा  जायें  ।  मुझे  किसी
 ae  जाति  के  ऐसे

 रिवाज  का  पता  नहीं  है  जहां  इस  प्रकार  गोद  लिया  जा  सके  |  इसी  कारण  यह  अपवाद  किया  गया  है  ।

 मैं  नहीं  चाहता
 कि  वह  रिवाज  नियम  ही  बना  दिया  जाये  |  उसी  छोटी  सी  जाति  में  यह  रिवाज  रहना

 ठीक  है  क्योंकि  वें  लोग  इसे  चाहतें  हैं  ।  मुझे  यह  भी  पता  नहीं  कि  ara  में  क्या  होगा  |  जहां  तक  खण्ड  €

 प  सम्बन्ध  मैं  समझता  हूं  कि  यह  विद्यमान  विधि  के  अनुकूल  है  कौर  किसी  भी  व्यक्ति  को  घबराने  की

 जरूरत  नहीं  है  ।

 pat  टेक  चंद  :  मैं  ग्रसने  संशोधनों  पर  आग्रह  नहीं  करता  शौर  उन्हें  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की

 अनुमति  चाहता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिये  गये  ।

 jae  सहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  €  विधेयक  का  aa  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  €,  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्रीमती  दिवराजवती  नेहरू  :
 मैं  अरपना  संशोधन संख्या  १  प्रस्तुत  करती  हूं  ।  माननीय  उपाध्यक्ष

 मंत्री  जी  ने  जो  भाषण  दिया  उसमें  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  इस  बिल  का  धर्म-शास्त्र से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ,  यह  तो  हयुमैनिटेरियन  दृष्टिकोण  दृष्टिकोण  )  से  लाया गया  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  एडाप्शन  )  के  समय  हर  शख्स  के  सामने दो  मुख्य

 विचार  होते  हैं--धर्म  प्रौढ़  धन  ।  एडमिशन  के  कोई  खिलाफ़  नहीं  है  प्रौढ़  न  ही  कोई  यह  कहता  है  कि  परलोक

 में  सद्गति  प्राप्त  करने  के  लिए  जिन  बातों  की  ज़रूरत  होती  इस  से  उनमें  कोई  विध्न  बाघा

 पड़ती  है  ।  लेकिन  एडाप्ट  करने  के  जो  नियम  बनाये  गये  हम  चाहते  हैं  कि  उनमें  कुछ  परिवर्तन  किया  जाय  ।

 यहां  पर  यह  कहा  गया  है  कि  ह्ममैनिटेरियन  विचार  से  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  सभी  a  के

 बच्चों  को  गोद  लिया  जा  सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैँ  यह  कहना  चाहती  हूँ  कि  ग्रनाथालयों  में
 जो

 भ्रारफ़न

 बच्चे  रहते  बहुत  से  लोग  उनको  गोद  लेना  पसन्द  नहीं  करते  इसलिए  कि  उनके-माता

 पिता  का  पता  नहीं  होता  है  ।  प्राजक  सरकार  इतने  श्रारफ़नेज  )  बना  रही  शरीर  उनको

 सहायता  देनी  तो  क्या  उनमें  उन  बच्चों  का  पालन-पोषण  नहीं  हो  सकता  है  कि  इस  प्रकार  का  नियम

 बनाया  जाय
 कि

 पन्द्रह  वर्ष  के  बालक  को  गोद  में  लिया  जा  सकता  मैं  यह  चाहती  हूं  कि  गोद  लिये  जाने

 वाले  बालक  की  प्राय  पन्द्रह  वर्ष  के  बजाय  सात  साल  की  रखी  जाय  |  ऐसा  करने से  एडाप्ट  करने  वालें

 और  किये  जाने  वालें  व्यक्तियों  की  ay  में  इक्कीस  वर्ष  का  भ्रातृ  होने  की  जो
 शर्ते  रखी  गई  वह

 भी  दुरुस्त  हो  सकती  है  ।
 माननीय  मंत्री  जी  ने

 जो
 कहा

 कि
 वर्तमान  कानून  के  भ्रनुसार  बीस  वर्ष

 की  परत

 तीस  वर्ष  के  पुरुष  को  गोद  लें  सकती  है  ।  शायद  ऐसा  होता  लेकिन  कम  से  कम  हमने
 अपनी  आंखों  से  तो  कोई  बीस  वर्ष  की  ऐसी  औरत  नहीं  देखी  जिसने  तीस  वर्ष  के  पुरुष  को

 एडाप्ट  किया  हो  ।
 मेरा  कहना  यह  है  कि  रिवाज  भी  एक  किस्म  का  कानून  ही  होता  है  ।  यह  कहा  जाता है

 कि
 इस  प्रकार  के  कैसी  में  लोगों  के  विचार  शुद्ध  नहीं  होते  हैं  ।  मैं  ऐसा  विचार  क्यों  करूं  कि  कोई  भी  पुरुष

 ऐसा  जो  लड़की  को  गोद  लेकर  उसके  साथ  अन्याय  करे  ?  मैं  यह  नहीं  कहती  कि  हेर  एक  पुरुष

 खराब  होता  लेकिन  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  सोचना  चाहिये  कि  संसार  में  ज्यादातर  लोग  अच्छे

 होते
 हैं  ।

 श्री  पाटनकर  :  वही  तो  मैं  भी  सोचता  हूं  ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  बहुत  थोड़े  लोग  खराब  शर  दुष्ट  होते  क्रिमिनल  (aT)

 बहुत  थोड़े  होते  लेकिन  उन्हीं  थोड़े  से  क्रिमिनल  को  दृष्टि  में  रख  कर  कानून  बनाये  जाते

 संसार  में  सभी  चोर  थोड़े  ही  होते  लेकिन  थोड़े  ही  चोरों  के  लिये  चोरी  का  कानून  बनाया  जाता  है  ।

 दुनिया  हिन्दुस्तान  में  पहले  ही  कई  प्रकार  के  व्यभिचार  हो  रहे  तो  फिर  माननीय  मंत्री  ऐसा

 कानून  क्यों  बनाते  जिससे  लोगों  को  एक  शौर  लालच  व्यभिचार  करने  को  दिया  जाय  शौर  उनको

 सुझाया  जाय  कि  ऐसा  भी  किया  जा  सकता  है  ।  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  की  वर्तमान

 व्यवस्था  से  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।

 क  क  oon  ०
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  कहा  नि किं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  जो  वह  बहस  तो  जनरल  डिस्कशन  में  ही
 खत्म  हो  गई  ।  माननीय  सदस्या  अपनी  असेंसमेंट  के  बारे  में  कुछ  कहें

 ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  उन्होंने  कहा  कि  एडमिशन  से  हमारी  नैचरुल  ae  सैटिसफ़ाई

 वृत्ति  सन्तुष्ट )  होती है
 ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  वह  भ्रम  तो  छोटे  ra  को  गोद  लेने  से  ज्यादा  सैटिसफ़ाई

 met  कि  पन्द्रह  वर्ष  का  बालक होती  है  वहिश्त  किसी  बड़े  बालक  को  गोद  लेने  के  ।  उन्होंन  यह  भी  हि  a a  0  ए
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 [  श्रीमती  शिवराज वती  नेहर ू]

 इसलिये  गोद  लिया  जा  सके  कि  ्  करें  किसी  का  पुत्र  नालायक  तो  वह  उसकी  जगह  दूसरे

 को  एडाप्ट कर  सके  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  बच्चे  का  पालन  करने  की  ज़िम्मेदारी  माता-पिता  की  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीया  सदस्या  कौर  बातों  में  जा  रही  जिनका  उनके  संशोधन  से

 नहीं  है  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  जो  कुछ  कहा  वह  उसका  जवाब  देने  लग  गई  हैं
 ।

 श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  नगर  वह  बच्चा  नहीं  निकला  श्रौर  वे  उसको  अच्छा  नहीं  बना

 तो  दूसरे  को  कैसे  भ्रच्छा  बनाये  रख  सकते  हैं--वे  तो  उसको  भी  तबाह  कर  देंगे  ।

 श्री  पाटनकर :  १५  वर्ष  की  ang  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  रखी  गई  है  ।
 मैं  इस

 संशोधन  से  सहमत  नहीं  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १,  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 तथा  स्वीकृत  झा  t

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  १०  विधायक  का  वर्ग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १०,  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ग्रहण  के  लिये  wea  ad

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  बतायें  क्या  इस  खण्ड  पर  कोई  संशोधन  है  |

 श्री  डाभी  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 खण्ड  २  (2  के  अनुसार  यदि  गोद  लेने  वाले  के  हिन्दू  पौत्र  या  प्रपौत्र  हों  तो  वह  लड़के  को  गोद

 नहीं  ले  सकता  |  इसका  पथ  यह  ga  यदि  वह  लड़की  गोद  लेना  चाहे  तो  पुत्र  की  उपस्थिति  में  लड़की

 को  गोद  ले  सकता  हैं  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राय  ।  जब  एक  व्यक्ति  के  पुत्र  ह ैतब  उसे  लड़की  गोद

 aa  की  अनुमति  कयों  दी  गई  है  ।  गोद  लेनें  का  श्रभिष्राय  यही  है  कि  जब  किसी  व्यक्ति  के  संतान  न  हो  तब

 वहू  गोद  ले  सक--किन्तु  यह  बात  तो  बिल्कुल  व्यथ  है  ।

 खण्ड  २  का  उपखण्ड  (२)  भी  उपखण्ड  (१)  के  समान ही  है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति के  लड़की है

 या  पुत्र  की  लड़की  है  तो  उसे  लड़के  को  गोद  लेने  के  लिये  क्यों  अधिकार  नहीं  दिया  गया  |  सामान्यतया

 जिस  व्यक्ति  के  पुत्र  है  या  दौहित्र  है  वह  किसी  ae  बच्चे  को  गोद  नहीं  लेगा  ।  यह  दोनों  उपखण्ड व्यर्थ  हैं

 प्रयोजन  यही  है  कि  स्त्रियों  को  बराबर  का  हक  मिले  किन्तु  यह  उपखण्ड  यह  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  करते  |

 यदि  श्राप  कोई  रुकावटें  रखना  चाहते  हैं  तो  वह  युक्ति  युक्त  होनी  चाहियें  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  के  लड़की

 है  तो  उसे  लड़का  गोद  लेनें  का  अ्रधिकार  क्यों  दिया  जाये  ।  इस  कारण  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मेरा  संशोधन

 स्वीकार  किया  जायें  |

 महोदय  संशोधन  प्रस्तुत  ग्रा  |

 श्री  टेक  चन्द
 :

 मैं
 खण्ड  ११  (१)  के  बारे  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं

 ।
 हिन्दू  पौत्र

 या

 प्रपौत्र  की  उपस्थिति  में  एक  व्यक्ति  हिन्दू  बच्चे  को  गोद  नहीं  ले  सकता  ।  मुस्लिम  बच्चे
 को

 गोद  लिया

 जा  सकता है
 ।  प्रपौत्र  के

 बारे  में  ऐसी  कोई  रुकावट  नही ंहै  ।  यदि  वह  मुसलमान है  तो
 उसे  गोद

 लिया  जा
 सकता  है  |  इसलिये  हिन्दू  शब्द  पौत्र  तथा  प्रपौत्र  पर  भी  लागू  होना  चाहिये  ।  यदि  दौहित्र  या  भतीजा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जिन्दा  हो  तो
 गोद  लेने  का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये

 |  उपखण्ड  (१)  ,  (२)  तथा  (४)  में  जो
 अन्तर

 हैं  वे  नहीं  रहने  चाहिय े।

 अन्त  में  मुझे  इन  शब्दों  पर  भी  है  कि  बच्चा  में  दिया  जाये  1.0  विवाहित  व्यक्ति

 भी  गोद  लिया  जा  सकता  है  ।  यह  बात  कोई  विशेष  महत्वपूर्ण  तथा  लाभदायक नहीं  है  ।  इसलिये इस  बात

 को  ऐच्छिक  बना  दिया  जाये  ।  इस  बात  की  सिद्धि  के  लिये  लिखित  दस्तावेज  होना  झ्रावद्यक है  प्रिया

 इस  रास्ते  में  बाधायें  करायेंगी  ।

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 जहां  तक  में  देनਂ  का  है  इसे  हटा  देना  चाहिये  कौर

 लिखित  पत्र  सिद्धि  के  लिये  आवश्यक  होना  चाहिये  ।

 मैं  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  उत्तराधिकार  अ्रधिनियम  के  बाद  जब  लड़के  तथा  लड़की  को  एक

 स्तर  पर  रखा  गया  है  फिर  क्यों  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  पुत्र  पौत्र  के  जीवित  होने  पर  गोद  लेने  का

 अधिकारी  नहीं  है  ।  में  यह  चाहता  हूं  कि  पुत्र  तथा  पुत्री  को  एक  ही  स्तर  पर  रखा  जाये  ।  यदि  लड़की  का

 लड़का  या  लड़की  जीवित  है  तब  भी  उन्हें  ही  सम्मान  का  स्थान  मिलना  चाहिये  ।  पंजाब  में  दौहित्र का

 बहुत  सम्मान  है  ।  इस  कारण  दौहित्र  या  दोहित्री  के  मौजूद  होने  पर  भी  हमें  किसी  व्यक्ति  को  गोद  लेने

 का  हक  नहीं  देना  चाहिये  |  इसके  बाद  मैँ  यह  कहूंगा  कि  पुत्र  या  पुत्री  की  मौजूदगी  में  भी  गोद  लेने  का

 कार  नहीं  होना  चाहिये  |  यह  कहना  कि  चाहे  लड़का  गोद  लिया  जाय  कौर  लड़की  गोद  ली  जाये  कौर

 फिर  बाधा यें  भी  रखना  यह  मामला  ठीक  नहीं  है  ।  यह  मामला  गोद  लेने  वालों  के  ऊपर  छोड़  देना  चाहिये  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 :

 मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  सुझाव  का  समर्थन  करती  हूं  ।  मुझे

 है  कि  माननीय  मंत्री  उनका  सुझाव  स्वीकार  करेंगे  ।

 श्री  पाटनकर
 :  जहां तक  उपखण्ड  (१)  तथा  (२) के  वर्तमान  उपबन्धों का  प्रशन  है  वे  हमारे

 वर्तमान  विचारों  के  भ्रनुकूल  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  वहू  ठीक  भी  हैं  तथा  वास्तविक  हैं  ।  जो  सुझाव  हमारे

 सामने  रखे  गये  हैं  उन  सबसे
 वर्तमान  उपबन्ध ही  अच्छे  पुरुष  तथा  स्त्री  में  प्र समानता  का  भी  कोई

 wet  नहीं  है  ।  जहां  तक  लड़कियों का  सम्बन्ध  उनका  दर्जा  बराबर  का  है  ।  प्रपौत्र  या  दौहित्र  में  कोई

 अन्तर  नहीं  खण्ड  ११  में  इन  सब  बातों  का  सामंजस्य है  |  हमने  केवल  ही  यह  उपबन्ध

 नहीं  किया  किन्तु  असलियत  को  भी  ध्यान  में  रखा  है
 ।

 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  खण्ड  ११  में  किसी

 वर्तन  की  गुंजाइश  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १८  सभा  के  मदद  गत यो द्  :  |
 fen

 लये  रखा  गया  तथा

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  ११  विधेयक  का  बने  ह

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  |

 खण्ड  ११  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १२  से  ३०  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  १.
 झ्र थि नियमन  सुत्र  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  पाटनकर
 :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 किन  गणना

 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 द्धियासठवां  प्रतिवेदन

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  )  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  विधेयकों तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति के  छियासठवाँ  प्रतिवेदन

 जो  १२  दिसम्बर  १९४६  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत है  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  झा
 ।

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  छात्रवृत्तियां  देने

 सम्बन्धी  संकल्प--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  में  डा०  राम  सुलग  सिंह  द्वारा  ३०  PENG  को

 नयी  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिये  छात्रवृत्तियों  के  बारे  में  संकल्प  पर  कौर  चर्चा  होगी  ।

 संकल्प  के  लिये  निश्चित २  १/२  घटों  में  से  कंवल  २  घंटे  और  २३  मिनट  बाकी  हैं  ।

 राम  gan  सिह  )  :  मैं  उस  दिन  उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  बतला  रहा

 था  जो  भारत  में  ब्रिटिश  राज्य के  समर्थक  थे  तथा  जिन्होंने उस  समय  ऐसे  आन्दोलन  भी  किये  |  उनको

 पुरस्कार के  रूप  में  उच्च  पद  दिये  गये
 तथा

 जब  ब्रिटिश  सरकार  यहां  से  गई  तब
 भी

 उनको  नई  सरकार

 ने  उच्च  पदों  का  श्राइवासन  दिया  तथा  राज  वे  इतने  उच्च  पदों  पर  यासीन हैं  जितने  उनको  भ्रंग्रेजों  के

 भारत  में  रहते  हुए  नहीं  मिल  सकते  थे  ?  यह  बड़ी  खेद  की  बात  है  ।  मेरे  विचार  से  इसी  कारणवश  उन

 लोगों  की  जिन्होंने  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  में  भाग  लिया  था  उपेक्षा  की  गई  है  ।  जो  व्यक्ति  सरकारी  पदों

 पर
 नियुक्त  होते  हैं  वही  दिल्ली  जैसे  बड़  नगरों  में  रहते  हैं  तथा  सरकार  बड़े  नगरों के  स्कूलों  को  ही

 छात्रवृत्तियां  देती  है  तथा  बुनियादी  स्कूलों  को  नहीं  ।  इसलिये यह  बात  महत्वपूर्ण है  ।

 मैं  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में
 भाग

 लेने  वाले  व्यक्तियों के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  मैं

 उनको  निम्न  प्रकार  से  श्रेणीबद्ध  करता  हूं  वह  व्यक्ति  जो  राजनयिक  कार्यों  के  कारण  फांसी  पर  लटका

 दिये  दूसरे  वे  व्यक्ति  जो  जेलों  में  मर  तीसरे  वें  व्यक्ति जो  g8oxa से  १६४२  तक  किसी भी
 आन्दोलन  में  जेल  चौथे  वे  व्यक्ति  जिनकी  राजनयिक  आन्दोलन  के  कारण  सम्पत्ति  जब्त  कर  ली

 वे  व्यक्ति  जो  पदच्युत  कर  दिये  छठ  श्राप  एन०  ए०  के  वे  व्यक्ति  जो  बेकार  हैं  |  मैं  यह

 सब  इसलिये  बतला  रहा  हूं  क्योंकि  अचानक
 मुझे  राज  एक  व्यक्ति  मिला  जिसने  श्राप  एन०  तक के

 व्यक्तियों  को  फांसी  से  बचाने  के  लिये  ऐसे  गुप्त  कागजात  श्री  भूलाभाई  देसाई  को  दिये  जिनके  द्वारा  ही

 वह  राज  जीवित  हैं  तथा  मंत्री  पदों  पर  सुशोभित  हैं  ।

 अंग्रेजी  में
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 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  सभी  राजनयिक  पीड़ितों  का  पता  लगाना  संभव  नहीं  है  पास

 सहायता  देने  को  निधि  नहीं  है  तथा  यह  प्रशासनिक  रूप से  भी  कठिन  परन्तु यह  सभी  तक॑  बेकार हैं

 क्योंकि  सरकार  यदि  चाहे  तो  राजनयिक  पीड़ितों  की  सूची  उसी  प्रकार  बना  सकती  हैं  जिस  प्रकार

 सरकारी  शरणार्थी  श्रादि  की  सूचियां  बनाई  जाती  हैं  |  मुझे  खेद  है  कि  सरकार  को  इनके  बारे

 में  कुछ  करने  की  इच्छा  ही  नहीं  है  ।

 दूसरे  देशों  में  ऐसा  नहीं  है  ।  चीन  में  मुझे  ज्ञात  उन  fe  सभी  को  समान  अधिकार  हैं  परन्तु  फिर  भी

 भूमि  बन्दोबस्त  कार्यक्रम  में  साम्यवादी  दल  के  कर्मचारियों  को  छूट  दे
 दी

 थी
 ।  ae  इन  कर्मचारियों  ने

 अ्रपनी  भूमि  स्वयं  सरकार  को  सौंप  दी  थी  ।  हमें  यहां  भी  ऐसा  ही  श्रादर्श  उपस्थित  करना  चाहिये  |

 १६४२  के  सैनिकों  को  हम  निवत्तिवेतन  दे  रहे  हैं  तथा  उनकी  सहायता  के  लिये  सैनिक  sts  तथा

 अरन्य  संगठन  हैं  ।
 मैं  इनका  विरोधी  नहीं  हूं

 ।
 परन्तु  मैं  चाहता  हूं

 कि  स्वतंत्रता श्रात्दोलन  में  भाग  लेने  वाले

 सभी  कर्मचारियों  को  सुविधायें  मिलनी  चाहियें  ।  मैं  माननीय  मंत्री  तथा  मौलाना  तथा

 डा०  म०  मा००  दास  का  ध्यान  इस  आकर्षित  कराना  चाहता  हूं  कि  एक  कल्याणकारी राज्य  में  हमें

 समाज  की  पीड़ित  जनता  को  छात्रवृत्तियां  तथा  सहायता  देनी  चाहिये  ।  इसकी  निधियां  बनानी  चाहियें

 जिससे उन  व्यक्तियों  के  परिवार के  व्यक्ति  जान  सकें  कि  नौ  दस  वर्ष  के  पश्चात्  सरकार  उनके

 लियें  कुछ  कर  रही  है  ।  भ्र न्य था  उनमें  से  कुछ  व्यक्ति  wae यह  सोचेंगे  तथा  अरब  भी  सोच  रहे  हैं
 कि

 स्वतन्त्रता  भ्रान्दोलन  में  भाग  लेना  बेकार  है  ।  इस  प्रकार की  भावना  फलना  देश  के  लियें  बहुत

 खतरनाक  है  ।  हम  एक-दो  भवन  के  निर्माण  को  बन्द  करके  इन  व्यक्तियों के  लिये  निधि  की  व्यवस्था

 कर
 सकते  हैं

 |
 तथा  सरकार  इनको  कहीं  न  कहीं  काम  दे  सकती  है  मुझे  भराया  है  कि  सरकार इस  संकल्प

 में  निहित  भावना  को  समझेगी  तथा  इसे  स्वीकार  कर  लेंगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  कि  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  सरकार को  देश  के  ऐसे  राजनैतिक  पीड़ितों के  बच्चों  जिनके

 पास  उनकी  दिक्षा  के  लिये  ग्राम  का  पर्याप्त  साधन  नहीं  छात्रवृत्तियां  देनी  चाहिये  पी

 संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  ara  पिल्ले  )  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर
 निम्नलिखित

 रखा  जाये  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  स्वतन्त्रता  ग्रान्दोलन  में  भाग  लेने  वाले

 नैतिक  उनके  तथा  पुत्र  पौधों  जिनको  आवश्यकता  को  उसी

 प्रकार
 की  ्तो

 पर  तथा  उसी  अवधि के  लिये  सभी  सहायता  देनी  चाहिये  जो

 जातियों  तथा
 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  दी  जा  रही  हैं  ।''

 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा--उत्तर-पूर्व  व  ज़िला  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  :

 सभा
 की  यह  राय है

 कि  देश
 में  अ्धिकांदा  राजनैतिक  पीड़ितों की  श्रमिक  दशा  बहुत

 दयनीय  होने  के  कारण  सरकार  को  केवल  प्राथमिक  से  विश्वविद्यालय  तक  निःशुल्क
 शिक्षा  दिलाने

 की  व्यवस्था ही  नहीं
 करनी  चाहिये  प्रशिक्षु  उपयुक्त  मामलों में

 वृत्तियां  भी
 देनी  चाहियें

 14.0
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 पण्डित  gto  ना०  तिवारी  :
 मैं  प्रस्ताव  करता

 हूं

 कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये
 :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  राजनैतिक  पीड़ितों की
 ददा

 की
 जांच  के  लिये  एक  समिति

 स्थापित की  जानी  चाहिये  जोड़ने  ग्रामीणों  की  सहायता  करने  के  तरीकों  का  सुझाव
 2”

 श्री  भक्त  दर्शन  गढवाल--पूर्व  व  जिला  मुरादाबाद  TIT )  उपाध्यक्ष  महोदय
 ४]

 ्  पं दयो धन  संख्या  ५  श्र
 ७  प्रस्तुत करता  हूं  :

 (१)  कि  sufferers’  पीड़ितों '
 शब्दों  के  all

 categoriesਂ  श्रेणियों  दाऊद  रखे  जायें  ।

 ”]  gee  के  निम्नलिखित  शब्द  जोड़े  जायें  =

 (२)  कि
 for  all  of  them  at  least  upto  the

 should  make  education  free

 Higher  Secondary  उन  सभी  के  लिये  उच्च  माध्यमिक  स्तर

 तक  निःशुल्क  शिक्षा  होनी

 श्री  राम  दास  ——vfard——aarag  जातियां
 )

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 [
 शब्द  से  पूरण  जोड़ा  जाये

 scientific  and  technicalਂ
 [  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 संकल्प  तथा  सभी  संशोधन  चर्चा  के  लिये  सभा  के  समक्ष  हैं
 ।

 श्री  ही०  ना०  मुकदमों  )
 :  मुझे  डा०  राम  सुभग  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प

 का  समर्थन  करते  हुए  बड़ी  प्रसन्नता  हो  रही  है
 ।

 तथा  मैं  ara  करता  हूं  कि  सरकार  इसको  स्वीकार
 कर

 लेगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  के  संकल्प  का  सभा  में  किसी  को  भी  विरोध  नहीं  करना  चाहिये
 |

 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  हमारे  देश  में  राजनैतिक  पीड़ितों  को  भुला  दिया  जाता  है
 ।

 कार्यालयों  कामों  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  के  व्यक्तियों  की  gta  परन्तु  इसका  यह

 नहीं  है  कि  हमें  उन  व्यक्तियों  की  उपेक्षा  करनी  चाहिये  जो  देश  के  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  में  पिसे  हैं
 ।

 मैं

 यह  इसलिये  कह  सकता  हूं  क्योंकि  जिन्होंने  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  में  भाग  लिया  उनको  wat  परिवार

 को  भुला  देना  पड़ा  जिसके
 परिणामस्वरूप  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  तथा  वह  शझ्रात्मसम्मान

 के  कारण  प्राधिकार प्राप्त  व्यक्तियों  के  पास  जाने  में  हिचकते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  सरकार  का  यह

 कत्तव्य  है  कि  वह  सरकारी  संगठनों  द्वारा  इन  राजनैतिक  पीड़ितों  का  पता  लगाये  तथा  उनके  शभ्रावेदनों

 की  प्रतीक्षा न

 मुझे  इसका  बड़ा  कटु  अनुभव  है  क्योंकि  मुझे  स्वतन्त्रता  में  भाग  लेने  वाले  पश्चिमी  बंगाल

 के  दरबारियों  के  बारे  में  प्रधानमंत्री  तथा  पुनर्वास  मंत्री  के  पास  जाना  पड़ा  तथा  प्रीत  में  उत्तर
 मिला

 कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  उनकी  सहायता  कर  सकेगी  |

 मुझे  यह
 भी

 पता  लगा  है  कि  सरकार  ने  कुछ  राजनैतिक  पीड़ितों  को  सहायता  श्रवश्य  दी  परन्तु
 उन

 व्यक्तियों  में  भी  भेदभाव  रखा  गया
 ।
 मुझे  डा०  राम  सुभग  सिंह  के  इस  कथन  से  प्रसन्नता  हुई

 कि

 नैतिक  पीड़ित  चाहे  किसी  भी  दल  विशेष  के  कयों  न  उनको  सहायता  मिलनी  चाहिये  ।  इन व्यक्तियों

 में  भेदभाव  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  तथा  केवल  उन्हीं  को  सहायता  नहीं  मिलनी  चाहिये  जो  प्राधिकारियों

 की
 नजरों  में  चढ़ें  हुए  हों

 |
 मुझे  बताया  गया  कि  मैसूर  में  एक  व्यक्ति  को  सहायता

 दी
 गई  परन्तु  यह  ज्ञात

 होने  पर
 कि

 वह  व्यक्ति  एक  साम्यवादी  सभी  सहायता  वापस  लें
 ली

 हमने  स्वतंत्रता
 आन्दोलन

 क्  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 राजनैतिक  पीड़ितों

 के  बच्चों  को

 देने  सम्बन्धी  संकल्प

 में  कम  काम  नहीं  किया  है  ।  गत  पाल घाट  कांग्रेस  में  हमको  गणना  करके  बताया  गया  कि  साम्यवादी  दल

 के  प्रतिनिधियो ंने  १३४४  वर्ष  २  १/२  मास  जेल  में  गुज़ारे |  |  इसकी  कुछ  Daly  १९४७ के

 की  भी  हो  सकती  है  परन्तु  अधिकांश  मरीजों  के  काल  की  है  ।

 डा०  राम  सिंह  ने  बड़ा  सीधा  सा  संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  तथा  उसमें  केवल  सरकार
 को

 उन

 व्यक्तियों  को  सहायता  देने  के  तरीकों  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।  पीड़ित  इससे  अधिक  भ्र  कुछ  नहीं  चाहते

 कि  उनकी  सेवायों  को  याद  रखा  जाये  तथा  उनकी  उपेक्षा  न  की  जाये  ।  ऐसे  राजनैतिक पीड़ित  जो

 की  दशा  के  कारण  प्रति  परिवार  का  भरण-पोषण  नहीं  कर  पाते  उनके  परिवारों की  सहायता के

 लिये  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 इसीलिये  मेरा  विचार  है  कि  हम  सबको  इससे  सहमत  होना  चाहिये  तथा  सरकार  को  भी

 बढ़ना  चाहिये  ।  यदि  कोई  कठिनाई  हो  तो  कम  से  कम  हमें  बताना  चाहिये  ।  वहू  बिना  किसी  भेदभाव

 के  सभी  पीड़ितों  के  लिये  सहायता  करने  के  लिये  योजना  बना  रही  है  ।

 श्री  थाना  पिल्ले
 :

 मैं
 डा०

 राम  सुभग  सिंह  के  इस  संकल्प  का  पूरा  समर्थन  करता  किन्तु

 उसका
 क्षेत्र  बहुत  विस्तृत नहीं  है  ।  मूल  संकल्प  के

 सीमित  स्वभाव
 के  कारण ही  मुझे  संशोधन

 पड़ा  |

 भारत  की  प्रथम  संसद्  को  यह  प्रश्न  सबसे  पहलें  उठाना  चाहिये  था  किन्तु wa
 आखिर

 में
 भी

 यदि हम  यह  संकल्प  पारित  कर  दें  तो  श्रागामी  संसद् के  लिये  वहू  एक  रादेश हो हो  जायगा कि  वह  सबसे

 यह  काम  करे  |

 जब  हम  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बारे  में  बातचीत  करते  हैं  तो  राजनैतिक  पीड़ा  से  ware  या

 नैतिक  आन्दोलन  तथा  स्वातंत्र्य  आन्दोलन  से  जिनका  किसी  प्रकार  सम्बन्ध  नहीं  रहा  ऐसे  व्यक्तियों  से

 साधारण  आलोचना  सुन  कर  बड़ा  दुख  होता  है  जो  लोग  सत्तारूढ़  हैं  वे  राजनैतिक  पीड़ितों  की  कौर

 से  देखते  हैं  क्योंकि  उसकी  दशा  सबसे  खराब  है  ।  मैं  सभा  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उस

 आन्दोलन  में  लोगों  ने  कितना  कष्ट  सहन  किया  है  |

 राष्ट्रपिता  की  पुकार  पर  सभी  समुदायों  के  लोगों  ने  आन्दोलन  में  भाग  लिया  ;  अधिकतर वे  मध्यम

 वर्ग  के  राज  वे  मध्यमवर्ग  ही  सामान्यतया  सबसे  अधिक  कष्ट  में  हैं  प्रौढ़  उन  मध्यम  वर्गों  के  राजनैतिक

 पीड़ितों  की  हालत  सबसे  भ्रमित  खराब  है  |  उन्हें  किसी  ने  सहायता  का  श्राइवासन  नहीं  दिया  था  ।  देश

 का  स्वातंत्र्य  ही  उनके  सामने  एकमात्र  लक्ष्य  था  कौर  वही  उनके  लिये  झपना  पुरस्कार  था  ।  किन्तु  १९४७

 में  स्वाधीनता  प्राप्त  होने  के  बाद  सारा  रंग  बदल  गया
 ।

 जिन  लोगों
 ने

 भ्रान्दोलन  का  विरोध पुलिस

 को  खबरें  वे  ही  लोग  स्वाधीनता  से  लाभ  उठा  रहे  हैं  भ्र ौर  जिन्होंने  aaa  सर्वस्व  त्याग

 उन्हें  कोई  भी  नहीं  पूछता  ।  यह  स्वाभाविक है  कि  वे  रुष्ट  हों  फिर  भी  पिछले  नौ  या  दस  साल  में

 उन्होंने  कोई  झगड़ा  नहीं  किया
 ।

 सब  वे  यत्र  तत्र  कर  रहे  हैं  क्योंकि  उनकी  कौर  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  जा  रहा  है  ।  प्रारम्भ
 स्वातंत्र्य  आन्दोलन  के  इन  सेनानियों

 को
 कुछ  पदक  वगैरह  दिये  गये  किन्तु

 उनमें  से  कुछ  सेनानी  तो  इतने  अधिक  गरीब  हैं  कि  उन्हें  जिन्दा  रहने के  लिये  भ्र पने  पदक  तक  गिरवी

 रखने  पड़े
 |

 इसके  विपरीत  जिन  धनी  लोगों  ने  इस  आन्दोलन  का  विरोध  अपने  सगे-सम्बन्धियों
 को  इसमें  शामिल  होने  से  उन्होंने  पैसा  इकट्ठा  किया  कौर  भ्र पने  बच्चों  को  पढ़ाया  लिखाया  ॥
 जो  छात्र  अपनी  पढ़ाई-लिखाई  छोड़कर  अपना सब  कुछ  त्याग  कर  जेल  उनके  परिवार  राज
 दयनीय

 दशा  में  हैं  जब
 कि

 उन  धनी  लड़कों  के  परिवार  बहुत  समृद्ध  दशा  में  हैं  ।

 मूल 6५  ग्रेजी  में  ।



 ११४२  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  १४  Pau

 [ sit ara fect | ara  पिल्ले  ]

 नवीन  व्यवस्था  में  हरनेक  घटनायें  प्रौढ़  नये-नये  सामाजिक  सुधार  हो  रहे  हैं  किन्तु  उनसे

 लाभ  विशिष्ट  वर्ग  के  लोगों  को  ही  मिलता  है  ।  भारत  का  कोई  नागरिक  अपने  पुराने  वंश  या  पैतृक  दशा

 की श्रनईूताद्रों के  कारण  पीड़ित
 न

 इसलिये  हमारी राष्ट्रीय  सरकार  ने  संविधान  में  अनुसूचित  जातियों

 ait  पिछड़े  लोगों  के  लिये  विशेष  उपबन्ध  रख  कर  उन्हें  सहायता  की  ।  उनमें  से  अ्रधिकतर  लोग  जो

 वर्ग  के  भी  नहीं  थे  प्रौढ़  जिन्होंने  स्वातंत्र्य  संग्राम  में  भाग  नहीं  लिया  are  उतनी  बुरी  हालत  में  नहीं

 है  ।  नयी  व्यवस्था  में  नये  प्रौद्यौगिक  संस्थायें  शादी  खोली  जा  रही  हैं  किन्तु  उनमें  प्रवेश  उन्हीं

 के  लड़कों  को  मिलता  है  जिन्होंने  इस  आन्दोलन  में  भाग  नहीं  लिया  कौर  उसका  विरोध  किया  ।  जिन  लोगों

 ने  स्वातंत्र्य  भ्रान्दोलन  में  भाग  लिया  उनके  पास  तो  aaa  बच्चों को  प्रारम्भिक शिक्षा  भी  देनें  के  लिये

 पैसा  नहीं  है  ।  मैं  इसके  एक  दो  प्रत्यक्ष  उदाहरण  भी  दे  सकता  हूं  ।  ऐसे  ही  लोगों  की  यह  भावना  है
 कि

 यह

 स्वाधीनता  कौर  स्वराज्य  किसी  कौर  के  लिये  a  कि  उनके  या  उनके  बच्चों  के  लिये  |  ऐसे  ही  लोग

 सबसे  प्रतीक  रुष्ट  हैं  ।  यदि  सरकार  इस  रन  को  हल  नहीं  तो  साबरमती  के  संत  के  वे  प्रनयायी, ्य

 जिन्होंने  आत्मिक  बल  से  पाशविक  बल  का  सामना  नम  पाशविक बल  का  आश्रय  लेंगे
 ।  वह

 ज्वालामुखी  राज  नहीं  तो  कल  अवश्य  ही  फूटेगा  ।  जब  शक्तिशाली  ब्रिटिश  साम्राज्य  को  इस  शांतिपूर्ण

 विरोध  से  परास्त  किया  जा  सकता  है  तो  कोई  यह  न  सोचे  कि  जनता  यह  उपेक्षा  या  यह  उदासीनता  सहन

 करेगी  |

 कोई  यह  पूछता है  कि  हम  राजनैतिक  पीड़ितों  का  किस  प्रकार  पता  लगायें  ।  मैं  कहता  हूं  कि  हम

 दारणाधियों  भूतपूर्व  सैनिकों  चोर  डाकुश्रों  का  पता  लगा  सकते  हैं  किन्तु  हम  उन  ईमानदार

 नियों  का  पता  नहीं  लगा  सकते  यह  श्राइचर्य  है  ।  फिर  उनके  सहायता  मांगने  पर  भी  जब  उन्हें  सहायता

 नहीं  दी  तब  निश्चय  ही  हममें  कुछ  कमी  है  ।

 मेरा  संशोधन  यह  है  कि  उन्हें  न  केवल  दौक्षणिक  रियायतें  बल्कि  अन्य  रियायतें  भी  दी  जायें  जो

 अनुसूचित  जातियों  atx  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  दी  जा  रही  हैं  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  सूत्र

 होना  चाहिये
 ।

 उसके  लिये  इस  सुत्र  की  श्रावश्यकता  है  कि  सर्वप्रथम  विकलांग  व्यक्तियों को  एक  प्रकार

 की
 सहायता  या  सेवानिवृत्ति  वेतन  दिया  जाये  ।  उनके  परिवारों  के  भरण-पोषण  के  लिये  क्या  श्राप  उन्हें

 एक  रुपया  रोज  या  तीस  रुपये  माहवार  भी  नहीं  दे  सकते  ?  फिर  जब  कोई  व्यक्ति  मर  जाये  तो
 क्या

 उसकी  स्त्री  रास्ते  में  भीख  मांगती  फिरे
 ?

 मेरा  संशोधन  यह  है  कि  उनके  आश्रितों का  भी  संरक्षण

 किया  जाये  |  फिर  उनके  बच्चों  को  शैक्षणिक  रियायतें  दी  जायं  |  एक  माननीय  सदस्य  नें  इस  भ्राद्यय  के

 संशोधन
 की

 सुचना  दी  थी  कि  उच्चतर  माध्यमिक  स्तर  तक  रियायत  दी  जाये  ।  मैं  पूछता हूं  कि  इस

 प्रकार  का  निर्बन्धन क्यों  हो  ?  उसे तब  तक  रियायत दी  जानी  चाहिये जब  तक  वह  पूरी तौर  से
 शिक्षित

 न  हो  जाये  |
 मैं  यह  इसलिये  कहता  हूं  कि  उन्होंने  ही  हमें  विधान  बनाने  की  स्वतन्त्रता  दिलायी  है  ।

 इस

 के  प्रति  मेरा  यही  दृष्टिकोण है

 अगला  मरन  यह  है  कि  वह  सहायता  कब  तक  दी  जाये  |  अनुसूचित  जातियों  को
 तो

 हमें
 तब  तक

 सहायता  देनी  होगी  जब  तक  कि  वह  दूसरी  जातियों  के  स्तर  तक  न  पहुंच  जाये  उन  राजनैतिक

 पीड़ितों  को  भी  उसी  समय  तक  सहायता  दी  जाये  जब  तक  कि  श्राप  पिछड़े  या  विकलांग  लोगों  को  ऐसी

 सहायता  दें  ।

 में  ऐसे  कई  लोगों
 को

 जानता  हूं  जिनके  पास  उपाधियां  न  होने  के  कारण  उन्हें  काम  नहीं
 दिया

 गया
 ।

 दस्तकारी  तथा  कुछ  अरन्य  विभाग  ऐसे  हैं  जहां  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  चुने  गये  लोग  नियुक्त

 नहीं  किये
 जाते  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  किसी  राजनैतिक  पीड़ित  को  नि  किया  जाये  तो  वह



 १४  १९४५६  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  Revs

 छात्रवृत्तियां देने  सम्बन्धी  संकल्प

 क्षमता  म  किसी  से  कम  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  जिन्हें  सरकारी  विभागों  में  काम  करने  का  भ्र वसर  मिला  हैँ

 उन्होंने  बहुत  ही  अच्छी  प्रगति  दिखायी  है  ।

 अब  मद्रास  सरकार  ने  रादेश  जारी  किये  हैं  कि  विकास  योजनाओं  में  इन  लोगों  को  अवसर  दिये

 जाय  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  उन  सभी  स्थानों  के  लिये  जहां  सामाजिक  तथा  झा धिक  विकास  के  कार्यक्रमों  का

 कीम  जहां  राजनैतिक  या  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  झ्रावक्यक  केन्द्रीय  सरकार  इन  स्वातंत्र्य  सेनानियों

 आर  उनके  लड़कों  को  दूसरों  की  अपेक्षा  प्रतीक  योग्य  समझे  |

 fait  fro  ato  area  :  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करने  के  लिये  मैं

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  प्रति  सरकार  का  व्यवहार  सबसे  अ्रधिक  निन्दनीय  है  ।  जब  हम  देहातों  में

 ५  निर्वाचनक्षेत्रों  में  जाते हैं  तो  हम  देखते  हैं  कि  १९४२  के  भ्रान्दोलन  में  अपने  पुराने  साथियों  के  मकान

 नष्ट  कर  दिये  गये  या  जला  दिये  गये  हैं  ।  उनके  लड़के  मर  गये  हैं  या  जला  दिये  गये  हैं  ।  बे  राज  भिखारी

 हैं  कौर  उनकी  हालत  देख  कर  रुलाई  है  ।  सरकार  उनके  बारे  में  सोचती  तक  नहीं  ।  मैं  समझता  हूं
 कि  राज  सभी  एकमत  हैं  कि  इस  विषय  की  सबसे  अधिक  उपेक्षा  की  गयी  है  कौर  सरकार  इस  विषय  में

 बिलकुल  ही  सफल  रही  है  ।

 मैंने  चीन  में  देखा
 कि

 स्वातंत्र्य  संग्राम  के  उन  सेनानियों  के  लिये
 जो

 बहुत  अधिक  शिक्षित  नहीं

 वहां  एक  विश्वविद्यालय स्थापित  किया  गया  है  ।  उनके  स्तर  के  भ्रनुसार  उनके  लिये  पांच  साल  या  सात

 साल  के  शिक्षाक्रम  बनाये  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  सभी  कार्यों  के  लिये  उन्हें  योग्य  बनाने  का  प्रयत्न  किया  गया

 श्राज हुम हम  प्रत्येक  जगह  भ्रष्टाचार  देखते  उसका  कारण  यही है  कि  जो  सच्च  आदमी

 जिन्होंने  कष्ट  सहन  किया  है  और  जिन्होंने  aaa  सगे-सम्बन्धियों  शौर  सम्पत्ति  के  नष्ट  हो  जाने  की  कोई

 परवाह  नहीं  उन  लोगों  की  उपेक्षा  की  गयी  है  ।

 [  श्री  ana  पीठासीन  हुए  ]

 जो  ब्रिटिश  सरकार  के  सबसे  प्रतीक  सहायक  रहे  हैं  कौर  जिन्होंने  स्वातंत्र्य  आन्दोलन  के  नेताओं

 का  विरोध  किया  था  वही  लोग  स्वाधीनता  से  पूरा-पूरा  लाभ  उठा  रहें  हैं  ।  सरकार  ने  उन

 नैतिक  पीड़ितों  की  उपेक्षा  कर  देश की  सबसे  अधिक  उपयोगी  निधि  को  बरबाद  किया है  ।  राज  वे

 चरित्रवान - की  राजनैतिक  पीड़ित  रही  के  ढेर  की  तरह  फेंक  दिये  गये  हैं  ।

 मेरे  विचार से  डा०  राम  सुलग  सिंह  का  संकल्प  कुछ  संकुचित है  किन्तु  पण्डित  ato  ताऊ  तिवारी

 का  संशोधन  अधिक  व्यापक  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  राजनैतिक  पीड़ितों की  ददा की  जांच

 करने
 प्रौर

 उनके  प्राश्रितों  को  सहायता  करने  के  उपायों  का  सुझाव  करने  के  लिये  समिति  बनायी  जाये  ।

 मेरे  विचार  से  राजनैतिक  पीड़ित  एक  राष्ट्रीय  निधि  है
 ।

 यह  समस्या  प्रतीक  व्यापक  आधार  पर  हल
 की

 जानी  चाहिये  ।  उनकी  देखभाल  करना  या  देश  के  विकास  के  लिये  उनका  उपयोग  करना  किसी  भी

 सरकार  के  लिये  सबसे  महत्वपूर्ण  कार्य  है
 ।

 यह  नहीं  सोचना  चाहिये
 कि

 उन्हें  कुछ  थोड़ी  सी  छात्रवृत्तियां

 या  कुछ  धन  या  कुछ  अन्य  सहायता  देकर  हम  समस्या  हल  कर  लेंगे
 ।

 वास्तव  में  हम  भ्र पने  पुननिर्माण

 के  लिये  उनकी  बुद्धि  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।

 चीन  में  मेंने  यह  भी  देखा  कि  जिन्होंने  कोरिया  में  जाकर  युद्ध  उनका  सम्मान  किया  गया  ।

 जिनके
 लड़के युद्ध  में  मारे

 प्रत्येक
 गांव  में  उन

 माता-पिता का  समय-समय  पर  सम्मान  किया  गया  ।

 q
 a ह

 मर  हद
 a.  में  । मूल
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 छात्रवृत्तियां देने  सम्बन्धी  संकल्प

 शि०  ato  सक्सेना |

 अराज  हमारे  गांवों  उन  स्वयंसेवकों  जिन्होंने  कष्ट  सहन  किया  ate  aoa  सर्वस्व  बलिदान

 कर  तानें  कसे  जाते  हैं  ।  उनका  सम्मान  करने  के  उनका  मजाक  उड़ाया  जाता है  |  इसलिये

 मैं  यह  समझता  हुं  कि  wa  राष्ट्र  के  लिये  त्याग  करने  के  हेतु  कोई  तैयार  नहीं  होगा  ।  उस  दृष्टिकोण

 से  हमें  इस  म्यार  ध्यान  देना  होगा  कि  उनका  यथोचित  सम्मान  किया  जायें  ।  यदि  ऐसा  हो  तो
 भविष्य  में

 भी  ऐसे  सेनानी  होंगे  देश  उन्नत  होगा  |

 इन  कारणों  से  यह  समस्या  अधिक  व्यापक  आधार  पर  हल  की  जानी  चाहिये  |  उन  सभी  लोगों
 को

 ढूंढ
 निकालने  का  प्रयत्न  किया  जाये  जिन्होंने  कष्ट  सहन  किया है

 और  देश  की  स्वाधीनता  के  लिये  बलिदान

 किया

 राजनैतिक  पीड़ित  की  कई  परिभाषायें  दी  गयी  हैं  ।  मेरे  राज्य  में  उन  लोगों  को  राजनैतिक  पीड़ित

 कहा  गया  है  जिन्होंने  किसी  राजनैतिक  अपराध  पर  महीने  जेल  में  बितायें  हों  किन्तु  ऐसे  भी  wears  लोग

 हैं  जो  PEVR  आन्दोलन  में  क्रांतिक  रियों  कौर  कांग्रेस  कार्यकर्ताओं  को  मदद  करते  रहे  हैं  ।  उनके  मकान

 जला  दिये  गये  हैं  शर  वे  फरार  रहें  मेरे  विचार  से  पीड़ितਂ  की  परिभाषा  अधिक

 व्यापक  होनी  चाहिये  ।  वास्तव  में  वह  व्यक्ति भी  जिसने  स्वातंत्र्य  आन्दोलन  में  सहायता  की  हो

 उस  कारण  कष्ट  सहन  किया  राजनैतिक  पीड़ित  की  परिभाषा  में  शामिल  किया  जाना  चाहिये
 |

 वह

 परिभाषा  इतनी  विस्तृत  होनी  चाहिये  कि  उसके  अन्तर्गत ऐसे  सभी  व्यक्त  सकें  ।

 र  राजनैतिक  पीड़ितों  के  साथ  व्यवहार  में  भेदभाव  किया  गया  है  ।  यह  कहते  खेद  होता  है
 कि

 विरोधी  दलों  के  सदस्यों  ने  जिनकी  सिफारिश  की  है  उन्हें  कोई  सहायता  नहीं  दी  गयी  है  ।  मैं  जानता हूं

 कि  लगभग  ३००  व्यक्तियों  ने  मुझ  से  प्रमाणपत्र  लिये  हैं  और  मैं  जानता  हूं  कि  उन्होंने  कष्ट  सहन  किया

 है  ।  किन्तु  उनमें  से  किसी  को  भी  कोई  सहायता  नहीं  दी  गयी  केवल  इस  कारण  कि  उनके  पास
 मेरे

 पत्र  थे  ।  दूसरी  जिन्होंने  कोई  कष्ट  नहीं  उठाया  उन्हें  सहायता  मिली  है  ।  कभी-कभी  ऐसा  होता

 है  कि  जो  कांग्रेस  में  ग्रा  जातें  हैं  उन्हें  सेवानिवृत्ति  वेतन  दे  दिया  जाता  है  ।  इस  विषय  में  इस  प्रकार  का

 भाव  नहीं  होना  चाहिये  ।  राजनैतिक  पीड़ितों  के  प्रदान  पर  इस  प्रकार  विचार  नहीं  करना  चाहिये  |

 आगे  मेरा  सुझाव  है  कि  जिन  व्यक्तियों  ने  कष्ट  सहन  किया  न  केवल  उन्हें  बल्कि  उनके

 लड़के  कौर  लड़कियों  यदि  वास्तव  में  उन्हें  ग्रा वश्य कता  हो  तो  अवश्य  सहायता
 दी

 जानी  चाहिये
 ।

 यह  सहायता कई  प्रकार  की  हो  सकती है  |  उन्हें  निःशुल्क  दिक्षा  दी  जाये  |  यदि  उन्हें कुछ
 दिक्षा  मिली  हो

 तो  विश्वविद्यालय  तथा  अन्य  स्थानों  में  अपनी  शिक्षा  जारी  रखने  के  लिये  उन्हें  छात्रवृत्ति  ग  जाये  ताकि

 देहात  के  लोगों  में  यह  भावना  पैदा  हो  कि  सरकार  उन  पीड़ितों  का  सम्मान  करती  है  कौर  वे  देश  के  लिये

 उपयोगी  होंगे  ।

 मेरे  विचार  से  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  संकल्प  है  कौर  पण्डित  तिवारी  का  यह  sat  न  स्वीकार  किया

 जाना  साथ  ही  सरकार  एक  ऐसी  समिति  नियुक्त करे  जो  पीड़ितਂ  की  व्यापक

 परिभाषा  बनाये  कौर  प्रत्येक  पीड़ित  को  सहायता  दी  जा  सके  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  सभापति  श्रादरणीय मित्र  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  जो  संकल्प  सदन
 के

 समक्ष  प्रस्तुत  किया  है  मैं  उसका  हार्दिक  समधन  करता  हूं  कौर  उन्हें  इसके  लिये  बधाई  देता  हूं
 ।

 श्री  ५

 ने  ठीक  ही  कहा  कि  हमारे  देश  की  प्रथम  ्  का  यह  कर्त्तव्य  होना  चाहिये
 था  कि  स्वाधीनता

 प्राप्ति के  बाद  ही  सबसे  पहले  हम  अपने  स्वाधीनता-संग्राम के  सैनिकों  का  चादर  करते  भर  उनके  प्रति

 कृतज्ञता  प्रकट  लेकिन  देर  में  ही  सही  राज  यह  जो  संकल्प  रखा  गया  है  मुझे  पूरी  तरह  सें
 विश्वास

 है  कि  सरकार  की  ae से  इसको  स्वीकार  किया  जायगा  कौर  इस  पर  शीघ्र  ही  कमल  किया  जायगा  ।
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 हमारे  देश  जैसा  कि  welt  तक  कई  वक्ताओं  ने  यहां  पर  बताया  हमारे  स्वाधीनता-संग्राम

 के  सैनिकों  की  बहुत  ही  सुदेशा  मैं  नहीं  समझता  कि  शायद  किसी  भी  देश  ने  अपने  स्वाधीनता  के  सैनिकों

 के  प्रति  इतनी  कृतघ्नता  का  परिचय  दिया  होगा  ।  हर  एक  राष्ट्र  ने  जिसने  कि  स्वाधीनता  प्राप्त

 सैनिकों  का  पूरी  तरह  से  सम्मान  यहां  तक  कि  उन  देशों  ने  जिनके  कि  मेरे  झ्रादरणीय  मित्र  श्री  हिरेन

 मुकर्जी  बड़े  प्रशंसक  रूस  वहां
 तो

 यह  हालत  हुई
 कि

 जब  उन  देशों  को  स्वाधीनता  मिली

 या  क्रान्ति  सफल  हुई  तो  वहां  पर  संग्राम  क्रांति  के  सैनिकों  के  हाथ  में  ही  शासन की  बागडोर  दे  दी

 गई  कौर  प्रिय  उन  देशों  के  शासन  की  बागडोर  उनके  स्वाधीनता-संग्राम के  सैनिकों  के  हाथ  में  है  |

 इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  हमने  अपने  यहां  एक  बड़े  लोकतन्त्री  राज्य  की  स्थापना की  है

 हमारे  देश  के  नेताओं ने  बड़ी  उदारता  का  परिचय  दिया कि  जिस  स्वाधीनता  को  हमने  इतने

 त्याग  कौर  बलिदान  के  बाद  प्राप्त  किया  उसको  हमनें  फिर  से  नौकरशाही  के  हाथों में  दे  fear

 स्वराज्य-प्राप्ति  के  बाद  सबसे  अधिक  लाभ  नगर  किसी  वर्ग को  इस  हमारे  दशम हुआ न  है  तो  वह

 हमारे  नौकरशाही  वर्ग  को  ही  राह  ।  राज  सेना  में  ही  ले  लीजिये  तो  पायेंगे  कि  शायद  वे  लोग  जो

 मेजर या  करतल  से  श्रागे  नहीं  बढ़  सकते  थे  राज  वे  उनसे  ऊंचे  पदों पर  श्रर्थात ष  जनरल  शादी के

 पदों पर  विराजमान हैं  ।  इसी  तरह  यदि  श्राप  सिविल  साइड  में  देखेंगे तो  पायेंगे  कि  जो  शायद

 डिप्टी  कलक्टर  कौर  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  नहीं  हो  सकते  थे  वे  art  के  दिन  गवर्नर  शादी  जैसे

 ऊंचे  पदों  पर  विराजमान हैं  कौर  उनके  वेतनों  को  कोई  छू  भी
 नहीं

 कौर
 इसीलिये  मैँने  कहा

 कि  देश  में  जो  स्वराज्य  स्थापित  है  उसका  सबसे  अच्छा  उपभोग  यह  हमारा  नौकरशाही  वर्ग  रहा

 जब  कि  बे  लोग  जिन्होंने  कि  भारत  को  स्वाधीनता  प्राप्त  कराने  में  कठोर  कष्ट  झेले  कौर  त्याग  शौर

 बलिदान किये  वे  प्रभी  तक  बहुत बड़ी  संख्या  में  दुखी हैं  प्रौढ़  इधर  उधर मारे-मारे  फिरते हैं  ।  मैं  चाहता

 हूं  कि
 सरकार

 फौरन  ऐसे  राजनैतिक  पीड़ितों को  सहायता  सुलभ  करे  प्रौढ़  उनके  दुखों  कौर  कष्टों  का

 निवारण  करने  का  प्रयत्न  करे  ।  यह  संकल्प  इसी  उद्देश्य  को  लेकर  सदन  के  समक्ष  रखा  गया  है  प्रौढ़  सरकार
 को  इसे  स्वीकार  करना  ही  चाहिये  ।

 सभापति  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  दो  संशोधनों  संख्या  ५  कौर  ७  को  प्रस्तुत  किया  है  ।  पहला

 संशोधन  मेरा  यह  हैं  कि  सभी  श्रेणियों  के  राजनैतिक  पीड़ितों को  इसमें  सम्मिलित  किया  जाय  ।  वैसे  तो

 यह  कहा  जा  सकता  हूँ  कि  जो  संकल्प  रखा  गया  है  उसकी  भाषा  में  इसकी  भावना  विद्यमान  लेकिन  इसको

 श्र  भी  स्पष्ट  करना  मेरी  समझ  में  आवश्यक  है
 ।

 श्री  हिरेन  मुकर्जी  ने  और  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करने

 वाले  डा०  राम  सुलग  सिंह  ने
 भी  बतलाया झ्र  एक  सूची  पेश की  कि  इन  इन  श्रेणियो ंके  राजनैतिक

 पीड़ितों  को  इसमें  सम्मिलित  किया  जाय  |  अगर  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जाय  तो  यह  बिलकुल

 स्पष्ट  हो  जाता  है  प्रौढ़  फिर  इसमें  संशय  की  कोई  बात  नहीं  रहती है

 अभी  हमारे  मित्र  श्री  शिब्बन  लाल  सकसेना  ने  उदाहरण  देकर  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  कि  वें

 राजनैतिक  पीड़ित  जो  कि  कांग्रेस  में  नहीं  हैं  उनको  सरकार  सुविधा  नहीं  देती  है  ।  हो  सकता  है  कि  किन्हीं
 जिलों  में  या  किन्हीं  राज्यों  के  इन्दर  इस  तरह  का  पक्षपात  किया  गया हो  ।  हो  सकता  है  कि  जिन  प्रान्तों
 में  कांग्रेसी  सरकारें  हैं  वहां  एक  केस

 )
 में  ऐसा  पक्षपात  किया  गया  हो  लेकिन  मे  रा  विश्वास  है

 कि
 इस  तरह का

 पक्षपात
 कोई  बड़े  पैमाने  पर  नहीं  किया

 जा  रहा है  या  किया  गया  है  शर  अगर

 इस  तरह  का  पक्षपात  बरता  जा  रहा  है  तो  उसकी  भर्त्सना  करनी  चाहिये  ।  राजनैतिक  पीड़ितों  के  प्रति

 अ्रपनी  श्रद्धा  और  कृतज्ञता  प्रकट  करने  में  कोई  अन्तर  नहीं  होना  चाहे  वे  किसी  भी  विचारधारा

 के  हों

 ग्रामीण  हिन्द  फौज़  का  जिक्र  हम  गर्ल्स  सुनते  रहते  हैं  ।  मैं  उसके  सम्बन्ध  में  इस  अवसर  पर
 at  र अधिक  नहीं  कहना  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हं  कि  क  बहुत  से  भ्राता  हिन्द  फौज  के
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 छात्रवृत्तियां  देने  सम्बन्धी  संकल्प

 [  श्री  भक्त  दर्शन |

 भाई  बड़ी  दयनीय  दुखी  अवस्था  में  हैं  उनको  कोई  पूछने  वाला  नहीं  है
 ।

 जैसा
 कि

 डा०
 राम  सुलग

 सिंह  जी  ने  बतलाया  कि  ग्रा ज़ाद  हिन्द  फौज़  के  दो  बड़े  अफ़्सर  तो  जरूर  केन्द्रीय  सरकार  में  उप मंत्रियों

 के  पदों  पर  विराजमान हैं  लेकिन
 जो

 अधिकांश  उनमें  से  हैं  उनकी  हालत  बहुत  खराब  है  मेरा  यह

 निवेदन  है  कि  राजनैतिक  पीड़ितों को  सुविधा  देते  समय  उनका  विशेष तौर  पर  ख्याल  रखना  चाहिय े।

 इसी  तरह  से  मैं  आपको  बतलाऊं कि  सन्  १६३०  में  जो  पेशावर-कांड  gar  था  जिसमें

 हमारे  भारतीय  सैनिकों  ने  बड़ी  बहादुरी  देशभक्ति  का  परिचय  दिया  था  are  जिसके  लिये  उनको

 अपार  कष्ट  भोगना  पड़ा  उनमें  से  श्री  चन्द्र  सिह  गढ़वाली  का  मैं  विशेष  तौर  पर  उल्लेख  करना  चाहता

 ।  वें  पेशावर  कांड  के  नेता  थे  र  उनके  त्याग  बलिदान  की  समति  में  सारे  देश  ने  सन  १६३० म
 ~

 कांग्रेंस-्रध्यक्ष-स्वर्गीय  श्री  मोतीलाल  नेहरू  जी  के  आदेश  से  मनाया  था  कौर  श्री

 जवाहरलाल नेहरू  जी  ने  जो  आत्मकथा  लिखी  है  उसमें  उसका  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  स्मरण  किया

 उस  वीर  सेनानी  की  राज  क्या  हालत  है
 ?  झ्रापको  जानकर  श्राइचये  होगा  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 ने  बड़ी  कृपा  करके  उनको  १४  रुपये  मासिक  पेंशन  देने  का  संकल्प  किया

 एक  माननीय  सदस्य  :  दोम

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मैं  समझता  हूं  कि  उन्होंने  उस  TATA  TT  चीज़  को  लौटा  कर  बहुत  अच्छा  किया

 १४  रुपये  की  मासिक  पेंशन  देनें  का  प्रस्ताव  करना  उनके  साथ  मज़ाक  करना  |  उत्तर  प्रदश  म  स्वय  मर

 ज़िले  मैं  किसी
 का

 यहां  पर  नाम  नहीं  लेना  लेकिन  मैं  जानता  हुं  कि  बहुत  से  मोटे-मोटे  शारीर

 वालों को  ७५)  श्र  १००)  रुपये  तक  की पेंशनों दी  गई  जबकि  उसके  विपरीत  एकਂ  ऐसे  भ्राज्ञादी  के

 संग्राम  के  सिपाही  जिसने  कि  इतनी  देशभक्ति  कौर  त्याग  का  एक  उदाहरण  देश  के  सामने  रक्खा

 उसको  १४  रुपये  मासिक  पेंशन  दी  यह  कितना  अपमानजनक है  ।  मेरा  यह  प्रतिरोध  है  कौर  मैँ  समझता

 हूं  कि  सदन  के
 सब

 वर्गों  का
 भी

 यही  मंतव्य  हूं  कि  इसमें  कोई  भेदभाव नहीं  होना  बल्कि  जिसकी

 जितनी कुर्बानी हैं  प्रौढ़  जिसका  जितना  त्याग  ate  तपस्या  है  कौर  जिसको  राज  के  ज़माने में  जितना

 है  उसके  भ्रनुरूप  उसको  सरकार  की  ओर  से  सहायता  मिलनी  चाहियें  |  अर्थात  ऐसा  करते  समय  हमें

 बिल्कुल  निष्पक्षता  बरतनी  चाहिये  |

 wa  सभापति  केवल  दो-एक  बातों  की  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  |

 यह  जो  मूल  प्रस्ताव  है  इसका  मंतव्य  बड़ा  सुन्दर  होते  हुए
 भी

 जैसा  कि  श्री  ara  पिल्ले  ने  कहा  यह  बहुत

 थोड़ी  दूर  तक  जाता  हैं  ।  इसमें  केवल  यह  व्यवस्था की  जा  रही  है  कि  जो  लोग दिक्षा पा  रहे  हैं  उनकी

 हालत  खराब  हो  तो  उनको  छात्रवृत्तियां  दी  जायें  |  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  संशोधन  संख्या  ७  में  यह

 सुझाव  दिया है  कि  उन  सब  के  लिये  कम  से
 कम

 हायर  सेकेंडरी  स्टेज  तक  फ्री  एजुकेशन  (नि:शुल्क  शिक्षा  )

 की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 मैं  अपने  राज्य  के  बारे  में  घरों  स्वयं  प्रति  जिले  के  बार  में  जानता  हूं  कि  जब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की

 wie  से  यह  निमंत्रण  दिया  गया  कि  जो  लोग  राजनैतिक  पेंशन  लेना  चाहते  हैं  वे  ग्रीन  प्रा वेदन पत्र  सरकार

 के  पास  तो  बहुत  से  लोग  अपने  झ्रात्मसम्मान  के  कारण  आवेदनपत्र  नहीं  देना  हालांकि

 वे  पीड़ित  att  दुखी  हैं  लेकिन  वें  आवेदनपत्र देकर  सम्मान  को  मिटाना नहीं  चाहते  |  में  चाहता

 हूं  कि  उनके  लिये  कोई  एक  afar  फार्मूला  सूत्र  )  होना  चाहिये  कि  ware  ज्यादा  नहीं  तो

 कम  से  कम  हायर
 सेकेंडरी  स्टेज  तक  निःशुल्क  शिक्षा  दी  जाय  और  इसमें  बहुत

 ज्यादा  पैसा  खर्चे  होने

 वाला  नही ंहै  ।  हमने  अपने  हरिजन  भाइयों  के  लिये  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  की  हुई  जनजातियों

 के  लिये  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  की
 हुई

 ह  श्रਂ  प्यार  हम  सब  राजनैतिक  पीड़ितों के
 ray लिए  भी  = स  ie  U0  व्यवस्था  करते  हैं  तो  मेरे  खयाल  में  देश  भर  में  श्राप फो  १  लाख ८ व्यक्तियों



 १४  FEXE  सभा  का  काय  Rev

 के  लिये  are  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था करनी  होगी  ।  उनमें भी  बहुत  से  लोग  तो  मर  गये  होंगे

 बहुतों के  बच्चे  पढ़ने  वाली  पार  कर  गये  होंगे  पौर  अब  तक  वे  शायद  किसी  रोज़गार  या  धंधे  पर

 लग  गये  होंगे  और  इस  तरह  देखा  जाय  तो  १  लाख  व्यक्तियों  से  अधिक  के  लिये  ०५  इसकी  व्यवस्था

 नहीं  करनी  पड़ेगी  श्र  भ्रमर  उनके  लिये  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  हाई  सकल  तक  कर  दी  जाती  है

 तो  यह  एक  बहुत  सुन्दर  कार्य  होगा  ।  श्री  थाना  पिल्ले  ने  जोश  में  जाकर  यह  कह  दिया  कि  were  राजनैतिक

 पीड़ितों  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  तो  वे  ठोस  शक्ति  )  का  इस्तेमाल  Te  फ़ोर्स

 यह
 शब्द  इस्तेमाल  कर  दिया

 जो
 कि  में  समझता  हूं

 कि
 अवांछनीय  हैं  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 हमारे  इन  स्वाधीनता-संग्राम के  साथियों  ने  देश  के  सामने  एक  शक्ति  )  का  उदाहरण रखा  है

 उनके  द्वारा  पाशविक  शक्ति  का  प्रदर्शन  करके  अपनी  मांग  को  स्वीकार  कराने  का  कार्य  कभी  नहीं

 हो  सकता  इसका  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  |

 मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  हमारे  शिक्षा  मंत्री  महोदय  कौर  हमारे  उपमंत्री

 महोदय  जिनको  कि  हमारे  डा०  राम  सुभग सिंह  ने  मंत्रीਂ  का  टाइटिल  )
 दे  डाला  मैं

 तो

 इससे  भी  ऊंची  पदवी  देने  के  पक्ष  में  लेकिन  खैर  जनता  मंत्री  प्रापर  उनको  कहा
 कहा  हैं

 तो
 मुझे  पूरा

 भरोसा  है  कि  वे  अपनी  पूरी  शाक्ति  की  दस  कार  में  लगायेंगे  र  में  समझता  हूं  कि  जैसा  कि  बहुत  से  मेंरे

 ग्रन्थ  साथी  कह  चके  हैं  प्रगति  बार  जब  हम  यहां  नई  पालिंयामेंट  में  भगवान  ने  सफलता

 हमको दी  तो  हम  यहां पर  जायेंगे  कौर  हो  सकता  है  कि  बहुत  से  लोग  दुर्भाग्यवश  यहां  पर  दुबारा  न  सकें  ।
 me  ON

 बहुत ₹  लोगों  की  शकल  शायद  इस  सदन  में  न  दिखाई  पड़े  ।  बहुत से  लोग  जो  रखेंगे  वें  सब  मिल  कर  इस

 बात  को  देखेंगे  कि  जो  संकल्प  हम  लोग  स्वीकार  कर  रहे  हैं  उस  पर  रसूल  हो  चुका  है  या  नहीं  हम
 न

 अपन  देश  के  स्वाधीनता-संग्राम  के  सैनिकों  के  प्रति  अपने  कर्तव्य  का  पालन  किया  है  या  नहीं  ।

 का  काय

 संसद-काय  मंत्री
 सत्य  नारायण  सिंह  )  :

 मैं  यह  घोषणा  करने  के  लिये  खड़ा  eat  हूं  कि  सत्र

 के  १७  दिसम्बर  से  प्रारम्भ  होनें  वाले  अन्तिम  सप्ताह  के  लिये  सरकारी  कार्य  निम्नलिखित  होगा

 सामान्य  तौर  रेलवे-श्रनुदानों  के  लिये  श्रनुप्रक  मांगों  और  रेलवे  के  अतिरिक्त  भ्रनदानों

 की  मांगों  पर  चर्चा  शर  मतदान  ।

 इन  मांगों  सम्बन्धी  विनियोग  विधेयक  |

 लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन  विधेयक  |

 बैंकिग  समवाय  )  विधेयक  |

 संघ  उत्पादन  शुल्क  संशोधन  विधेयक  |

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक
 )

 विधेयक  (  १७  दिसम्बर  को  पुरःस्थापित

 केरल  राज्य  विधान  मंडल  प्रत्यायोजन )  विधेयक  |

 प्रादेशिक  परिषद  विधेयक  ।

 पुस्तक  प्रदान  पुस्तकालय )  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  ।

 20  दिल्ली  निर्माण  नियंत्रण  )  जारी  रखना  विधेयक  |

 ११  दिल्ली  किरायेदार  विधेयक  ।

 गंदे
 क्षेत्र

 तथा
 TATECT )

 रि विधेयक |

 मूल  ग्रंग्रेजी मे सें  1
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 सत्य  नारायण सिंह  |

 आशा  हैं  कि  भ्रान्ति  तीन  विधेयकों  को  राज्य  सभा  भ  सप्ताह  के  में  पारित  करेगी  ।

 जिस  क्रम  में  कार्य  की  मदों  की  मैंने  घोषणा  की  हैं  उन्हें  लाने  के  लिये  वही  weal  क्रम  निश्चित

 किया गया  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों के  वेतनक्रमों  के  निर्धारण  कौर  प्राय  सेवा  सम्बन्धी शर्तों

 के  सम्बन्ध ग्राहकी  अ्रनुमति  से  १७  दिसम्बर  सोमवार  ५  म०  To  बजे  चर्चा  करने  का  विचार  है  |

 Se

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिये  छात्रवृत्तियां
 देने

 सम्बन्धी  संकल्प

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 सभापति  जो  प्रस्ताव  हमारे  माननीय  मित्र
 डा०

 राम  सुभग  सिंह

 ने  रखा  है  उसके  ते  से  मैं  पूरी  तरह  सहमत  हूं  कौर  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं
 ।  TT

 हम  यह

 चाहेंगे  कि  जब  इस  प्रस्ताव  के  पास  करने  की  नौबत  दावे  तो  वह  इस  शक्ल  में  पास  हो  जैसी
 कि

 मैंने

 WIT

 संशोधन  में  लिखी है  :

 के  राजनैतिक  पीड़ितों  की  बहुत  खेदजनक  आर्थिक  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  सभा

 की  राय  में  सरकार  को  न  केवल  उनके  बच्चों  को  प्राथमिक  से  विश्वविद्यालय

 स्तर  तक  की  शिक्षा  निःशुल्क  देनी  चाहिये  वरन्  उपयुक्त  मामलों  में  छात्रवृत्तियां  भी  देनी

 चाहियें  ।''

 में  समझता  हुं  कि  इस  के  समर्थन  में  मेरे  लिये  यह  नहीं  है  कि  मैं  उन  बातों  का  यहां  पर

 वर्णन  करूं  कि  ब्रिटिश  काल  में  किन-किन  लोगों  ने  श्र  किन-किन  जमातों  ने  फायदा  उठाया  र  उन

 के  चले  जाने के  बाद  कौन-कौन लोग  फायदा  उठा रहे  हैं  ?  मेरे  ख्याल  में  इस  प्रस्ताव का  महत्व  बहुत

 ज्यादा  है प्र ौर  वह  भ्रपने  महत्व  के  ऊपर  ही  इस  भवन  में  पास  कराया  जा  सकता  हैं  ।

 मैं  यह  समझता  हूं  कि  हमारे  राजनैतिक  पीड़ितों  की  जो  दुर्दशा  इस  समय  है  वह  किसी  से  छिपी  हुई

 नहीं  है  ।  मैं  इस  के  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  चाहे  स्टेट्स  की  सरकारें हों  चाहे  ह) कंत्द्रीय

 सरकार  उनकी  शोचनीय  दशा  वह  नहीं  जानतीं  ।  यह  बात  है  कि  इस  तरफ  उनका  ध्यान  भी

 पुरी  तरह  से  भ्राकर्षित  न
 हुमा  हो  ।  मैं  इस  बात  के  भी  पक्ष  में  हूं  कि  जहां  तक  राजनीतिक  पीड़ितों  के

 बच्चों की  तालीम  कौर उनकी  दूसरी  सुविधायें देने  की  बात  उसमें  किसी  तरीके  कीਂ  भी  तारीक  सरकार

 को  नहीं  करनी  चाहिये  ।  नगर  उन्होंने  प्रा जा दी  की  लड़ाई  में  भाग  लिया  चाहे वह  किसी  तरह  पर

 चाहे  हिसात्मक  तरीके  से  चाहे  अ्हिसात्मक  तरीके  यह  तो  मानना  ही  पड़ेगा  कि  उनकी  नीयत  बड़ी

 अच्छी थी  a  उन  सब  लोगों  की  तकलीफों से  कौर  उनकी  तपस्या  से  ही  ast हम  अपने  देश  को

 स्वतन्त्र  देख  रहे  शर  स्वतन्त्रता के  जो  फायदे  हैं  उनको  भी  पा  रहे  हैं  ।

 ma  बाप  देखिये कि  सन्  १९२१ में  जब  महात्मा  गांधी  ने  अपना  सत्याग्रह  आन्दोलन  शुरू  किया  तो
 कितने

 लोग
 उनके

 उनके  आदेश  के  अनुसार  जेलों  में  उनमें
 न

 सिर्फ  वकील  ate

 रुपए  पैसे  वाले  जमीदार  बल्कि  हजारों  गरीब  जो  कभी
 भी

 यह  ख्याल  नहीं  करते  थे
 कि

 उनकी  जिन्दगी  में  स्व  राज्य  मिल  भी  थे  ।  मेरा  ख्याल है  कि  उन  शझ्रनगिनत  शझ्रादमियों  में  से

 भी  बहुत  से  मौजूद  जिनकी  दशा  बड़ी  खराब  है  ।  जैसी  कि  हमारे  यहां  एक  बड़ी  भोंडी  सी  मसल  है

 कि  चोर  चोरी  से  जाय  पर  हेरा  फेरी  से  नहीं  जा  सकता  |  इसी  तरह  से  कि  जित  लोगों  ने  सन्  १९२१ में

 महात्मा  गांधी  के  से  सत्याग्रह  किया  था  उनमें  से
 भी

 बहुत  से  लोग  राज  जिन्दा  सन्
 १९४२

 १६४४  तक  जीतने  भी  आन्दोलन  हुए  उनमें  सभी  में  उन्होंने  भाग  लिया  है  ।  लेकिन  नगर  देखा



 १४  PEXS  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिये  रट

 जाए  कि  उनके  बच्चों  की  क्या  हालत  तो  वह  चीज़  वाकई  बड़ी  शोचनीय  है  ।  इसी  प्रकार  जब  सन्

 ERO  में  नमक  का  कानून  तोड़ने  का  Matar  किया  पौर  उसके  बाद  सन्  9830 a से  GRR  तक

 दूसरा  आन्दोलन  लगान  बन्द  करने  किया  गया  तो  उसमें  भी  कितने  ही ग्रनगिनत आ्रादमी  जेलों में

 उस  वकत  जो  गरीब  आदमी जेल गए उनमें जेल  गए  उनमें  से  बहुत  से  राज  जिन्दा  हैं  ।  इसी  प्रकार से  जब  सन्  PRR

 का  व्यक्तिगत  सत्याग्रह  SAT  तो  आदमी  जेल  सन्  १९६४२  का  छोड़ो  आन्दोलन ः  तो  भी

 अनगिनत  आदमी  जेल  गए  |  इन  तमाम  राजनैतिक  पीड़ितों  के  लिये  मैं  विशेष  तौर  पर  कहना  चाहता

 हं  कि  राज  उनमें  से  बहुत  थोड़े  ऐसे  हैं  जो

 पार्लियामेंट

 के  मेम्बरों  हैं  या  ऐसेम्बलीज

 के  मेम्बसं  हैं  या  जो  एलेक्टिव  श्राफिसेज  में  लगे  हुए  हैं  कौर  थोड़ा  सा  रुपया  पैसा  कमा

 सकते  हैं  ्र  बाल  बच्चों  की  तालीम  पर  खर्चे  कर  सकते  हैं  ।  अनगिनत  ऐसे  हैं  जिनके  खाने

 पीने  का  ग्रोवर  प्रप ने  बच्चों  की  तालीम  का  कोई  जरिया  नहीं  है  ।  जैसा  कि  तभी  हमारे  एक  माननीय

 दोस्त ने  कहा  कि  बहुत  से  लोग  तो  इस  बात  में  शरमाते  हैं  कि  हम  दर्ख्वस्त  कैसे  दें
 ?

 क्योंकि  जब

 स्वराज्य  के  लिये  आन्दोलन  होते  थे  उस  समय  वह  जिस  वातावरण  में  रहे  उस  वातावरण  में  वह  यह

 बात  ठीक  नहीं  समझते  कि  वहू  दर्ख्वस्त  दें  शर  दर  दर  मारे-मारे  फिरें  लोगों  की  खुशामद  करें  ग्रोवर  बाद

 में  इस  खिदमत  को  बर्दाशत  करें  कि  उनकी  दख्वस्ति  खारिज  हो  ।  लेकिन  राज  जमाना  बहुत  बदल  गया

 हम  सोशलिस्ट  पैटर्न  व्यवस्था  की  हुकूमत  बनाने  जा  रहे  हैं  ।  मैँ  तो  कहता हूं  कि  यह

 वेलफेयर स्टेट  यह  जनता  की  सेवा
 का  जमाना  इसलिये  इस  चीज  में  हमें  कोई

 कमी
 नहीं  बरतनी

 चाहिये  ।  हमें  कोई  तो  कदम  आगे  बढ़ाना  चाहिये  |

 तभी  हफ्ते  दो  हफ्ते  की  बात  जब  चीन  गया  हुआ  हमारा  डेलिगेशन  मंडल )

 वापस  राया  तो  अ्रध्यक्ष  महोदय  ने  संसद्  के  हाल  में  एक  व्याख्यान  हम  सब  लोग  वहां  गए  थे
 कौर

 उनके  व्याख्यान को  ध्यानपूर्वक  सुना  ।  उसमें  कई  एक  ऐसी  बातें  थीं  जिनका  हम  लोगों  पर

 बड़ा  असर  उनमें  से  एक  खास  बात  यह  थी  कि  उन्होंने  कहा कि  चीन  में  पढ़ाई-लिखाई

 बहुत कम  कीमत  में  होती  वहां  खाने
 की  चीजें  बहुत कम  कीमत  में  मिलती  हैं  ।  जो  एक  मामूली

 आदमी की  सुविधाएं  हैं  वहू  सब  बहुत  कम  खर्चे में  मिलती हैं  ।  हम  नौ  वर्ष  की  आजादी  के  बाद  भी

 नहीं  कह  सकते  कि  हिन्दुस्तान  में  ऐसा  ष  है  ।  राज  तालीम  की  जो  हालत  है  उसको  बच्चों

 के  माता-पिता  जानते  हैं
 ।

 बच्चे  को  स्कूल  में  रखना  होता  है  तो  कम  से  कम  ४०
 या  Yo  रुपया

 भेजना  पड़ता  है  ।  चूंकि  स्कूल्स  में  मास्टर  ठीक  से  पढ़ाते  नहीं  हैं  इसलिये  उनको  प्राइवेट  ट्यूटर

 रखना  फड़ता  वह
 भी  २५  रुपयें  महीने  से  कम  नहीं  लेता  है

 ।  जो  लड़के  कालेज या
 वर्सिटीज  )  में  पढ़ते हैं  उनके  ऊपर  सौ  या  सवा  सौ  रुपया  माहवार से  कम  खर्च  नहीं

 होता है
 ।

 ये  राजनैतिक  पीड़ित  जिनके  बारे  में  मैंने  अभी  दो  चार  बातें  कही  हैं  ये  कैसे  अपने  बच्चों  को  पढ़ा
 र  ३

 सकतें हैं  ।  उनकी  संख्या  बहुत  ज्यादा  नहीं  है  ।  उनका  सारा  भार  हमारी  सरकार  को  ऊपर  ले  लेना

 चाहिये  ।
 हां  मैं  यह  मानता हूं  कि  वह  दिन  दूर  नहीं  कौर  उसे  ae  जाना  चाहिये  जबकि  वास्तव  में

 हमारे  देश  के  ग्रन्थ
 र

 एक  सोशलिस्ट  पीटने  सोसाइटी  व्यवस्था  का  समाज  )  की  स्थापना

 होगी  कौर  जब  हमारी  स्टेट  सही  मानों
 में  एक  वैलफेयर स्टेट  होगी  कौर

 सब
 बच्चों  की  पढ़ाई

 का
 जिम्मा  सरकार  के  ऊपर  होगा  प्रौर  सब  लोगों  की  बीमारियों  के  इलाज  के  लिये

 दवादारू  का
 इंतिजाम  गवर्नमेंट  करेगी

 ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  उस  दिन  के  जाने में  काफी  देर
 लगेगी  |  इसलिये  कम  से  कम  इन  लोगों  के  बच्चों  के  प्रति  हमें  अपना  कत्तव्य  निभाना  चाहिये  जिनको

 तपस्या  जिनकी  सेवायों  से  हमें  स्वराज्य  प्राप्त  हनना  हमें  ग्राज्ञादी  मिली  है  ।

 मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  केवल  एक  बात  कहकर  समाप्त  कर  दू  जैसा  मैंने  पहले
 कहा  कि  बहुत  ही  कम  लोग  उन  राजनैतिक  पीड़ितों  में  हैं  जोकि  पार्लियामेंट  के  या  स्टेट  श्रसेम्बलीज  के



 ११५०  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों के  लिये  १४  १९५६

 छात्रवृत्तियां देने  सम्बन्धी  संकल्प

 रघुवीर  सहाय ]

 मैम्बर हो  सके  हैं  ।  राज  चाहें  इसको  दुर्भाग्य  कहें  रोक  चाहे  सौभाग्य  टिकिट  देते  यह देखा

 जाता  है  कि  वह  आदमी  जिसको  टिकट  दिया  जा  रहा  है  इलैक्शन  में  खड़े  होने के  क्या  वह  खर्चा कर

 सकता हैं  |  यह  ठीक  हो  सकता  उचित  हो  सकता  है  लेकिन  मेरे  कहने  का  मतलब  यही  है  कि  बहुत  से

 राजनैतिक  पीड़ित  इलैक्शन  में  भी  खड़े  नहीं  हो  सकते  इस  तरह  से  भ्रमर  उनको  इलैक्शन

 में  खड़े  होने  से  भी  रोका  गया  कौर  उनकी  आमदनी का  भी  कोई  इंतिजाम  नहीं  किया  गया  तो  इसके  माने

 यह  होंगे कि  उनके  बच्चे  हमेशा  के  लिये  रह  जायेंगे  अनपढ़  बच्चे  जानते  हैं  कि  एक  सोशल

 डेंजर  हो  सकते  हैं  ।  इस  डेंजर  (Gat)  से  बचने  के  लिये  भी  यह  आवश्यक  है  कि  हम  इस  प्रस्ताव को  मंजूर

 करे ंर  इस  सवाल  पर  हमदर्दी  से  गौर  करें  शर  जो
 भी

 सहायता  हम  इन  बच्चों  के  लिये  दे  सकते  दें
 ।

 tat  स०  चं०  देव  :
 मैं  डा०  राम  सुभग  सिंह  के  प्रस्ताव  का  हृदय से

 स्वागत  करता  १९२१ से  स्वतन्त्रता  आंदोलन  के  सिपाहियों  में  से  मैं  एक  रहा  हूं  ae  मैंने  हज़ारों

 नवयुवकों  को  काम  करते  देखा  हैं
 ।

 Ss  aN

 हम  जब  देश  का  सभी  प्रकार  से  विकास  कर  रहे  हैं  वे  लोग  भी  पीड़ित  हैं

 जब  कभी  मैं  aaa  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जाता  राजनैतिक  पीड़ित  मुझे  मिल  कर  सहायता  मांगते  हैं

 परन्तु  मैं  तो  स्वयं  हूं  ।  यद्यपि  राज्य  सरकारों  ने  कुछ  योजनायें  बनाई  थीं  परन्तु  उनके  पास  निधि

 कम  है  ।  मेरे  राज्य  में  पहले  ४०  ५०  व्यक्ति  चुने  गये  थे  कौर  फिर  ४००  ५००  परन्तु  उन्हें

 बहुत कम  सहायता  दी  जाती हैं  ।

 स्वतन्त्रता  युद्ध  के  योद्धाओं  की  सहायता  करना  सरकार  का  कर्तव्य  हैं
 ।

 वें
 की  भ्रात्मा

 हैं
 ।  उनकी

 पीड़ाओं  को  कम  किया  जाना  चाहिये  ।

 सर्वप्रथम  सरकार  को  देश  भर  में  राजनैतिक  पीड़ितों  की  सूची  तैयार  करनी  चाहिये  ।  उन  पर

 निर्भर  परिवारों  कौर  बच्चों  के  मामले  देखने  चाहियें  |  केन्द्रीय  सरकार  को  निधि  के  लिये  संसाधन  ढूंढने

 चाहियें ।  उनके  स्तर  को  देश  के  ey  व्यक्तियों के  समान  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  भरसक

 सहायता  करनी  चाहिये  ।

 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  चेयरमैन  साहब  मैं  अपन  संशोधन  को  आपकी  आज्ञा  से  यहां  पेश  करना

 चाहता  हूं  जो  इस  प्रकार  है
 :

 सभा  की  यह  राय है
 कि  राजनैतिक  पीड़ितों  की  स्थिति  की  जांच  के  लिये  कौर  उन  पर

 निर्भर  सम्बधियों  की  सहायता  के  लिये  साधनों  का  सुझाव  देने  के  लिए  एक  समिति

 स्थापित  की

 मैं  गत  दो  वर्षों  से  प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  प्रस्ताव  इस  हाउस  के  सामने  आठ  |  चूंकि  यह  प्रस्ताव

 बैलट  में  नहीं  सका  इस  वास्ते  न  तो
 वह  यहां  हो  सका  कौर  न  ही  उसको  यहां  पर  डिसकस

 किया जा  सका  ।  बड़े  सौभाग्य
 की

 बात  है
 कि

 डा०  राम  सुलग  सिंह  जी  का  प्रस्ताव  इस  सदन  के  सामने

 पाया हैं  |  मैं
 श्राप

 से  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  पोलिटिकल  aes  पीड़ितों  )  की  क्या

 हालत इसका  अंदाजा  लगाना  अनुमान  से  बाहर  है  ।  जो  लोग  कि  देहात  के  कार्यकर्ता हैं  जिनको  लोग

 जानते  तक  वे  तिल-तिल  दुःख  भोग  रहे  हैं  कौर  प्यार  दुःख  को  किसके  सामने  यह  उनकी

 समझ
 में  नहीं  भ्राता  हमें  हुए  तकरीबन दस  साल  हो  गए  हैं  कौर  उनकी  ददा

 हज

 आज  पहले  से  भी  खराब  हो  गई  जिस  वक्त  anal  की  लड़ाई  चल  रही  थी  जोद

 में भराकर  उन्होंने  इस  बात  का  ख्याल  नहीं  किया  कि  उनके  घरों  की  क्या  हालत
 उनकें  बाल  बच्चों  की  क्या  हालत  होगी  कौर  उनकी  वृद्धावस्था  कैसे  गुज़रेगी  ।  वे

 अपना

 was  में  ।



 R248 १४  PEUG  राजनैतिक  पीड़तों  के  बच्चों  के  लिये

 सर्वस्व  होम  कर  के  इस  देश  की  आजादी के  लिये  लड़े  ।  हमने  हमेशा  यह  देखा  हैं  कि  किसी  भी  लड़ाई

 में  लड़ने  वालें  सिपाही  को  बाद  में  रीहैविलिटेट  किया  जाता  उसकी  कुछ  न

 कुछ  सहायता  की  जाती है  |  इस  सदन  में  भी  बार-बार  यह  प्रश्न  भ्राता  है  कि  डीमाबिलाइज्ड  सोजे

 से
 निकाले

 गये
 सिपाहियों  को

 )  को
 रीहैविलिटेट

 किया  जा  रहा  है  या  नहीं  कौर
 गवर्नमेंट  बराबर

 यह  जवाब  दिया  करती  है  कि  इतने  लोगों  को  जमीन  दी  गई  इतने  लोगों  को  नौकरी  दी  इत्यादि  |

 लेकिन  यह  कितने  areas
 की

 बात  है
 कि

 आजादी
 की

 लड़ाई  के  सिपाहियों  के  सम्बन्ध  में  यहाँ
 पर

 कोई  प्रदान

 नहीं  प्राता  ।  यह  कहा  जाता  हैं  कि  यह  काम  राज्य  सरकारों  के  जिम्मे  हैं  ।  मैं  मानता  हूं  कि  कुछ  राज्य

 सरकारों  ने  कुछ  रुपया  पैसा  देने  का  प्रबन्ध  किया  लेकिन  यह  मामला  इतना  बड़ा  हैं--यह  समस्या

 इतनी  बड़ी  है  कि  यह  राज्य  सरकारों  के  बस  की  बात  नहीं  है  ।  मैं  बिहार  की  बात  जानता  हुं  ।  वहां  करीब

 पचास साठ  लाख  रुपया  राजनैतिक पीड़ितों  को  दिया  लेकिन  कैसी  हालत  में  वह  दिया  गया  कौर

 तरह  दिया  यह एक  दर्दनाक  कहानी हैं  ।  ड्राप  जानते  हैं  कि  बिहार  में  राजनैतिक  पीड़ितों  की

 संख्या  बहुत  है  हिन्दुस्तान के  किसी  भी  प्रान्त  में  शायद  sad  राजनैतिक  पीड़ित  नहीं  जितने कि

 में  हैं  प्रौर  उनकी  हालत  बहुत  ही  शोचनीय  हो  गई  है  ।  सन्  १९२१  या  सन्  १९३०  में  वे  बच्चें

 जबकि
 वे  अपने  स्कूल

 झर
 कालिज  छोड़  कर  स्वतन्त्रता-संग्राम  में  भाग  लेने  के  लिये  पराये

 शर

 आज  PERL  में  उनकी  अ्रवस्था  पचास  पचपन  वर्ष  की  हो  गई  है  ।  कोई  उनको  देखने  वाला  नहीं  है  |  उनकी

 लड़कियों की  शादी  नहीं  हो  रही है  ।  उनके  बच्चों  की  एजुकेशन  )  नहीं हो  रही  जिन  लोगों

 नें  दरख्वास्तें  उनको  क्या  दिया  गया ?  किसी  को  १५०  किसी को  २००  रुपये  रोक  किसी  को

 ५००
 रुपये  दिए  गये

 ।
 ag  कितना  हास्यास्पद  एमाउंट  है  ।  इतने  से  न  किसी  का  रीहैविलिटेशन  )

 हो  सकता  हैंतो  न
 ही  एक  वर्ष  की  भी  समस्या  हल  हो  सकती  हैं  ।  चूंकि  बिहार  सरकार  या  किसी भी

 और  सरकार
 के  पास  इतने  साधन  नहीं हैं  कि  वें  पोलिटिकल  सिरीज़  की  समस्या  को  हल  कर  इस

 लिये मैं  चाहता  हूं  कि  इस  समस्या  को  एक  संकुचित  रूप  में  न  लेकर--केवल  लड़कों  की  पढ़ाई की  बात

 न  लेकर--पोलिटिकल  जाफ़री  की  सारी  स्थिति  की  जांच  की  जाय  कौर  अगर  उनकी  या  उनके  बच्चों

 की  कोई  देख-रेख करने  वाला  न  तो  उनकी  देख-रेख  का  प्रबन्ध  किया  जाय  ।  जो  लोग  @RRO,  rR Re  या

 १६४२ में  मारे  उनकी  विधवायें  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  को  तो  रुपये  सिले  कुछ  को  नहीं  मिले  हैं  ।  मेरे

 श्रान्त  में  कुछ  को  दो  हज़ार  रुपये  दिये  गये  |  aa  स्वयं  सोच  सकते  हैं  कि  उस  दो  हज़ार  रुपये  से  एक

 विधवा  का  क्या  होगा  |  मगर  उसकी  कोई  लड़की  तो  वह  सारा  रुपया  उसकी  शादी  में  ही  खर्चे  हो

 गया  कौर
 राज  वह  या

 तो
 किसी  का  गेहूं  पीस  पानी  भर  कर  या  जूठे  बरतन

 मल
 कर  जीवन  व्यतीत

 कर  रही  है  या  उसको  भूखा  रहना  पड़  रहा  है  ।  समय  के  के  कारण  मैँ  इस  सदन  में  उन  लोगों  की

 ga  का  पूरा  विवरण नहीं  दे  सकता  हूं  ।  लेकिन मैं  यह  निवेदन  श्रव्य  करूंगा  कि  जिन  राजनैतिक

 पीड़ितों  को  असेम्बली  या  पार्लियामेंट  में  जगह  मिल  गई  या  जो  किसी  ates  पर  उनकी  ददा  को

 देख  कर  साधारण  राजनैतिक  पीड़ितों की  दशा  का  अन्दाज़ा न  लगाया  जाय  ।  उनको  जानने वालें  भी

 कम  हैं  उनकी  पहुंच
 भी  सीमित है  ।  बहुत  से  लोगों  ने  इसलिये  भी  दरख्वास्त  नहीं  क्योंकि  वे  ऐसा

 करना  स्वाभिमान  के  खिलाफ  समझते  हैं  ।  इसलिये  उनको  वह  चार  या  पांच  सौ  रुपये  भी  नहीं  मिल

 सके  ।
 इसके

 विपरीत
 जो  लोग  हुशियार  कौर  चालाक  उन्होंने  पीड़ित  न  होने  पर  भी  सरकार  को

 भ्रम  में  डाल  कर  रुपया  ले  लिया ।  मैं  ऐसे  कई  उदाहरण  दें  सकता  हूं  |

 मैं
 फिर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राजनैतिक  पीड़ितों  को  पुनर्संस्थापित  करने की  समस्या

 छोटी  नहीं  हैं
 ।

 यहां  पर  जो  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  उसमें कहा  गया  है  कि  केवल  उनके  बच्चों  की
 की  समस्या  की  जांच  की  जाय  |

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  gat  इस  कारण कि  जिनके घर  खाने को
 नहीं  पहनने

 को  वस्त्र  नहीं  वे  लड़कों  को  पढ़ा  कैसे  सकते  हैं  ।  वे  तो  इस  ख्याल  में  रहते  हैं  कि उनका
 लड़का  काम कर  के  एक

 सेर  भ्र नाज  ला
 कर  दे

 कि
 घर  में  बूढ़ा  बाप  या  बूढ़ी  मां  पेट

 भर  सकें  ।  यह  समस्या



 ११५२  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  १४  १९६५६

 छात्रवृत्तियां  देने  सम्बन्धी  संकल्प

 [  पंडित  ato  ato  तिवारी |

 बहुत  बड़ी  हैं  कौर  इसलिये  मैं  अरपिल  करूंगा  कि  डा०  राम  सुभग  सिंह  और  गवर्नमेंट  मेरे  इस  संशोधन  को

 स्वीकार-कर
 जिससे  यह  समस्या  केन्द्रीय  सरकार  में  जाय  कौर  इसकी  समुचित  जांच  हो  सके  |

 मैँ  कुछ  राजनैतिक  पीड़ितों  के  पत्र  भी  क  साथ  लाया  जिनको  पढ़ने  से  हृदय  विदीर्ण  होता

 है  ।  कोई  लिखता  हैं  कि  मेरी  बच्ची  की  शादी  होनी  मैं  क्या  करूं  ?

 पंडित  गीत  च०  फार्मा  :  शादी  न  करें  ।

 ि
 पंडित  gto  ato  तिवारी :  शर्मा  जी  कहते हैं  कि  न  करें  ।  मगर  इनकी ध्  t  अपनी  बच्ची

 तो  वहू  क्या  समझते--उनके  मन  की  झ्र वस् था  कया  होती  ?  किसी  राजनैतिक  पीड़ित  के  बारे  में  इस  प्रकार

 लाइट-हार्टिज  वे
 )  में  बोल  देना  मैं  नहीं  समझता  कि  इनको  शोभा  देता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन्होंने  मज़ाक  में  कहा  हैं  ।

 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  यह  मज़ाक का  विषय  नहीं है  |

 सरदार  Ho  fao  सहगल  :
 यह  बड़ा  गम्भीर  विषय  है  |

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  यह  समस्या  बड़ी  अहम ह है  कौर  सरकार  इसको  सारे  हिन्दुस्तान  की

 समस्या समझ  कर  १९५५  में  दल्ली  विधान  सभा
 में  इस  सम्बन्ध में  एक  प्रस्ताव

 राया था  कि  इन  लोगों  की  कुछ  सहायता  की  जाय  ।  उसमें  यह  तय  किया  गया
 था  कि  राजनैतिक  पीड़ितों

 को  कुछ  पेन्शन  दी  जाय  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  हर  राजनैतिक  पीड़ित  को  पेन्शन  देना  स्टेट  गवर्नमेंट

 के  बूते  की  बात  नहीं है  ।  वह  केन्द्रीय  सरकार  ही  दे  सकती  है  भर
 जैसे  गत  महायुद्ध

 के  सिपाहियों  को  पुनर्संस्थापित  किया  जाता  उससे  भी  अधिक  सुन्दरता  के  साथ  इस  काम  को  हाथ  में

 लेना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  जी  से  मैं  ग्रनुरोध  करूंगा  कि  ag  इस  संशोधन  को  मान  कर सारे  हिन्दुस्तान

 में  यश  प्राप्त  करे ं।

 एक  खतरा  ate  भी  जिसकी  कौर  मैं  सरकार का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  राजनैतिक

 पीड़ितों  की  पेरिस--उनके  धैर्य  की  एक  सीमा  होती  है  ।  यह  न  समझा  जाय  कि  श्राप  बराबर  उनकी

 इच्छा  की  अवहेलना  कौर  उनंकी  अवस्था  की  उपेक्षा  कर  सकतें  राजनैतिक  पीड़ितों  की  संख्या

 इतनी  उनमें जोश  इतना  है
 कि  यदि  वे  चाहे ंतो  सारी  सरकार  को  उलट  सकते  हैं

 ।
 इससे  पहले

 कि

 उनके  धैर्य  की  सीमा  का  बान्धव  टूट  सरकार  चेते  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  करे  |

 श्री  राम
 जो  प्रस्ताव  इस  सदन  में  पेश  किया  गया  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  कौर  जिन्होंने

 इसको  पेश  किया  उनको  मैं  बधाई देता  हूं  ।  यह  प्रस्ताव  संसद्  में  बहुत  पहले  जाना  चाहिये था  कौर

 aa  चूंकि  यह  गया  इसलिये  इस  को  कबूल  कर  लेना  चाहिये  ।  इसमें  कोई  मतभेद  नहीं  है  कि  इस

 किस्म  के  जो  पोलिटिकल सीरीज  उनकी  मदद
 की

 जानी  चाहिये
 प्रौर  उनको हर  तरह  से  सहूलियत

 मिलनी  क्योंकि  उनकी  कुर्बानी  से  ही  हम  अपनी  श्राज्ादी  को  प्राप्त  कर  सक  हैं  ।  उनको  नेगलेक्ट

 (  उपेक्षा  )  करना  अ्रौर  उनकी  तरफ  ध्यान  न  देना  एक  बड़ा  भारी  अहसान-फ़रामोशी  का  काम  होगा  |

 इस  प्रस्ताव में  कोई  बहुत  बड़ी  मांग  तो  की  नहीं  गई  यह  नहीं  कहा  गया  है--जैसाकि  एक  श्रानरेबल

 मेम्बर  ने  संशोधन  रखा  है--कि  उनकी  सारी  हालत  को  देख  कर  उनकी  हर  किस्म  की  इमदाद  करनी

 चाहियें  रेजोल्यूशन  )
 में  तो  एक  रेस्ट्रिक्टिंड  मांग  है  कि  उन  लोगों  के  जो  बच्चे  जिनको  वे

 तालीम  नही ंदे
 उनको  तालीम  देंने  का  प्रयत्न  सरकार  की  तरफ़  से  होना  चाहिये  ।  मैं  इससे  सहमत

 g  लेकिन  मैं  इसमें  थोड़ी  सी  तरमीम  करना  चाहता  जो  कि  मैंने  इस  सदन  के  सामने  पेश  कर  दी  है  ।

 पहलों  योजना  रोक  दूसरी  योजना क  इन्दर  हमारी  सरकार का  यह  खास  तौर  से  प्रयत्न  है  कि  हमारे

 मुल्क  के  अन्दर  बेरोजगारी  नहीं  रहनी  चाहिये  ।  बेरोजगारी को  दूर  करना  कोई  श्रासान  काम  नहीं  है  ।



 १४  १९४६  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिये है  ड  S243

 जिन-जिन  लोगों  ने  या  मुल्कों  ने  या  कौमों  ने  या  राज्यों  ने  इस  काम  को  करने  का  प्रयत्न  किया  इसमें

 वे  पूरी  तरह  से  सफलता  नहीं  प्राप्त
 कर

 सके  हैं
 ।

 भ्रपने  देश
 की

 बढ़ती  हुई  जनसंख्या को  देखकर  तो  हम

 यह  कह  सकते  हैं  कि  एक  योजना  नहीं  चार  योजनाओं  के  बाद  भी  शायद  हम  बेरोजगारी को

 अपने  मुल्क  से  खत्म
 न

 कर  सकेंगे
 ।

 इसलिये  मैंने  यह  सुझाव  रखा हैं  कि
 सरकार

 wae  ही  खर्चे  से

 गारी  पैदा  न  करे  क्योंकि  अगर  ये  वजीफे  जिसको  लिबरल  एजूकेशन  कहते  हैं  उसे  देने  के  लिये  दिये  गये

 तो  इससे  पढ़े-लिखों  की  बे  रोजगारी  कौर  बढ़ेगी  ।  जो  लोग  पढ़े-लिखे  नहीं  होते  हैं  वे  तो  भ्र पने  हाथ  से  काम

 करके  पेट  पालन  कर  लेते  वे  तो  हाथ  से  काम  करने  में  झान  नहीं  समझते  |  लेकिन  हमारे

 लिखे  नौजवान  हाथ  से  काम  करना  पसन्द  नहीं  करतें  ।  इसके  वे  प्रपनी  बेइज्जती  समझते  हैं  ।  वे

 समझते हैं  कि  इसके  अन्दर  हमारी  नहीं  रहती  कौर  हम  लोगों  की  नजरों में  गिर  जाते  हैं  ।  इसलिये  अगर

 सरकार  शरापना  रुपया  लिटरेरी एजूकेशन  दिक्षा  )  ,  नॉन  प्रोफेशनल  एजूकेशन

 दिक्षा  )
 नॉन  वोकेशनल  एजूकेशन  पर  खच  करेगी  तो  वहं  एक  तरह  से  पढ़े-लिखे  आदमियों  को  पैदा  करेगी

 और  उनकी  बेरोजगारी  को  बढ़ायेगी  कौर  इस  किस्म  के  लोगों  की  तादाद  मुल्क  में  बढ़ाना  खतर  से

 खाली  नहीं  है  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  इन  लड़कों  को  लाजिमी  तौर  पर  इस  बात  के  लिये  उत्तेजित  किया

 जाये  कि  वह  ऐसे  इंस्टीट्यूशन ों  में  जायें  जहां  उनको  टैकनीकल  एजूकेशन  मिल  सकती

 जहां  उनको  वोकेशनल  एजुकेशन  शिक्षा  )  मिल  सकती  साइंटिफिक  एजूकेशन

 शिक्षा  )  मिल  सकती हैं  ताकि  वे  तालीम  हासिल  करने  के  बाद  बेरोज़गार  न  रहें  ौर  बेकार  न  फिरें  कौर

 भ्रपने  रोजगार  के  लिये  किसी  के  मोहताज  न  तौर  अपना  पेट  पाल  सकें  कौर  अगर  उनके  मां-बाप  हों

 जिन्होंने  कि  आजादी  की  लड़ाई  में  तकली फें  उठायी  हैं  तो  उनके  लियें  भी  वे  कपड़े  की  कौर  दूसरी

 आसाइशें  मुहय्या  कर  सकें  |  झगर  हम  इस  इमदाद  को  उन  लोगों  के  लिये  दुग्गल  कर  देंगे  जो  कि  इस

 तरह  के  टेक्निकल  इंस्टीट्यूशन्स  में  जाकर  तालीम  हासिल  तो  मैँ  समझता

 हैं  कि
 हम  कंवल  उन  नौजवानों  का  ही  भला  नहीं  बल्कि  हम  अपने  मुल्क  के  इन्दर  पढ़े-लिखों  की

 बेरोजगारी  में  ज्यादती  करने  के  भी  भागी  नहीं  होंगे  ।

 ~

 जो  रिजोल्यूशन  )  भ्रानरेबल  मेम्बर  ने  मूव  किया  है  उसे  तो  सरकार  को  मंजूर  कर  ही  ले

 चाहिये ।  मैं  नहीं  समझता  कि
 ऐसा  करने  में  सरकार  को  क्या  दिक्कत  हो  सकती  है  ।  शायद  वह  यह  कहें

 कि  इस  काम  के  लिये  उनके  पास  पैसा  नहीं  जैसा  कि  उन्होंने  उस  कहा  था  जब  कि  हमने  उनसे

 प्राइमरी  एजूकेशन  शिक्षा  )
 फ़ी  ale  कम्पलसरी  )  करने  के  लिए  कहा  था  ।  हो

 सकता  कि  ag  इस  वक्त  भी  यही  कहें  कि  उनके  पास  रुपया  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  यह  भ्रम  करना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  कुछ  पब्लिक  स्कूल  खोले  उन  पर  सरकार बहुत  रुपया  वच  कर  रही  पर

 उनमें  ज्यादातर  श्रमी
 रों

 के  ही  लड़के  तालीम  हासिल कर  सकते  हैं  ।  इसमें  शक  नहीं  कि  एजूकेशन  डिपार्टमेंट

 विभाग  )  कुछ  गरीब  लड़कों  को  इमदाद  देकर  वहां  भेजता  है  लेकिन  उनकी  तादाद  बहुत  कम

 होती हैं  ।  जो  रुपया इन  पब्लिक  स्कूल्स  पर  सरकार  खर्च  करती  है  अगर  उसको  इस  तरफ  डाइवर्ट  कर  दिया
 जाये

 तो  बहुत  सारे
 लोगों

 की
 मदद  हो  सकती  कौर

 उन  स्कूलों के  तालिबइल्म  तकरीबन

 उसी  तरह  की  तालीम  दूसरे  स्कूलों  में  हासिल
 कर

 सकते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  स्कूलों  में  भी  इस  तरह  का
 फर्क  करना  हमारें  लिए  ठीक  नहीं  होगा  |  इसलिये  मैं  इन  चन्द  अल्फ़ाज़  के  साथ  एजूकेशन  मिनिस्ट्री

 मंत्रालय )  से  ऐसा  करने  के  लिये  प्रतीत  करूंगा |  जो  साहब  इस  हमारी  ग्रसित  को  सुन  रहे  हैं  उनका
 दिल

 तो
 इस

 बात  से  भरा  वह
 तो

 ब  ही  इसको  मंजूर  करने  को  बैठे  हुए  हैं  ।  वह  तो  जानते
 हैं  कि  हमारे  राजनैतिक  पीड़ितों  को  किस  तरह  से  तकलीफें  उठानी  पड़  रही  वें  जानते  हैं  कि  उन
 लोगों

 ने  बहुत  सफर  किया  है  ।  अगर  देश  को  आजादी  मिलने के  बाद भी  वें  लोग  सफर  करते  रहें

 तो  यह  बड़े  भारी  न्याय  की  बात  होगी  |  जिस  तरह  से  वे  लोग  गैर  राज्य  में  तकलीफें उठाते  यदि वे
 आजादी  मिलने  के  बाद  भी  वैसे  ही  तकली फें  उठाते  रहे  तो  यह  लज्जा  की  बात  होगी  ।  इसलिये  म
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 राम  दास

 हूं  एक  सरकार  इसको  स्वीकार  कर  ले  ।  इसमें  खच  को  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  सरकार
 लाखों  कौर

 करोड़ों

 रुपया  राज  खर्च  कर  रही  है  |  भ्रमर  वह  कहीं  से  भी  थोड़ा  सा  संकोच  कर  दे  तो  इन  लड़कों  की  तालीम

 के  लिये  रुपया  मिल  सकता  है  ।  इन  चन्द  अल्फ़ाज के  साथ  मैं  अ्रमडमट मव करता मूव  करता  हूं  ग्रोवर  उम्मीद

 करता  हूं  कि  प्रस्तावक  महोदय  इसको  स्वीकार  कर  लेंगे  सनौर  गवर्नमेंट  भी  इसको  मंजूर  कर  लेगी  ।

 सभापति  महोदय  :
 मैं

 समझता  हूं
 कि

 प्रत्येक  सदस्य  पांच  मिनट
 से

 अधिक
 न

 लें
 |

 बहुत  से
 सदस्य

 बोलना  चाहते  हैं  ।

 सरदार  Ho  सि०  सहगल  :  यह  महत्वपूर्ण  विषय  है  और  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  कुछ  ग्रसित  समय

 देना  चाहिये  ।

 श्री  राघवाचारी
 )  :  मेरा  निवेदन  हैं  कि

 विषय  महत्वपूर्ण  होने  के  कारण  यह  झ्रावश्यक

 है  कि  अ्रधिकाधिक  लोग  अपनी  प्रस्थापनाएं  रख  सकें  |  पांच  मिनट  पर्याप्त हैं  ।

 महोदय  :  प्रत्येक  सदस्य  पांच  मिनट  तक  बोलें  |

 सरदार  Ho  fao  सहगल  :  जो  प्रस्ताव मेरे  मित्र  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  ३६1  किया  हैं  में  उसका

 सेन  करने  के  लिये  खड़ा  शुभ्रा  हूं  ।  मै ंसमझता  हूं  कि  सदन  को  यह  प्रस्ताव  स्वीकार
 कर  लेना  चाहिये  ॥

 हो  सकता हैं  कि  इस  प्रस्ताव  के  कारण  हमारी  सरकार  को  बहुत  सी  दिक्कतों  का  सामना  करना पृ  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  हमारे  राजनैतिक  पीड़तों  की  माली  हालत  सुधारने  के  लिये  नहीं  लाया

 गया  हू  ।  यह  तो  इसलिये  लाया  गया  है  कि  उनके  जो  बच्चे  श्र जो भ्रपनी जो  भ्र पनी  पढ़ाई  नहीं  कर  सकत

 उनकी  दिक्षा  का  प्रबन्ध  भारत  सरकार  करे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  प्रस्ताव इस  रास्ते  की  तरफ  एक  बहुत

 बड़ा  कदम  ।  राज्यों  की  सरकारों  ने  इस  तरफ  कदम  बढ़ाया  है  लेकिन  वह  दाल  में  नमक  के  बराबर हैं  ॥

 श्राप  देखें  तो  मालूम  होगा  कि  राज्य  सरकारों  ने  जो  राजनैतिक  पीड़ितों  के  लिये  पैसा  खर्चे  किया  है  वह

 बहुत  ही  थोड़ा हैं  क्योंकि  जो  उनके  आर्थिक  साधन हैं  उनको  देखते  हुए  वे  इससे  ज्यादा  कर  भी  नहीं

 सकतीं  |  इसलिये  अगर  हमारी  सरकार  हमारे  राजनैतिक  पीड़ितों  की  माली  हालत  को  नहीं  सुधार  सकती

 तो  कम  से  कम  उनके  बच्चों  को  पुरी  शिक्षा  देने  का  तो प्रबन्ध  अ्रवष्य  करे  |  यहां  पर  कुछ  मित्रों  ने  कहा कि

 को  मेट्रिक तक  पढ़ा  दिया  जाये  ।  यह  कोई  भीख  मांगने  की  बात  नहीं  है  कि  उनको  मेट्रिक  तक  पढ़ा  दिया

 ये  ।  उनको  पुरी  शिक्षा  मिलनी  चाहिये  ।  राज  मैट्रिक  पास  की  कया  कद्र  है  ।  राज  बी०  To,  एम०  To

 मारे-मारे फिर  रहे  हैं  ।  इसलिये  इन  लड़कों  को  पुरी  शिक्षा  देनी  चाहिये  कौर  यह  सरकार  का  कर्तव्य  है  |

 अभी  सन्  १६४९  में  चीन  ने  अ्रपनी  स्वतन्त्रता  प्राप्त  की  है  ।  चीन  में  यह  अवस्था  हैं  कि  स्वतन्त्रता

 प्राप्ति  के  बाद  उनके  यहां  के  जितने  भी  राजनीतिक  थे  उनको डिपार्टमेंट्स  )  का  हेड  (  मुखिया

 बनाया  sale  क्योंकि  वह  जानते हैं  कि  are  हमें  एडमिनिस्ट्रेशन  चलाना  है  तो  हमको

 अपनी  पार्टी  के  लोगों  को  रखना  पड़ेगा  प्रौढ़  उन्होंने  उन  लोगों  को  रखा  है  |

 लोगों  को  उन्होंने  निकाल  कर  बाहर  कर लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  दूसरी  पार्टी

 दिया हैं  ।  दूसरी  पार्टियों  के  लोगों  को  भी  भ्र पने  साथ  में  रख  कर  प्रौढ़  उसी  गवर्नमेंट  में  लेकर  काम  कर  रहे

 हैं  ।  ऐसी
 परिस्थिति  में  क्या  हमारा  यह  कर्तव्य  नहीं  हो  जाता

 कि
 हमारे

 जो  भी
 भाई  हों  ae

 चाहे  उनकी
 कोई  भी  विचारधारा  क्यों न  उससे  हमें  कोई  मतलब  लेकिन  यदि  उन्होंन ेदेश  की  स्वतन्त्रता  के

 लिये
 काम  किया  हूँ  तो  हमारा  कत्तव्य  हूँ  कि  हम

 उन  लोगों  के  मामलों  को  भी  देखें  ate  उनकों

 बिना  किसी  भेदभाव
 कौर  पक्षपात  के  हर

 संभव  सहायता  पहुंचाने  का
 प्रयास

 करें  |

 अरब  सभापति  महोदय  श्राप  बंगाल  से  जाते  हैं  कौर  मैं  इस  प्रचार  पर
 बंगाल

 के  उन
 देशभक्तों

 सिर  उठाया जब  fe
 नए  ण

 की
 याद  ताज़ा  कराना

 चाहता  हूं  जिन्होंने
 कि

 अंग्रेजी  सा  राज्य  के  सामने  उस  समय  oe

 THe N  अंग्रेजी  में  ।
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 कोई  उठाने  की  देश  में  हिम्मत  नहीं  करता  था  |  बंगाल  में  बंग  भंग  श्रान्दीलन  किया  गया  कौर  उसके

 बाद  बंगाल  में  एनाक्किंज्म  )  का  ज़माना  शौर  क्रान्तिकारियों ने  अपने  तरीक़े  से  देश  को

 श्राज्ञादी  की  राह  पर  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  कौर  उस  सिलसिले  में  बंगाल  के  उन  देशभक्त  शूरवीरों  को

 हरनेक  कष्ट  कौर  यातनायें  भोगनी  पड़ीं  we  कितने  ही  हमारे  भाई  गोली  के  शिकार  हो  गये  कौर  फांसी

 के  तख्ते पर  झूल  गये  ।  यह  हो  सकता  है  कि  उन्होंनें  एक  ऐसा  रास्ता  हो  जो  कि  कांग्रेस का  रहिसा

 का  रास्ता  नहीं  था  लेकिन  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  उन्होंने  जो  कुछ  भी  किया  वह  देश  की  आजादी

 को  मददेनज़र  रखते  हुए  किया  ।  इसी  तरीके  से  सन्  १८५७  के  स्वाधीनता-संग्राम  में  जिसको

 कि  प्रंग्रेजों  ने  १८  ५७  का  वलवा  बतलाया  हालांकि  वह  मेरी  समझ  में  भारतीय  स्वतन्त्रता  के  लिये  भारतीयों

 द्वारा  लड़ी  गई  पहली  लड़ाई  उसमें  भारतीयों  ने  अंग्रेजी  हुकूमत  की  दासता  से  अपने  देश  को

 कराने
 का

 प्रयत्न
 किया  कौर  उस  सिलसिले  में  उन्होंने  क्या  कुछ  यातनायें

 त्यौरी
 कष्ट  नहीं  झेले

 |
 भज  हम

 देखते हैं  कि  उन  बेचारों  की  बड़ी  खराब  हालत  हो  रही  है  र  वे  भाई  जिनकी  कि  पहले  हजारों  लाखों

 रुपये की  झ्रामदनी  राज  उनकी  आर्थिक  अवस्था  बहुत  खस्ता  है  कौर  राज  उनके  परिवार  के  लोगों

 के  पास  इतना भी  पैसा  नही ंहै  कि  बे  aoa  परिवार  का  भरण-पोषण कर  सकें  श्र  ऐसी  अवस्था  में  क्या

 यह  हमारा  कत्तव्य  नहीं  हो  जाता  हैं  कि  हम  यदि  उनकी  फाइनेंशियल  हैल्प  सहायता )  नहीं

 कर  सकते  तो  कम  से  कम  उन  राजनैतिक  पीड़ितों  के  जो  बच्चे  उनके  पढ़ाने  का  पूरा  इंतज़ाम  करें  ।

 पेशावर  कांड  को  लेकर जो  हमारे  देशभक्त  सैनिकों ने  त्याग  are  बलिदान  किया  कौर  देशभक्ति  का

 एक  प्राप्त
 देश  के  सामने  रखा  उनकी  कैसी  हालत  है  ।  राज  जो  उन  वीर  सिपाहियों को  जो

 १४  रुपये
 या  १५  रुपये  पेंशन  देने  का  प्रस्ताव  कर  रहे  हैं  तो  क्या  इससे  उनकी  हालत  सुधर  सकती है  प्रौढ़

 कया
 उससे  वे  बच्चों  का  ठीक  से  लालन-पालन कर  सकते हैं  कौर  पढ़ा  सकते हैं  ।

 मैं प्राद्षा
 करता  हूं  कि  हमारे  उपमंत्री  महोदय  जो  कि  उस  बंगाल  प्रान्त  से  ala  हैं  जहां  के  लोगों

 ने  देश  के  सामने  एक  देशभक्ति  कौर  श्रात्मत्याग  का  उदाहरण रखा  वे  राजनैतिक पीड़ितों के  बच्चों
 के  लिये  निःशुल्क  दिक्षा  की  व्यवस्था  ज़रूर  कर  देंगे  और  इसके  लिये  सभापति  महोदय  मैं  भ्रामक  द्वारा

 शिक्षा  विभाग  के  उपमंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  उन  तमाम  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के

 लिये  पूरी  पढ़ाई  मुफ्त  दिलवाने का  इंतजाम  करेंगे  |  हो  सकता है  कि  इसको  कमल में  लाने  के  रास्ते  में

 कुछ  दिक्कतें  पेश  aa  लेकिन  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  श्राप  उन॑  दिक्कतों  को  रफ़ा  कर  सकते  हैं  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  हर  एक  जिले  में  रजिस्टर  मौजूद  होंगे  कि  वे  खराब  न  हो  गये  हर  एक  राज्य  की  सरकार

 के  पास  इस  किस्म  के  रजिस्टर्ड  होंगे  कि  द  रूरल  किस  को  जरूरत  है  wie  किस  को  कितना  देना  चाहिये  ।

 हम
 गप

 देश  में  सच्चे  लोकतन्त्री  प्रजातन्त्र  की  नींव  रखने  जा  रहे  हैं  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  उस  के

 लिये  यह  बहुत  भ्रत्यावश्यक  हैं  कि  राजनैतिक  पीड़ितों  को  सहायता  देते  समय  हम  किसी  किस्म  का  भी

 पश्चात
 या  भेदभाव न  बरतें  यह  पर्वाह् न करें कि न  करें  कि  वह  हमारी  पार्टी  का  है  या  दूसरी  पार्टी  का  है  ।

 सभापति  महोदय  मैं  आपका  बहुत  भारी  हूं  जो  झ्रापने  मुझे  इस  अवसर  पर  बोलने  का

 अवसर  दिया  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  व  जिला  खरी--पश्चिम  सभार्पात  मैं  डा०

 राम  सुभग  fag  को  धन्यवाद  देती  हूं  जिन्होंने  कि  यह  प्रस्ताव  सदन  के  सामने  रखा
 |

 जब  मैने  यहां  हाउस

 में  भाषणों
 को

 सुना  तो  मेरी  झ्रांखों  के  सामने  हिन्दुस्तान
 की

 जीती  जागती  सच्ची  तसवीर  सामने  aT  गई

 तौर  मुन्  पुरानी  बातें  याद  झा  गईं
 |

 जब  मैं  देखती  हूं  कि  वे  लोग  जिन्होंने  कि  इस  मुल्क  को  श्राज्धाद  कराया
 ग्रोवर  उस  स्वाधोनता-संग्राम  में  अकी ग्र्केल  पुरुष  ही  नहीं  बल्कि  स्त्रियां  और  बच्चे  भी  शामिल  उनकी  कोशिशों
 तौ

 बलिदानों  के  फलस्वरूप  हमारा  देश  झ्राज़ाद हुम्मा और त्सा  और  भारत  भर  में  जनता  राज्य  कांग्रेस  का  राज्य
 कायम  हुआ  शौर  एक  भाने  में  वह  राज्य  आजादी  के  सिपाहियों  का  राज्य है

 जो  कि  पहले  रिलेक्स  )



 ११५६  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  १४  १९५६

 [  श्रीमती  उमा  नेहरू  |

 राज  हिन्दुस्तान  श्राजाद  हो  जाने  के  बाद  शासन  कर  रहे  ऐसी  हालत  में  मैं  समझती  हूं
 कि

 जो  हमारे

 मुल्क  में  राज्य  कर  रहे  हैं  ौर  जिनके  कि  हाथ  में  हुकूमत  की  बागडोर  ars  वे  सब  से  पहले  अपत

 उन  आज़ादी  की  लड़ाई  के  साथियों  की  हालत  सुधारने  की  कौर  ध्यान  दें  जिन्होंने  कि  कंधा  से  कंधा  मिला कर

 आज़ादी  की  लड़ाई  लड़ी  भ्र  नानक  प्रकार  की  कुर्बानियां  दीं  ।  हम  जो  एक  वेलफ़ेयर  स्टेट  बनाने  जा  रहे

 हैं  पर  हमारी  सरकार  जोकि  पोलिटिकल  ane  (  राजनैतिक  पीड़ितों  )  की  हैसियत  से  बैठी  है  उसका

 यह  अव्वल  फ़र्ज  हो  जाता  है  कि  वह  यह  देखे  कि  जो  नंगे  हैऔर  इधर  उधर  मारे-मार  फिर  रहे  हैं

 उनकी  सब  प्रकार  से  सहायता  करे  |  हर  स्टेंट  गवर्नमेंट  का  भी  फ़र्ज  होता  है  प्रौढ़  सेंटर  का  भी  कज  हो  जाता

 हैँ  कि  वें  उन  राजनैतिक  पीड़ितों  के  परिवार  वालों  को  हर  तरह  की  सहूलियत  पहुंचाने  की  कोशिश  करे  ।

 इस  समय  मेरे  पास  समय  नहीं  हैं  नहीं
 तो

 मैं  आपके  सामने  हिन्दुस्तान
 की

 झ्राज्ञादी
 की

 पूरी  कहानी
 रखती  ।  लेकिन  मैँ  इतना  ज़रूर  कहना  चाहती हूं

 कि  जब  मैं  देहातों  में  घूमती  हूं  तो  देखती  हूं  कि  लोग

 वहां  पानी  में  डूबे  हुए  सरसों  के  साग  को  मल  कर  खा  रहे  हैं  कि  उनके  पास  रोटी  तक  खाने  को  नहीं  है  ।  मैंने

 स्त्रियों  को  देखा  है  कि  एक  साड़ी  में  वे  गुज़र  करने  पर  मजबूर  हैं  कौर  एक  साड़ी  को  छोड़  कर  उनके  पास

 दूसरी  साड़ी  नहीं  है  प्रौढ़  यह  सब  नक़शा  देख  कर  मैं  यह  कहने  पर  मजबूर  हो  ती  &  कि  हम  राजद

 तो  जरूर  हुए  ्र  हमारा  अपना  राज्य  है  लेकिन  जो  चीज  पहले  होनी  चाहिये  थी  वह  नहीं  हुई  है  |

 wat  जो  मैंने  यहां  पर  कुछ  पिचें  सुनीं  तो  मुझे  यह  मालूम  शुभ्रा  कि  यहां  पर  यह  गया  कि

 अगर  हम  पोलिटिकल  ane  के  वास्ते  कुछ  मुनासिब  इंतज़ाम  नहीं  करेंगे  तो  पोलिटिकल  सारस  सरकार

 के  विरुद्ध  बागी  हो  जाने  का  डर  है  प्रौढ़  उनके  द्वारा  वायलेंस  किये  जाने  का  भ्रन्देशा  बतलाया  गया  ॥  मैं

 अपने  उन  भाइयों  से  यह  कहना  चाहूंगी  कि  मैं  भी  श्राज्ञादी  की  लड़ाई  की  एक  अदना  सिपाही  रही  हुं  कौर

 मैंने  भ्र पने  उन  तमाम  भाइयों  के  साथ  महात्मा  गांधी  के  सामने  रहिसा  पालन  करने  की  शपथ  उठाई

 उसको  हम  भुला  नहीं  सकते  हैं  शर  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  मेरे  भाई  लोग  भी  अपनी  प्रतिज्ञा  को  नहीं

 झुठ लायेंगे  ।  लेकिन  मैं  सरकार  से  पुरज़ोर  कपिल  करूंगी  कि  वे  अपने  कत्तव्य  को  पहचानें  कौर  उन  आज़ादी

 के  सिपाहियों  को  att  उनके  परिवारों  को  जिनकी  कि  हालत  बहुत  खराब  हैं  उनकी  तरफ  ध्यान
 दें  कौर

 उन्हें  सहायता  पहुंचायें  क्योंकि  सरकार  को  यह  नहीं  भूलना  चाहि :  वह  उन्हीं  देशभक्तों  के  त्याग  तौर

 बलिदानों  की  वजह  से  शासन  की  कुर्सी  पर  पहुंची  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  सभापति  मैं  डा
 ०  राम  सुभग  सिंह  के  प्रस्ताव  का  हार्दिक  स्वागत  करता

 हूं  र  मैं  उन  स्टेट  गवर्नमेंट्स  को  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  कि  राजनैतिक  पीड़ितों  की  श्र  तक  सहायता  की

 परन्तु  मैं  यहां  पर  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जैसे  कि  मेरे  एक  भाई  ने  कहा कि  बिहार  सरकार  ने

 अपने  यहां  राजनैतिक  पीड़ितों  को  ५००  रुपये  तक  की  ही  सहायता  दी  ठीक  नहीं  है  कौर  मैं  जानता  हूं

 कि  बिहार  सरकार  ने  अपने  यहां  २-३  हज़ार  रुपये  तक  की  राजनैतिक  पीड़ितों  की  सहायता  की  है  कौर

 इसलिये  यह  कहना  ग़लत  होगा  कि  बिहार  सरकार  ने  कुछ  भ्रार्थिक  सहायता  नहीं  श्रेवता  जितनी

 उसकी  सामर्थ्य  के  अन्दर  था  उतनी  ही  सहायता  वह  दे  सकती  थी  कौर  उससे  अधिक  सहायता
 देना  उसके

 बूते  के  बाहर  की  बात  थी  ee  ०.  ०»

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  सर  खान  ए  प्वाइंट  फ़  पर्सनल  एक्स प्ले नेशन  वैयक्तिक

 स्पष्टीकरण
 के

 तौर  पर  मैं
 निवेदन करता  हूं  मैंने  यह  नहीं कहा  कि  ५००  रुपये

 से
 अधिक  आर्थिक

 सहायता  दी  ही  एक  ara  केस  में  २  हज़ार  रुपये  की  सहायता  दी  गई  लेकिन
 afar

 सहायता
 PXo,Qoo  रुपये  की  ही  दी

 मैं  इससे  तो  इंकार नहीं  करता  कि  किन्हीं वैसे  में  २,०००  रुपयों
 की

 सहायता  दी
 गई  है

 |

 श्री  विभूति  मिश्र  :  इस  सम्बन्ध  में  मैं  अपने  प्रधान  मंत्री  जी  से  मिला  था  ।  प्रधान  मंत्री  जी  भी

 चाहते  हैं  कि  राजनैतिक  पीड़ितों  की  सहायता  हो  उनके  बाल-बच्चों  की  सहायता हो  ।
 मगर  प्रधान



 १४  PeUg  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिय  ee 0c)

 मंत्री जी  यहां  पर  होते तो  मैं  समझता  हूं  कि  जरूर  वह  इस  बिल  पर  बोलते  कौर  जितना  भी  हो  सकता वह

 सरकार  की  प्रोर से  लोगों  को  देते  |

 प्रभी  श्री  शिब्बन  लाल  सक्सेना  ने  कहा  कि  डिस्टिग्शन  )  किया  गया  ।  हमारे  यहां  बिहार  में

 जो  एम०  एल०  ए०  या  एम०  पी
 ०  मैं  नहीं

 समझता  कि  उन्हें  राज्य  सरकार
 से  कोई  फायदा  मिला

 हो  सकता  है  कि  यू
 ०  पी० में  किया  गया  हो  कि  कांग्रेस  वालों  को  फायदा  पहुंचा  हो  |

 मुझे  एक  बात  यह  कहनी  है  कि  जो  हमारे  नॉनवायोलेंस  )  के  सिपाही  हैं  जिनके  बच्चे

 तकलीफ  में  पड़े  हैं  उनकी  रक्षा  हमको  ज्यादा  करनी  चाहिये  ।  दुनियां  में  दो  ही  उसूल  एक  घायोलेंस

 प्र  दूसरा  नॉनवायोलेंस  का  |  हम  चाहते  हैं  तौर  सरकार  चाहती  है  कि  नॉनवायोलेंस  का  पक्ष

 रहे तो  उनको  सहायता  अवश्य  मिलनी  चाहिये  |  wax  उनकों  सहायता  मिलेंगी  तो  उनके  बच्चे  ज्यादा

 पढ़ें  लिखेंगे  ate  दुनियां  में  नॉनवायोलेंस  की  स्थापना  में  मदद  मिलेगी  ।
 नगर  नॉनवायोलेंस  का  नहीं

 चाहते  हैं  तो  हमारा  सारा  ढांचा  टूट  जाता  है  ।  राज  जो  हम  नॉनवायोलेंस  पर
 चल  रहे  हैं

 उसका

 कारण  हमारे  ग्रान्दोलन  ही  हैं  |

 पिछली  दफा  मैं  अपने  चुनाव  क्षेत्र  में  गया
 था  ।

 वहां  पर  मैंने  जवाहर  नाम  के  एक  साथी
 को

 बेतिया  में  लाल  बाजार  के  चौराहे  पर  भीख  मांगते  हुए  देखा  |  उस  समय  मेरे  पास  fas  थोड़ा  सा  पैसा

 मेरा  हृदय  टूक-टूक  हो  मैंने  उससे  उनकी  सहायता  की  ।  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे  आजादी

 के  सिपाही  मदद  वह  दर-दर  भीख  मांगें  शर  हमारी  सरकार  देखती  रहे  यह  कसर  सकता  है
 ?

 जिन्होंने  वे न्गा जी  अर  पशिया  में  दूसरों  के  लिए  लड़ाई  भ्रंग्रजों  के  राज्य  के  लिए  लड़ाई

 उन्हें  तो  राज  पेंशन  मिलती  लेकिन  are  वह  सिपाही  जिन्होंने  हिन्दुस्तान  की  आजादी

 की  लड़ाई  लड़ी  भर  आजादी  हासिल  की  उनको  सहायता  नहीं  मिलती हैं  ।  भ्र भी  प्रधान  मंत्री

 ने  जौनपुर में  एक
 व्याख्यान  दिया  कि  हिन्दुस्तान  में

 कांग्रेस  का  राज्य  इसलिये  है
 कि  उन्होंने  हाल  में

 ही  इंडिपेंडेंस  की  लड़ाई  लड़ी है  ग्रोवर  उस  लड़ाई  के  बहुत से  सिपाही  कांग्रेस  में  हैं  ।  इसलिये  उसकी

 धाक el  मैं  चाहूंगा कि  कांग्रेस  की
 धाक  देश  में  हमेशा  भले  ही  हमारे  विरोधी  कहें

 कि
 वह

 न

 लेकिन  वह  रहेगी  |  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  उनकी  पूरी  सहायता  करे  जिन्होंने  ग्रा  जादी

 की  लड़ाई  में  बलिदान  किए हैं  |  उनके  बच्चों  को  छात्रवृत्ति दे
 ।

 जब  हमारी  स्वराज्य
 की  लड़ाई  चलती

 थी  उस  समय  हमारे  भाई  सी ०  एस०  अ्राफिसर्स  जो  कि  विदेशी  सरकार  के  afar  वह  लोगों  को

 पीटते  उनको  लेकिन  जब  सरकार  हमारे  हाथ  में  are  तब  भी  वह  स्थित  स्थानों  पर  ही

 नहीं  बने  उनकी  तरक्कियां  भी  हुईं  ।  मैं  अपने  ज़िले  की  जानता  हूं  जहां  के  सुपरिटेंडेंट  श्राफ  पुलिस

 argo  जी०  के  स्थान  तक  पहुंच  गए  |  उन  लोगों  को  तो  अफसरी  मिलती  लेकिन  हमारें  बच्चे  राज

 ag  भी  नहीं  सकते  हैं  ।  art  बताइये  कि  हमारे  बच्चे  कैसे  उनके  बच्चों  के  साथ  किसी  कम्पीटीशन  में

 सकेंगे  ।  उन  लोगों  के  लिये  तो  ट्यूटर  रखे  जाते  उनके  लिये  सारी  सहूलियतें  लेकिन  जो  हमारे

 सिपाही  हैं  उनके  लड़के  क्या  करें
 ।

 जो  भ्रामक  सन्  PER  के  मूवमेंट  में  हमारे  साथ  थे  जो कि  राज से

 ३०,  ३५
 वर्ष  पहले  हमारे  साथ  थे  नब  उनका  १०,  १५  भ्रांतियों  का  परिवार हो  गया  उनको  पेट

 NON
 भर  खाना  भी  नहीं  मिलता  तो  हमारे  उन  आदमियों  के  बेटे  भाई  सी०  एस०  अफसरों  के  बेटों के  साथ

 कैसे  मुकाबला  कर  सकते  हैँ  ?  इस  प्रकार  करने  से  तो  फिर  हमारे  यहां  विदेशी  मनोवृत्ति  वालों  का  राज्य

 होगा
 ।

 हम  एक  सिद्धान्त  पर  लड़ाई  उसका  प्रचार  हमारे  द्वारा  ही  हो  सकता  दूसरों के  द्वारा  नहीं

 लेकिन  अगर  हम  अपने  बच्चे  नहीं  पढ़ा  सकते  हैं  तो  हमा  रे  ग्रीस  के  सिद्धांतों  का  प्रचार  कैसे  हो  सकता  है  ?

 राज  महात्मा  गांधी  के
 के

 सिद्धांत  के  प्रचार  के  लिये  आवश्यक  हैं  कि  हमारे  बाल  बच्चों  को  पढ़ाया
 जाये

 |  इसका  कारण  यह  है
 कि

 हम
 को  afer एवं  स्वराज्य  के  लिये  दर्द  है  क्योंकि  हमने  रहिसा  के

 द्वारा
 स्व

 ci  हासिल  किया  हमारे  बच्चे  को  भी  उसके
 लिये  दर्द  होगा  क्योंकि  वह  सोचेगा  कि  हमारे



 ११४८  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  ्  PeUg

 ्

 विभूति  मिश्र  ]

 हमारे  दादा  तौर  बाबा  भ्राजादी  की  लड़ाई  लड़े  हैं  इसलिये  जिस  सिद्धांत  को  लेकर  लड़े  उस

 सिद्धांत  का  प्रचार  करना  चाहिये  ।  मैं  सरकार  से  हमारे  मंत्री  जी  तो  शायद  ध्यानपूर्वक  सुन

 नहीं रहे  मैं  चाहता  था  कि  हमारे  मौलाना  आजाद  साहब  यहां  क्योंकि  वह  स्व  राज्य  की  लड़ाई
 में

 बड़े  जबरदस्त योद्धा  रहे  उनके  मातहत  हमने  स्वराज्य  की  लड़ाई  लड़ी  लभ नग रव  यहां  पर  होते तो

 बड़ा  बरच्छा  होता  |  जहां  पर  इतना  अहम  मसला  चल  रहा  जो  इतना  जरूरी सवाल  उस

 सरकार  की  तरफ  से  एक  डिप्टी  मिनिस्टर को  बिजली  दिया गया  है  ।  मैं  सरकार  से  दरख्वास्त करूंगा

 इस  समय  यहां  पर  बड़े  से  बड़े  मिनिस्टर  को  होना  चाहिये था  यह  इतना  मरहम  सवाल  है  जिसकी  बुनियाद  पर

 एक  जोर  हमारे  मिनिस्टर  ,  are  मिनिस्टर  प्रधान  मंत्री  हमारी  पार्लियामेंट  ग्रोवर  भ्रसेम्बलीज

 के  मेम्बर  हैं  दूसरी  हमारे  साथी  भूख  की  पीड़ा  सहते  उनको  खाने  को  नहीं  मिलता  गांवों  में

 रह  कर  सारे  दुःख  उठा  रहें  यह  बहुत  लज्जा की  बात  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  ध्यान

 मगर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  यहां  पर  होते  तो  वह  अवद्य  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करते  |  वसा  योद्धा

 अराज  देश  में  एक  भी  नहीं  है  जो  कि  कांग्रेस  की  इज्जत  कौर  प्रतिष्ठा  और  ददा  की  लज्जा  को  न»

 बढ़ा सके  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसमें  उन्होंने जो  स्कालरशिप  की  बात  कही

 सरकार  को  उसमें  जरा  भी  इधर  उधर  नहीं  करना  एक  कॉमा  या  फुल स्टाप  का  भी  परिवर्तन

 नहीं  करना  चाहिये  ait  उसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।  मैं  जानता  हं  कि  किस  तरह  सें  हमने  स्वराज्य

 की  लड़ाई  लड़ी
 ।

 हम
 लोग

 सन्
 Pk28,  2& Zo,  १९३२-३४,  Reve  कौर  PER

 में  लड़ाई में  कूदे
 ।  मैं

 सन्  १९३२  में  इसी  दिल्ली  जेल  में  श्राया  हम  लोगों  पर  मार  यहां  के  पुलिस  वालों  ने  हम  लोगों

 के  होश  खत्म  कर  दिये  थे  ।  स्वराज्य  की  लड़ाई  के  बाद  अगर  हमारे  लोगों  हमारे  बाल  बच्चों  को

 दिक्षा  के  लिये  पैसा  नहीं  मिलता  तो  हम  लोग  क्या  करेंगे  ?  हमारे  बहादुर  साथियों  को  रात  में  खाना  तक

 नहीं  मिलता  इधर  उधर  भीख  मांगते  हमारी  कोई  बात  नहीं  पूछता  हमारे  कितने  भाई

 हमारी  अ्रपनी  सरकार  होते  हुए  भी  हमारी  सहायता  नहीं  करते  उनको  सहायता  देते  हैं  जिन्होंने

 इस  गेंद  में  ही  रह  कर  हम  लोगों  के  प्रान्तों  लन  को  इंडिया  गवर्नमेंट  की  सर्विस  में  रहे  कौर  विलायत

 जा  कर  पेंशन पा पा  रहे  लेकिन  स्वराज्य  की  लड़ाई  करने  वालों  के  लिये  पेंशन  बात  तो  कौन

 उनके  बच्चों  की  पढ़ाई  की  फीस  भी  माफ  नहीं  होती  है  ?  राज  श्राप  बैकवर्ड  क्लासेज  के  लोगों  को

 शिप
 देते  उनमें से  जिन  लोगों के  माता  पिता  स्वराज्य  की  लड़ाई  में  सिपाही  रहे  हैं  उनका  जरा

 ख्याल  किया  जाये  श्र  मैं  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  हो  सके  सरकार  उनकी  पुरी  सहायता  करे  ।

 थी  राघवाचारी  :  भ्रध्यक्ष  मैं  राजनैतिक  पीड़ितों  पर  रात  व्यक्तियों  की  सहायता  का

 समर्थन  करता हूं
 ।  मुझे एक

 व्यक्ति  का
 उदाहरण  मालूम  है  |  वह  पेनुकोंडा तालुके  के  सेट्रीपलली  गांव

 का

 निवासी है  ।  उसने
 स्वतन्त्रता  भ्रान्दोलन

 में  सक्रिय भाग  लिया  था  जब वह  शरीर से  योग्य  होते  हुए
 भी  अंधा हो  गया  है

 ।
 उसके  सामने  ल»  प्रा  के  उदर  पोषण  की  समस्या  है  ।  वह  विनोवा भावे  के

 पास  गया  था
 |
 उन्होंने  उसे  एक  चक्की  देकर  उसमें  चांवल  दलकर  जीविकोपार्जन  के  लिये  कहा  ।  उस

 व्यक्ति  ने  यह  उपाय  भी  पटना  परन्तु  उससे  वह  दस  घंटे  काम  करने  के  बाद  भी  या  दस  खाने

 ही  कमा  पाता है  ।  वह  अपने  बच्चों  को  शिक्षा  नहीं दे  सकता  ।  ऐसे  अनेकों  व्यक्ति  यह  कल्याणकारी
 राज्य  है  ।  यहां  भावी  पीढ़ी  के  कल्याण  के  लिये  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिये  ।  अतएव  राजनैतिक  पीड़ितों

 के  आश्रितों
 का  एक

 अलग
 वर्ग  बनाना  दूसरों के  लिये  श्रालोचना  का  विषय हो  जाएगा  दूसरी  आपत्ति

 सरकार  कर  सकती  है  कि  शिक्षा  राज्य  से  सम्बन्धित  है  अतएव  केन्द्र  का  उससे  कोई  सरोकार  नहीं
 cay

 mae  गुणकारी
 राज्य  में  ऐसो  कठिनाईयां  कराती  ही  हैं  कौर  सरकार  को  उनका  सामना

 करना
 चाहिये  |

 मूल  भ्ंत्रेजी  में  ।
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 एक  माननीय  सदस्य  :  स्वतन्त्रता-संग्राम सरकारी  कार्य  नहीं  था

 श्री  राघवाचारी  :  जब  कोई  राजनैतिक  दल  सत्तारूढ़  हो  कौर  उसके  ही  लोग  राजनैतिक  पीड़ित

 वह  दल  उनकी  सहायता  कर  सकता  हैं  ।  यह  सम्भव है  कि  इस  सहायता  का  दुरुपयोग  हो  ।  झ. ्रंग्रेजों

 के  राज्य में  हम  कभी  यह  नहीं  सहन  कर  सकते  थे  कि  सेनिक  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  विशेष  शिक्षा

 दी  जायें  क्योंकि  वे  दूसरों  के  लिये  लड़ते  देश  की  स्वतन्त्रता  के  लिये  नहीं  ।  हमारे  पवन

 पीड़ितों  ने  देश  की  स्वतन्त्रता के  लिये  लड़ाई  लड़ी  है  ।  उनको  सहायता  देने  के  सम्बन्ध में  कई  भ्रातियां

 सकती  हैं  परन्तु  विरोधी  पक्ष  का  सदस्य  होने  के  नाते  में  aa  करता  हूं  कि  सरकार  इस  दिशा  में  उचित

 कार्यवाही  कौर  यह  देखेगी  कि  इस  सहायता  का  दुरुपयोग  न  हो  ।

 मेँ  इस  सम्बन्ध में  यह  बताना  चाहूंगा  कि  मद्रास  सरकार  ने  राजनैतिक  पीड़ितों  को  ५  एकड़

 गीली  भूमि  या  १५  एकड़  सुखी  भूमि  देने  का  प्रस्ताव  रखा  था  परन्तु  उसमें  कठिनाई  यह  थी  कि  सभी

 राजनैतिक  पीड़ित  किसान  नहीं  थे  अतएव  उनके  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिये  यह  उचित  सहायता नहीं  थी  ।

 जिन  बच्चों  के  पिताओं  ने  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  भाग  लिया  था  यदि  उन्हें  उचित  शिक्षा  मिले तो  वे  देश

 के  सुशिक्षित  योग्य  ate  उत्तम  नागरिक  तर  देश  के  कल्याण  में  सहायक  होंगे  |  अतएव  मैं  इस

 THT
 का  सेन  करता  हु  |

 गिडवानी  :  मैं  डा०  राम  सुलग  सिंह  को  यह  प्रस्ताव  रखने  के  लिये  बधाई  देता  परन्तु  इसके

 साथ
 यह

 भी
 कहना  चाहता  हूं  कि  उनका  प्रस्ताव  बहुत  ही  सीमित

 मैं
 यह  चाहता  हूं  कि  सभा  में

 श्री  तिवारी  के  द्वारा  उसके  स्थान  पर  रखे  गये  संकल्प  पर  चर्चा  की  जाये  |

 हमारी  सरकार  को  सारे  राजनैतिक  पीड़ितों  की  गणना  करानी  चाहे  वे  किसी  भी  दल  के

 चाहे  उन्होंने  बम्ब  फेंके  छिपे  कार्यकर्ता रहे  चाह ेवे  जेल  गये  हों  या  नहीं  अथवा  वे  श्रहिसात्मक

 कार्यकर्त्ता  हों  ।

 दूसरी बात  यह  है  कि  सहायता  सारे  भारत  में  दी  जाये  ।  यह  काम  राज्यों  पर  न  छोड़ा  जाये

 क्योंकि  स्वतन्त्रता  संग्राम  का  सम्बन्ध  समझ  देवा  की  स्वतन्त्रता  से  था  |  केन्द्र  को  ही  इसकी  जिम्मेवारी

 लेनी  चाहिये  |  इसके  लिये  एक  समान  नीति  बनाई  जाये  |  सरकार  को  इस  दिशा  में  क्षत्रिय  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।  यदि  सरकार  ऐसा  नहीं  तो  उसका  दोष  सरकार  का  या  उसके  कर्मचारियों  का  नहीं है  ।

 हम  सरकार  बनात ेहैं  अतएव  हमें  पंडित  तिवारी  द्वारा रखे  गए  संकल्प  को  पास  करके  उसे  कार्यान्वित

 कराना  चाहिये  |

 मुझे  एक  g  राजनीतिक  पोड़ित  को  जानकारी हूँ
 जो  शिक्षा  विभाग  में  था  ate  यदि  वह  वहीं  रहता

 तो
 राज  उसे

 ४००  रुपये  पेन्शन  मिलती  होती  ।  भर  नाज  ae  site  में
 कठिनाई  शभ्रनुभव  कर

 रहा है  ऐसे  ate  wT  उदाहरण  हैं  ।  हमें  ऐसे  व्यक्तियों  की  तकलीफें  दूर  करके  उन्हें  गूजर  करने

 योग्य  बनाना  चाहिये  ।

 नियम  समिति

 छठा  प्रतिवेदन

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  )  मैं  सभा-पटल  पर  नियम  समिति  का  छठा  प्रतिवेदन

 रखता हूं  ।

 भ्रंग्रेजी में  ।
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 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  सम्बन्धी  संकल्प

 श्री  रघनाथ  fag  बनारस--मध्य  :  श्रीमान  समय  बढ़ाया  जाए  क्योंकि  यह  सारे  भारत

 a  सम्बन्धित  विषय  है  wit  बहुत  से  सदस्य  इस  पर
 बोलना  चाहते हैं

 पानी झ्०
 क०  गोपालन

 :
 मैं  भी  एक  प्रार्थना  करता

 हूं
 ।  प्रभी  तक  किसी

 ने  इस  संकल्प का

 विरोध  नहीं  किया  ौर  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  ने  उसका  समान  ही  किया  है  भ्रतएव  मंत्री  उत्तर दे  सकते

 हैं  ।  मुझे  अपना  संकल्प  रखनें के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाये  |

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  Alo  :  अमरीका  सदस्यों  की  रायें  सरकार  को  अपनी  नीति

 निश्चित  करने  में  सहायक  होगी  |

 श्री  रघुनाथ  सिह  हम  अ्रपनी  राय  देना  चाहते  हैं  शौर  कुछ  बहुमूल्य  सुझाव  भी  देना  चाहते  हैं  ।

 अतएव  श्रद्धा  घंटा  समय  बढ़ाने  की  प्रार्थना  है  ।

 meat  महोदय  :  इस  पर  चर्चा  दो  मिनट  कम  साढ़े  छः  बजे  समाप्त  होगी  ।  इसके  बाद  श्री

 गोपालन  संकल्प  प्रस्तुत  करेंगे  |

 श्री  Ho  थामस  :  म्रथ्यक्ष  डा०  राम  सुभग  सिह  के  इस  संकल्प

 का  area  सीमित है  ।  सरकार  को  उसे  अपमान  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।  राजनैतिक

 पीड़ितों  को  रियायतें  देने  की  जिम्मेदारी  वैसे  गृह  मंत्रालय  को  है  ।  परन्तु  छात्रवृत्तियां  देने का  प्रदान

 शिक्षा  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  रखता है
 ।  जो  भी  यह  प्रदान  महत्वपूर्ण  है  कौर  इस  पर  उच्चस्तर  से

 विचार  होना  चाहिये  ।  राजनैतिक  पीड़ितों  में  देशी  राज्यों  के  पीड़ितों  को  भी  शामिल  किया  जाये  |

 इस  area  प्रश्न  को  यों  ही  न  छोड़ा  जाये  |

 महोदय  :  चूंकि  बहुत  से  माननीय  सदस्य  इस  विषय  पर  बोलना  चाहते  इसलिये

 इस  पर  अगल  समय  विचार  होगा  ॥

 श्री  वर्मन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 विवाद  दूसरे  सत्र  तक  स्थगित  रखा  जाये  प

 अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  तथा  स्वीकृत  ह्  |

 ह

 चाय  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी  संकल्प

 श्री  ८.” ह  Fo  गोपालन
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 सभा  की  यह  राय है
 कि  चाय  उद्योग  में  ब्रिटिश  पूंजी  का  प्राधान्य  राष्ट्रहित  के  लिये

 कारक  सिद्ध  gat  है  कौर  चाय  उद्योग  का  तत्काल  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिये  पी

 मैं  यह  संकल्प  उस  समय  पेश  कर  रहा  हूं  जब  बागान  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  हो  चुकी

 समिति  ने  ब्रिटिश  पूंजी  का
 इस  उद्योग  में  जो  प्रधान है

 उसका  राष्ट्रहित पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 बताते  हुए  भारत  सरकार  को  ब्रिटिश  पूंजी  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  कठिन  परीक्षा  में  डाल  दिया
 cy

 ह्
 |

 समयाभाव  के  कारण  मैं
 हमा  री  अपनी  श्री-व्यवस्था  से  सम्बन्धित  समिति की

 रिपोर्ट  के  कुछ  ही

 तथ्यों
 को

 सामने  लाना  चाहूंगा  |  संसार  के  चाय  उत्पादन  का  ४६२  प्रतिशत  उत्पादन  हमारे  देश  में  होता

 हैं  और  संसार
 के  कुल  निर्यात  का  Ra  प्रतिशत  यहां  से

 होता  हैं  ।  हमारी  नियति  की
 You's  करोड़  की

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १४  PRXG  चाय  उद्योग  के  राष्टीयकरण  ११६१

 सम्बन्धी  संकल्प

 कुल  रकम  मे ंसे  चाय से  289.0  करोड़  रुपया  भ्र्थात् कुल रकम का २४४ कुल  रकम  का  २५४  प्रतिशत  प्राप्त  हुमा है  ।

 इस  उद्योग में  १०  लाख  प्राप्ति  लगे  हुए  हैं  ।  यदि  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण हो  तो  कई  लाख

 लोगों  को  रोजी  मिल  सकती है  प्रौर  राज्य  तथा  कन्द्र क राजस्व के  राजस्व  में  काफी  वृद्धि  हो  सकती हैं  |

 यह  उद्योग  प्रंग्रेजों के  हाथों  में  होने  वे  उसे  बढ़ाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  वे  पूर्वी  afar में  चाय

 उद्योग  बढ़ाने  में  ज्यादा  प्रयत्नशील हैं  ।  उनका  उद्देश्य  केवल  लाभ  कमाना  है  ।  यदि  दश म  कम  उत्पादन

 तो  मांग  ज्यादा  होगी  ate  फलस्वरूप  लाभ  भी  अधिक  होगा  |

 चाय  उद्योग  का  बाहरी  कम्पनियों  के  हाथों  में  रहना  हमार  सामाजिक  विचारों  के  भी  प्रतिकूल

 हैं  ।  इस  उद्योग में  जितना  पैसा  लगा  उसमें  भारतीय  कम्पनियों  का  हिस्सा  केवल  २४  प्रतिशत ही  है  ।

 पूंजी  र  हिस्सों  में  ही  नहीं  वरन  इस  उद्योग  के  सभी  में  विदेशी  कम्पनियों

 का  एकाधिकार  है  ।  खरीदने  बेचने  जैसे  महत्वपूर्ण  प्रा मदनी  के  जरियों  पर  भी  उनका  ही

 एकाधिकार  हे  ।  इस  प्रकार  समिति  ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  हैं  कि  विदेशियों  का  खरीदार

 कौर  विक्रेता  होना  चाय  उद्योग  के  लिये  घातक है  |

 इसके  बाद  मैँ  चाय  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण की  आवश्यकता  पर  कुछ  कहूंगा  |  भारतीय
 के  हित  में  चाय  का  राष्ट्रीयकरण  श्रावस्ती हैं  ।  इसके  बारे  में  समिति  की रिपोर्ट में  यह  बताया  गया

 हैं कि  एक  पौंड  चाय  का  सारा  खर्च  ८  कराना  या  १०  ग्राम  है  परन्तु  कलकत्ता  में  पैक  की  गई  चाय
 के

 लिये  ही  उपभोक्ताश्रों को ४ रु० को  ५  रु०  प्रति  पौंड  देना  पड़ता  है  ।  इससे  यह  प्रदान  लगाया  जा  सकता हैं
 कि  विदेशी  कम्पनियां  कितना  लाभ  उठा  रही  हैं  ।  यदि  यह  लाभ  देश  हित  के  लिये  प्राप्त  किया  जा

 सक  तो  प्रत्यक्ष  कर  की  झ्रावद्यकता  न  रहेगी |

 इसक  भ्र लावा  हमारे  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  के  साधनों  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  राष्ट्रीयकरण

 प्रावश्यक हू  ।  रक्षित  बैंक  के  हिसाब  के  भ्रनसार  विदेशी  पूंजी  पर  दिया  जाना  वाला  अ्रघिलाभांश

 म  20.0  करोड़  था  ।  यह  कूल  लाभ  का  ३३  प्रतिशत  से  भी  अ्रधिक  भारत  में  चाय  की

 खपत  जस-जस  बढ़ेगी  वेसे-वैसे  यह  लाभ  भी  बढ़ेगा  झर  हमारी  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  की  हानि  होगी

 चाय  उद्योग की  मजदूरी  भी  सबसे कम  है  ।  दूसरे  उद्योगों  की  तुलना  में  भी  वह  बहुत कम  है  ।

 प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  चाय  बागान  के  मजदूर
 की

 मजदूरी
 ४५

 रुपये  माहवार  तय
 की  थी  परन्तु

 चाय  उद्योग  के  मालिकों  ने  इसके  विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय  में  अपील  कर  दी  है  ।  इस  मामले  में  भी

 सरकार
 चुप  हूँ

 ।
 बागान  श्रमिक  COUR  के

 प्रसाद
 चाय  बागानों  में  ३,८  ०,०००  कुटुम्बों  के

 लिये  मकान  बनाने थे  झ्र भी  तक  ये
 मकान

 नहीं  बने
 |

 मजदूरों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाएं
 भी  अप्राप्य

 हैं  ।  बागानों  में  तो  साधारण  चिकित्सा  सुविधाएं भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 मजदूरों के  लिये  शुद्ध

 पानी  आशिकी की  भी  व्यवस्था  नही ंहैं  ।

 यदि इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  हो  जाये  तो  इससे  बहुत  लाभ  होगा  |  उससे  न  केवल  देश  की

 श्री-व्यवस्था  ही  सुधरेगी  वरन्  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  oat  बेरोजगारों  को  रोजगार  भी  मिल

 सकता  अतएव  सरकार  को  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  |

 महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  |

 श्यारह  बजे  तक इसके  पश्चात  लोक-सभा  १७  2EUS  के  ष्ष्  न  पन  के
 लिये  स्थगित हुई  ।

 मिल  भ्रंग्रेजी  में  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  १४  दिसम्बर  gexe |

 foqa
 |  ह  हਂ  |

 राज्य  सभा  से  सन् ददा  RRok

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  हुए  निम्न  दो  संदेशों  की  सूचना  दी

 (2)  राज्य  सभा  अपनी  १२  PENG  की  बैठक  में

 मोटर  गाड़ो  )  PEXS  जिसे  लोक-सभा

 त  २६  नवम्बर  PELE  को  पारित  किया  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत हो  गई  है  ।

 (२)  राज्य  सभा  ने  प्रगति  ११  १९४५६ की  dong  प्रस

 परिषद  १९४६  को  पारित  कर दिया हैं  |

 राज्य  सभा  हारा  पारित  विधेयक  सभा-पटल  पर  रखे  गये  ११०१

 सचिव  नें  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  प्रेस  परिषद  विधेयक  सभा-पटल  पर

 रखा |

 प्रतिवेदित  याचिका  RYoR

 सचिव  ने
 सूचना

 दी  कि
 श्री

 राधा  रमण
 द्वारा  २७  PERK  को

 स्थापित  किये  गये  साधू  ale  सन्यासी  तथा

 विधेयक  के  बारे  में  एक  याचिका  प्राप्त  हुई  है  जिस  पर  याचिका  देने  वाले

 के  हस्ताक्षर  हैँ  |

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ११०२

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 पुरःस्थापित  विधेयक

 निम्नलिखित  विधेयक  पुरःस्थापित  किये  na

 (१)  केरल  राज्य  विधान  सभा  का का  प्रत्यायोजन )  विधेयक  ।

 (२)  प्रादेशिक  परिषद  विधेयक

 (३)  संघ  उत्पादन  शुल्क  संशोधन  विधेयक  |

 पारित  विधेयक ..  ११०३-३८

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप में  हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  निर्वाह
 ० व्ययं  विधेयक

 पर  चरागे  शौर  विचार  समाप्त  हो  गया  ।  विचार  के  बाद

 विधेयक  पारित  कर  दिया  गया  |

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  2885.0
 छियासठवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  ear  ।

 ११६२



 [  दैनिक  संक्षेपिका  |  ११६३

 विषय

 गर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प  वाद-विवाद  स्थगित
 हो

 गया  ११३८-६०

 राजनैतिक  पीड़ितो ंके  बच्चों  को  छात्रवृत्तियां  देने  सम्बन्धी  संकल्प  पर

 कौर  चर्चा  जारी  रही  ।  कुछ  देर  होन ेके  श्री  बर्म न  ने  प्रस्ताव

 किया कि  इस  संकल्प  पर  चर्चा  ऑ्रागामी  सत्र  तक  के  लिये  स्थगित  कर

 दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्रास  |

 नियम  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  गया  22uke

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  नियम  समिति के  छठे  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 पटल पर  रखी

 गर-सरकारो  सदस्य  का  संकल्प  विचाराधीन  ११६०-६१

 श्री  प्र ०  क०  गोपालन ने  चाय  उद्योग  के  राष्टीय करण  के  बार  में  एक  संकल्प

 प्रस्तुत  किया  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 १७  PERG  की

 PEXG-YUY  की  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों पर
 चर्चा  कौर  मतदान  कौर

 जीवन  बीमा  निगम  के

 sea

 * *  वेतन क्रम  झर  सेवा  की  अन्य

 दावते  निश्चित  करने  के  बारे में  चर्चा  ।
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